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OBITUARY REFERENCES 

 

माननीय सभापित: माननीय सद�यगण, मुझे अ�यंत द:ुख के साथ हमार े दो पूव� सािथय� �ी 

मोहनभाई पटेल और �ी िदलीप कुमार मनसखुलाल गांधी के िनधन के सबंंध म� सभा को सूिचत 

करना है । 

 �ी मोहनभाई पटेल 7व� और 8व� लोक सभा के सद�य थे, िज�ह�ने गजुरात के जूनागढ़ 

ससंदीय िनवा�चन �े� का �ितिनिध�व िकया । 

 �ी पटेल सरकारी आ�ासन� सबंंधी सिमित के सद�य थे । �ी मोहनभाई पटेल का िनधन   

5 माच�, 2021 को जूनागढ़ म� 88 वष� क� आय ुम� ह�आ । 

 �ी िदलीप कुमार मनसुखलाल गाधंी 13व�, 15व� और 16व� लोक सभा के सद�य थे, 

िज�ह�ने महारा�� के अहमदनगर ससंदीय िनवा�चन �े� का �ितिनिध�व िकया ।  

 �ी गाधंी, भारत सरकार के पोत प�रवहन मं�ालय म� वष� 2003 से 2004 तक के��ीय 

रा�य मं�ी थे । 

 एक यो�य सांसद �ी िदलीप कुमार मनसखुलाल गांधी अधीन�थ िवधान सबंंधी सिमित के 

सभापित थ ेऔर िविभ�न ससंदीय सिमितय� के सद�य थे । 

 �ी िदलीप कुमार मनसखुलाल गांधी का िनधन 69 वष� क� आय ुम� 17 माच�, 2021 को 

ग�ु�ाम म� ह�आ ।  

 हम अपने पूव� सािथय� के िनधन पर गहरा शोक �य� करते ह� और यह सभा शोक सतं� 

प�रवार� के �ित अपनी सवेंदना �य� करती है । 

 अब सभा सभी िदवगंत आ�माओ ंके स�मान म� थोड़ी देर के िलए मौन खड़ी रहेगी । 
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11.03 hrs 

The Members then stood in silence for a short while. 

______________ 

 

… (Interruptions) 

 

�ी राकेश िसहं(जबलपुर): माननीय सभापित महोदय, महारा�� क� ि�थित बह�त ही िवकट है । म� 

िनवेदन करना चाहता ह� ँिक इस िवषय को सदन म� उठाने क� अनमुित द� ।  

 कुछ सद�य� ने इस पर नोिटस िदया है ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: यह 12 बजे के बाद ल�गे । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: हम इसे ज़ीरो ऑवर म� ले ल�गे । आप लोग बैिठए । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: माननीय सद�यगण, हम सभी को जैसा िक पता है िक हमार ेस�माननीय लोक 

सभा अ�य� जी कोरोना से स�ंिमत हो गए ह� । हम सबक� यह �ाथ�ना है िक वह बह�त शी� ही पूरी 

तरह से �व�थ ह� और हमार ेबीच आकर सदन का नेत�ृव कर� । 

…(�यवधान) 
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11.04 hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय सभापित: ��काल । �वे�न न�बर 361. 

…(�यवधान) 

 

(Q. 361) 

�ी भगवतं खुबा: माननीय सभापित जी, सबसे पहले म� कहना चाहता ह� ँ िक आज म� माननीय 

लोक सभा अ�य� जी के कोिवड पॉिजिटव होने के कारण उनक� अनपुि�थित म� �� पूछने जा रहा 

ह� ँ।  

 म� �ाथ�ना करता ह� ँिक �ी ओम िबरला जी ज�दी �व�थ होकर इस सदन का नेत�ृव कर� ।  

 आज िव� जल िदवस है । जल के िलए माननीय �धानमं�ी �ी नर�े�भाई मोदी जी ने बह�त 

ही सकारा�मक काय� िकए ह�, इस कारण िव� जल िदवस के िनिम� म� सभी को शुभकामनाए ँदेता 

ह� ँ। 

 खासकरके आज म� िबहार वािसय� को भी िबहार िदवस के िनिम� शभुकामनाए ँदेता ह� ँ। 

    माननीय सभापित महोदय, माननीय मं�ी जी ने मेर े��� के जवाब काफ� िव�तार से िदए ह� । मेर े

मूल �� से थोड़ा हटकर उनके पास जो आंकड़े थे, उन आंकड़� को लेकर उ�ह�ने जवाब िदया है, 

िफर भी म� दखु के साथ मं�ी जी से कहना चाहता ह� ं िक उनके जवाब म� इकोनॉिमकली वीकर 

सै�शन के कौशल के िलए आर�ण रहना था, लेिकन उनके पास उसक� कोई सिुवधा नह� है और 

न ही इकोनॉिमकली वीकर सै�शन के िलए कोई आधार बनाया है । म� माननीय मं�ी जी िवनती 

करता ह� ंिक उस पर �यादा से �यादा �यान द� । 
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 महोदय एक बात और है, म� उसक� तरफ माननीय मं�ी जी का �यान आकिष�त करना 

चाहता ह� ं िक �धान मं�ी कौशल योजना म� आप कई रा�य� के िलए टारगेट िफ��ड करते ह�, 

लेिकन वे उस टारगेट को पूरा नह� कर पाते ह� । उसका मूल कारण उनक� उदासीनता है और 

िवशेषकर कोिवड महामारी के सदंभ� म� िपछले एक साल म� जो ह�आ है, आज यवुाओ ंको कौशल 

�ेिनंग देकर, उनको �यादा से �यादा �ो�साहन देकर, उनको ए��लॉयम�ट देने क� ज�रत सरकार 

क� भी है और समाज क� भी है । म� माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ंिक इकोनॉिमकली वीकर 

सै�शन के िलए कोिवड महामारी के बाद आपने �यादा से �यादा �या �यान और जोर िदया है? 

डॉ. मह�े� नाथ पा�डेय: माननीय सद�य खबुा जी और माननीय सभापित जी क� लोक सभा 

अ�य� जी के िलए शी� �व��य होने क� कामना से अपने को जोड़ते ह�ए म� कहना चाह�ंगा िक 

माननीय सांसद जी ने जो �� उठाए ह�, उनके ��� म� बल है । म� आपके मा�यम से उनको और पूर े

सदन को बताना चाह�ंगा िक हमारी जो यह �धान मं�ी कौशल िवकास योजना है और उसके िजतने 

उप�म और �य�न ह�, वे बेिसकली एससी/एसटी, ओबीसी और आिथ�क �प से कमजोर, जो लोग 

�ॉप-आउट्स ह�, जो कमजोर तबके के ह� और हमारा पूरा जो कौशल का तं� है, चाहे पीएमकेवाई 

योजना हो, चाहे आईटीआई सेट-अप हो, चाहे जन िश�ण स�ंथान ह�, ये �यादातर इ�ह� सै�शंस 

पर फोकस करते ह� ।  

म� आपके मा�यम से सदन और माननीय सद�य के स�ंान म� यह त�य भी लाना चाह�ंगा 

िक �यू एजकेुशन पॉिलसी म� भी माननीय मोदी सरकार ने एक बड़ी �ािंतकारी पहल क� है िक 6व� 

से वोकेशनल एजकेुशन पर बल िदया है । हमारा िवभाग अब उस पर भी िवशेष �यान दे रहा है । ये 

वही लोग होते ह�, जो िक�ह� कारण� से अपनी पा�रवा�रक घरलूे प�र�थितय� के चलते �कूल छोड़ 

देते ह� । उनम� वीकर सै�शन, एससी/एसटी, ओबीसी और सामा�य वग� का भी जो वीकर सै�शन है, 

आिथ�क �प से कमजोर वग� है, हम इन पर फोकस कर रहे ह� तथा सारी काय� योजनाए ंउ�ह� के 

िहसाब से बना रहे ह� । कोिवड म� जो 5-6 जॉब रो�स �यादा आइड�िटफाई िकए गए ह�, जैसे �रटेल 

आउट म� अिस�ट�ट के �प म�, कं���शन फ��ड म� मेशन के �प म�, �ीन जॉब रोल म� सफाई 
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कम�चारी के �प म� ह� । इस तरह के जो जॉब रो�स हमने आइड�िटफाई िकए ह�, हमने पीएमकेवाई-3 

15 जनवरी को लॉ�च िकया है, उस योजना म� इन पर बल द ेरहे ह� और आगे भी माननीय सद�य 

क� भावना का स�मान करते ह�ए, इन चीज� को ए�ेस िकया जाएगा, फोकस िकया जाएगा । 

�ी भगवतं खुबा: सभापित महोदय, अभी िजतने ि�कल स�टस� इ�ह�ने खोल रखे ह�, वे दूर-दूर 

इलाक� म� ह� । माननीय मं�ी जी स े मेरी िवनती है िक अगर हर िजले के अदंर सभी ि�क�स 

कैटेगरीज के िलए वहा ंपर स�टस� खोले जाएगें तो जो �थानीय िनरउ�ोगी यवुा है, उसको वहा ंपर 

सिुवधा हो जाएगी । म� यही माननीय मं�ी जी पूछना चाहता ह� ं।  

डॉ. मह�े� नाथ पा�डेय : माननीय सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय सद�य और 

पूरे सदन को अवगत कराना चाह�ंगा िक हमार ेिडपाट�म�ट और हमारी टीम ने माननीय मोदी जी क� 

अगवुाई म� इसका ग�भीरता से अ�ययन िकया है । हम लोग� ने पहले यह देखा िक हमारा यह जो 

ि�किलंग ईको िस�टम बना है, अब तक का जो सफर माननीय मोदी जी के माग�दश�न म� तय िकया 

है और वष� 2014 के बाद वष� 2015-16 म� इसको लॉ�च िकया गया, लेिकन यह पहले कुछ 

िडपाट�म�ट्स का पाट�  था, लेिकन अब इसको ि�कल िमिन��ी बनाकर बह�त �यादा मह�व िदया 

गया है । इसम� यह पाया गया िक हम आपूित� करते थे, हमने िद�ली या मे�ोपोिलटन िसटीज म� बेस 

बनाया और जो हमार े37 ि�कल काउंिसल स�टस� ह�, उ�ह�ने भी अ�छे काम िकए ह� । वे जॉब रोल 

िडजाइन करते थे और हम नीचे भेजते थे । माननीय सद�य ने जो िचंता जािहर क� है, उस िचंता 

को ही �यान म� रखते ह�ए हम लोग� ने िडि���ट ि�कल कमेटी पर इस बार �यादा बल िदया है ।  

 म� आपके मा�यम से यह भी बताना चाह�ंगा िक माननीय सांसदगण क� अ�य�ता म� होने 

वाली ‘िदशा’ कमेटी म� भी इस िवषय को उठाया गया है, उसम� भी इस पर समी�ा होगी और 

िडि���ट ि�कल कमेिटया,ं ि�कल गैप क� �टडी कर�गी और ऊपर के इको-िस�टम को िलंकअप 

करके, िजन �े�� म� किमयां और असतंलुन है, वहा ंपर �यादा �यान िदया जाएगा ।  

 



22.3.2021  17 

 
 म� बताना चाह�ंगा िक उ�ह�ने कोरोना पी�रयड के बार ेम� अभी जो कहा है, तो हमने अपने 

200 करोड़ �पये के बजट म� से बचत करके, कोरोना पी�रयड म� माइ��ट �भािवत जो 6 रा�य थे, 

झारखडं, िबहार, उ�र �देश, म�य �देश, राज�थान आिद उनम� हमने अलग से इन लोग� को जॉब 

रो�स म� िचि�त िकया । हमने 117 िजल� म� अलग से ि�कल डेवलेम�ट कोस�ज़ चलाए, िजससे 

माइ��ट्स को बह�त सपोट�  िमला । म� इस अवसर का उपयोग करके बताना चाह�गंा िक जो माइ��ट्स 

बैक हो गए तथा वीकर से�शन के िलए हम लोग� ने वहा ंके डीएम को कॉर�ेपाडं�स िकया और कहा 

िक आप इ�ह� भी �ेिनंग देकर, ि�क�ड क�िजए, तािक वे भी रोजगार के अवसर पा सक�  । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : आप माननीय मं�ी जी से बाद म� िमल लीिजएगा । 

�ी सुनील कुमार िसहं: माननीय सभापित जी, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह 

जानना चाहता ह� ंिक वत�मान म� देश म� 248 जन िश�ण सं�थान सि�य ह� । माननीय रा�य मं�ी 

जी ने लोक सभा म� 1 जलुाई, 2019 को एक �� के जवाब म� यह बताया था िक 83 नए जन 

िश�ण स�ंथान मौजूदा िव� वष� 2020 म� �थािपत करने क� �ि�या म� थे । अभी माच� 2021 

समा� हो रहा है, 83 नए जेएसएस, िजसम� मेर ेलोक सभा �े� चतरा, लातेहार और पलामू सिहत 

पूरे झारखडं म� 14 जेएसएस खोलने थे, वे कब तक खोले जाएगें?  

इसके साथ ही कौशल भारत िमशन के तहत �धान मं�ी कौशल िवकास योजना 2020-21 

के घटक 100 टन �ेिनंग म� 2,20,000 तथा �रकि�नशन ऑफ �ायर लिन�ग, आरपीएल म� 

5,80,000 यानी कुल 8,00,000 क� िडडेट्स को �िश�ण देना था । इसक� वत�मान ि�थित �या 

है? 

डॉ. मह�े� नाथ पा�डये: म� माननीय सांसद जी के �� के मा�यम से उ�ह� और सदन को बताना 

चाह�ंगा िक म� पहले जेएसएस के बार ेम� थोड़ा �ीफ क�ंगा और माननीय सांसदगण से िनवेदन भी 

करना चाह�ंगा । जेएसएस, वष� 1967 म� �िमक िव�ापीठ के �प म� श�ु ह�ई थी । माननीय अटल 

जी क� सरकार ने वष� 2000 म� इस ेिवशेष मह�व िदया और इसे जन िश�ण स�ंथान और खासकर 
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�म ए�रया, गरीब और वीकर ए�रयाज़, मिहलाओ ंआिद इन सब पर फोकस करने के िलए इसक� 

स�ंया बढ़ाई गई । माननीय मोदी जी क� सरकार का िवशेष अिभनंदन है, �य�िक इस �ि� से इसे 

बह�त आगे ले जाकर 248 तक पह�ंचाया और 83 नए जेएसएस खोलने का िनण�य िलया गया । 

इससे जो �े� छूट जा रहे ह�, जैसे फैि��य� म� काम करने वाले, जो पढ़ नह� पाते ह�, बि�तय� म� 

रहने वाले इ�यािद को भी जोड़ा जा सके । माननीय सद�य ने िजन 83 जेएसएस क� चचा� क� है, म� 

उ�ह� बताना चाह�ंगा िक उनके गहृ रा�य झारखडं म� इस समय 3 जेएसएस काय�रत ह� और 14 नए 

खलुने वाले ह� । म� आपको यह अवगत कराना चाह�ंगा िक यह माननीय सद�य के �े� चतरा म� भी 

है । म� यह अपे�ा करता ह� ं िक कुछ ही िदन� क� �गित म� उन जेएसएस क� �वीकृितया ं�ॉसेस म� 

जारी होने वाली ह� । 

 म� माननीय सदन को इस �� के मा�यम से यह भी बताना चाह�ंगा िक कोिवड पी�रयड म� 

म�ने जेएसएस क� उपयोिगता देखी है और जेएसएस ने बह�त सेवा क� है । हमारा मं�ालय माननीय 

मोदी जी क� अगवुाई म� गंभीरता से िवचार कर रहा है िक देश म� इसका और िव�तार िकया जाए । 

म� माननीय सदन का �यान चाह�ंगा िक माननीय सद�य इन तबक� पर भी अपना �यान फोकस 

कर�, म� आपके मा�यम से यह िनवेदन करना चाहता ह�ं ।  

DR. G. RANJITH REDDY: Thank you very much Sir.  

 Skill development is definitely the need of the hour.  It is because we 

have so many unemployed graduates in the country.  Along with that, we have 

employment opportunities also.  The only connecting link is the skill.  So, the 

way other countries have legal backing like Germany and Korea, why do we 

not have a legal backing for skill development in this country?  Once it is 

legalized, we can definitely have skill education as Right to Skill Training, the 

way we have, at present, Right to Education.   
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 The skill development centres are put up in Mumbai, Ahmedabad and 

Kanpur. So, we request you to please open these centres in South India 

especially in Hyderabad.  

 

डॉ. मह�े� नाथ पा�डये: माननीय सभापित जी, माननीय सद�य ने जो िवषय रखा है, उसम� 

दि�ण म� भी कई जगह� पर ि�कल से जड़ुी स�ंथाओ ंपर फोकस िकया गया है । रा�य� को इसके 

बार ेम� आ�ह िकया गया है, �य�िक ि�कल डेवलपम�ट एक �ो�साहन �ो�ाम है । जो लोग िविभ�न 

अवसर� से विंचत ह�, उनको इनपटु और �ेिनंग देकर रोजगार और उ�म के लायक बनाने हेत ुयह 

काय��म है ।  

 इसके िलए अनेक रा�य� ने आ�ह िकया है िक उनके यहा ंभी ि�कल के इि��टट्यूशंस 

बनाए जाए ं। हम इस पर िवचार कर रहे ह� । म� आपके मा�यम से यह कहना चाह�ंगा िक दि�ण म� 

हमारा जो ईकोिस�टम है, जैसे हम जेएसएस को िव�तार देना चाह रहे ह� । अभी आईटीआई 

सेटअप �ेिडंग म� हम लोग� ने पाया है िक हमार े�ारा ि�किलंग के एक सेटअप आईटीआई म� दि�ण 

के कुछ रा�य बह�त अ�छा कर रहे ह� । हम उनको �ो�साहन द े रहे ह� । अगर दि�ण के रा�य 

सरकार� इस िवषय पर आगे आएगंी, तो हमारा मं�ालय इसे गंभीरता से लेगा और उस पर िवचार 

करगेा ।  
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(Q. 362) 

�ी उपे�� िसहं रावत : माननीय सभापित महोदय, लोक सभा अ�य� जी के शी� �वा��य लाभ 

क� कामना करते ह�ए म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह�ं िक उ�र �देश 

सिहत अ�य रा�य� क� �ाचीन �मारक�, �ाचीन िकल� और �ाचीन धरोहर� को बचाने के िलए, 

उनके सरं�ण और जीण��ार के िलए, िवकास के िलए भारतीय परुात�व सव��ण �ारा अलग-अलग 

नए सिक� ल बनाने के िलए �या कोई नई गाइडलाइन बनाई गई है? इस नई गाइडलाइन म� नई 

सिक� ल योजना के अतंग�त कौन-कौन क� नई तकनीक� का इ�तेमाल िकया गया है, िजससे उनका 

वा�तिवक �व�प भी बचा रहे और पय�टन क� �ि� से उनक� सरु�ा, स�दय�ता म� अ�यिधक 

िवकास हो? 

 सभापित महोदय, जनपद बाराबंक� म� कुछ �ाचीन धरोहर�, िकल� और �मारक� का 

समिुचत रख-रखाव िकया जा रहा है । म� इसके िलए माननीय �धान मं�ी जी और माननीय 

स�ंकृित मं�ी जी का �दय से ध�यवाद एवं आभार �कट करता ह�ं । इसके साथ ही म� यह िनवेदन 

करना चाहता ह� ंिक बाराबकं� म� अभी भी महाभारतकालीन कई �ाचीन धरोहर� ह� । इन धरोहर� को 

भी के�� सरकार को अपने सरं�ण म� लेकर उ�ह� बचाने क� आव�यकता है । जैसे पा�रजात व�ृ, 

जो महाभारतकालीन है, उसका �यास आज क� तारीख म� 45 फ�ट चौड़ा है । लोधे�र महादेवा 

मंिदर भी महाभारतकालीन धरोहर है, िजसका सरं�ण अभी रा�य सरकार के अधीन है ।  

 महोदय, लखनऊ म� िबजली पासी का िकला आज जीण�शीण� अव�था म� है । इस िकले का 

भी ऐितहािसक मह�व रहा है । के�� सरकार इसको भी भारतीय परुात�व सव��ण के मा�यम से 

सरंि�त कर के इस िकले के पय�टक� के िलए िवकास करने क� कृपा कर े। …(�यवधान) 

माननीय सभापित: माननीय सद�य, आप अपना �� पूिछए ।  

…(�यवधान) 

�ी उपे�� िसहं रावत: माननीय सभापित जी, म� यह जानना चाहता ह� ंिक �या इन पय�टक �थल� 

के िलए सरकार ने कोई योजना बनाई है? 



22.3.2021  21 

 
 

�ी ��ाद िसंह पटेल: सभापित जी, आपका ध�यवाद । माननीय सद�य ने दो-तीन बात� क� ह�, 

जो �� से जड़ुी नह� ह�, लेिकन म� उन दो-तीन बात� के बार ेम� आपके मा�यम से सदन को और 

माननीय सद�य को बताना चाहता ह� ं। 

 �मारक� और धरोहर� का सरं�ण एक सामा�य �िकया है, िजसे एएसआई करती है । 

माननीय सद�य ने दो-तीन बात� के बार ेम� अपने �� म� कहा है । कुछ रा�य सरकार के �मारक ह�, 

िज�ह� माननीय सद�य चाहते ह� िक उनको भारत सरकार, एएसआई अपने सरं�ण म� ले ले । 

एएसआई ने एक अिभयान श�ु िकया है, जो िक �मारक� को री-िल�ट करने का अिभयान है । 

हमार ेपास जो पजंीकृत �मारक ह�, उनक� स�ंया लगभग पौने चार हजार है ।  

 हम भी मानते ह� िक देश म� ऐसे बह�त सार े�थान ह�, जो हजार� वष� परुाने ह�, पौरािणक काल 

के ह�, िजनका भारत सरकार क� सूचना म� �थान नह� है । इसिलए, एएसआई ने यह तय िकया है । 

म� आपके मा�यम स े माननीय सद�य को पहली बात यह बताना चाहता ह�ं । दूसरा, माननीय 

सद�य ने सिक� ल क� बात क� है । इस िवषय का उनके �� से सीधा सबंंध नह� है, लेिकन म� 

बताना चाहता ह� ंिक उ�र �देश म� दो नए सिक� ल� का िनमा�ण ह�आ है – एक बुंदेलखंड, झांसी म� 

ह�आ है, जो िक एक मह�वपूण� �थान है और दूसरा �थान मेरठ है । पहले मेरठ और झांसी के लोग� 

को लखनऊ जाना पड़ता था । 

पहले मेरठ के लोग� को लखनऊ जाना पड़ता था और झांसी के लोग� को भी लखनऊ 

जाना पड़ता है । तीसरा, उ�ह�ने जो कहा है िक बह�त से ऐितहािसक और परुाताि�वक �थान ह�, 

उनक� भारत सरकार पूरी तरह से िचंता करती है । अगर रा�य सरकार का �मारक है तो हम� रा�य 

सरकार क� सहमित चािहए । अभी हमारा जो अिभयान चल रहा है, उसम� हमारा यह मानना है िक 

भारत सरकार क� क� �ीय सूची म� सार े�मारक ह� । जो रा�य सरकार� अपने पास रखना चाहती ह�, 

वह हमारी ही िल�ट क� ‘बी’ सूची म� होगा । उस पर हमारा ए�ट लागू नह� होगा, लेिकन भारत 

सरकार क� सूची म� वह होगा । भारत सरकार क� यह तैयारी है ।  
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�ी उपे�� िसहं रावत: सभापित महोदय, कोिवड काल म� तमाम पय�टक �थल� म� िटकट क� पहले 

जो �यव�था थी, उसक� जगह िटकट �ा� करने क� �यव�था ऑनलाइन कर दी गई, िजसम� 

पय�टक अपने मोबाइल से ऑनलाइन िटकट बनाएगा, िफर अदंर जाएगा । म�ने दो पय�टक �थल 

‘कुतबु मीनार’ और ‘ह�मायू ंका मकबरा’ म� खदु देखा है िक केवल 25 फ�सदी पय�टक ऐसे ह�, जो 

अपने मोबाइल से ई-िटकट बना पाते ह� । 75 परस�ट पय�टक ई-िटकट नह� बना पाते ह� । वे इधर-

उधर भटका करते ह� । इसका प�रणाम यह होता है िक कुछ लोग इसका अनैितक लाभ उठाकर 

उनको अदंर �वेश कराते ह� । म�ने यह �वयं अपनी आंख� से देखा ह� । म� माननीय मं�ी से यह 

पूछना चाहता ह� ंिक �या इसके िलए कोई �यव�था बनाई गई है, िजससे पय�टक� का िटकट भी बन 

जाए और जो  राज�व क� हािन हो रही है और वह न होने पाए ।  

�ी ��ाद िसहं पटेल : सभापित महोदय, म� इस �� के िलए माननीय सद�य का ध�यवाद करता 

ह�ं । �ारभं म� ही यह सम�या जानकारी म� आई थी । उसी समय दोन� िवक�प द े िदए गए थे । 

माननीय �धान मं�ी जी का यह मानना है िक हम सारी चीज� को ऑनलाइन कर द� । िवदेशी 

पय�टक� को इस सिुवधा से लाभ होता है, लेिकन माननीय सद�य क� बात से म� सहमत ह� ं । यह 

बात मेर ेस�ंान म� आई थी और त�काल यह िनद�श दे िदया गया था िक जो िटकिटंग मा�यमु�ट्स ह�, 

जहा ंपर ऑनलाइन िटकट का �बंध है, वहां पर अब िफिजकली भी िटकट देने का काम कर� । 

उसके बाद भी अगर कोई िशकायत िमलती है तो ज�र कार�वाई क� जाएगी ।  

माननीय सभापित: �ी रमेश िबधूड़ी जी -   उपि�थत नह� ।  

    �ी मनीष ितवारी जी ।  

SHRI MANISH TEWARI: Hon. Chairperson, Sir, thank you very much for 

giving me this opportunity. The Archaeological Survey of India protects 3686 

monuments across the country. The ASI’s Budget has been slashed by Rs. 

204.70 crore in the current fiscal. In 2020-21 it was Rs. 1246.70 crore; in 2021-

22 it has come down to 1042.63 crore.  
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 In the year 2016 -17, the Archaeological Survey of India spent Rs. 305 

crore on building their headquarters in Delhi, while in 2017-18, they spent 

206.55 crore on monument preservation.  

माननीय सभापित महोदय, म� माननीय मं�ी जी से यह पूछना चाहता ह� ंिक न तो एएसआई 

के पास वह कैपेिसटी है, न मंशा है, न ब�डिवड्थ है िक भारत क� �ाचीन स�ंकृित क� वह र�ा कर 

सके । म� मं�ी जी को एक सझुाव देना चाहता ह�ं, �य�िक भारत क� स�ंकृित बह�त फैली ह�ई है । ऐसे 

बह�त सार ेमा�यमु�ट्स ह�, िजनको सभंालने क� ज�रत है । आप हर ससंदीय �े� म� सांसद� के 

नेत�ृव म� एक सिमित �य� नह� गिठत करते, िजसका यह उ�रदािय�व हो िक उस ससंदीय �े� या 

िजले म� लोकल �रसोस�ज रजे करके एक न एक मा�यमु�ट को �ोटे�ट और ि�जव� िकया जाए । इस 

तरह से अगले तीन वष� म� शायद 543 िजल� म� आपको 543 ऐसे मा�यमु�ट्स िमल जाएगें, जो 

पय�टन का एक बह�त बड़ा साधन बन�गे । उनक� ि�जव�शन होगी, �य�िक आपके स�ंथान 

आिक� योलॉिजकल सव� ऑफ इंिडया से तो यह काम होने वाला नह� है ।  

�ी ��ाद िसहं पटेल : माननीय सद�य बह�त व�र� सांसद ह� । मझुे लगता है िक वह अपना दद� 

बह�त देरी से बता रहे ह� । एएसआई ऐसी स�ंथा है, िजसक� हमार ेदेश म� और हमार ेदेश के बाहर 

अपनी �ित�ा   है । मझु इनके कथन पर आपि� है । काम करने के तरीके पर बातचीत हो सकती 

है । बजट पया�� मा�ा म� है और उसको हमने उपयोग िकया है । हमार ेबजट म� कभी कमी नह� ह�ई । 

वह खदु भी इस बात को अ�छी तरह से जानते ह� । दूसरी बात यह है िक एएसआई को पय�टन 

मं�ालय अपने मद� से भी पैसा देता है । हम जो �क�म लेकर आए ह�, उसम� ‘अपनी धरोहर अपनी 

पहचान’ योजना बाकायदा िपछले चार वष� से चल रही है । य�िप यह बात सीधे इस �� से 

सबंंिधत नह� है, िफर भी म� इस सदन क� जानकारी के िलए बताना चाहता ह� ंिक िजले के �तर पर 

िकसी भी रा�य क� परुात�व सिमित म� सांसद होता ही है । उनके रा�य म� शायद उनको नह� 

बलुाया जाता होगा, या िफर उनको जानकारी नह� होगी, यह अलग बात है । हम� सिमित बनाने क� 

आव�यकता नह� है । म� म�य �देश से आता ह�ं । वहा ंपर िजले के �तर पर परुात�व क� सिमित 
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होती है । उसम� सांसद अिनवाय� �प से सद�य होते ह� । अगर एएसआई का कोई मा�यमु�ट है या 

कोई परुाताि�वक �थान है, तो उसक� जानकारी आप ‘िदशा’ क� बैठक म� भी ले सकते ह� । मझेु 

नह� लगता है िक कोई ऐसी जगह है, जहा ंसे आप जानका�रया ं�ा� नह� कर सकते ।  

माननीय सभापित  : �ी िनहाल च�द चौहान ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय सद�यगण, केवल दो �� ह�ए ह� । कृपया काय�वाही होने दीिजए ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : अगला �� बोला जा चकुा है ।  

…(�यवधान) 
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(Q. 363) 

 

�ी िनहाल च�द चौहान: सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह जानना 

चाहता ह� ंिक पूरे देश के अदंर सबसे महंगा पे�ोल और डीजल मेर ेलोक सभा  �े�- गंगानगर म� है । 

आज डीजल का भाव 93.43 पैसे और पे�ोल का भाव 101 �पये है । गंगानगर म� डीजल और 

पे�ोल, राज�थान के जयपरु और जोधपरु म� डीजल और पे�ोल से भी ढाई �पये �यादा महंगा है । 

मेरा �े� पजंाब और ह�रयाणा स ेजड़ुा ह�आ है । पजंाब और ह�रयाणा म� मेर ेससंदीय �े� से 10 

�पये स�ता डीजल और पे�ोल है । मेरा आपके मा�यम से यह आ�ह है िक �या क� � सरकार इस 

�यूल पर केवल िकसान� के िलए सि�सडी देने का िवचार रखती है? इसके साथ-साथ �या �यूल 

को जीएसटी म� शािमल करने के बार ेम� क� � सरकार िवचार कर रही है?  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN : Sir, Sri Ganganagar receives the fuel 

through pipelines from Jaipur and Jodhpur. The costs there being different is 

something which has been worked out through a proper mechanism.  

 The question was about, how depots have been closed for various 

reasons and Sri Ganganagar depot had been closed even in 2010-11. So, as a 

related question, if he is going to ask about pricing because they are far-flung 

and closer to Punjab, Sir, it is a totally different issue.  

�ी िनहाल च�द चौहान : सभापित महोदय, माननीय मं�ी जी ने मेर ेसवाल का जवाब सही तरीके 

से नह� िदया है । म� माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं िक मेर ेलोक सभा �े� के िकसान� व 

अ�य उपभो�ाओ ंको आिथ�क नकुसान उठाना पड़ रहा है, �य�िक यहां राज�थान और जयपरु से 

ढाई �पये और पजंाब व ह�रयाणा से 10 �पय ेमहंगा पे�ोल और डीजल है । मेरा यह �� है िक 

हनुमानगढ़ म� जो एचपीसीएल का िडपो था, वह 2010-11 म� बंद कर िदया गया । वहां से बिठंडा 

मा� 80 िकलोमीटर दूर है । �या गंगानगर और हनमुानगढ़ को आप बिठंडा के िडपो से जोड़ने का 
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िवचार कर सकते ह�, �य�िक पजंाब म� ए�साइज ड्यूटी 16 �ितशत है और राज�थान म� ए�साइज 

ड्यूटी 26 �ितशत है । इसक� वजह से तेल और महंगा है । मेरा माननीय मं�ी जी से आ�ह है िक 

गंगानगर और हनुमानगढ़ को �या आप पजंाब से जोड़ने का िवचार रखते ह� या िफर हनुमानगढ़ म� 

जो   िडपो था, उसको वापस चालू करान ेका िवचार रखते ह�? वह िडपो हनमुानगढ़ शहर से बाहर 

है । आपने �� के उ�र म� िलखा है िक कई तकनीक� कारण� से िडपो को बंद िकया गया, पर�त ु

िडपो तो शहर से बाहर है । िडपो को पनु: चालू करने के िलए �या सरकार िवचार कर रही है?  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, two-three things will have to be 

clarified to the hon. Member. Even if the connection is going to come from 

somewhere else, as long as the town or city is within a particular State, the 

State’s relevant taxation will be applied to them. They may be closer to a 

different State. If logistically it is convenient, they may get a connection from 

Punjab which the Department will see whether it is feasible. But even if it is 

brought from there, the State’s applicable rates will be applicable.  

 So, just because the neighbouring State has a better or a different rate 

of tax, we cannot have that applied even if the connection on logistics for the 

pipe and other things happen from there. That is one thing I want to clarify to 

the hon. Member. 

 Secondly, about the Sriganganagar and Hanumangarh Depots being 

closed, I would like to inform that they were closed because of several safety-

related issues. Before the closure, mitigating steps have been taken or not, 

that has been considered. Even after considering, it could not be kept open 

and that is as far back as 2010-11. So, reconsideration, at the moment, to 

open Sriganganagar or Hanumangarh Depot is not on. 
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SHRI BRIJENDRA SINGH: Mr. Chairman, Sir, Ambala Oil Terminal has been 

shut down for all practical purposes; only the Aviation Turbine Fuel Terminal is 

functional now and all the business has been shifted to Una, Jalandhar and 

Sangrur. Ambala is a very strategically and conveniently located station. It 

catered to civilian and Armed Forces requirements and importantly it is a 

pipeline terminal, not fed by rail or road. Due to the closure of this terminal, 

livelihood of thousands of persons has been affected who have been 

dependent on this terminal. Is the Government planning to reconsider shutting 

down of this very important terminal? 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, there is nothing before us. 
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(Q. 364) 

SHRI PRAJWAL REVANNA: Hon. Chairman, Sir, I would like to thank the 

Minister for the reply to my question. 

 Sir, we know that Karnataka symbolises the concept of ‘Unity in 

Diversity’. It is endowed with pristine, unparalleled scenic beauty and 

Karnataka has something to offer to everyone. From the largest monolithic 

structure of Lord Gomateshwara to world-famous Hampi, Belur, Halebeedu 

and not to forget the intricate workmanship of Gol Gumbaz. I have two 

questions. I will just ask one supplementary question. Even though we have a 

lot of iconic places and heritage sites, why is the identification very minimal? 

So, I would like to ask the Minister who identifies the sites, and what is the 

criteria for selection of these places. 

 Sir, as we all know, tourism is one of the sectors which generates huge 

employment opportunities to local skilled and unskilled people. Why are we 

ignoring Karnataka when we know the potential? 

�ी ��ाद िसहं पटेल : महोदय, माननीय सद�य ने जो पूछा है, उसके सबंंध म� म� उनको 

जानकारी देना चाहता ह� ँ िक जो 19 आइकोिनक साइट्स ह�, उसम� ह�पी को �थान िमला है । 

कना�टक क� ऐितहािसकता, उसके परुात�व के बार ेम� देश को गव� है । इसम� कोई सदंेह होने का 

सवाल नह� पैदा होता है । जो चीज� हमार ेिम� के �� म� पूछी गई ह�, म� उनसे िनवेदन करना चाहता 

ह� ँिक भारत सरकार क� जो �साद योजना एव ं�वदेश दश�न �क��स ह�, वष� 2016-17 म� वहा ँपैसा 

िदया गया था, लेिकन दो वष� म� पैसा खच� नह� िकया गया और वह पैसा �याज सिहत रा�य 

सरकार ने वापस िकया है ।  
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म� माननीय सद�य क� जानकारी के िलए बता देता ह�,ँ �य�िक वे पूरक �� पूछ�गे, चार 

योजनाए ंह�, जो पहले से भारत सरकार के पास ह� और इस बीच म� हमने दी ह� । िजन-िजन के बार े

म� रा�य सरकार ने जानकारी नह� दी है, अभी ज�र कांसे�ट नोट िदया गया है । आ�याि�मक जो 

प�रप� है, उसम� जैन ि�प�रचअुल मंदारािगरी, क�मानाह�ली और �वणबेलगोला, यह ��ताव 

आया था । इको पय�टन का है, िवरासत का है, च�नािगरी तालकुा म� पय�टन सिक� ट का है । ऐसे 

��ताव रा�य सरकार ने बाद म� िदए थे, जो अभी वापस िकए गए ह�, �य�िक �वदेश दश�न क� 

समी�ा ह�ई है । 

 यह म� सदन के सद�य� को भी कहना चाहता हूॅ ँ। म� दो ही उदाहरण दूगँा, एक तो कना�टक 

है, जो म�ने बोल िदया है । दूसरा, केरल म� हमने सबरीमाला म� वष� 2015-16 म� 100 करोड़ �पये 

के आसपास, 99 करोड़ �पये से �यादा पैसा िदया था, लेिकन उ�ह�ने भी पैसा वापस करने का 

तीन साल बाद तय िकया । उसम� से तीन �ितशत पैसा भी खच� नह� ह�आ । भारत सरकार जब 

पैसा देती है तो वह कनेि�टिवटी के िलए देती है । मझेु लगता है िक पय�टन मं�ालय एक ऐसा 

मं�ालय है जो �टेक हो�डस� का है ।  

सब को एक दूसर ेके साथ िमलकर काम करना होगा । जब ऐसी किठनाइयां आती ह�, तब 

उसक� समी�ा ह�ई है । वैसे सरकार ने �वदेश दश�न का बजट िदया है और हम जो भी �ोजे�ट 

बलुाय�गे, उसको तेजी के साथ पूरा कर�गे । लेिकन भारत सरकार क� नीित बड़ी साफ है, जब आप 

एक �ोजे�ट पूरा कर�गे, तो दूसर ेिदन हम दूसरा �ोजे�ट देने के िलए तैयार ह� । अगर क�पलीशन 

नह� होगा, तो यह गितरोध बना रहेगा । 

SHRI PRAJWAL REVANNA: Sir, I want to know about the funds.  The 

Minister was talking about the funds. 

माननीय सभापित: आप चाह� तो अपना मा�क हटा कर बैठ कर बोल सकते ह� । 
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SHRI PRAJWAL REVANNA: As per the latest records, a reply for Unstarred 

Question was given on 8th March, 2021 and  it shows that from 2014, 

Karnataka has not been funded  even Re.1.  When it comes to tourism, they 

are selecting only Hampi.  But the other sites have not been identified at all.  

Except Hampi, other sites have never been identified even though we have so 

many other heritage sites like Halebeedu, Belur and Lord Gomateshwara 

statue, which is the tallest idol in the whole of the country.  We also have Gol 

Gumbaz and so many other heritage places. 

 What I am asking here is that even in the latest reply for which I have got 

an answer, they say that they have given funds for exhibitions and fairs. Other 

than that, they have never given any kind of funds for renovation or promotion 

or branding of any tourism heritage sites. 

 So, why is Karnataka being ignored in the quantum of funds when it is 

compared with funds to other States?  

 Sir, I also want to say one thing that when we are talking about tourism, 

we can also improvise and promote tourism. 

HON. CHAIRPERSON:  Please ask your Supplementary. 

SHRI PRAJWAL REVANNA: It can also benefit rural economy and also 

enhance economy of the whole country. My supplementary is that  when it 

comes to quantum of funds, why is Karnataka  being  neglected?  

�ी ��ाद िसहं पटेल : सभापित जी, म� पढ़ कर सनुा देता ह� ंिक वष� 2016-17 म� 95.67 करोड़ 

�पये िदए गए थे और अग�त, 2016 म� कना�टक रा�य पय�टन िवकास िनगम को पहली िक�त के 

�प म� 19.13 करोड़ �पये जारी िकए गए थे । लेिकन उसके बाद म� कोई �गित नह� होने के बाद 
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कना�टक सरकार ने �याज सिहत यह पैसा वापस िकया है । इसिलए यह मत किहए िक पैसा नह� 

िदया गया, पैसा िदया गया है ।  

 उ�ह�ने जो दूसरी बात कही है, म� उनसे िनवेदन करना चाहता ह�ं, म�ने पहले �� म� भी कहा 

है िक हम बाकायदा �रयलि�टक के काम म� लगे ह�ए ह� । ह�पी हमारा मह�वपूण� डेि�टनेशन है और 

ह�पी के अलावा जो �थान आपने बताये ह�, वे एएसआई के मॉ�यूम�ट्स भी ह� । मझेु लगता है िक 

कना�टक के बह�त सार ेमाननीय सांसद� ने लगातार प� िदए ह� और म�ने िजन योजनाओ ंका नाम 

िलया है, अब रा�य सरकार भेजेगी । पहले कैसे काम ह�आ है, म� िकसी पर आ�ेप करना नह� 

चाहता, लेिकन बानगी म�ने आपको बताई है । 

माननीय सभापित : डॉ. उमेश जी. जाधव । यह �� कना�टक �पेिसिफक है । 

DR. UMESH G. JADAV : Sir, the Northern Karnataka is the most neglected 

place for tourism. A proposal was sent in 2016 regarding Gulbarga heritage 

development. कना�टक से डेवलपम�ट के िलए �पोजल आया था । उस पर �या ए�शन ह�आ? 

मझेु पता नह� है । हैदराबाद का बॉड�र जो पचंारम �लेस है, बह�त बड़ा Ethipothala falls है, 

उसके िलए भी म� आपके मा�यम से पय�टन मं�ी से �र�वे�ट करना चाहता ह� ं िक वहा ंपर �यान 

िदया जाए । वहा ंउसम� कुछ फंड लगा कर डेवलपम�ट के िलए, मदद करने के िलए म� �र�वे�ट कर 

रहा ह�ं । 

�ी ��ाद िसहं पटेल : सभापित जी, उ�ह�ने मांग क� है और म�न ेपहले ही कहा िक जो िवरासत 

सिक� ट है, उसम� िवदभ�, गलुबगा� और यादगीर पय�टन सिक� ट के िवकास के िलए वष� 2017 म� हमार े

पास आया था । यह �क�म लगभग 88.67 करोड़ �पये क� थी । अभी हमने सार े��ताव रा�य 

सरकार को भेजे ह� । इस बार आबंटन के साथ, समी�ा के बाद जब श�ु ह�गे तो �ाथिमकता के 

साथ उन ��ताव� को बलुाय�गे । 

डॉ. उमेश जी. जाधव: उसम� बह�त हाड� कंडीश�स ह� । 
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माननीय सभापित : बाद म� बात कर�गे । 

…(�यवधान) 

�ी ��ाद िसहं पटेल : मझेु लगता है िक शत� तो…(�यवधान) 

माननीय सभापित : �वे�न न�बर 365. 
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(Q. 365) 

माननीय सभापित: �ी राह�ल शेवाले जी, �थम पूरक �� पूिछए । 

�ी राह�ल रमेश शेवाले: सभापित  महोदय, सीएसआर फंड खच� करने के िलए कंपिनया ंधमा�थ�  

��ट� का उपयोग करती ह� । बह�त सारी कंपिनय� के जो डायर�ेटर होते ह�, वे ही म�बर होते ह�, वे 

खदु के ��ट बनाते ह�, खदु के प�रवार के ��ट बनाते ह�, धमा�थ� ��ट बनाते ह� । उस ��ट के 

मा�यम से सीएसआर का फंड यूिटलाइज करते ह� । दान िकया गया धन वापस कंपनी को िदया 

जाता है और पैसा वैध ब�िकंग चैनल� के मा�यम से इन ��ट� म� �वािहत होता है । लेिकन अतंत: 

कंपनी को नगद या और िकसी �प से वापस कर िदया जाता है । यह सीएसआर िनिधय� को समा� 

करने का सबस ेआसान और पसंदीदा माग� है, �य�िक इस पर सरकार �ारा बह�त सावधानी से 

िनगरानी नह� क� जाती है और इसम� क� �ीय�त चेक का अभाव ही, जो ऐसे ��ट� क� गितिविधय� 

क� िनगरानी कर सकता है, इसिलए म� माननीय मं�ी जी पूछना चाहता हूॅ ं िक  सरकार �ारा यह 

सिुनि�त करने के िलए �या कदम उठाए जा रहे ह� िक कोई भी कंपनी इस तरह के चै�रटेबल ��ट 

के मा�यम से कंपनी अिधिनयम 2014 क� अनसूुची-7 म� उि�लिखत प�रयोजनाओ ंपर सीएसआर 

फंड खच� करने क� अपनी िज�मेदारी से कैसे बच सकती ह� और उ�ह� िकस तरह सीएसआर फंड 

का समुिचत उपयोग करने के िलए मजबूर िकया जा सकता है? 

�ी अनुराग िसहं ठाकुर: सभापित महोदय, सीएसआर के िवषय को ले कर बार-बार इस सदन म� 

कई बार चचा� होती है और माननीय सांसद महोदय ने जो �� उठाया है, म� थोड़ा सा इसक� 

प�ृभूिम पर ले जाना चाह�गंा । यह कॉप�रटे सोशल �र�पॉि�सिबिलटी बोड� ि�वन �ोसेस है । इसम� 

कानून के अतंग�त, 135 के अतंग�त साफ तौर पर कहा गया है िक कौन-कौन इसको खच� कर 

सकता है । बोड� क� एक इि�पिलम�िटंग एज�सी अपनी भी हो सकती है, कंपनी क� या कोई बाहर का 

सै�शन-8 कंपनी हो, रिज�टड� ��ट हो, एनजीओ हो, वह सब इसक� डीटे�ड सूची दे रखी है । 

पचास �ितशत पैसा जो है, वह सीधा आउटसाइड इि�पिलम�िटंग एज�सीज़ के मा�यम से खच� िकया 
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गया है । लगभग 6-8 �ितशत वह है, जो इन कंपनीज़ क� ही आगे इि�पिलम�िटंग ऐज�सीज है और 

लगभग 38 �ितशत वह है, जो कंपनीज़ ने �वयं अपनी एक किमटी बना कर खच� िकया है । अगर 

आप कुल िमला कर देख�गे तो जो खचा�  2014-15 म� ह�आ, �य�िक सन् 2013 म� यह कानून बना, 

सन् 2014-15 म� कुल िमला कर जो खच� ह�आ, वह लगभग 16,548 से बढ़ कर 24,932 कंपनीज़ 

हो गई यािन कंपनीज़ क� स�ंया म� भी 50 �ितशत क� विृ� ह�ई । 

 माननीय सभापित जी, जो खचा� ह�आ है, वह सन् 2014-15 म� 10,065 करोड़ �पये ह�आ, 

जो बढ़ कर 18,655 करोड़ �पये ह�आ । यहां पर शु� म� इसको ि�िमनल ऑफ� स माना जाता था, 

अगर आप पैसा खच� नह� करते हो । लेिकन माननीय िव� मं�ी जी यहा ंपर बैठी ह� । सन् 2019 म� 

हमने इसको कंपाउंडेबल ऑफ� स िकया, तािक ईज़ ऑफ डूइंग िबज़नेस भी हो । लेिकन इसका 

मतलब यह नह� है िक कंपनीज़ पैसा खच� न कर� । उनक� जवाबदेही हमने और तय क� है । अगर वे 

पैसा खच� नह� करती ह� तो उसके िलए भी �ावधान बनाया गया है िक िकस खाते म� उनको 

अन�प�ड पैसा डालना है । उसक� भी पूरी जानकारी ली जाती है । एक-एक �पये के िलए उनको 

अकाउंटेबल िकया जाता है । अगर कोई �पेिसिफक केस माननीय सांसद महोदय के �यान म� है तो 

म� चाह�ंगा िक व ेउसक� जानकारी द�, तािक हम उस पर भी उिचत काय�वाही कर सक�  ।  

�ी राह�ल रमेश शेवाले: सभापित  महोदय, मेरा सैक� ड सि�लम��ी �वे�न यह है िक माननीय मं�ी 

जी ने अभी बताया िक  सीएसआर का फंड 50 पस�ट बाहर क� स�ंथा से और 38 पस�ट उनक� 

कंपनी क� किमटी के मा�यम से यूिटलाइज होता है । 

 मेर े ससंदीय �े� म� �रफाइनरीज़ ह�, इंिडयन ऑयल ह�, बीपीसीएल है, एचपीसीएल है, 

ओएनजीसी है, आरसीफ का भी �लांट है, �यूि�लयर पॉवर कॉप�रशेन का भी �लांट वहा ंपर है । 

इन सभी कंपिनय� को जब हम सीएसआर फंड के िलए ए�ोच करते ह�, तो सभी का �र�लाई यही 

आता है िक हमारा सीएसआर फंड �ाइम िमिन�टर �रलीफ फंड को िदया गया है, आपको 

सीएसआर फंड नह� िमलेगा । तो अभी मं�ी जी ने अपने �र�लाई म� बताया िक 50 पस�ट बाहर क� 

स�ंथा के मा�यम स ेयूिटलाइज होता है और 38 पस�ट उनक� कंपनी क� जो डायर�ेटर बॉडी है, 
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वह यूिटलाइज करने का िनण�य लेती है, लेिकन हर बार हम� यही �र�लाई िमलता है । इसके पहले 

भी, पांच साल पहले जब इन सभी कंपिनय� को हमने ए�ोच िकया तब भी उ�ह�ने कहा िक जो 

सरदार व�लभ भाई पटेल जी का �टेचू बनाया जा रहा है, वहा ं पर हमारा सीएसआर फंड 

यूिटलाइज ह�आ है । अभी उनका �र�लाई आता है िक �ाइम िमिन�टर �रलीफ फंड को हमारा 

सीएसआर फंड यूिटलाइज हो रहा है । कंपनी के िनयम के अनसुार जहा ं पर भी �लांट है, 

�रफाइनरी है, वहा ंके दो िकलोमीटर के दायर ेम�, सीएसआर फंड यूिटलाइज करने का िनयम है 

और �ॉिफट म� से जो 2 पस�ट होता है, वह सीएसआर फंड के िलए यूिटलाइज होना चािहए । यह 

मेर ेससंदीय �े� के ऊपर अ�याय है । िजतनी भी �रफाइनरी कंपनीज ह�, िजतने भी �लांट्स मेर े

ससंदीय �े� म� ह�, �या मं�ी जी उनको िनद�श द�गे िक उनका सीएसआर फंड मेर ेससंदीय �े� म� 

यूिटलाइज हो?   

�ी अनुराग िसहं ठाकुर: माननीय सभापित जी, पूर ेदेश के सांसद� क� तरफ से यह बात बार-बार 

उठाई जाती है िक अिधकतर पैसे कुछ ही रा�य� म� खच� होते ह� । वैसे तो ये क�पनीज़ पर िनभ�र 

करता है िक उनका कहां काय� �े� है, पर म� माननीय सांसद जी को कहना चाह�ंगा िक अगर िकसी 

रा�य म� सबसे �यादा य ेपैसे खच� िकए गए ह� तो वे महारा�� म� खच� िकए गए, जहा ंसे माननीय 

सांसद आते ह� । कुल िमलाकर 79,292 करोड़ �पये खच� ह�ए । इसम� से 12,700 करोड़ �पये 

केवल महारा�� म� खच� ह�ए । उसके बाद अगर दूसरा सबस े�यादा खच� कह� ह�आ है तो वह 3,926 

करोड़ �पये गजुरात म� खच� ह�ए ह� । इसम� से आं� �देश म� 3,542 करोड़ �पये खच� ह�ए, 

तिमलनाडु म� 3,415 करोड़ �पये और ओिडशा म� 2563 करोड़ �पये खच� ह�ए ह� ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय सद�य, आप बैिठए । आप वह बाद म� मालूम कर लीिजएगा । अभी 

उ�र होने दीिजए । अभी बैिठए । 

…(�यवधान) 

�ी अनुराग िसहं ठाकुर: माननीय सभापित जी, महारा�� के बह�त सार े सांसद कह रहे ह� िक 

महारा�� म� वसूली चल रही है । लेिकन, अगर कोई कहे िक पि�म बंगाल म� ‘कट मनी’ चल रहा है 
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और महारा�� म� वसूली चल रही है तो वह मेर ेइस �� से �रलेटेड नह� है ।…(�यवधान) माननीय 

सांसद कुछ भी कहने के िलए �� ह� ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: माननीय मं�ी जी, आप केवल उ�र द� ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: केवल माननीय मं�ी जी का उ�र �रकॉड� म� जा रहा है । कृपया सभी लोग बैठ 

जाए ं।   

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: माननीय मं�ी जी, आप अपना उ�र पूरा क�िजए । 

…(�यवधान) 

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय सभापित जी, म� देख रहा ह� ं िक केवल महारा�� के सांसद ही 

नह�, बि�क देश भर के माननीय सांसद इस बात को लेकर िचंितत ह� िक जो महारा�� म� आरोप 

लगे ह�, वे बह�त ग�भीर ह� ।…(�यवधान) इनका दद� म� समझ सकता ह�ं । ये उसे ज़ीरो आवर म� 

उठाएगें और महारा�� सरकार उस पर उिचत कार�वाई करगेी और यह होना चािहए �य�िक यह 

कोई छोटा-मोटा आरोप नह� है ।…(�यवधान) 100 करोड़ �पये महीने क� वसूली क� बात एक 

बह�त बड़े आरोप क� बात है । यह एक िचंता का िवषय है, लेिकन इस �� से उसका लेना-देना नह� 

है ।…(�यवधान) जहा ंतक सी.एस.आर. के अमाउ�ट क� बात कही गई, यह हो सकता है िक वह 

आपके ससंदीय �े� म� न हो रही हो, िजसक� बात कही गई ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: मं�ी जी, आप चेयर क� तरफ देख कर उ�र द� । 

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय सभापित जी, जैसा िक म�ने कहा, हमने 12,700 करोड़ �पये 

केवल और केवल महारा�� रा�य म� खच� िकये ह� तो म� माननीय सांसद को कहना चाहता ह� ं िक 

अगर िकसी रा�य म� सबसे �यादा पैसे खच� ह�ए ह� तो वे माननीय सांसद जी के रा�य महारा�� म� 

खच� ह�ए ह� ।  

माननीय सभापित: �ी हेम�त पािटल - उपि�थत नह� ।  
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�ी रवनीत िसहं: चेयरमैन साहब, पहले तो म� यह कहना चाह�ंगा िक हमार े�पीकर साहब ज�दी से 

ज�दी ठीक ह�, हम उनके िलए कामना करते ह� ।  

 माननीय मं�ी जी, वैसे तो 28 माच�, 2020 से पहले सब कुछ ठीक चल रहा था, पर 28 

माच�, 2020 म� आप पी.एम. केयस� फ�ड लेकर आए । उसके बाद सबम� ‘कट’ लगने लग गया । जो-

जो �क��स सी.एस.आर. म� चल रही थ�, आप उनक� हाई लेवल कमेटी �रपोट्�स देख� । 

चाहे वष� 2015 क� बात कर� या वष� 2019 क� बात कर�, उ�ह�ने कहा है िक जो गवन�म�ट 

फंडेड �क��स ह�, उनम� कोई भी पैसा सीएसआर का नह� जाएगा । जो भी �क��स बनी ह�, आप 

उनके बार े म� सोिचए िक अब उनका �या होगा । आपके फाइन�स का इतना िदवािलयापन है, 

सीआरएस का पैसा गरीब� के िलए है, उनक� पढ़ाई के िलए है और उनके सैिनटेशन के िलए है । 

वहा ँथोड़ा-थोड़ा पैसा खच� करना है । उनके िलए जो �ला�स बने ह�ए थे, उनका �या होगा? आगे 

उनका जो �लान बनना था, उसका भी �या होगा? अब गरीब� के िलए सीआरएस का जो पैसा है, 

वह पीएम केयस� फंड म� डाल िदया गया । 

 महोदय, यहा ँसे पता चलता है िक अभी सरकार क� हालत �या है । आप गरीब� का पैसा 

भी पीएम केयस� फंड म� डाल देते ह� । आप चीफ िमिन�टर को एलाऊ नह� करते ह� । वहा ँ

सीआरएस…(�यवधान) फंड नह� जा सकता है । यह पैसा पीएम केयस� फंड म� �य� जाए? हमार े

मं�ी जी कृपया इसका िसयासी उ�र न द�, �य�िक वह काफ� िसयासी उ�र दे देते ह� । आज म� 

आशा करता ह� ँिक वह ज�र इस िवषय के ऊपर एक मं�ी के �प म� बात कर�गे ।  

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: सर, म�ने न आज से पहले कभी माननीय सांसद को िनराश िकया है और 

न ही अब करने वाला ह� ँ । पहली बात म� यह कह दू ँ िक यह सीआरएस नह� है, बि�क यह 

सीएसआर है- कॉरपोरटे सोशल र�ेपॉ�सिबिलटी । इसको कौन तय करता है; यह कंपनी का 

मनुाफा और टन� ओवर पर तय होता है । उसका कुल 2 �ितशत खच� करना होता है । यह बोड� 

ि�वन  �ोसेस है । कंपनी का बोड� तय करता है िक िकन-िकन �े�� म� वह पैसा खच� करना चाहता 
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है । अपनी वेबसाइट पर वे सारी जानकारी डालते ह� । यहा ँतक कंपनी को यह भी अिधकार है िक 

वे िकस फंड के िलए �ोजे�ट कर�गे । 

 म� एक बात सदन के सामने बड़ी गंभीरता और िज�मेदारी के साथ कहना चाहता ह� ँिक तीन 

ऐसे �े� ह�, जहा ँपर अिधकतर पैसे खच� िकये जाते ह� । वह सबसे बड़ा �े� िश�ा का है, जहा ँपर 

24, 231 करोड़ �पये अब तक खच� िकए गए । �वा��य के �े� म� 13,384 करोड़ �पये खच� िकए 

गए । �रल डेवलपम�ट �ोजे�ट म� 8,750 करोड़ �पये खच� िकए गए । इसी तरह से लाइवलीह�ड 

ए�है��मे�ट �ोजे�ट है, तािक आपको रोजगार तथा �वरोजगार का अवसर िमल सके । उसके 

ऊपर लगभग 3,261 करोड़ �पये खच� िकए गए । यह पैसा देश के अलग-अलग भाग� म� खच� िकया 

गया । 

 यह बात सही है िक जहा ँपर खनन �यादा है, फै��ी �यादा है, उन रा�य� म� थोड़ा �यादा 

पैसे खच� ह�ए ह�गे । जहा ँइंड��ीज़ कम ह�, कॉरपोरटे हाउसेज़ के अपने ऑिफसेज़ कम ह�, वहा ँपर 

थोड़ा कम ह�आ होगा,  लेिकन इसके बावजूद लगातार खचा�  बढ़ा है । अब तक कुल िमलाकर 

79,292 करोड़ �पये खच� िकए जा चकेु ह� । ये िकतने वष� म� ह�ए ह�, वष� 2014 से लेकर वष� 

2020-21 तक खच� ह�ए ह� ।  

 जहा ँतक माननीय सांसद ने कहा िक आप सरकारी योजनाओ ंपर पैसा खच� कर� । म� एक 

बात को बड़ा �प� कर दू ँ। शेड्यूल 7 म� िलखा गया है िक िकन-िकन चीज� के िलए पैसा खच� िकया 

जा सकता है । ये िजतने भी पैसे अभी तक खच� ह�ए, ये गैर सरकारी �े� म� ही खच� ह�ए ह� । आप 

सब लोग इसको भली भािँत जानते ह� । अगर आप इसको घुमा-िफराकर िकसी पर डालने का 

�यास कर�गे तो म� इस पर एक बात बड़ी �प� करना चाहता ह� ँ । अगर �लीन गंगा �ो�ाम है या 

कोिवड से लड़ने के िलए रा�य� को मदद करने क� बात है, उस कोिवड क� लड़ाई म� देश के लोग� 

ने आगे बढ़-चढ़ कर अपना योगदान िदया । न केवल सीएसआर फंड से, बि�क िजन लोग� क� 

अपनी कोई जमा पूजंी भी थी, कई लोग तो ऐसे थे, िजनके पास शायद चाय बेच कर या िदहाड़ी 
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लगाकर एक हजार, दो हजार, पाचँ हजार �पये भी इक�े ह�ए, ऐसी सैकड़� �टो�रज देशभर म� छप� 

िक देश के लोग� ने अपना कं�ी�यूशन उसके िलए िदया िक हम कोिवड के िखलाफ लड़�गे । 

 माननीय सांसद� ने भी अपनी तन�वाह का एक बड़ा िह�सा इसके िलए िदया, तािक हम 

महामारी के सामने लड़ सक�  । वे यह� नह� �क� , म� सभी माननीय सांसद� का ध�यवाद भी करना 

चाहता ह�,ँ चाहे एमपीलैड फंड हो, अपनी सैलरी क� बात हो, आपका यह कं�ी�यूशन �यथ� नही 

गया है । दिुनया भर के देश� म� अगर देखा जाए िक सबसे कम म�ृय-ुदर िजन देश� म� ह� और लड़ाई 

लड़ने म� जो सफल ह�ए ह�, उन देश� म� यिद िकसी का नाम है तो हमार ेभारत का आता है । इसके 

िलए म� आप सभी को साधवुाद देता ह� ँ । म� माननीय �धानम�ंी जी एव ंरा�य� क� सरकार� को 

इसके िलए बह�त-बह�त बधाई देना चाहता ह� ँ। 

 इसम� एक और बात आई िक सरकारी योजनाओ ंक� �या ि�थित है । इस बार के बजट म� 

भी आप देख�गे, पानी िकसको चािहए, पानी हर घर को चािहए । हर घर को नल से �व�छ जल देने 

के िलए हमने इस साल के बजट म� भी 50,110 करोड़ �पये िदए । 

हम� उसम� सीएसआर फंड क� आव�यकता नह� थी । �वा��य के �े� म� 94,452 करोड़ 

�पये का िपछले साल का बजट था । माननीय मं�ी जी ने इसे 2,23,000 करोड़ �पये से �यादा 

बढ़ाकर इस साल िकया और 137 पस�ट क� विृ� �वा��य के �े� म� क� । हम सीएसआर फंड से 

क� � क� योजनाओ ंको चलाने का काम नह� करते ह� । यह केवल िनराधार आरोप है, िजसको म� 

िसर ेसे खा�रज करता ह�ं । अगर शेड्यूल 7 म� कुछ ऐसी आइट�स दी गई ह�, िजससे समाज क� 

भलाई होती है और उससे अगर िकसी सरकारी योजना को आगे चलकर कोई फायदा होता है, तो 

वह अलग बात है । उसको इसम� म�शन िकया गया है, लेिकन ऐसा कोई �ावधान नह� है िक  

सरकार के दूसर ेफंड को इससे िलया जा रहा है । 
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(Q. 366) 

�ी �रतेश पा�डेय: आदरणीय अिध�ाता महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद । यह सच है िक  

आरबीआई ने अभी हाल ही म� एक अपनी �रपोट�  िनकाली है, आईड��यूजी जो एक बॉडी है, उसने 

एक �रपोट� िनकाली है । इसके अतंग�त जो �ाइवटे �ित�ान ह�, उनको भी ब�िकंग �े� म� �वेश करने 

के िलए कहा गया है । यह िकसी बम से कम नह� है । म� माननीय मं�ी जी से यह पूछना चाहता ह� ं

िक  ऐसे कॉरपोरटे घरान� को, ब�िकंग म� मंजूरी देने का जो यह ��ताव है, �या सरकार उसे मंजूर 

करने पर िवचार कर रही है? यह मेरा पहला �� है । 

 दूसरा, अगर इन �ित�ान� को मंजूरी िमल जाती है, तो �या यह कह� न कह� समझदारी 

का कदम होगा िक िजनके साथ िहत� का टकराव हो, उनको हम ब�िकंग �े� म� लाकर गरीब� के 

साथ अ�याय करने जा रहे ह�, �य�िक �ाइवेट �ित�ान गरीब� का पैसा लेकर अपने ही िबजनेसेज़ 

म� लगा द�गे? हमार ेदेश म� वैसे ही एनपीएज़ बढ़ते चले जा रहे ह� । जब �ाइवेट स�ंथान आकर खदु 

पैसा माक� ट स ेउठाकर, लोग� का पैसा अपने धंधे म� लगाकर उसको गंवा दनेे का काम कर�गे, तो 

यह उिचत नह� होगा । �या सरकार इस ��ताव को मानने पर िवचार कर रही है और �या इसको 

�वीकार करने पर िवचार करके, ब�िकंग �े� म� कॉरपोरटे घरान� को अनमुित  देने के बार ेम� सोच 

रही है?  

�ी अनरुाग िसहं ठाकुर: माननीय सभापित जी, अगर माननीय सांसद महोदय �� �यान से पढ़�गे, 

यह �� आपका नह� है, लेिकन आपने स�लीम��ी �� पूछा है, इसिलए आपको और �यान से 

पढ़ना चािहए था । यह �� एनबीएफसीज़ पर है । …(�यवधान) आप थोड़ा �यान से सिुनय े। इससे 

थोड़ा �ानवध�न होगा । ब��स और नॉन ब�िकंग फाइन�स कंपनीज़ दोन� अलग-अलग ह� । म� चाह� ंतो 

इस �� का उ�र न भी दू,ं �य�िक यह इससे सबंंिधत नह� है, लेिकन िफर भी, �य�िक �� पूछा है 

तो म� इसका उ�र ज�र देना चाह�ंगा ।  
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सर, इंटरनल ��ुस क� बह�त सारी �रपोट्�स आती ह�, सझुाव आते ह� । उस पर अिंतम िनण�य 

आरबीआई �या करता है, उस पर कुछ भी कहना बह�त ज�दबाजी होगी । ऐसा नह� है िक  आज के 

समय म� �ाइवेट �े� म� भारत म� कोई ब�क नह� चल रहा है । अगर आप एचडीएफसी जैसे ब��स को 

देख�गे, आईसीआईसीआई को देख�गे, एि�सस ब�क और बाक� सबको देख�गे, तो उसम� बह�त सार े

�ाइवेट सै�टर का ही इनवे�टम�ट है और उसम� बह�त सारा इनवे�टम�ट तो िवदेशी कंपिनय� का भी 

है । पहली बात तो आरबीआई ने उस पर अभी तक कोई िनण�य नह� िकया है और दूसरा यह 

कहना बह�त ज�दबाजी होगी िक अगर कोई कॉरपोरटे आएगा, ब�क खोलेगा, तो उस पैसे को अपने 

यहां पर ही लगा लेगा । सर, जब रा��ीय ब�क आए थे, उसके पहले ब�क कौन चलाता था, िकन 

लोग� ने पूजंी लगाई थी और वे कौन थे? आजादी के पहले क� भी अगर आप बात कर�गे और 

आजादी के बाद क� बात भी कर�गे, तो वही सब आपको देखने को िमलेगा । िजस �रपोट�  क� आप 

बात करते ह�, उस पर आरबीआई ने अभी तक कोई िनण�य नह� िकया है, इसिलए उस पर आप 

िचंितत न ह� । आरबीआई इस पर िनण�य करेगा । 138 करोड़ भारतीय� को अ�छी ब�िकंग सिुवधा 

चािहए, �यादा ब��स चािहए । अ�छी ब�िकंग क� कंपटीिटव सिव�सेज़ अगर �ाइवेट, पि�लक सभी म� 

होगी, तो इससे सबसे �यादा लाभ देश के उपभो�ाओ ं को िमलेगा । आप और हम सब लोग 

उपभो�ाओ ं के ही िहत म� कदम उठाने के िलए यहां चनुकर आते ह� । हमारी सरकार हो या 

आरबीआई हो, सार ेकदम कं�यूमर के िहत म� ही उठाये जाय�गे ।  
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12.00 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

 

माननीय सभापित : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें ।  

 आइटम न�बर तीन से �यारह, �ी अजु�न राम मेघवाल जी ।  

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� �ी रमेश पोख�रयाल ‘िनशंक’ क� ओर से अिखल भारतीय 

तकनीक� िश�ा प�रषद, अिधिनयम, 1987 क� धारा 24 के अतंग�त िन�निलिखत सूचनाओ ंक� 

एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) प� सभा पटल पर रखता ह�:ं-  

  (1) अिखल भारतीय तकनीक� िश�ा प�रषद [तकनीक� सं�थान� (िड�ी/िड�लोमा) के 

िश�क� और अ�य अकादिमक �टाफ के िलए अह�ताओ,ं वेतनमान, सेवा शत�, 

क�रयर उ�नयन योजनाओ ं(सीएएस)/पदो�नितय� आिद के सबंंध म� सातव� सीपीसी 

म� कितपय म�ु�/िवसगंितय� पर �प�ीकरण], 2020 जो 29 मई, 2020 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना सं. फा.स.ं61-3/आरआईएफडी/सातवां सीपीसी/2016-17 

म� �कािशत ह�ए थे ।  

(2)   अिखल भारतीय तकनीक� िश�ा प�रषद [तकनीक� सं�थान� (िड�ी/िड�लोमा) के 

िश�क� और अ�य अकादिमक �टाफ के िलए अह�ताओ,ं वेतनमान, सेवा शत�, 

क�रयर उ�नयन योजनाओ ं(सीएएस)/पदो�नितय� आिद के सबंंध म� सातव� सीपीसी 

म� कितपय म�ु�/िवसगंितय� पर �प�ीकरण], 2020 जो 29 मई, 2020 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना सं. फा.स.ं27-4 / एआईसीटीई / आरआईएफडी / वेतनमान 

/ 2018-19 म� �कािशत ह�ए थे ।  

[Placed in Library, See No. LT 4094/17/21] 
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ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी    

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� �ी �काश जावड़ेकर क� ओर से �ेस प�रषद अिधिनयम, 

1978 क� धारा 25 क� उप-धारा )3 (के अतंग�त �ेस प�रषद )�यि�य� के संघ क� अिधसूचना क� 

�ि�या (िनयम , 2021, जो 5 फरवरी , 2021 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया 

सा .का.िन.102)अ (म� �कािशत ह�ए थे , क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) सभा पटल पर 

रखता ह�ं ।  

[Placed in Library, See No. LT 4095/17/21] 

 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� �ी धम��� �धान क� ओर से िन�निलिखत प� सभा पटल 

पर रखता ह�:ं- 

(1) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा (1) के अतंग�त िन� निलिखत प�� 

क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण):- 

(क) (एक) इंजीिनयस� इंिडया िलिमटेड, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण ।   

 (दो)   इंजीिनयस� इंिडया िलिमटेड, नई िद�ली का वष� 2019-2020 का वािष�क 

�ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� 

िट� पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 4096/17/21] 

(ख) (एक) ऑयल इिंडया िलिमटेड, िड�ूगढ़ के वष� 2019-2020 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित ।   
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 (दो)   ऑयल इंिडया िलिमटेड, िड�ूगढ़ का वष� 2019-2020 का वािष�क �ितवेदन, 

लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां । 

(2) उपयु�� (1) क� मद स.ं (ख) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के 

कारण दशा�ने वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी सं�करण) । 

  [Placed in Library, See No. LT 4097/17/21] 

(3) िन� निलिखत  प�� क� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण):-  

 (एक) ऑयल ए�ड नेचरुल गैस कारपोरशेन िलिमटेड तथा पे�ोिलयम और �ाकृितक 

गैस मं�ालय के बीच वष� 2020-2021 के िलए ह�आ समझौता �ापन । 

 [Placed in Library, See No. LT 4098/17/21] 

 (दो)   इंजीिनयस� इंिडया िलिमटेड तथा पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस म�ंालय के बीच 

वष� 2020-2021 के िलए ह�आ समझौता �ापन । 

  [Placed in Library, See No. LT 4099/17/21] 

(4) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड� अिधिनयम, 2006 क� धारा 62 के 

अतंग�त िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण):- 

 (एक) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड� (सीजीडी क� प�रवहन दर और 

सीएनजी क� प�रवहन दर का िनधा�रण) िविनयम, 2020 जो 24 नव�बर, 2020 

के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया फा.स.ं पीएनजीआरबी/कॉम/1-

सीजीडी टै�रफ(1)/2015(पी-2750) म� �कािशत ह�ए थे । 
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 (दो) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड� (नगर या �थानीय �ाकृितक गैस 

िवतरण नेटवक�  के िलए ए�सेस कोड) िविनयम, 2020 जो 24 नव�बर, 2020 

के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया फा.स.ं पीएनजीआरबी/ऑथ/1-

सीजीडी टै�रफ(16)/2020(पी-2748) म� �कािशत ह�ए थे । 

  (तीन) पे�ोिलयम और �ाकृितक गैस िविनयामक बोड� (प�ेोिलयम स�ंथापनाओ ं के 

िलए सरु�ा मानक� सिहत तकनीक� मानक और िविनद�शन) िविनयम, 2020 

जो 18 नव�बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना सं�या फा.स.ं 

पीएनजीआरबी/टेक/7-टी4एसपीआई(1)/2020 म� �कािशत ह�ए थे । 

 [Placed in Library, See No. LT 4100/17/21] 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� �ी सतंोष गगंावर क� ओर से अतंरा���ीय �म स�मेलन 

�ारा जून, 2019 म� िजनेवा म� आयोिजत अपने 108व� स� म� िहंसा और उ�पीड़न से संबिंधत 

अगंीकृत आईएलओ अिभसमय सं .190 और िसफा�रश सं  .206 के बार ेम� िववरण क� एक �ित 

)िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण (सभा पटल पर रखता ह�ं  ।  

 [Placed in Library, See No. LT 4101/17/21] 

 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� �ी ��ाद िसहं पटेल क� ओर स ेिन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�:ं- 
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(1) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा (1) के अतंग�त िन� निलिखत प�� 

क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण):- 

(क) (एक) भारत पय�टन िवकास िनगम िलिमटेड, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   

 (दो)   भारत पय�टन िवकास िनगम िलिमटेड, नई िद�ली का वष� 2019-2020 का 

वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क 

क� िट� पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 4102/17/21] 

(ख) (एक) उ�कल अशोक होटल कारपोरशेन िलिमटेड, परुी के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   

 (दो)   उ�कल अशोक होटल कारपोरशेन िलिमटेड, परुी का वष� 2019-2020 का 

वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क 

क� िट�पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 4103/17/21] 

(ग) (एक) कुमाराक��पा �ंिटयर होटल �ाइवेट िलिमटेड, नई िद�ली के वष� 2019-

2020 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   

 (दो)   कुमाराक��पा �ंिटयर होटल �ाइवेट िलिमटेड, नई िद�ली का वष� 2019-

2020 का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-

महालेखापरी�क क� िट� पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 4104/17/21] 
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(घ) (एक) पांिडचेरी अशोक होटल कारपोरशेन िलिमटेड, पदुचेुरी के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   

 (दो)   पांिडचेरी अशोक होटल कारपोरशेन िलिमटेड, पुदचेुरी का वष� 2019-2020 

का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-

महालेखापरी�क क� िट�पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 4105/17/21] 

(ङ) (एक) रांची अशोक िबहार होटल कारपोरशेन िलिमटेड, पटना के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   

 (दो)   रांची अशोक िबहार होटल कारपोरशेन िलिमटेड, पटना का वष� 2019-2020 

का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-

महालेखापरी�क क� िट� पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 4106/17/21] 

(च) (एक) पजंाब अशोक होटल कंपनी िलिमटेड, च�डीगढ़ के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   

 (दो)   पजंाब अशोक होटल कंपनी िलिमटेड, च�डीगढ़ का वष� 2019-2020 का 

वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क 

क� िट�पिणयां । 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाले 6 िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4107/17/21] 
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(3) (एक) मौलाना अबुल कलाम आजाद इंि�टट्यूट ऑफ एिशयन �टडीज, कोलकाता के 

वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 

 (दो)   मौलाना अबुल कलाम आजाद इंि�टट्यूट ऑफ एिशयन �टडीज, कोलकाता के 

वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी 

तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4108/17/21] 

(5) (एक) रा��ीय स�ंहालय सं�थान कला इितहास, सरं�ण एव ं सं�हालय िव�ान, नई 

िद�ली के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा 

अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 

 (दो)   रा��ीय स�ंहालय सं�थान कला इितहास, सरं�ण एव ं सं�हालय िव�ान, नई 

िद�ली के वष� 2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित 

(िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) ।  

(6) उपयु�� (5) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4109/17/21] 

(7) (एक) रा��ीय सं�कृित िनिध, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� 

एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 
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 (दो)   रा��ीय सं�कृित िनिध, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

(8) उपयु�� (7) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4110/17/21] 

(9) (एक) गेडन रबेगेिलंग मोनेि�टक �कूल, बोमिडला के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो)   गेडन रबेगेिलंग मोनेि�टक �कूल, बोमिडला के वष� 2019-2020 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी सं� करण) । 

(10) उपयु�� (9) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4111/17/21] 

 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� �ी राज कुमार िसंह  क� ओर से िन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�ं:- 

 

(1) (एक) इंिडयन इंि�टट्यूट ऑफ ए�टर�े�योरिशप, गवुाहाटी के वष� 2013-2014 से 

2017-2018 तक के वािष�क �ितवेदन� क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 
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 (दो)   इंिडयन इंि�टट्यूट ऑफ ए�टर�े�योरिशप, गवुाहाटी के वष� 2013-2014 से 

2017-2018 तक के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी 

तथा अ�ंेजी स�ं करण) । 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने 

वाले पांच िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4112/17/21] 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� सजंय शामराव धो�े क� ओर से िन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�ं:- 

 

(1) (एक) रा��ीय उदू� भाषा िवकास प�रषद, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) । 

 (दो)   रा��ीय उदू� भाषा िवकास प�रषद, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के 

वािष�क लेखाओ ंक� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा उन पर 

लेखापरी�ा �ितवेदन । 

 (तीन) रा��ीय उदू� भाषा िवकास प�रषद, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) । 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4114/17/21] 
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(3) (एक) भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, वडोदरा के वष� 2017-2018 और 

2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) । 

 (दो)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, वडोदरा के वष� 2017-2018 और 

2018-2019 के वािष�क लेखाओ ं क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) तथा उन पर लेखापरी�ा �ितवेदन । 

 (तीन) भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, वडोदरा के वष� 2017-2018 और 

2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी 

तथा अ�ंेजी सं� करण) । 

(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाले दो िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4115/17/21] 

(5) (एक) अलीगढ़ मिु�लम िव�िव�ालय, अलीगढ़ के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) । 

 (दो)   अलीगढ़ मिु�लम िव�िव�ालय, अलीगढ़ के वष� 2018-2019 के वािष�क 

लेखाओ ं क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा उन पर 

लेखापरी�ा �ितवेदन । 

 (तीन) अलीगढ़ मिु�लम िव�िव�ालय, अलीगढ़ के वष� 2018-2019 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) । 
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(6) उपयु�� (5) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4116/17/21] 

(7) (एक) िसि�कम िव�िव�ालय, गंगटोक के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) । 

 (दो)   िसि�कम िव�िव�ालय, गंगटोक के वष� 2018-2019 के वािष�क लेखाओ ं

क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा उन पर लेखापरी�ा 

�ितवेदन । 

 (तीन) िसि�कम िव�िव�ालय, गंगटोक के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)  

(8) उपयु�� (7) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4117/17/21] 

(9) (एक) अिखल भारतीय तकनीक� िश�ा प�रषद, नई िद�ली के वष� 2019-2020 

के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो)   अिखल भारतीय तकनीक� िश�ा प�रषद, नई िद�ली के वष� 2019-2020 

के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी 

स�ं करण) । 
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(10) उपयु�� (9) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4118/17/21] 

(11) (एक) रा��ीय मा�यिमक िश�ा अिभयान गजुरात काउंिसल ऑफ सेके�डरी 

एजकेुशन, गाधंीनगर के वष� 2017-2018 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 

 (दो)   रा��ीय मा�यिमक िश�ा अिभयान गजुरात काउंिसल ऑफ सेके�डरी 

एजकेुशन, गाधंीनगर के वष� 2017-2018 के काय�करण क� सरकार �ारा 

समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) । 

(12)  उपयु�� (11) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4119/17/21] 

(13) (एक)  सरदार व�लभभाई रा��ीय �ौ�ोिगक� सं�थान, सूरत के वष� 2019-2020 के 

वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त 

लेखे । 

 (दो)   सरदार व�लभभाई रा��ीय �ौ�ोिगक� सं�थान, सूरत के वष� 2019-2020 के 

काय�करण  क�  सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) । 

(14)  उपयु�� (13) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4120/17/21] 
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(15) 

 

(एक) 

 

भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, पणेु के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 

 (दो)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, पणेु के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4121/17/21] 

 

(16) 

 

(एक) 

 

भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, िच�ूर के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 

 (दो)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, िच�ूर के वष� 2018-2019 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) । 

(17)  उपयु�� (16) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4122/17/21] 

 

(18) (एक) भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, लखनऊ के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)  । 

 (दो)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, लखनऊ के वष� 2018-2019 के वािष�क 

लेखाओ ंक� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा उन पर लेखापरी�ा 

�ितवेदन । 

 (तीन) भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, लखनऊ के वष� 2018-2019 के 

काय�करण   क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) । 
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(19)  उपयु�� (18) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4123/17/21] 

(20) (एक) भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, ऊना के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 

 (दो)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, ऊना के वष� 2018-2019 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) । 

(21)  उपयु�� (20) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4124/17/21] 

(22) (एक) �कूल ऑफ �लािनंग एडं आिक� टे�चर, भोपाल के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 

 (दो)   �कूल ऑफ �लािनंग एडं आिक� टे�चर, भोपाल के वष� 2019-2020 के 

काय�करण   क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) । 

(23)  उपयु�� (22) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4125/17/21] 

 

(24) (एक) रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान, अगरतला के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 
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 (दो)   रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान, अगरतला के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी सं� करण) । 

 

(25)  उपयु�� (24) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4126/17/21] 

 

(26) (एक) रा��ीय �ौ�ोिगक� सं�थान पटना, पटना के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख े। 

 (दो)   रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान पटना, पटना के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) । 

(27)  उपयु�� (26) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4127/17/21] 

 

(28) (एक) इंिडयन इं�टीट्यूट ऑफ साइंस एजूकेशन एडं �रसच�, भोपाल के वष� 2019-

2020 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)  । 

 

 (दो)   इंिडयन इं�टीट्यूट ऑफ साइंस एजूकेशन एडं �रसच�, भोपाल के वष� 2019-

2020 के वािष�क लेखाओ ंक� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा उन 

पर लेखापरी�ा �ितवदेन । 
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 (तीन) इंिडयन इं�टीट्यूट ऑफ साइंस एजूकेशन एडं �रसच�, भोपाल के वष� 2019-

2020 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण) । 

 

(29)  उपयु�� (28) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4128/17/21] 

 

(30) (एक) इंिडयन इं�टीट्यूट ऑफ साइंस एजूकेशन एडं �रसच�, मोहाली के वष� 2018-

2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)  । 

 

 (दो)   इंिडयन इं�टीट्यूट ऑफ साइंस एजूकेशन एडं �रसच�, मोहाली के वष� 2018-

2019 के वािष�क लेखाओ ंक� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा उन 

पर लेखापरी�ा �ितवदेन । 

 

 (तीन) इंिडयन इं�टीट्यूट ऑफ साइंस एजूकेशन एडं �रसच�, मोहाली के वष� 2018-

2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी 

स�ं करण) । 

 

(31)  उपयु�� (30) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण 

दशा�न ेवाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4129/17/21] 
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(32)  भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान (सरकारी-िनजी भागीदारी) अिधिनयम, 

2017 क� धारा 48 के अतंग�त िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित 

(िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण):- 

 

 (एक)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, सूरत क� सिंविधया,ं 2021 जो 3 माच�, 

2021 के भारत के राजप� अिधसूचना सं�या का.आ. 1007(अ) म� �कािशत 

ह�ई थी ।  

 

 (दो)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, भोपाल क� संिविधया,ं 2021 जो 3 माच�, 

2021 के भारत के राजप� अिधसूचना सं�या का.आ. 1008(अ) म� �कािशत 

ह�ई थी ।  

 

 (तीन)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, भागलपरु क� सिंविधया,ं 2021 जो 3 माच�, 

2021 के भारत के राजप� अिधसूचना सं�या का.आ. 1009(अ) म� �कािशत 

ह�ई थी ।  

 

 (चार)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, अगरतला क� सिंविधया,ं 2021 जो 3 माच�, 

2021 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया का.आ. 1010(अ) म� �कािशत 

ह�ई थी ।  
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 (पांच)   भारतीय सूचना �ौ�ोिगक� स�ंथान, रायचूर क� सिंविधया,ं 2021 जो 3 माच�, 

2021 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया का.आ. 1011(अ) म� �कािशत 

ह�ई थी ।  

[Placed in Library, See No. LT 4130/17/21] 

 

(33)  िव�िव�ालय अनदुान आयोग अिधिनयम, 1956 क� धारा 28 के अतंग�त 

िव�िव�ालय अनदुान आयोग (म�ु और दूर�थ िश�ण काय��म तथा 

ऑनलाइन काय��म) िविनयम, 2020 जो 4 िसत�बर, 2020 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना सं�या एफ.1-1/2020 (डीईबी-1) म� �कािशत ह�ए थे, क� 

एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4131/17/21] 

 

(34)  इि�दरा गांधी रा��ीय म�ु िव� विव�ालय अिधिनयम, 1985 क� धारा 40 क� 

उपधारा (2)  के अतंग�त अिधसूचना स�ंया आईजी/एसीडी/7वां 

सीपीसी/सीएएस/2019-20/06 जो 5 फरवरी, 2021 के भारत के सा�ािहक 

राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा जो सातव� के��ीय वतेन आयोग के अनसुार इ�नू 

म� लाइ�े�रयन सिहत िश�क� क� विृ�क उ�नित योजना तथा अकादिमक� क�  

�यवसाियक उ�नित योजना सबंंधी अ�यादशे के बार ेम� ह�, क� एक �ित (िह� दी 

तथा अ�ंेजी सं� करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4132/17/21] 
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(35)  के��ीय िव�िव�ालय अिधिनयम, 2009 क� धारा 43 क� उपधारा (2)  के 

अतंग�त िन�निलिखत अिधसूचनाओ ं क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण):- 

 

 (एक)   अिधसूचना सं�या सीयूके/एसटीएटी/सशंोधन/12, जो 20 नव�बर, 2019 के 

भारत के राजप� म�  �कािशत ह�ई थी तथा जो कोट�  के गठन सबंंधी केरल 

के��ीय िव�िव�ालय क� सिंविध 10 म� संशोधन के बार ेम� है ।  

 

 (दो)   झारखडं के��ीय िव�िव�ालय (सशंोधन) सिंविधया,ं 2019 जो 20 िदस�बर, 

2019 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया एफ.स�ंया 

सीयूजे/सिंविध/1/2010 म� �कािशत ह�ई थी । 

 

 (तीन)   के��ीय िव�िव�ालय (सशंोधन) सिंविधया ं (पजंाब के��ीय िव�िव�ालय के 

िलए), 2020 जो       4 िसत�बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना 

स�ंया एफ.स�ंया सीयूपीबी/सीसी/19-20/अ�या./2361 म� �कािशत ह�ई थी । 

 

 (चार)   डॉ. ह�रिसहं गौड़ िव�िव�ालय (सशंोधन) सिंविधया,ं 2019 क� पहली सिंविध 

जो 17 माच�, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया एफ सं�या 

डीएचएसजीयू/20/सिंविध/7/414 म� �कािशत ह�ई थी । 
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 (पांच)   के��ीय िव�िव�ालय (सशंोधन) सिंविधया ं (डॉ. ह�रिसहं गौड़ िव�िव�ालय के 

िलए), 2019  जो 17 माच�, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया 

एफ स�ंया डीएचएसजीयू/20/सिंविध/7/415 म� �कािशत ह�ई थी । 

[Placed in Library, See No. LT 4133/17/21] 

 

(36)  वा�तुकार अिधिनयम, 1972 क� धारा 45 क� उपधारा (3) के अतंग�त 

वा�तुकला प�रषद (वा�त ु कला�मक िश�ा के �यूनतम मानक) (सशंोधन) 

िविनयम, 2020 जो 7 अग�त, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया 

एफ.स�ंया सीए/193/2020/एमएसएई (िविनयम) म� �कािशत ह�ए थे, क� एक 

�ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4134/17/21] 

 

(37) 

 

 

 

 

 

 अिखल भारतीय तकनीक� िश�ा प�रषद अिधिनयम, 1987  क� धारा 24 के 

अतंग�त अिखल भारतीय तकनीक� िश�ा प�रषद (तकनीक� स�ंथान� के िलए 

�वीकृितयां दनेा) (पहला संशोधन) िविनयम, 2021 जो 24 फरवरी, 2021 के 

भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया एफ.स�ंया 

एबी/एआईसीटीई/आरईजी/2020 (पहला संशोधन, 2021) म� �कािशत ह�ए थे, 

क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) । 

 

[Placed in Library, See No. LT 4135/17/21] 
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ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� �ी अि�नी कुमार चौबे क� ओर से िन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�ं:- 

(1) भेषजी अिधिनयम, 1948 क� धारा 18 क� उपधारा (4) के अतंग�त िन�निलिखत 

अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण):- 

 (एक) मा�टर ऑफ फाम�सी (एम.फामा�) पाठ्य�म (सशंोधन) िविनयम, 2020, जो 12 

माच�, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया 14-136/2019-

पीसीआई म� �कािशत ह�ए थे । 

 (दो)   फामा�.डी. (सशंोधन) िविनयम, 2019, जो 10 िदस�बर, 2019 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना सं�या 14-126/2019-पीसीआई म� �कािशत ह�ए थे । 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाले दो िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी सं�करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4113/17/21] 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� अनरुाग िसहं ठाकुर क� ओर से िन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�ं:- 

(1)  प�शन िनिध िविनयामक और िवकास �ािधकरण, नई िद�ली के वष� 2013-2014 से 

2018-2019 के वािष�क लेखाओ ं क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा 

लेखापरी�ा �ितवेदन । 
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(2)    उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाले 6 िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4136/17/21] 

 

(3)   (एक) रा��ीय िव�ीय �रपोिट�ग �ािधकरण, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो) रा��ीय िव�ीय �रपोिट�ग �ािधकरण, नई िद�ली के वष� 2019-2020 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) । 

(4)    उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4137/17/21] 

 

(5)    राजिव�ीय उ�रदािय�व और बजट �बंधन अिधिनयम, 2003 क� धारा 7 क� उपधारा 

(1) के अतंग�त िव�ीय वष� 2020-2021 क� पहली छमाही क� समाि� पर बजट के 

सबंंध म� �ाि�य� और �यय म� �विृ�य� क� छमाही समी�ा सबंंधी िववरण तथा उ� 

अिधिनयम के अधीन सरकार के दािय�व� को पूरा करने म� िवफल रहने को �प� करने 

वाले िववरण क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4138/17/21] 
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(6)    िदवाला और शोधन अ�मता सिंहता, 2016 क� धारा 241 के अतंग�त भारतीय िदवाला 

और शोधन अ�मता बोड� (प�रसमापन �ि�या) (सशंोधन) िविनयम, 2021 जो 4 माच�, 

2021 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं आईबीबीआई/2020-

21/जीएन/आरईजी.069 म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी 

स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4139/17/21] 

  

(7)    �ित�पधा� अिधिनयम, 2002 क� धारा 64 के अतंग�त भारतीय �ित�पधा�  आयोग 

(कारोबार के सचंालन के िलए बैठक) सशंोधन िविनयम, 2021 जो 3 माच�, 2021 के 

भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं एफ.स�ंया आर-40007/6/िविन.-

बैठक/अिध./2021-सीसीआई म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी 

स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4140/17/21]  

(8)    बीमा िविनयामक और िवकास �ािधकरण अिधिनयम, 1999 क� धारा 27 के अतंग�त 

बीमा लोकपाल (सशंोधन) िनयम, 2021 जो 2 माच�, 2021 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना सं. सा.का.िन.147(अ)  म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ेंजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 4141/17/21] 

 

(9)    कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 469 क� उपधारा (4) के अतंग�त िन�निलिखत 

अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण):- 
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 (एक) कंपनी (बोड� क� बैठक तथा इसक� शि�यां) तीसरा सशंोधन िनयम, 2020 जो 28 

िसत�बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन. 590(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे । 

  

(दो) कंपनी (िनदेशक� क� िनयिु� और अह�ता) चौथा सशंोधन िनयम, 2020 जो 28 

िसत�बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.589(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे । 

(तीन) कंपनी (�ितभूितय� का िववरण और आवटंन) सशंोधन िनयम, 2020 जो 16 अ�ूबर, 

2020  के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.642(अ) म� �कािशत ह�ए 

थे । 

(चार) कंपनी (िनदेशक� क� िनयिु� और अह�ता) पांचवां संशोधन िनयम, 2020 जो 18 

िदस�बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.774(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे । 

(पांच) कंपनी (सलुह, �बंध और समामेलन) दूसरा सशंोधन िनयम, 2020 जो 18 िदस�बर, 

2020  के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.773(अ) म� �कािशत ह�ए 

थे । 

(छह) कंपनी (शेयर पूजंी और ऋणप�) दूसरा सशंोधन िनयम, 2020 जो 24 िदस�बर, 2020 

के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.794(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

(सात) कंपनी (िनगमन) तीसरा संशोधन िनयम, 2020 जो 24 िदस�बर, 2020 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना सं�या सा.का.िन.795(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 
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(आठ) कंपनी (बोड� क� बैठक और इसक� शि�यां) चौथा सशंोधन िनयम, 2020 जो 30 

िदस�बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.806(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे । 

(नौ) कंपनी (िनगमन) सशंोधन िनयम, 2021 जो 25 जनवरी, 2021 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.44(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

(दस) कंपनी (िनगमन) दूसरा सशंोधन िनयम, 2021 जो 1 फरवरी, 2021 के भारत के 

राजप� म� अिधसूचना सं�या सा.का.िन.91(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

(�यारह) कंपनी (प�रभाषा िववरण� के िविनद�श) सशंोधन िनयम, 2021 जो 1 फरवरी, 2021 के 

भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.92(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

(बारह) कंपनी (सलुह, �बंध और समामेलन) सशंोधन िनयम, 2021 जो 1 फरवरी, 2021 के 

भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.93(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

(तेरह) उ�पादक कंपनी िनयम, 2021 जो 11 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.112(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

(चौदह) कंपनी (शेयर पूजंी और ऋणप�) सशंोधन िनयम, 2021 जो 11 फरवरी, 2021 के 

भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.113(अ) म� �कािशत ह�ए थे । 

(प��ह) कंपनी (प�रभाषा िववरण� के िविनद�श) दूसरा सशंोधन िनयम, 2021 जो 19 फरवरी, 

2021  के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन.123(अ) म� �कािशत ह�ए 

थे । 

[Placed in Library, See No. LT 4142/17/21] 
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(10) ��य� कर िववाद से िव�ास अिधिनयम, 2020 क� धारा 11 के अतंग�त िन�निलिखत 

अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण):- 

 

 (एक) 2020 का प�रप� सं�या 9 जो िदनांक 22 अ�ैल, 2020 का है तथा जो ��य� कर 

िववाद से िव�ास अिधिनयम, 2020 के उपबंध� पर �प�ीकरण� के बार ेम� है ।  

(दो) 2020 का प�रप� सं�या 18 जो िदनांक 28 अ�ूबर, 2020 का है तथा जो ��य� कर 

िववाद से िव�ास अिधिनयम, 2020 के उपबंध� पर �प�ीकरण� के बार ेम� है ।  

(तीन) 2020 का प�रप� सं�या 21 जो िदनांक 4 िदस�बर, 2020 का है तथा जो ��य� कर 

िववाद से िव�ास अिधिनयम, 2020 के उपबंध� पर �प�ीकरण� के बार ेम� है ।  

[Placed in Library, See No. LT 4143/17/21] 

 

(11) आयकर अिधिनयम, 1961 क� धारा 296 के अतंग�त िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-

एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण):- 

 

(एक) आयकर (21वां सशंोधन) िनयम, 2020 जो 22 िसत�बर, 2020 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना  सं�या सा.का.िन.574(अ) म� �कािशत ह�ए थे तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 

(दो) चेहरािवहीन अपील योजना, 2020 जो 25 िसत�बर, 2020 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना   सं�या का.आ.3296(अ) म� �कािशत ह�ई थी तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 
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(तीन) का.आ.3297(अ) जो 25 िसत�बर, 2020 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था 

और िजसके �ारा चेहरािवहीन अपील योजना, 2020 को �भावी िकया गया है तथा एक 

�या�या�मक �ापन ।  

(चार) आयकर (23वां सशंोधन) िनयम, 2020 जो 22 अ�ूबर, 2020 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना  स�ंया सा.का.िन.664(अ) म� �कािशत ह�ए थे तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 

(पांच) चेहरािवहीन शाि�त योजना, 2021 जो 12 जनवरी, 2021 के भारत के राजप� म� 

अिधसूचना स�ंया का.आ.117(अ) म� �कािशत ह�ई थी तथा एक �या�या�मक �ापन । 

(छह) का.आ.118(अ) जो 12 जनवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था और 

िजसके �ारा चेहरािवहीन अपील योजना, 2020 को �भावी िकया गया है तथा एक 

�या�या�मक �ापन ।  

[Placed in Library, See No. LT 4144/17/21] 

(12) आयकर अिधिनयम, 1961 क� धारा 194-ण के अंतग�त जारी उ� अिधिनयम क� धारा 

194-ण (4) और धारा 206ग (1-1) के अधीन िदशािनद�श� वाले 29 िसत�बर, 2020 के प�रप� 

स�ंया 17/2020 क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा एक �या�या�मक �ापन । 

[Placed in Library, See No. LT 4145/17/21] 

 

(13) सीमा शु�क अिधिनयम, 1962 क� धारा 159 के अतंग�त िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� 

एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण):- 

 

 



22.3.2021  619 

 
 (एक) 21 जनवरी, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 05/2021-सी.श.ु(एन.टी.) जो आयाितत 

और िनया�ितत माल के िनधा�रण के �योजनाथ� कितपय िवदेशी म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा 

म� अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� संप�रवत�न के िलए सशंोिधत िविनमय दर� 

के बार ेम� है, तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

(दो) का.आ.446(अ) जो 29 जनवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

िजसके �ारा 3 अग�त, 2001 क� अिधसूचना स�ंया 36/2001- सी.श.ु(एन.टी.) म� 

कितपय सशंोधन िकए गए ह� तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

(तीन) का.आ.489(अ) जो 2 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

िजसके �ारा 3 अग�त, 2001 क� अिधसूचना स�ंया 36/2001- सी.श.ु(एन.टी.) म� 

कितपय सशंोधन िकए गए ह� तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

(चार) 4 फरवरी, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 14/2021-सी.श.ु(एन.टी.) जो आयाितत और 

िनया� ितत माल के िनधा�रण के �योजनाथ� कितपय िवदेशी म�ुाओ ंको भारतीय मु�ा म� 

अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� सपं�रवत�न के िलए संशोिधत िविनमय दर� के 

बार ेम� है, तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

(पांच) का.आ.562(अ) जो 5 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

िजसके �ारा 3 अग�त, 2001 क� अिधसूचना स�ंया 36/2001- सी.श.ु(एन.टी.) म� 

कितपय सशंोधन िकए गए ह� तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

(छह) का.आ.675(अ) जो 15 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

िजसके �ारा 3 अग�त, 2001 क� अिधसूचना स�ंया 36/2001- सी.श.ु(एन.टी.) म� 

कितपय सशंोधन िकए गए ह� तथा एक �या�या�मक �ापन ।  
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(सात) 18 फरवरी, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 18/2021-सी.श.ु(एन.टी.) जो आयाितत 

और िनया�ितत माल के िनधा�रण के �योजनाथ� कितपय िवदेशी म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा 

म� अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� संप�रवत�न के िलए सशंोिधत िविनमय दर� 

के बार ेम� है, तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

(आठ) सा.का.िन.103(अ) जो 5 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा 

िजनके �ारा उसम� उि�लिखत अिधसूचनाओ ंम� कितपय संशोधन िकए गए ह� तथा एक 

�या�या�मक �ापन ।  

(नौ) सा.का.िन.116(अ) जो 17 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा 

िजनके �ारा 8 मई, 2000 क� अिधसूचना सं�या 57/2000- सी.श.ु म� कितपय 

सशंोधन िकए गए ह� तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

(दस) सा.का.िन.117(अ) जो 17 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा 

िजनके �ारा 1 फरवरी, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 11/2021- सी.श.ु म� कितपय 

सशंोधन िकए गए ह� तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

[Placed in Library, See No. LT 4146/17/21] 

 

(14) सीमा श�ुक टै�रफ अिधिनयम, 1975 क� धारा 9क क� उप-धारा (7) के अतंग�त 

िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण):- 

 (एक) सा.का.िन.124(अ) जो 19 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा 

िजनका आशय अिभिहत �ािधकारी, �यापार उपचार महािनदेशालय �ारा जारी अिंतम 

िन�कष� क� िसफा�रश� के अनसुार अनंितम �ितपाटन शु�क आरोिपत करने क� 

तारीख, जो िक 29 जलुाई, 2020, स े5 वष� क� अविध के िलए चीन जनवादी गणरा�य 
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से उ�ूत अथवा वहां से िनया�ितत एिनलाईन के आयात पर िन�या�मक �ितपाटन 

श�ुक आरोिपत करना है तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

(दो) सा.का.िन.137(अ) जो 25 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा 

िजनका आशय िदनांक 14.06.2017 क� अिधसूचना स�ंया 29/2017-सी.श.ु 

(एडीडी) को संशोिधत करना है िजससे िक अिभहीत �ािधकारी क� िसफा�रश के 

अनसुार चीन जनवादी गणरा�य से उ�ूत अथवा वहा ंसे िनया�ितत "3 �ितशत से कम 

जल अवशोषण य�ु पािलश क� हई अथवा िबना पािलश क� तैयार �ले�ड/अन�ले�ड 

पोरसेलेन/िव�ीफाइड टाइल�" पर �ितपाटन श�ुक को आगे जारी रखा जा सके तथा 

एक �या�या�मक �ापन ।   

(तीन) सा.का.िन.138(अ) जो 25 फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा 

िजनका आशय अिभिहत �ािधकारी, �यापार उपचार महािनदेशालय �ारा श�ु क� गई 

समी�ा के अनसुरण म� चीन जनवादी गणरा�य से उ�ूत अथवा वहां से िनया�ितत 

मेलामाइन पर आरोिपत �ितपाटन श�ुक के उद�्हण को 31 माच�, 2021 तक, िजसम� 

यह तारीख भी शािमल है, क� अविध के िलए बढ़ाना है तथा एक �या�या�मक �ापन ।    

(चार) सा.का.िन.150(अ) जो 3 माच�, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा 

िजनका आशय अिभिहत �ािधकारी, �यापार उपचार महािनदेशालय �ारा श�ु क� गई 

समी�ा के अनसुरण म� यूरोपीय सघं और िसगंापरु से उ�ूत अथवा वहां से िनया� ितत 

िफनॉल पर आरोिपत �ितपाटन श�ुक के उद�्हण को 7 जून, 2021 तक, िजसम� यह 

तारीख भी शािमल है, क� अविध के िलए बढ़ाना है तथा एक �या�या�मक �ापन ।    
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 (पांच) सा.का.िन.153(अ) जो 5 माच�, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ए थे तथा 

िजनका आशय 28 जनवरी, 2021 क� अिधसूचना स�ंया एफ.स.ं6/6/2020-

डीजीटीआर �ारा अिभिहत �ािधकारी �ारा जारी �ितपाटन श�ुक के अिंतम िन�कष� 

के अनसुरण म� चीन जनवादी गणरा�य, मलेिशया और चीनी ताइपेई से उ�ूत अथवा 

वहां से िनया�ितत 'पाउडर फॉम� म� �लैक टोनर' के आयात पर िन�या�मक �ितपाटन 

श�ुक आरोिपत करना है तथा एक �या�या�मक �ापन ।  

[Placed in Library, See No. LT 4147/17/21] 

(15) के��ीय माल और सेवा कर अिधिनयम, 2017 क� धारा 166 के अतंग�त अिधसूचना सं. 

सा.का.िन.160(अ) जो 8 माच�, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ई थी तथा िजसके �ारा 

2 माच�, 2020 क� अिधसूचना स.ं13/2020-के��ीय कर म� कितपय सशंोधन िकए गए ह� तथा एक 

�या�या�मक �ापन 

[Placed in Library, See No. LT 4148/17/21] 

 

________ 
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12.01 hrs 

MESSAGES FROM RAJYA SABHA 

 

SECRETARY GENERAL: Sir, I have to report following messages received 

from the Secretary General of Rajya Sabha:- 

(i) ‘I am directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on Wednesday, the 10th March, 2021 adopted the following Motion in 

regard to the Committee on Public Accounts:- 

 

“That this House concurs in the recommendation of the Lok Sabha 

that the Rajya Sabha do agree to nominate seven Members from 

Rajya Sabha to associate with the Committee on Public Accounts 

of the Lok Sabha for the term beginning on the 1st May, 2021 and 

ending on the 30th April, 2022, and do proceed to elect, in such 

manner as the Chairman may direct, seven Members from 

amongst the Members of the House to serve on the said 

Committee.” 

 

2. I am further to inform the Lok Sabha that in pursuance of the above 

 Motion, the following seven Members of the Rajya Sabha have 

 been duly elected to the said Committee:- 
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1. Shri Rajeev Chandrasekhar 

2. Shri Shaktisinh Gohil 

3. Shri Bhubaneswar Kalita 

4. Dr. C. M. Ramesh  

5. Shri Sukhendu Sekhar Ray 

6. Dr. M. Thambidurai 

7. Shri Bhupender Yadav.' 

 

(ii) ‘I am directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on Wednesday, the 10th March, 2021 adopted the following Motion in 

regard to the Committee on Public Undertakings:- 

 

“That this House concurs in the recommendation of the Lok Sabha 

that the Rajya Sabha do agree to nominate seven Members  from 

Rajya Sabha to associate  with the Committee on Public 

Undertakings of the Lok Sabha for the term beginning on the 1st 

May, 2021 and ending on the 30th April, 2022, and do proceed to 

elect, in such manner as the Chairman may direct, seven Members 

from amongst the Members of the House to serve on the said 

Committee.” 

 



22.3.2021  625 

 
2. I am further to inform the Lok Sabha that in pursuance of the above 

Motion, the following seven  Members of the Rajya Sabha have been duly 

elected to the said Committee:- 

 

1. Shri Birendra Prasad Baishya  

2. Shri Anil Desai 

3. Shri Syed Nasir Hussain 

4. Shri Om Prakash Mathur 

5. Shri Surendra Singh Nagar 

6. Shri K. C. Ramamurthy 

7. Shri M. Shanmugam.' 

 

(iii)  ‘I am directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on Wednesday, the 10th March, 2021 adopted the following Motion in 

regard to the Committee on the Welfare of Scheduled Castes and Scheduled 

Tribes:- 

“That this House resolves that the Rajya Sabha do join the 

Committee of both the Houses on the Welfare of Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes for the term beginning on the  1st 

May, 2021 and ending on the 30th April, 2022, and do proceed to 

elect, in accordance with the system of proportional representation 

by means of the single transferable vote, ten Members from 
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amongst the Members of the House to serve on the said 

Committee.” 

 

2. I am further to inform the Lok Sabha that in pursuance of the above 

Motion, the following ten Members of the Rajya Sabha have been duly elected 

to the said Committee:- 

 

1. Shri Abir Ranjan Biswas 

2. Shri Shamsher Singh Dullo 

3. Shrimati Kanta Kardam 

4. Shri Naranbhai J. Rathwa 

5. Shri Ram Shakal 

6. Dr. Sumer Singh Solanki 

7. Shri K. Somaprasad 

8. Shri Pradeep Tamta 

9. Shri Kamakhya Prasad Tasa 

10. Shri  Ramkumar Verma.' 

 

 

(iv)  ‘I am directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on Friday, the 12th February, 2021 adopted the following Motion in regard 

to the Committee on Welfare of Other Backward Classes (OBCs):- 
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“That this House resolves that the Rajya Sabha do join the 

Committee of both the Houses on Welfare of Other Backward 

Classes (OBCs) for the term of one year beginning from the  date 

of the first sitting of the Committee, and proceed to elect, in 

accordance with the system of proportional representation by 

means of the single transferable vote, ten Members from amongst 

the Members of the House to serve on the said Committee.” 

 

2. I am further to inform the Lok Sabha that in pursuance of the above 

Motion, the following nine Members of the Rajya Sabha have been duly 

elected to the said Committee:- 

 

1. Shrimati Geeta alias Chandraprabha 

2. Shri T. K. S. Elangovan  

3. Shri Narayana Koragappa 

4. Shri Jaiprakash Nishad 

5.  Shri Vishambhar Prasad Nishad 

6. Shri K. K. Ragesh 

7. Shri B. L. Verma 

8.  Shrimati Chhaya Verma 

9. Shri Harnath Singh Yadav 
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3. I am also to inform that in order to fill up the remaining one vacancy in 

the Committee, the election process is being initiated during the current 

Session of Rajya Sabha itself.' 

 

_______ 
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12.02 hrs 

COMMITTEE ON PETITIONS 
19th  to 22nd Reports 

 

डॉ. वीर�े� कुमार (टीकमगढ़): महोदय, म� यािचका सबंंधी सिमित के िन�निलिखत �ितवेदन 

(िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ��ततु करता ह�:ं-  

1. राउरकेला इ�पात सयंं� के मतृक कामगार� के काननी उ�रािधकार� के क�याण के सबंंध 

म� राउरकेला इ�पात संयं� िवधवा एसोिसएशन के �ी �वपन दास और अ�य के 

अ�यावेदन से सबंंधी उ�नीसवा ं�ितवेदन । 

2. इ����म�टेशन िलिमटेड (आईएल), कोटा के कम�चा�रय�/सेवािनव�ृ कम�चा�रय� को प�शन 

और पूण� वेतन के बकाया का भगुतान नह� िकए जाने के सबंंध म� �ी ओम िबरला, ससंद 

सद�य, लोक सभा और �ीमती मीना�ी बोरकर वारा अ�ेिषत �ी घन�याम बैरवा के 

अ�यावेदन पर यािचका सबंंधी सिमित (सोलहव� लोक सभा) के बाईसव� �ितवेदन म� क� 

गई िसफा�रश� पर सरकार �ारा क� गई कार�वाई संबंधी बीसवा ं�ितवेदन । 

3.  िसखरपरु ��वायर, कटक, ओिडशा म� नए अडंरपास/�लाइओवर के िनमा�ण के सबंंध म� 

�ी भतृ�ह�र महताब, ससंद सद�य, लोक सभा �ारा अ�ेिषत �ी �स�न कुमार मोहंती और 

अ�य क� यािचका के बार ेम� यािचका सबंंधी सिमित (सोलहव� लोक सभा) के चालीसव� 

�ितवेदन म� क� गई िसफा�रश� पर सरकार दवारा क� गई कार�वाई सबंंधी इ�क�सवा ं

�ितवेदन । 

4. िश�ा के मौिलक अिधकार और इंिदरा गाधंी रा��ीय म�ु िव�िव�ालय (इ�नू) अिधिनयम, 

1985 के किथत उ�लंघन और त�संबंधी अ�य मह�वपूण� म�ु� के सबंंध म� डा. अिमत 

कंसल के अ�यावेदन के बार े म� यािचका सबंंधी सिमित (स�हव� लोक सभा) के पहले 
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�ितवेदन म�   क� गई िसफा�रश� पर सरकार �ारा क� गई कार�वाई सबंंधी बाईसवा ं

�ितवेदन । 

_______ 
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12.02 ½ hrs  

STATEMENTS BY MINISTERS 

(i) (a) Status of implementation of the recommendations contained in the 
3rd  Report of the Standing Committee on Labour on 'Demands for Grants 
(2019-20)' pertaining to the Ministry of Skill Development and 

Entrepreneurship* 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM 

MEGHWAL): Sir, on behalf of Shri R.K. Singh, I lay the following statement 

regarding the status of implementation of the recommendations contained in 

the 3rd Report of the Standing Committee on Labour on ‘Demands for Grants 

(2019-20)’ pertaining to the Ministry of Skill Development and 

Entrepreneurship.  

 

                                    
*Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 4091/17/21. 
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 (b) Status of implementation of the recommendations contained in the 
7th Report of the Standing Committee on Labour on 'Demands for Grants 
(2020-21)' pertaining to the Ministry of Skill Development and 

Entrepreneurship* 
 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM 

MEGHWAL): Sir, on behalf of Shri R.K. Singh, I lay the following statement 

regarding the status of implementation of the recommendations contained in 

the 7th Report of the Standing Committee on Labour on ‘Demands for Grants 

(2020-21)’ pertaining to the Ministry of Skill Development and 

Entrepreneurship.  

_______ 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                    
*Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 4092/17/21. 
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12.02 ¾ hrs 

(ii) Status of implementation of the recommendations contained in the 
313th Report of the Standing Committee on Education, Women, Children, 
Youth and Sports on Demands for Grants (2020-21) pertaining to the 

Department of Higher Education, Ministry of Education* 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM 

MEGHWAL): Sir, on behalf of Shri Sanjay Shamrao Dhotre, I lay a statement 

regarding the status of implementation of the recommendations contained in 

the 313th Report of the Standing Committee on Education, Women, Children, 

Youth and Sports on Demands for Grants (2020-21) pertaining to the 

Department of Higher Education, Ministry of Education. 

_______ 

                                    
*Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 4093/17/21. 
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 12.03 hrs 

NATIONAL BANK FOR FINANCING  

INFRASTRUCTURE AND DEVELOPMENT BILL, 2021* 
 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill to establish the National Bank for Financing Infrastructure and 

Development to support the development of long term non-recourse 

infrastructure financing in India including development of the bonds and 

derivatives markets necessary for infrastructure financing and to carry on the 

business of financing infrastructure and for matters connected therewith or 

incidental thereto. 

माननीय सभापित : �� यह है:  

“िक भारत म� अवसंरचना के िव� पोषण के िलए आव�यक बंधप�� और �यतुपाद 

बाजार� के िवकास सिहत दीघ�कािलक गैर-अवलंब अवसंरचना िव�-पोषण के 

िवकास को सहायता �दान करने के िलए तथा िव�-पोषण अवसंरचना का कारबार 

चलाने के िलए रा��ीय अवसंरचना और िवकास िव�-पोषण ब�क क� �थापना 

करने तथा उससे ससं� अथवा उसके आनषुंिगक िवषय� का उपबंध करने वाले 

िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित दी जाए ।” 

 ��ताव ��ततु ह�आ । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I introduce** the Bill. 

                                    
* Published in the Gazette of India, Extraordinary, Part-II, Section 2, dated 22.03.2021 
** Introduced with the recommendation of the President.  
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�ी मनोज कोटक (म�ुबई उ�र-पूव�): सभापित महोदय, महारा�� जैसे �गितशील रा�य म� 

िपछले कुछ िदन� से जैसी घटना चल रही है और इस घटना म� िजस तरह के मामले सामने आ रहे 

ह�, …(�यवधान) मामला ऐसे सामने आ रहा है िक डीजी र�क का अिधकारी म�ुयम�ंी को प� 

िलखता है …(�यवधान) इस प� म� बताता है िक महारा�� के गृहम�ंी ने एपीआई र�क के अिधकारी 

को बलुाकर सौ करोड़ �पये उगाही करने के िलए कहा है । …(�यवधान) अगर सौ करोड़ �पये क� 

उगाही नह� िमली, …(�यवधान) उसके िहसाब से जो घटनाए ंबनी ह� ।  

यही अिधकारी आज एनआईए क� िगर�त म� ह� । एटेंिलया जैस ेमकान के नीचे िजलेिटन 

ि�टक रखी गाड़ी के मामले म� वह िगर�तार होता है । इस अिधकारी को गहृमं�ी कहता है िक तमु 

सौ करोड़ �पये क� उगाही 1742 ‘बार’ से करके दो । कल तक बात चली थी, गृह मं�ी को 

इ�तीफा देना चािहए ।  

 आज तक इस प� के सामने आने के बाद म�ुयम�ंी जी न ेकुछ भी नह� कहा है । म�ुयमं�ी 

जी एक श�द भी नह� बोल रहे ह� । महारा�� सरकार िजस तरह से चल रही है, महारा�� के लोग� म� 

यह धारणा है िक ये … *  के िलए सरकार का उपयोग हो रहा है ।   

सरकार अपने अिधका�रय� और �याद� को इस तरह से इ�तेमाल कर रही है िक 100 

करोड़ क� उगाही केवल म�ुबई जैसे शहर� म� हो रही है, और शहर� का �या हाल होगा? और शहर� 

का आंकड़ा �या होगा? …(�यवधान) 

 मेरी आपके मा�यम से सरकार से मांग है िक  इस पर कार�वाई होनी चािहए । इसक� जांच 

सीबीआई से होनी चािहए । महारा�� सरकार को ताबड़तोड़ …(�यवधान) म�ुयमं�ी और गहृ मं�ी 

को इ�तीफा देना चािहए ।…(�यवधान) 

�ी राकेश िसंह (जबलपरु): माननीय सभापित जी, अभी हमार े साथी माननीय कोटक जी ने 

अपनी बात रखी है । म� िकसी भी बात को नह� दोहराऊंगा । …(�यवधान) 

                                    
* Not recorded. 
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 महोदय, पूरी दिुनया जानती है िक  भारत दिुनया का सबसे बड़ा लोकतं� है । जहा ंलोकत�ं 

है वहा ं लोकतांि�क मू�य� क� �थापना क� िज�मेदारी भी सरकार� क� है । लेिकन जब यह 

िज�मेदारी शासक�य या पिुलस अिधका�रय� क� पोि�टंग क� नीलामी म� बदल जाए, तब यह िवषय 

िकसी रा�य का नह� होता है, यह देश का िवषय बन जाता है । 

 सभापित जी, सदन को मह�वपूण� बात जाननी चािहए, आिखर �या वजह है, िजस एपीआई 

क� बात आ रही है, िजसे 100 करोड़ �पये का ल�य िदया गया था? शायद देश क� पहली घटना 

होगी िक उस एपीआई के समथ�न म� म�ुयमं�ी �ैस कां�� स करते ह� और यह बताते ह� िक  वह देश 

का सव��े� पिुलस अिधकारी है ।…(�यवधान) बाद म� 100 करोड़ �पये का आरोप लगाने वाला 

�यि� कोई और नह� है, उनके रा�य का ही पिुलस किम�र है । यह वह पिुलस किम�र है िजसक� 

तारीफ म� बकायदा सरकारी प� म� लेख िलखे जाते ह� ।…(�यवधान) 

 सभापित महोदय, �या वजह है िक  एक पिुलस किम�र िजसक� तारीफ म� अखबार म� 

लेख िलखे जाते ह�, एक एपीआई जैसा �यि�, �ाइम �ांच का, 16 साल के िनलंबन के बाद बहाल 

होता है? वह प�रि�थितया ं�या ह� िजसम� उसे 16 साल के बाद बहाल करना पड़ता है और वह 

�ाइम �ांच का इंचाज� बनता है? उसे 100 करोड़ का ल�्य िदया जाता है और म�ुयम�ंी मौन ह� । 

…(�यवधान) वहा ंबेमेल गठबंधन क� सरकार है । रा��ीवादी का�ेंस पाट� के व�र� नेता कल रात 

तक कह रहे थे िक  यह मामला गंभीर है, इस पर कार�वाई होनी चािहए, म�ुयमं�ी िनण�य कर�गे । 

लेिकन �या वजह है िक  आज सबुह भाषा बदल गई और कह िदया गया िक नह�, नह�, कोई 

इ�तीफा नह� होगा? �या गहृ मं�ी से िकसी तरह का डर है? कह� ऐसा न हो िक गहृ मं�ी सारी बात� 

उजागर कर द� िक 100 करोड़ म� से िह�सा िकस-िकस के पास जाता था ।…(�यवधान) 

 यह िवषय आज पूर ेदेश का है । यह कोई छोटी बात नह� है । िकसी देश के िकसी �ांत के 

गहृ मं�ी पर एक पिुलस अिधकारी, डीजीपी �तर का पिुलस अिधकारी आरोप लगाए िक 100 

करोड़ का ल�य िदया गया है? पूरी क� पूरी सरकार मौन है । …(�यवधान) पूरा देश जानना चाहता 
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है िक एक िजले म� 100 करोड़ �पये तो पूर ेमहारा�� म� िकतने हजार करोड़ �पये क� वसूली थी? 

इसक� जानकारी देश को चािहए ।…(�यवधान) 

   म� आपके मा�यम से आ�ह करता ह� ंिक  इसक� िन�प� जांच होनी चािहए । …(�यवधान) 

म�ुयमं�ी सिहत पूरी सरकार को इ�तीफा देना चािहए ।…(�यवधान)  क� �ीय जांच एज�िसय� से 

िन�प� जांच कराई जानी चािहए ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : आपका नंबर आएगा । आपको मौका िमलेगा । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: आप बैिठए ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: किपल पाटील जी, आप अपनी बात स�ेंप म� रिखए । 

…(�यवधान) 

�ी किपल मोर�ेर पाटील (िभवंडी): माननीय सभापित जी, म�ुबई के किम�र ने म�ुयमं�ी जी को 

प� िदया है, वह गंभीर प� है ।  

      इस िवषय म� म�ुयमं�ी जी ने इं�वायरी करने के बजाय लैटर के ऊपर अपनी �िति�या 

अलग-अलग तरह से दी है । यह पहला लैटर नह� है, इससे पहले महारा�� के डीजी …*  जी ने भी 

एक लैटर िदया था । महारा�� सरकार म� यह सब …* चला, उससे दखुी होकर �ितिनयिु� म� क� � 

सरकार म� आ गए । 100 करोड़ �पये वसूल करने के िलए एक एपीआई को बोला जाता है, यह 

अित गंभीर बात है । 

    म� आपके मा�यम स ेसदन को बताना चाहता ह� ंिक  कल इस मामले म� व�र� नेता ने कहा 

था िक मामला अित गंभीर है, लेिकन शाम तक �या प�रवत�न ह�आ, पता नह� लेिकन बाद म� कहा 

गया िक अभी �रजाइन दनेे क� ज�रत नह� है । इसका मतलब है िक  शायद गहृ मं�ी जी ने बोला 

                                    
* Not recorded. 
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होगा िक अगर मेरा �रजाइन िलया तो म� सार ेनाम ले लंूगा, सबक� पोल खोल दूगंा । अगर ऐसा ह�आ 

है इसक� पूरी जानकारी िमलनी चािहए ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : आपके नेता बोल रहे ह�, �लीज बैठ जाइए । 

…(�यवधान) 

�ी िवनायक भाउराव राऊत (र�नािगरी-िसधंुदुग�): ध�यवाद सभापित महोदय, िपछले 14 

महीन� से कई �यास करने के बाद भी महारा�� म� महािवकास अघाड़ी क� जो सरकार है, उसका 

नेत�ृव माननीय … *  जी म�ुय मं�ी के �प म� कर रहे ह�, इस सरकार को दूर करके वहा ंभाजपा 

क� सरकार �थापित करने के जो �यास चल रहे थे, वे पूरी तरीके से असफल ह�ए ह� । 

…(�यवधान) इसके िलए रा.ज.ग. �ारा एक कपट नीित चलाने का काम दभुा��य से क� � सरकार के 

मा�यम से हो रहा है । …(�यवधान) िजस … *  के लेटर के उ�लेख को लेकर आज आपने जीरो 

ऑवर म� बोलने का िदया, ये … * कौन है? …(�यवधान) 

माननीय सभापित: नाम मत बोिलए । नाम रकेॉड� म� नह� जाएगा । 

…(�यवधान) 

�ी िवनायक भाउराव राऊत: सभापित महोदय, म� अभी आपको उसके कारनामे पढ़कर सनुाता 

ह�ं । म�ुबई के उस व� के कमीशनर �रबैरो ने बताया िक ये … * रा�य का अड्डा चलाने वाला एक 

आदमी है और इस … *  के बार ेम� एक दादरी पिुलस �टेशन के एसीपी … * ने 2 फरवरी, 2021 

को वहा ंके होम से�ेटरी को लेटर िलखा है और उसम�  उ�ह�ने कहा है िक … * उस व� के भरत 

शाह और नवलानी भाई, ये पब चलाने वाले और जो परदेसी �कैम म� अटके ह�ए लोग ह�, उनके … 

* ह� । ऐसा इ�जाम एसीपी �ी … * ने लगाया है ।  …(�यवधान)  

 सभापित महोदय, अगर म� आपको यह लेटर पढ़कर िदखाऊंगा, तो एक मो�ट कर�टेड 

…(�यवधान) 

                                    
* Not recorded. 
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माननीय सभापित: �ी रवनीत िसंह जी  । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: हो गया, �लीज बैठ जाइए । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: िब��  जी, आप बोलना �ारभं क�िजए । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: �ी रवनीत जी, आपका नाम बोला जा चकुा है । 

 �ी िगरीश भालच�� बापट जी ।  

…(�यवधान) 

12.13 hrs 

At this stage, S/Shri Vinayak Bhaurao Rawat, Arvind Sawant, Mohammad 
Faizal P.P. and some other hon. Members came and stood on the floor near 

the Table.  
 

*SHRI GIRISH BHALCHANDRA BAPAT (PUNE): Hon’ble Chairman Sir, the 

… ** used to collect extortion money in Maharashtra but nowadays the … ** 

itself is asking for extortion money. They have crossed all the limits. It is very 

shameful act. The ruling coalition government is a custodian of people’s rights 

but, they only behave like … **. Hence, I would like to request the central 

government to impose President’s Rule in Maharashtra immediately. 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Marathi 
** Not recorded. 
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There is no law and order in Maharashtra and there is chaos 

everywhere. Maharashtra has become a lawless state. Police are asking for 

money because the ministers and Chief Minister himself are supporting them. 

Please look into this matter. 

Thank you. 

 

�ी रवनीत िसहं (लुिधयाना): सभापित महोदय, यह बह�त ही गंभीर म�ुा है । यह केवल महाराष्� 

क� बात नह� है, यह सार ेदेश क� बात है । …(�यवधान)  यह बह�त िचंता क� बात है । लेिकन, यह 

होता कहा ंहै? जहा ंपर ओपोिजशन गवन�म�ट्स ह�, वहा ंपर फेडरिलजम् �य� तोड़ा जाता है? वहा ं

पर �य� देश क� एज�िसया ंआकर दखल देती ह�? उसके बाद हम पोिलिटकल लोग एक-दूसर ेपर 

दोषारोपण करते ह� ।…(�यवधान) जो ऑिफसर होते ह�, वे बच जाते ह� । इसम� हमेशा मेन कि��ट 

ऑिफसर होते ह� । लेिकन, हम पोिलिटकल लोग एक-दूसर ेक� पाट� पर आरोप लगाते ह� और वह 

ऑिफसर िनकल जाता है । हम अपने आप को असे�बली म�, पेपस� म� या पािल�याम�ट म� बरुा-भला 

कहते ह� । लेिकन, ऑिफसर नह� िनकलना चािहए । यही ऑिफसर था, जो इनको वहा ंबह�त अ�छा 

लगता    था ।    वही ऑिफसर  है, िजसने आज यह काम िकया है । ये ऑिफसर दोन� तरफ रहते 

ह� ।…(�यवधान) लेिकन, वहा ं क� सरकार के ऊपर, अगर, आप यहां से ऑिफसर भेज�गे, तो 

महारा�� म� बदा��त नह� िकया जाएगा । वह एक ऐसा शानदार �टेट है । वहा ंभी म�य �देश रा�य 

क� तरह सरकार तोड़ना चाहते ह� । यह बदा��त नह� िकया जाएगा । बाहर क� एज�सी, वहा ं पर 

इंटरफेयर कर,े यह बदा��त नह� िकया जाएगा । …(�यवधान) 

�ीमती नविनत रिव राणा (अमरावती) : सभापित महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । मेर े

कुली�स िजस िहसाब से इस हाउस म� यह बता रहे ह� िक महारा�� म� िकस तरीके से खंडनी वसूली 

का काम िकया जा रहा है ।…(�यवधान) म� आपको बताना चाह�ंगी िक जो �यि� 16 साल तक 

स�प�ड रहा है, जो �यि� 7 िदन पिुलस �टेशन म� रहा, जेल म� रहा है, उसक� री�वॉइिनंग िकस 
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बेस पर क� गई है?…(�यवधान) जब बीजेपी क� सरकार थी, तब … *  साहब ने खदु माननीय … 

* साहब को फोन िकया और उनसे कहा िक … * को रीइ��टेट कराना चािहए, इनको री�वॉइिनंग 

सिव�स देनी     चािहए ।…(�यवधान) तब आदरणीय … * साहब   ने   �प�  �प से नकार िदया 

था ।…(�यवधान) उनक� पूरी िह��ी को देखते ह�ए, उ�ह�ने बराबर नकारते ह�ए उनक� री�वॉइिनंग 

नह� कराई थी ।…(�यवधान) िजस िदन … * जी क� सरकार आई, … * जी चेयर पर बैठे थे, उसी 

व�     उ�ह�ने … * जी   को   फोन    करके पहला काम कराया िक आप … * को �वॉइन 

करवाइए ।…(�यवधान)  

आप मझुे बताइए िक आज … *  के कारण … * जी को स�प�ड कराते ह�, उनक� बदली 

करवाते ह� । मझेु आपसे एक िवनती करनी है िक गहृ मं�ी जी का नाम आ रहा है ।…(�यवधान) 

सभापित महोदय, यह बह�त ही मह�वपूण� िवषय है ।…(�यवधान)   

 अगर इस तरीके से देश म� खंडनी वसूली का च�कर शु� हो गया, तो पूरे देश म� इन चीज� 

को फॉलो िकया जाएगा ।…(�यवधान) म� आपसे िवनती करती ह� ं ।…(�यवधान) महोदय, बस दो 

िमनट और ।…(�यवधान) िजस तरीके से बाक� लोग� पर आरोप लगे ह�, म� आपको बताती ह� ं िक 

हमार ेमहारा�� म� म�ुय म�ंी जी के ही बोलने के कारण यह सब �करण चल रहा है ।…(�यवधान) 

बाक� इसम� कोई इ�वॉ�वड नह� है । िकसक� �ांसफर कहां करनी है और िकससे खडंनी वसूल 

करनी     है?…(�यवधान)  ये लोग जो यहां पर खड़े ह�, जो सीएसआर फंड के बार ेम� बात कर रहे 

ह� ।…(�यवधान) अगर िसफ�  मुंबई से ही महीने क� 100 करोड़ �पये क� वसूली होती होगी, तो पूर े

महारा�� से िकतनी वसूली होती होगी?…(�यवधान)   

माननीय सभापित : �ी पी. पी. चौधरी जी, आप बोलना �ारभं क�िजए । 

…(�यवधान) 

                                    
* Not recorded. 
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�ी पी. पी. चौधरी (पाली) : सभापित महोदय, आपने मझेु एक बह�त ही मह�वपूण� िवषय पर 

बोलने का मौका िदया है, उसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह�ं ।…(�यवधान) 

 महोदय, म� यह बताना चाह�ंगा िक एक पिुलस अिधकारी ने िच�ी िलखने के पहले म�ुयमं�ी 

जी को �ीफ िकया, उपमु�यम�ंी जी को �ीफ िकया और उसके बाद जो नह� करना चािहए था, 

उ�ह�ने एनसीपी के स�ुीमो को भी �ीफ िकया है ।…(�यवधान) उनको �ीफ करने क� �या ज�रत 

थी?…(�यवधान) �ीफ करने के बाद उनको मजबूर होकर यह प� िलखना पड़ा और उस प� म� 

बह�त ही गंभीर आरोप ह� ।…(�यवधान) ऐसे आरोप ह�, िजससे यह पता लगता है िक पूरा का पूरा 

एक िगरोह बना ह�आ था िक एक महीने म� 100 करोड़ �पये क� उगाही करनी है ।…(�यवधान) म� 

यह कहना चाहता ह� ंिक ऐसे मामले म�…(�यवधान) यह नेशनल म�ुा है ।…(�यवधान) 

�ीमती पूनम महाजन (उ�र म�य म�ुबई) : सभापित महोदय, यह तीन पिहय� क� सरकार है । 

एक पिहया दूसर ेके साथ नह� चल रहा है ।…(�यवधान) महारा�� म� यह सवाल उठाया जा रहा है 

िक जब आज एक डीजी लेवल के आईपीएस ऑिफसर कह रहे ह� िक एक एपीआई को 100 करोड़ 

�पये महीने क� वसूली करने के िलए कहा जा रहा है ।…(�यवधान) अगर आप उसका गिणत 

कर�गे, तो (100x12) करोड़ �पये �ित महीने अथा�त् 1,200 करोड़ �पये हो गए ह� ।…(�यवधान) 

उसके बाद आने वाले पांच साल, जब एक एपीआई से 6,000 करोड़ �पये क� अपे�ा हो रही है, 

तब आप यह सोिचए िक रा��वादी कां�ेस पाट� (एनसीपी) के गहृ मं�ी जी और िकतने एपीआई से 

पैसा वसूल करना चाहते ह� । यह भी एक सवािलया िनशान खड़ा करता है ।…(�यवधान) 

 महोदय, दूसरी ज�री बात यह है, मझुे यह समझ नह� आ रही है िक जब गहृ मं�ी जी 

नेशनिल�ट का�ेंस पाट� के ह� । वह िह�मत कर रहे ह� िक हम पैसा भी ल�गे और हम हमारा इ�तीफा 

भी नह� द�गे ।…(�यवधान) तब िशवसेना को … *   है, यह मझेु नह� समझ आ रहा है िक कौन 

                                    
* Not recorded. 
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िकसक� चाकरी कर रहा है और कौन िकसके िलए काम कर रहा है?…(�यवधान) हम इसका 

िवरोध करते ह� और हम आज यह मांग करते ह� िक…(�यवधान) 

 

LIST OF MEMBERS WHO ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 
ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC 

IMPORTANCE 
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Adv. Ajay Bhatt 
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माननीय सभापित : माननीय सद�यगण, ससंद को अनेक िबल पा�रत करने ह� । ससंद के सामने 

काफ� काम है । इसिलए शू�य काल बाद म� िलया जाएगा । अभी आइटम नबंर 17(क) - बीमा 

(सशंोधन) िवधेयक, 2021 को िलया जा रहा है ।   

माननीय िव� मं�ी जी । 

…(�यवधान) 
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12.14 hrs 

INSURANCE (AMENDMENT) BILL, 2021 
As passed by Rajya Sabha 

 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I rise to move:  

“That the Bill further to amend the Insurance Act, 1938, as passed 

by Rajya Sabha, be taken into consideration.” 

… (Interruptions) 

माननीय  सभापित : माननीय मं�ी जी, अगर आप िबल के बार ेम� बताना चाहती ह�, तो बता 

दीिजए । 

…(�यवधान) 

 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, thank you very much for giving me 

this opportunity to talk on the Insurance Bill. …(Interruptions) Insurance sector 

requires a lot of capital because it is a very capital-intensive sector and it 

requires long-term capital. …(Interruptions) The House is very well aware that 

foreign investments up to 26 per cent was allowed in the year 2000. 

…(Interruptions) 

12.20 hrs  

At this stage, Shri Vinayak Bhaurao Raut and some other 
hon. Members left the House. 
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SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: After that, in 2015, the limit was raised 

to 49 percent of the paid-up capital of such company, which are Indian-owned 

and Indian-controlled. The outcome of 2015 Amendment actually has resulted 

in FDI inflows of over Rs. 26,000 crore into this country, that is, between 2015 

and now Rs. 26,000 crore have come in the name of FDI for insurance sector. 

There are about 28 such companies, which then accessed the FDI because 

the ceiling was raised, and 12 of the new companies, which have come into 

this country have 26 percent FDI taken from Foreign Direct Investments. So, 

12 new companies with 26 percent FDI have come into the market. 

Now, asset under management -- meaning the total assets, which are 

under the management of the insurance sector, which have come in now -- 

saw a 76 per cent hike in five years. It means that after the FDI ceiling has 

been raised the asset under total management in the insurance sector has 

gone up by 76 percent whereas the GDP during that period has grown only by 

63 percent. So, just after 2015, where there were only 53 companies in 

insurance, 656 have come in now and three more have joined in. While there 

was only one reinsurer, now you have 12 reinsurers and where there was no 

listed company under insurance, now there are six listed companies. So, the 

change in 2015 of raising the FDI limit from 26 per cent to 49 percent itself has 

brought in such a drastic change. 

In the Budget of July, 2019, I had said that there could be raising of FDI 

in several sectors and one of which I had mentioned was insurance, which was 

then being proposed. Now, post July, 2019 Budget statement, the insurance 
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regulator has had a lot of discussion with stakeholders, a lot of insurers, 

promoters of banks and also with the trade bodies as regards raising the limit 

from 49 to 74.  

The insurance company’s situation today is that they are facing severe 

liquidity pressures, facing capital constraints, and hence, facing solvency-

related issues also. It is very important for us to recognise that the insurance 

sector, those which are in public sector is one set, and many more times of 

that are there in private sector also. So, if growth capital is very hard to come 

by, then there will be a stress situation and in order that the stress is not left to 

be unattended, we need to raise the FDI limit. This has been recommended by 

the regulator. Further, the pandemic has caused a certain stress of liquidity for 

them. 

We all are aware that the Central Government is borrowing and the 

State Governments are borrowing. So, that liquidity, which is available in the 

debt market is being sourced by both the Governments -- Centre and States -- 

and also by private corporates. So, there will be a lot of pressure on the debt 

market also. So, it is necessary for us to open FDI.  

I would not get into greater detail at this stage. It is so critical that we 

need to pass this. The Rajya Sabha has had an elaborate discussion, and 

questions were answered. So, I shall do the same here too for the hon. 

Members. So, I would like to have this Bill taken up for consideration, and 

eventually for passing also.  
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HON. CHAIRPERSON : Motion moved: 

 

“That the Bill further to amend the Insurance Act, 1938, as passed 

by Rajya Sabha, be taken into consideration.” 
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SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Thank you, Mr. Chairperson, 

Sir, this is a small Bill but it has large implications and it will have very large 

implications, if not ominous implications in the times to come. This particular 

legislation which the hon. Finance Minister has brought to raise the FDI limit 

from 49 per cent to 74 per cent, should not be seen in isolation. It is a part of a 

larger strategy which involves privatisation of banks, disinvesting in public 

sector companies, and essentially is predicated upon trying to, kickstart a 

sluggish economy because of the wrong decisions which have been taken 

over the past couple of years, and along with that, try and fill the large hole in 

the finances of the Union Government, which is the size of almost Rs.18 lakh 

crore today.  

 As the hon. Finance Minister was rightly pointing out, India’s insurance 

sector was open to foreign capital in 2000, when 26 per cent of FDI was 

permitted. Again, in 2015, when the FDI was raised to 49 per cent, and now, of 

course, the Government proposes to raise it to 74 per cent. But, Sir, here lies 

the very interesting tale, and the interesting tale is that in 2004, when the then 

Finance Minister, Shri P. Chidambaram proposed that the FDI limit be raised 

from 26 to 49 per cent, the then former Prime Minister of India, late Atal Bihari 

Vajpayee, on the floor of this House said – ‘हम िवरोध करते ह� ।’  

In 2008, when a Bill was introduced to raise the FDI limit from 26 to 49 

per cent, and the Bill was subsequently referred to a Standing Committee of 

Parliament, which was then headed by the former Finance Minister of the 
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NDA/BJP Government, Shri Yashwant Sinha and the Standing Committee 

came back with the recommendation that the FDI limit should not be raised.  

 In 2012, I recall, I was then in Government, another attempt was made 

to raise the FDI limit from 26 to 49 per cent.  But we were not able to breach 

the wall that the then Leader of Opposition, late Sushma Swaraj, and the then 

Leader of Opposition in Rajya Sabha, late Arun Jaitley, had collectively put 

together. But interestingly, in 2014, when the NDA/BJP Government came to 

office, there is a somersault and the FDI limit in insurance was raised from 26 

to 49 per cent, not by way of a Bill but by way of an Ordinance. It was brought 

to the house subsequently.  

 Sir, the short point I am trying to make here is that it seems that our 

position on issues depends on where we currently sit or we were then sitting. 

Therefore, while the Finance Minister has made a very passionate plea as to 

why the FDI limit should be hiked from 49 to 74 per cent, I thought it would be 

worth the time of this House to recount that the same Bharatiya Janata Party 

when it was on the Opposition Benches, where we are currently sitting, for 10 

long years, opposed the FDI limit to be increased from 26 to even 49 per cent, 

which they did subsequently. 

 Mr. Chairperson, Sir, the insurance sector in India today is worth Rs.7.63 

lakh crore, according to the Insurance Regulatory Development Authority. 

There are 67 insurance companies, public and private, 24 life insurance 

companies and 10 global reinsurance companies. LIC is the only public sector 
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company which deals with life insurance and, interestingly, it has 66 per cent of 

the market share as compared to others.  

 The conceptual question that we need to ask ourselves today is, are we 

scared of foreign direct investment? The answer to that is an emphatic ‘No’ 

because in 1991, we were the original liberalisers of the Indian economy. I was 

listening with some amusement when the hon. Finance Minister replied to the 

budget discussion and she said that while they were the original liberalisers, 

we had actually liberalised the Indian economy under the force of 

circumstances. I would like to take this opportunity to tell her that, ultimately, 

nothing happens in a vacuum. Everything is contextual. Between 1989 and 

1991, the manner in which the global landscape was changing, it required a 

reset of both India’s’ economic and foreign policy priorities so that India could 

be on a high growth trajectory. That decision of 1991 by the former Prime 

Minister, Dr. Manmohan Singh, when he was the Finance Minister, to liberalise 

the Indian economy is vindicated by the fact that every successive government 

from 1991, and it has been three decades, has not diverted from that basic 

premise that India needs to integrate its economy with the global economy.  

Today the question is not what to open up, the question today is how 

much to open up and which sector to open up. The reason why I want to draw 

this fine distinction is to unequivocally make it clear that our opposition is not to 

the liberalisation of the Indian economy, our opposition is to certain sectors 

because of the kind of strategic consequences they have for 138 crore people 

which my dear friend, who is not in the house now, the hon. Minister of State 
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for Finance, refers to every time he replies to a question in this House. So, the 

reason why we are opposing raising the FDI limit from 49 per cent to 74 per 

cent is because of the situation in 2008. I would like to take you back to 2008 

when the great economic meltdown took place, when banks and financial 

institutions with over 300 years of existence started tumbling like ninepins, 

when even entire countries like Iceland almost went under water, their 

economies completely collapsed and they barely survived a sovereign 

bankruptcy, India came out of that crisis unscathed primarily because our 

insurance sector was still substantially nationalised, our banking sector was 

substantially nationalised and we had a powerful public sector in this country. 

That is why we were able to survive the great onslaught of 2008 which took 

many nations, many institutions and many banks down with it in 2008. 

Therefore, Mr. Chairperson, Sir, the difficulty today is that India’s economy is in 

a crisis.  

As I pointed out at the commencement of my speech, this is not 

something which happened due to COVID-19. The process commenced with 

demonetisation in 2016. It got exacerbated by the ill-conceived or tardy 

implementation of the Goods and Services Act and, subsequently, certain 

decisions which were then taken whereby rather than applying a demand-side 

stimulus, the hon. Finance Minister decided to apply a supply-side stimulus by 

giving a bailout of Rs. 1,45,000 crore to the corporate sector of India which did 

not result in the economy coming out of it sluggish trajectory and picking up. 
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 The economic prescription which this Government now seems to have 

come to is that you privatise our public sector banks, you disinvest all those 

public sector companies which have been created over the past 70 years with 

taxpayers’ money, and most importantly you partially disinvest the Life 

Insurance Corporation of India by listing the IPO on the exchange and then 

you allow 76 per cent of foreign direct investment to come into our insurance 

sector. That is why I say that this may be a small Bill but it has very large 

ominous implications.  

 Very respectfully I would like to point out, Mr. Chairperson, Sir, that 

selling the family silver is not the way to revive the economy of the family. If the 

economy of this country has to be revived, correct policy prescriptions need to 

be applied which unfortunately have been missing over the past couple of 

years when the economy of this country has been under the stewardship of the 

NDA-BJP Government. May I also remind that this is the same Indian economy 

which grew at an average rate of almost 7.8 per cent of GDP per annum for 

ten years continuously despite the great economic meltdown, the Eurozone 

crisis of 2011, and very strong headwinds in the crude oil sector from 2008 

almost till 2012?  

Therefore, Mr. Chairperson, Sir, very respectfully I would like to point out 

that the prescription which is being applied to revive the Indian economy is a 

trajectory that we do not agree with, and we also do feel that liberalising FDI 

limits in the insurance sector is going to go against the rights of millions and 

millions of small insurance holders. That is because, notwithstanding the 
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safeguard which the Finance Minister I think is contemplating, it does not seem 

to be a part of this legislation, that 50 per cent of the Directors will be Indian 

nationals and there would be a reserve fund, ultimately when the reins of 

India’s insurance companies are going to be held by foreign nationals, by large 

corporate behemoths, I am afraid, I am compelled to use this term, we would 

be entering into a new form of colonialism.  

Therefore, Sir, under these circumstances, I would humbly request the 

Finance Minister to reconsider the Government’s decision to hike foreign direct 

investment in the insurance sector; and we would like to unequivocally, 

vociferously, and completely oppose the current legislation which has been 

brought by the Government.  

 Thank you very much, Mr. Chairperson. 
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�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): अिध�ाता महोदय, म� आपका अ�यंत आभारी ह�ं िक आपने 

मझेु इं�योर�स अम�डम�ट िबल, 2021 म� जो सशंोधन हमारी सरकार लेकर आई है, इस क� चचा� म� 

मझेु भाग लेने का अवसर िदया है । म� अ�यंत आभारी ह�ं िक हमार ेएक िव�ान साथी, का�ेंस पाट� 

के मनीष जी ने कहा है िक  इस िबल को �रकि�सडर िकया जाए । म� समझता ह� ं िक आज इस 

इं�योर�स िबल म� जो अम�डम�ट आया है, आिखर इं�योर�स िबल के अम�डम�ट का उ�े�य �या है, 

इं�योर�स का जीवन म� �या रोल है, या िकसी �यि� के िलए इं�योर�स का �या मह�व है? यह 

सव�िविदत है िक अगर कोई �यि� कभी भी इं�योर�स पॉिलसी से इं�योर�स कराता है, तो वह अपनी 

बचत से नॉिमनल, अशंदान दे कर या �ीिमयम द ेकर इं�योर�स क� पॉिलसी लेता है, ए�ंयोड� कराता 

है, िजससे कभी उस पर आपदा आ जाए, कभी उसके जीवन म� किठन समय आ जाए, ई�र न कर े

िक कभी दभुा��य से उसक� मौत हो जाए, तो ऐसी प�रि�थित म�, किठन िदन� म� उसके एवं उसके 

प�रवार के िलए इं�योर�स काम आता है ।  

 इस तरह से यह सकंट क� घड़ी म� काम करने वाला है और उस पूजंी म� हम केवल अशंमा� 

देते ह� । हम� यह देखना होगा िक आज वष� 2019 म� पूर ेदेश क� आबादी म� इं�योर�स का पेनी�ेशन 

िकतने �ितशत है? आज वष� 2019 म� देश क� आबादी म� इं�योर�स का पेने�ेशन केवल 3.76 

�ितशत है । वष� 2014 म� 26 �ितशत एफडीआई था, िजसका उ�लेख माननीय मं�ी जी ने भी 

िकया है । वष� 2014 म� जो एवरज़े था, वह मा� 3.3 �ितशत था । वष� 2015 म� हमारी सरकार ने 

एफडीआई क� िलिमट को 26 �ितशत से इं��ज करके 49 �ितशत िकया, तो उससे 26,000 

करोड़ �पये एफडीआई के �ू इं�योर�स से�टर म� आया । आज भी 15,000 करोड़ �पये क� 

ज�रत है । म� यह कहना चाहता ह� ं िक वष� 2015 के अम�डम�ट के बाद आज हमारा इं�योर�स म� 

पेनी�ेशन 3.76 �ितशत बढ़ा है । आज दिुनया का �लोबल एवरजे �या है? आज पूरी दिुनया का 

�लोबल एवरजे 7.23 �ितशत है । हम अभी बह�त पीछे ह� । हम एक तरफ भारत के लोग� को सरु�ा 
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देने क� बात करते ह�, भारत के लोग� को दिुनया क� �ित�पधा� म� आगे लाने क� बात करते ह�, मझेु 

लगता है िक आज इसक� इसिलए भी ज�रत है । 

 म� माननीय मनीष ितवारी जी को यह �यान िदलाना चाह�ंगा िक वष� 2014 म� रा�य सभा 

क� एक सले�ट कमेटी बनी थी, वह आपक� ही कमेटी थी और आपके ही सद�य थे । उस सेले�ट 

कमेटी ने वष� 2014 म� जो �रकम�डेशंस िकए थे, उसम� यह कहा गया था िक हम� आज इस इं�योर�स 

म� एिडशनल कैिपटल क� बह�त ज�रत है । यह ज�रत देश क� �ोथ के िलए है । There is a 

need of additional capital for growth. Enhanced foreign investment will 

increase insurance cover and will help transfers of technical knowhow and will 

help in innovation in the industry. यह सले�ट कमेटी का ही कहना है । आज हम िकसी 

िबल क� बात करते ह�, तो उसे सले�ट कमेटी या �ट�िडंग कमेटी म� भेजने क� बात करते ह� । जब 

िबल सेले�ट कमेटी या �ट�िडंग कमेटी से पास होकर आता है, तो िनि�त तौर से सदन उन चीज� 

को अडॉ�ट करता है । वष� 2000 के पहले जब कोई एफडीआई नह� था और आज कहते ह� िक 

फारनै इंवे�टम�ट आएगा, तो इसम� सरु�ा �या है? म� माननीय मं�ी जी और अपनी सरकार को 

ध�यवाद दूगंा िक आज इसके सेफ गाड्�स भी सिुनि�त िकए गए ह� । अगर हम 49 �ितशत से 74 

�ितशत एफडीआई के िलए इस िबल का अम�डम�ट कर रहे ह�, तो उससे भारत के ��येक �यि� के 

िलए सेफगाड� भी द�गे िक जो कंपनी इंवे�ट करगेी, उसम� majority of the directors on the 

Board of Insurers and key management persons should be resident Indians.  

िनि�त तौर से यह भारत के िहत म� है । इस देश क� आने वाली स�सेस या �ोथ �टोरी के 

िहत म� है । यह िबल देश के लोग� के इंवे�टम�ट को िस�योर करन ेवाला है । यह देश के लोग� के 

िहत� क� र�ा करने वाला िबल है, �य�िक जो भी फारनै इंवे�टम�ट आएगा, उस फारैन इंवे�टम�ट म� 

उस कंपनी के िलए हमार े बोड� के जो भी मेजॉ�रटी डॉयर�ेटस� ह�ग,े वे इंिडयंस ह�ग,े अ�य 

अिधकारी, चीफ मैनेजम�ट ऑिफसस� key management persons should also be 

resident Indians. मझेु यह लगता है िक यह िनि�त तौर से एक सेफ गाड्�स है । माननीय मं�ी 
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जी म� आपको बधाई दूगंा िक आपने भी एफडीआई के िलए अम�डम�ट िकया है, लेिकन उससे 

�यादा भारत के िहत� क� र�ा के िलए सेफ गाड्�स लगाया है । 

 अिध�ाता महोदय, म� आपके मा�यम से यह कहना चाहता ह� ंिक इसम� at least 50 per 

cent of the directors on the Board of Insurers should be independent directors. 

जब िकसी भी कंपनी या बोड� म� इंिडप�ड�ट डायर�ेटस� होते ह�, तो वे इंिडप�ड�ट डायरे�टस� िहत 

धारक� क� र�ा करते ह� । वे आने वाले िनवेश के िहत� क� र�ा करने वाले ह�गे । Insurance 

companies will have to retain a percentage of profit as a general reserve. यह भी 

सिुनि�त िकया गया है िक कंपनी का जो �ॉिफट होगा, उस कंपनी के �ॉिफट म� जो जनरल �रजव� 

होगा, उसे रखा जाएगा । वह कंपनी क� से�टी, �ेिडि�लटी और असेट्स को बढ़ाएगा ।  

 म� आदरणीय मनीष ितवारी जी से कहना चाह�ंगा िक ए�ट के से�शन 27 म� जो म�डेट्स ह�, 

उसम� यह सिुनि�त िकया गया है िक Section 27 of the Act mandates maintaining 

assets in India so that companies can meet their insurance claims. िनि�त �प से 

से�शन 27 को अम�ड करके भारत म� एसेट मेनटेन करना पड़ेगा । बाहर का िनवेश होगा, फॉरने 

इंवे�टम�ट होगा, लेिकन हमार े लोग� के �लेम क� सरु�ा हो, �लेम क� गारटंी हो या हमार े

िहतधारक� या �टेक हो�डस� के िनवेश क� या इं�योर�स क� सरु�ा हो, उसके िलए हमारी 

एफडीआई जो भी करगेी, उनक� इं�योर�स क�पिनया ँभारत म� एसेट्स मेनटेन कर�गी ।  

 आिखर एसेट्स म� �या है? आप �य� नह� कंसीडर करने क� बात कर रहे ह�? अगर उस 

एसेट्स म� यहा ँब�क एकाउंट होगा, उस एसेट्स म� भारत म� �ॉपट� होगी, अगर उस एसेट्स म� कैश 

मेनटेन िकया जाएगा, तो िनि�त तौर पर जो भी एफडीआई है, चाहे �ॉपट�, ब�क एकाउंट्स या कैश 

हो, उससे भारत के लोग� को �लेम िदया जाएगा ।  
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 इसिलए मझु ेलगता है िक यह िबल आज इस देश क� �ोथ को बढ़ाने वाला है । म� कहता ह� ं

िक आिखर गवन�म�ट िकस ऑ�जेि�टव से लेकर आई है? What is the objective of 

Government’s foreign direct investment policy? आिखर हमने भी एफडीआई क� 

पॉिलसी बनाई है, आपने भी बनाई थी, तो उस एफडीआई क� पॉिलसी को कम-से-कम पिढ़ए तो । 

एफडीआई क� पॉिलसी पर िवचार क�िजए, तो म� समझता ह� ं िक यह िबल सव�स�मित से पा�रत 

होगा । अिध�ाता महोदय, यह म� आपसे कहना चाहता ह�ं ।  

One of the objectives of Government’s foreign direct investment policy is 

supplementing domestic long-term capital. मतलब हम अपने देश के उस डोमेि�टक 

लांग टम� कैिपटल के िलए एक तरह से यह एिडशनल सपोट�  है । हमारा जो घरलूे िनवेश होता है, 

जो अदं�नी िनवेश होता है, इंवे�टम�ट होता है, उसको भी स�लीम�ट करने क� ज�रत है, उसको 

भी एिडशनल कैिपटल क� ज�रत होती है । िकसी भी सरकार क� जो पॉिलसी होती है, हम अपने 

डोमेि�टक इंवे�टम�ट को फॉरेन इंवे�टम�ट से स�लीम�ट कर सक� , आज का िबल वही है, िजसे हमने 

74 परस�ट इं��ज िकया है । इसिलए िनि�त �प से यह िबल देश के िहत म� है, लोग� के और इस 

देश क� �ोथ के िहत म� है, डोमेि�टक इंवे�टम�ट के िहत म� है । इसिलए उस ऑ�जेि�टव को 

देखकर माननीय मं�ी जी ने यह िकया है ।  

 Then, is the technology and skills for the growth of the economy. इस बात 

से तो आप सहमत ह�ग,े इसम� तो कोई राजनीित नह� है, चाहे स�ा प� के सद�य ह� या �ितप� 

के सद�य ह�, िक जब हम कोई िबल पास करते ह�, तो वह देश के िहत को देखकर करते ह�, देश के 

भिव�य को देखकर करते ह� । आज यह एफडीआई आने म� हमारा जो ऑ�जेि�टव है, अगर बाहर 

से कोई एफडीआई आती है, तो िनि�त �प से हमको टेि�नकल नो-हाउ भी िमलता है, हम� 

टे�नोलॉजी भी िमलती है । उसस ेगितशीलता आती है ।…(�यवधान) 
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  Technology and skills for the growth of the economy and insurance 

sector, इं�योर�स से�टर और देश क� अथ��यव�था म� फॉरने इंवे�टम�ट क� टे�नोलॉजी को भी 

बढ़ाएगा, दिुनया के ि�क�स पर भी असर पड़ेगा । इसिलए म� समझता ह� ंिक आज इस िबल म� जो 

अम�डम�ट हो रहा है, हम उसका समथ�न करते ह� । 

Another objective is technology and skills for the growth of the economy 

and the insurance sector and thereby enhance insurance penetration and 

social protection. इसका जो ऑ�जे�ट है, उ�े�य है, जो इं�योर�स पेनी�ेशन है, िजसका 

उ�लेख म�ने श�ु म� ही िकया, आज वह पूर ेिव� म� 7.23 परस�ट है, जबिक भारत म� वष� 2019 म� 

इं�योर�स पेनी�ेशन केवल 3.76 परस�ट था । यह आज हमारी िच�ता है । हमारी सरकार क� िच�ता 

है िक िकस तरह से लोग इस देश क� आबादी के मा� 3.76 परस�ट लोग� ने ही इं�योर�स पॉिलसी 

ली है । लेिकन हम तो हर �यि� को सरुि�त करना चाहते ह�, हर �यि� को बीिमत करना चाहते ह� 

तािक उसके किठन समय म� िनि�त �प से उसक� सरु�ा हो सके । इस दायर ेका िव�तार करने के 

िलए अगर हम� 15 हजार करोड़ �पए क� ज�रत है, तो आज इसका अम�डम�ट करना होगा । 

अम�डम�ट करने से डोमेि�टक इंवे�टम�ट के साथ-साथ फॉरने इंवे�टम�ट आएगा, उससे �ोथ होगी 

और इससे जनता के इं�योर�स का दायरा बढ़ेगा । इस िबल के आने से िनि�त �प से इसका 

��य� लाभ इस देश के 130 करोड़ लोग� को िमलेगा, िजसे हम करना चाहते ह� ।  

आज आप देख� िक जो इं�योर�स डेनिसटी है, उसका पर-कैिपटा �ीिमयम िकतना है? अगर 

आप िव� का देख�, आज जो इं�योर�स डेनिसटी है, वह 780 डॉलर है । आज िव� म� पर-कैिपटा 

�ीिमयम पूरी दिुनया म� 780 डॉलर का है । 

 सभापित महोदय, भारत म� वष� 2019 म� पर-कैिपटा �ीिमयम 78 डॉलस� थी । वष� 2015 म� 

यह मा� 55 डॉलस� थी । वष� 2015 म� हमने 49 परस�ट का अम�डम�ट िकया था । वष� 2015 म� 55 

डॉलस� से बढ़कर यह वष� 2019 म� 78 डॉलस� हो गई और यह उसी क� दने है िक जो हमारी 

सरकार ने वष� 2015 म� अम�डम�ट िकया था । वष� 2015 के 55 डॉलस� से बढ़कर लोग� क� सरु�ा 
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78 डॉलस� वष� 2019 म� हो गई है । अगर हम िव� के सापे� देख�, अगर हम दिुनया क� तलुना म� 

देख� तो हम वन-ट�थ ह� । कहां व�ड� क� पर-कैिपटा �ीिमयम 780 डॉलस� है और हम उस व�ड� 

एवरजे के वन-ट�थ ह� ।  

 अगर हम िव� से तलुना कर रहे ह�, अगर हम िव� के सापे� अपने भारत म� इस इं�योर�स 

िबल के मा�यम से देश क� जनता के िहत� क�, िहतधारक� के िहत� क� सरु�ा करना चाहते ह�, 

तािक देश के रा�य सकंट के समय अिधक से अिधक सरुि�त रह� और उस इं�योर�स पॉिलसी का 

उ�ह� लाभ िमले, इसिलए हम� इसका िव�तार करना चािहए । इसका म�ुय उ�े�य ही यह है - 

‘need more insurance cover for Indian citizens’. इससे भी असहमित हो सकती है? इस 

िबल का उ�े�य केवल भारत के अिधक से अिधक लोग� को इं�योर�स पॉिलसी के अदंर कवर करने 

का है । इसिलए, मझेु लगता है िक इस िबल को सव�-स�मित से पा�रत िकया जाना चािहए, ऐसा 

मेरा अनरुोध है । यह ऐसा िवषय नह� है, िजसम� स�ा, प�-�ितप� क� बात हो ।  

 म� आपके मा�यम से कहना चाह�ंगा िक हम भारत के अिधक से अिधक लोग� को इसके 

तहत कवरजे देना चाहते ह� । This will help reduce cost of insurance, which will 

happen with more participation from private players and Foreign Direct 

Investment. िनि�त �प से यह िबल, अभी जो �ीिमयम है या जो कॉ�ट ऑफ इं�योर�स है, उस 

कॉ�ट ऑफ इं�योर�स को भी कम करने वाला है । आज हम इस िबल को अम�ड कर रहे ह� । इससे 

देश क� जनता पर जो आज इं�योर�स का �ीिमयम है, आज इं�योर�स क� पॉिलसी है, उस पॉिलसी 

म� भी अगर उनक� क�मत� को, उनक� कॉ�ट को �रड्यूस करने वाला कदम हमारी सरकार उठा 

रही है, तो यह इस सदन म� िनि�त �प से �वागत यो�य है और देश क� जनता इसका �वागत 

करगेी । इस अम�डम�ट िबल से यह लाभ होगा । म� आपसे कहना चाह�ंगा िक यह जो इं�योर�स 

(अम�डम�ट) िबल है, इसम� हमने ए�टीमेट िकया है । Estimates indicate that the insurance 

companies might require additional Rs.15,000 crore of capital over the next 

three years, which could be made easier with enhancement of the FDI limit. 
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 म� आपके मा�यम से सदन म� �प� तौर पर कहना चाहता ह� ंिक अगले तीन वष� म� हमारी 

इं�योर�स कंपनीज़ को जो पूजंी क� आव�यकता थी और आपने देखा िक कोिवड-19 के दौरान पूरी 

दिुनया म� िकस तरह क� प�र�थितया ंपैदा ह�ई ं। आप देिखए िक उन प�र�थितय� के बाद भी आज 

हमने भारत म� िकस तेजी के साथ अपनी अथ��यव�था को, तेजी से आ�मिनभ�र भारत को बनाने के 

िलए िजस तरह का इ�वे�टम�ट िकया । कोिवड-19 म� हम� �या यह नह� महसूस ह�आ िक पूरी 

दिुनया एक तरीके के माइंडसेट म� आ गई है? पूरी दिुनया को लगा िक अब िमलकर काम करना 

होगा, िजसक� पहल कर के भारत के �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी ने कहा िक हम केवल भारत 

क� ही र�ा नह� कर�गे बि�क दिुनया के अ�य देश� के लोग� क� र�ा करने के िलए भी काम कर�गे ।  

 हमने इस काम को िकया, जहा ंहम अपने यहां एक पीपीई िकट का िनमा�ण नह� करते थे, 

देश म� पीपीई िकट चाइना से आती थी, एन-95 मा�क नह� था, हमार ेयहा ंव�टीलेटस� बाहर से – 

यूरोप, अमे�रका और जमन� से आते थे । इस कोिवड-19 क� चनुौती म� 100 कंपिनया ंएमएसएमई 

ने खड़ी कर द�, हम आज पांच लाख से ऊपर पीपीई िकट्स बनाने लगे । हम िजन प�र�थितय� म� 

कोिवड-19 के दौरान आए, पूरी दिुनया न ेकोिवड-19 से यह सलीका सीखा िक हम� िमलकर काम 

करना है । आज हम पूरी दिुनया के साथ िमलकर काम कर रहे ह�, इस कोिवड-19 ने हम� एक लैसन 

िदया है । आज हम अपने देश को दिुनया क� बाक� इकोनॉमीज़ के साथ देखते ह� । अपने देश को 

पांच ि�िलयन डॉलस� इकोनॉमी बनाने का ल�य इसी सदन म� िनधा��रत िकया गया था िक आने 

वाले िदन� म� हमारी इकोनॉमी पांच ि�िलयन डॉलस� क� होगी । 

एक ऐसा ए�ट ऑफ गॉड या जो भी प�रि�थितया ंपैदा ह�ई ं, िजनक� वजह से हमार ेदेश क� 

अथ��यव�था के सामने चनुौितया ंपैदा ह�ई ंऔर दिुनया क� अथ��यव�था के सामने भी चनुौितया ं

पैदा ह�ई । हमारी सरकार और हमार े�धान मं�ी जी ने उन चनुौितय� को अवसर म� बदलने का काम 

िकया और देश के 130 करोड़ लोग� के िलए यह केवल आ�ान नह� है, म� समझता ह� ंिक यह पूरी 

दिुनया के िलए एक िमसाल है ।  
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यिद �धान मं�ी जी ने कहा है िक आज आपदा को अवसर म� बदलना है, तो देश क� 130 

करोड़ जनता उस आपदा को अवसर म� बदलने का काम करके िदखा रही है । पूरी दिुनया के 

सामने देश क� जनता ने एक मैसेज िदया है िक हम किठन दौर म� भी िकसी भी चनुौती का सामना 

कर सकते ह� । देश क� इकोनॉमी म� केवल जीडीपी को ही नह� देखना है, यिद हम �ोथ रटे क� बात 

कर� तो ओवर ऑल होिलि�टक टिम�नोलॉजी म� देख�गे, तभी होगा । इसम� एक सबसे मह�वपूण� बात 

है िक benefits of the Insurance Act for increasing the Foreign Direct Investment 

(FDI) limit to 74 per cent from the present 49 per cent. 49 परस�ट से 74 परस�ट करने 

म�  इं�योर�स से�टर म� �या-�या बेिनिफट्स ह�गे, उनक� तरफ म� सदन का �यान िदलाना चाहता 

ह�ं । इस अम�डम�ट से अगले तीन साल� म� भारत म� कम से कम 15 करोड़ �पये क� एफडीआई 

आएगी । As of March 2020, average foreign investment in 23 life insurance 

companies was 37.41 per cent. Only in the case of nine private life insurers, 

the foreign investment has touched 49 per cent.  

इससे �प� होता है िक जब 29 परस�ट था, उस समय तक हमारा 37.41 परस�ट इं�योर�स 

क�पनीज म� हमारा फॉरने इंवे�टम�ट का िह�सा था । यिद हम अम�डम�ट कर�गे, तो इसम� हमारी जो 

9 �ाइवटे लाइफ इं�योर�स क�पनीज या फॉरने इंवे�टम�ट है, यह 49 परस�ट होगा । अब यिद 74 

परस�ट होगा,  हमने जो माच� 2020 क� �रपोट�  देखी है िक 26 से 49 परस�ट ह�आ था, तो उससे 

भारत म� िनवेश बढ़ा था और आज जब 74 परस�ट िनवेश होगा, तो िनि�त तौर से भारत म� एक 

बड़ा पूजंी िनवेश होगा, िजससे भारत के डोमेि�टक सै�टर को एक एिडशनल केिपटल सपोट� 

िमलेगा, िजससे भारत के िवकास को लाभ होगा । In case of 21 private general insurers, 

the average FDI stood at just 28.18 per cent. In the standalone health 

insurance industry, the average FDI is 30.22 per cent. For and for the overall 

non-life industry, the average FDI stood at 20.22 per cent. है�थ इं�योर�स म� भी 
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पहले एफडीआई इंवे�टम�ट 20.22 परस�ट था, िपछले िदन� जब हमने अम�डम�ट िकया, तो वह 

बढ़कर, अकेले है�थ इं�योर�स इंड��ी, म� एवरजे एफडीआई 30.22 परस�ट ह�आ है । 

 अिध�ाता महोदय, अब यिद एफडीआई इंवे�टम�ट 49 परस�ट िकया है, तो आप देख सकते 

ह� िक यह िकतना मह�वपूण� िवधयेक है । म� समझता ह�ं िक  यह िवधेयक देश के सामा�य �यि� को 

सरुि�त करने वाला है, उनके भिव�य को ऐसी किठन प�रि�थित म� से�योर करने वाला है चाहे 

कोई दघु�टना हो या कोई आपदा हो या प�रवार के सम� कोई परेशानी आ जाए । पहले अम�डम�ट से 

30.22 परस�ट लाभ बढ़ा था, मुझे लगता है िक जो पहले 20.22 परस�ट ही था, अब यिद 74 

परस�ट हो जाता है तो देश म� िनि�त �प से फॉरने इनवे�टम�ट बढ़ेगा । The increase of the 

FDI limit will provide insurance companies with committed funds to improve the 

penetration of insurance in the country. 

13.00 hrs 

िनि�त �प से जब एफडीआई को इं��ज िकया जाता है तो हमारी जो इं�योर�स कंपनीज 

ह�, उनका जो किमटेड फंड होगा, उससे देश म� इं�योर�स पेने�ेशन का िव�तार होगा । हमारी 

सरकार का मूल उदद्े�य यह है िक हम देश के �यादा से �यादा लोग� के िहत� क� र�ा इं�योर�स के 

मा�यम से कर सक�  और इं�योर�स पािलसी म� उ�ह� एक अ��ेला के नीचे लाकर आ�छािदत कर 

सक�  और कवरजे दे सक�  । यह इस िबल के अम�डम�ट से िनि�त तौर से होगा । It will also bring 

in better technical know-how, innovation and new products to the advantage of 

the consumers. इसका मतलब यह है िक टे�नीकल नो-हाऊ नह� आएगा । इस बात का म�ने 

पहले भी उ�लेख िकया है । म� बह�त िव�तार म� नह� जाना चाहता ह�,ं लेिकन इतना ज�र कह�गंा िक 

जब एफडीआई आएगा, तो टे�नीकल नो-हाऊ के साथ-साथ इनोवेशन आएगा और हम इस 

सै�टर म� कैसे गणुा�मक प�रवत�न कर सकते ह�, इस तरफ �यादा �यान िदया जा सकेगा । म� कल 

रायपरु म� था । वहा ंपर वेटरने ि�केटस� क� व�ड� सीरीज हो रही थी । इंिडया और �ीलंका के बीच 

म� कल रायपरु के इंटरनेशनल ि�केट �टेिडयम म� फाइनल मैच खेला जा रहा था । सिचन �रटायर 
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हो चकेु ह�, सहवाग �रटायर हो चकेु ह� । वे इंिडया क� तरफ से खेल रहे थे और �ीलंका क� तरफ से 

जयसूया� आिद लोग खेल रहे थे । उस म�च म� बड़ी स�ंया म� दश�क थे, लेिकन आप क�पना करने 

क� कोिशश क�िजए िक उसका मैसेज �या था । वह व�ड� सीरीज इसिलए खेली जा रही थी, 

िजससे there should be a promotion for road safety, तािक रोड से�टी का �मोशन हो, 

�य�िक ि�केटस� के कई फॉलोवस� होते ह� और व ेउनके सभी मैच देख सक�  । कल िजस तरह से 

सिचन  ने वहा ंपर मैसेज िदया िक अगर आप सड़क पर िनकल� तो हेलमेट पहन�, वह अनकुरणीय 

है ।   

 माननीय अिध�ाता महोदय, म� यह कहना चाहता ह�ं िक पूर े िव� के 1 परस�ट �हीक�स 

हमार ेयहा ंह�, लेिकन पूर ेिव� म� एि�सड�ट्स क� वजह से होने वाली डे�स हमार ेयहां 11 परस�ट 

होती ह� । हे�थ िमिन�टर साहब भी यहां बैठे ह� । आज भी इंिडया म� हाइए�ट डे�स रटे रोड 

एि�सड�ट्स   के कारण है । इन प�रि�थितय� म� हम साढ़े चार लाख एि�सड�ट्स हर साल देख रहे 

ह� । उनम� से डेढ़ लाख लोग� क� मौत� हो रही ह� । हर 4 िमनट म� एक मौत 15 साल से 48 साल क� 

उ� के लेाग� क� हो रही है, जो िक विक� ग फोस� ह� और इस देश का भिव�य ह� । आज उस मैच से 

पूरे देश को हम यह मैसेज दे रहे ह� िक रोड से�टी हमार ेिलए िकतनी ज�री है और िकस तरीके से 

रोड से�टी क� मदद से हम एि�सड�ट्स म� होने वाली मौत� क� स�ंया कम कर सकते ह� । इससे 

एक तरह से एक इनोवशेन भी आएगा । New products to the advantage of the 

consumers, जो हमार ेिहतधारक ह�गे, उनके िलए �यू �ॉड�ट भी होगा । अत: म� समझता ह� ंिक 

इस अम�डम�ट ऐ�ट को लाने से इसके बेिनिफट्स िमल�गे । Our Government is very 

confident that the increase in FDI will make the insurance sector more 

competitive, transparent, and efficient and ultimately, this will improve business 

prospects and lead to greater employment generation in the country. 
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सभापित महोदय, अब एक मह�वपूण� िवषय क� तरफ म� आना चाहता ह�ं । यह केवल लोग� 

के िहत� क� र�ा नह� करगेा और न ही यह केवल उनके इं�योर�स क� बात करगेा । म� समझता ह� ं

िक यह इ��लॉयम�ट को भी जेनरटे करगेा । मनीष जी चले गए ह�, नह� तो शायद इन बात� को, जो म� 

कह रहा ह�,ं उनस ेवह कदािचत ्सहमत होते । हम अगर इस एफडीआई को ला रहे ह� तो हम चाहते 

ह� िक कापँीटीशन भी बढ़े, एक हे�दी कापँीटीिटव मूड हो, �ांसपरे�सी हो और एिफिशएसंी बढ़े । 

हमारी सरकार का यह केवल नारा ही नह�, बि�क एक गोल है । इस सरकार का यह ल�य है । म� 

बाक� चीज� म� नह� जाना चाहता ह�,ं िफर चाहे वे िपछली सरकार� म� कोल �कैम ह�, टू जी घोटाले 

ह� या कुछ और, लेिकन आज आप दिेखए िक कुछ िदन पहले कोल एडं माइ�स सशंोधन िबल 

��ाद जोशी जी लेकर आए । उ�ह�ने िकस तरह स ेकहा िक हम �ांसपेर�सी कर रहे ह� और इस 

सशंोधन िबल को पास करने से जो एक-एक पैसा आएगा, वह हम रा�य� को द�गे । �या इस तरीके 

से कभी फेडरल ���चर म� होता था? फेडरल ���चर को मजबूत करने के िलए आज यह कदम 

उठाया जा रहा है । हमने उस ऐ�ट को अम�ड िकया, िजससे आय बढ़ेगी और �ांसपेर�सी के साथ 

वह आय सब रा�य� को दी जाएगी । म� समझता ह� ं िक अगर इससे एिफिशएसंी बढ़ रही है, तो 

�ांसपेर�सी होगी, एक कापँीटीशन होगा और िफर अ�टीमेटली इससे िनि�त तौर पर हमारा 

िबजनेस भी इ��ूव होगा । इसके साथ ही साथ िबजनेस �ॉ�पे�ट भी बह�त इ��ूव होगा । हमार ेदेश 

क� जो एक ज�रत है, need of the hour है, greater employment generation in the 

country क� िदशा म� हम बढ़ने का काम कर�गे ।  

हम उस िदशा म� बढ़ने का काम कर�गे । म� समझता ह� ँिक यह अपने आप म� बह�त मह�वपूण� 

है । This decision is taken to relax the FDI cap in the insurance sector after 

repeated demands by the industry over the years. यह केवल सेले�ट कमेटी क� ही 

मागँ नह� है, इस देश क� इंड��ी क� भी मागँ है ।  
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 महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । हमार ेदेश म� इस िनण�य से, जो हमने एफडीआई 

कैप को इं��ज िकया है, िपछले कई साल� से यह लगातार हमारी इंड��ीज क� मागँ थी । उनक� 

लगातार िडमांड आ रही थी िक इस एफडीआई को बढ़ाया जाए । 

 महोदय, अगर आपने घंटी बजा दी है तो म� ज�दी से एक-दो िमनट म� अपनी बात ख�म कर 

देता ह� ँ। Experts had earlier suggested that the move will most likely benefit the 

small players. Where currently the Indian partner is not able to bring in more 

capital to boost growth, in such cases the foreign partner will have the 

opportunity to bring in more capital and take control of the companies so that 

they can compete with the larger players. Even private equity funds could pick 

significant stakes in such companies. मतलब इससे जो हमार ेइंिडयन पाट�नस� ह�ग,े जो 

हमार ेछोटे लोग ह�गे, �मॉल �लेयस� ह�ग,े उनको भी इसका लाभ िमलेगा । मझुे लगता है िक इस 

िबल को लाने का जो मकसद है, उ�े�य है, वह अपने इस देश के एक लाज�र सै�शन ऑफ दी 

सोसायटी के लोग� के िलए है । The large insurance companies are well capitalised 

and backed by strong Indian partners. हमार े इंिडयन पाट�नर मजबूती से उसके साथ 

रह�गे, mostly, banks and non-banking players who would not, in all probability, 

set their stakes in a business where they can generate substantial free income.  

इससे हमारी आय भी बढ़ेगी, इससे लाभ भी होगा । म� समझता ह� ँिक जो बीमा (सशंोधन) 

िवधेयक, 2021 आज माननीय मं�ी जी लेकर आई ह�, यह िनि�त तौर पर �वागतयो�य कदम है । 

यह देश क� 130 करोड़ जनता के िहत म� है । इसिलए म� सबसे अपील क�ँगा िक इसको 

सव�स�मत पास कर� । ध�यवाद ।  
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SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Sir, thank you very 

much for giving me this opportunity to participate in the Insurance 

(Amendment) Bill, 2021. At the outset, I would like to congratulate our hon. 

Finance Minister for bringing in this Bill with the blessings of our hon. Prime 

Minister, Shri Narendra Modi. We welcome this Bill.  

 The FDI in the insurance sector was 26 per cent for a very long time and 

later on it was increased to 49 per cent and now the Government proposes, by 

bringing in this amendment to the existing Act, to increase it to 74 per cent. A 

lot of foreign investors would look at higher stakes in the business, otherwise, 

normally they would not make any investment in any sector. If we take stock of 

the situation during the COVID-19 period, everybody around the globe, the big 

companies were all looking to make investments. Now, this increase in FDI to 

74 per cent would offer them not only an opportunity to invest but also it would 

be an advantage for them. The coverage of people under life insurance is also 

expected to increase now. During the COVID - 19 pandemic everybody was 

concerned about the lives of the members of their families. Now, with 

liberalisation of the insurance sector, a lot of companies will be coming into this 

business. We have now got around 63 companies – 24 in the life insurance 

business and 39 in the non-life insurance sector.  

 Sir, through you, I would like to request the hon. Finance Minister to see 

to it that a majority of our population is covered under insurance. Our country 

has a population of 130 crores, but unfortunately, the people covered under life 
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insurance is only 3.76 per cent. This coverage has to be increased. The 

premium for taking policies has to be reduced. Everybody would like to see 

their families protected after an individual passed away.  

 Sir, earlier, when I also was a member of the UPA Government, the FDI 

in insurance was 26 per cent. At that time, it was not increased to 49 per cent. 

But later on, the hon. Prime Minister took a positive view of first increasing it to 

49 per cent and then to 74 per cent now. The concept of insurance in Indian 

tradition can be traced back to Kautilya’s Arthashastra.  

 Sir, I must tell you, that the concept of insurance in Indian tradition can 

be traced back to Kautilya’s Arthasathtra, Yajnavalkya’s Dharmashastra and 

Manusmriti. In fact, it is usually said that insurance is as old as human society 

itself.  

 Now, being the competitive market in the world itself, India has got a 

huge population. Everybody in the global circle is looking at India because they 

have got a potential market. To create the potential market, the Government 

has already introduced a lot of schemes for labourers, small people, and 

farmers. So, some more encouragement is required also.  

When you see business-wise, as per investment in India, the Indian 

market had gross written premiums of around 96.9 billion dollars in 2017 which 

were expected to grow to 250 billion dollars by 2025.  

I am feeling proud to say, Sir, that India is presently the 10th largest life 

insurance market globally along with being the 15th largest non-life insurance 

market globally. After this COVID-19 incidence, everybody has made non-life 
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insurance compulsory. When you go to the banks for taking loans, you have to 

make sure that your industry is insured also. They have to go under the 

insurance limit itself. Then only they will get further loans or capital or whatever 

it is.  

We still have a long way to go as in comparison with the industry in 

India, the net premiums in the United States are a total of 1.32 trillion dollars in 

2019. If you see the other countries like Malaysia, Thailand and China, the 

penetration is going in a big way. The penetration in India has to be increased 

also.  

Sir, regarding LIC policy holders, in our olden days, in our childhood 

days, LIC agents used to be there in all the villages. They used to popularise 

the insurance always. Now, the Government is thinking about the protection of 

the LIC policy holders. Through you, I would like to ask the hon. Finance 

Minister about it. That kind of confidence is there in all the policy holders with 

long premium also. They do not mind paying that. Now, new companies are 

coming up. People will be interested in it.  

In addition, insurance products catering to speciality risks such as 

catastrophes and cyber security are at a nascent stage of development in the 

country. The rural-urban divide also aggravates the given problem, leading to 

lack of desired growth in the sector. 

Sir, when we are taking all these things into account, there will be a long 

future for this insurance sector itself. I would really appreciate our hon. Finance 

Minister for bringing this Insurance Bill and we support this Bill wholeheartedly. 
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The end-consumer will also be benefited from this Bill. It will boost competition, 

enable consolidation, and increase insurance penetration, leading to more 

innovative and affordable products for the end-consumer. Thank you.  
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�ी सुनील कुमार िप�टू (सीतामढ़ी): सभापित महोदय, म� बीमा सशंोधन िवधेयक, 2021 के प� 

म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह�ं । म� माननीय िव� मं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद और साधवुाद 

देता ह� ंिक आपने यश�वी �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� आज सदन म� यह िबल लाने का काम िकया 

है । हम सब अ�छी तरह जानते ह� िक आज स ेपहले, कुछ वष� पहले लोग इं�योर�स का मतलब ही 

िसफ�  एलआईसी समझते थ े िक जीवन बीमा हो गया, वही इं�योर�स हो गया । कॉ�से�ट धीर-ेधीर े

बदला है । देश के अंदर धीर-ेधीर ेयह कॉ�से�ट आ गया है िक आपके हाथ म� जो मोबाइल है, 

उसका भी इं�योर�स हो सकता है । आप उसका भी इं�योर�स करवा सकते ह� । पहले िसफ�  एक 

जीवन पर इं�योर�स होता था । लोग गािड़य� का इं�योर�स कराते थ,े थड� पाट� इं�योर�स करवा िलया 

िक कह� रा�ते म� चैिकंग म� िदखला सक�  िक हमने इं�योर�स करवाया है । वह पेपर मा� होता था, 

परतं ुआज िह�द�ुतान के लोग अपनी जवाबदेही को समझते ह�ए, इस बात का अहसास करते ह�ए 

कॉि��ह�िसव इं�योर�स भी करवाते ह� । अब धीर-ेधीर ेलोग घर� का इं�योर�स करवा रहे ह� । अब हरेक 

से�टर म� इं�योर�स हो रहे ह� । 

महोदय, ऐसी हालत म� यह बह�त ज�री है और आज कोिवड-19 के बाद जो ि�थित देश म� 

बनी है, आज लोग� को अपने जीवन का मह�व समझ म� आ रहा है । एक समय था िक एक उ� का 

तकाजा पूरा करने के बाद िकसी �यि� क� म�ृय ुहोती थी, लेिकन आज भला-चंगा �यि� भी, आज 

इस पूर ेिव� म� जो �यापक बीमारी है, उससे चलता-िफरता आदमी भी म�ृय ुको �ा� कर रहा है । 

आज हम� ऐसे इं�योर�स क� ज�रत है, िजससे भगवान न कर ेिक अगर िकसी को कुछ हो जाए तो 

उसके प�रवार के लोग सड़क पर न आ जाए ं। हम उ�ह� सरु�ा दे सक� , उ�ह� एक �यव�था द ेसक�  ।  

 महोदय, सन ्2000 म� एफडीआई को 26 �ितशत स ेबढ़ा कर 49 �ितशत िकया गया । 

उसके बाद अब िफर 49 पस�ट को बढ़ाते ह�ए 74 पस�ट करने के िलए माननीय मं�ी महोदय इस 

सदन म� ��ताव लाए ह� । आप देख�गे तो अ�य देश� क� तलुना म� बह�त कम बीमा क� बैठ हमार े

िहंद�ुतान म� है । भारत म� जीडीपी के बीमा �ीिमयम के �ितशत के �प म� अनमुािनत अगर मान�  
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तेासन् 2001 म� 2.71 था, जो सन् 2019 म� 3.76 हो गया । अगर यही हम िव� �तर पर देख�गे तो 

3.35 पस�ट ही है और जबिक सन् 2019 म� गैर बीमा �े�� म� 3.88 �ितशत है । इस मामले म� पूव� 

के   समय म� होता यह था िक र लोग लगाताइं�योर�स के बाद �लेम के िलए महीन� च�कर लगाते 

थे । जब से एफडीआई का आगमन ह�आ है, जब से अ�य कंपिनयां भी िहंद�ुतान म� आई ह�, उसके 

बाद हमारी �वदेशी कंपनी सिहत िवदेशी कंपनी भी बीमा सेटलम�ट म� बह�त कम समय लेते ह� और 

चाहते ह� िक हम है�ड टू है�ड बीमा सैटलम�ट भी कर� । इसम� म� माननीय मं�ी महोदया जी से यह 

कहना चाह�ंगा िक  आप जो इं�योर�स सै�टर म� जीएसटी 18 पस�ट लगाते ह�, यह कोई ल�जरी गड्ुस 

नह� है । इंसान अपने जीवन और अपनी बह�मू�य व�तओु ंका इं�योर�स कराता है । इसिलए इसको 

पांच पस�ट के �लैब म� रखना चािहए, तािक लोग� को कम से कम �ीिमयम भरना पड़े । 

सभापित महोदय, आज क� इस प�रि�थित के अंदर िवदेशी एफडीआई के आने के बाद 

खास कर कोिवड-19 के बाद जो देश म� बेराजगारी बढ़ी है, हम उन नौजवान� को इस बीमा �े� म� 

एक अ�छे रोजगार क� उपल�धता करा सकते ह� । हम उ�ह� एक अ�छा �वावलंबी बनने का, 

�वरोजगार क� योजनाओ ंपर काम करने का एक मौका द ेसकते ह� । 

 यह माननीय �धान मं�ी जी क� सोच है िक आज हमार ेदेश के जो नौजवान ह�, उनके अदंर 

यह �मता है िक वे इस सै�टर को बखूबी चला सकते ह� और बखूबी लोग� तक जानकारी पह�ंचा 

सकते ह� । आज के समय म� इं�योर�स के मा�यम से ही हम पूर ेदेश के अदंर अपनी हर चीज क� 

�यव�था को इं�योड� कर रहे ह� और पूर ेदेश के कारण हम आज दिुनया के अदंर इस पैमाने पर खड़े 

ह� । चाहे वह जीवन र�क दवाए ंह�, घर हो, गाड़ी हो, आदमी के हाथ म� कोई भी व�त ुहो, वह सब 

आज इं�योड� हो रहा है । इं�योर�स होने के बाद आज हम� इस बात का पता है िक हमारी वह 

बह�मू�य व�तु अगर िकसी कारण स ेन� होती है, चोरी हो जाती है तो हम� उसका �लेम िमलता है, 

आज हम उस पैसे को वापस पा सकते ह� । यही सबस ेबड़ी बात इस बीमा सशंोधन म� है िक हम 

कैसे लोग� को अिधक से अिधक सरुि�त कर सक� , कैसे अिधक से अिधक देश के लोग� को 
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रोजगार उपल�ध करा सक� , कैसे देश के अदंर फॉरने कर�सी का, यानी िवदेशी धन का आगमन हो 

सके । इसी के तहत यह संशोधन िबल लाया गया है । 

 महोदय, म� इस सशंोधन िबल का समथ�न करते ह�ए अपनी बात समा� करता हूॅं । आपने 

मझेु इसके प� म� बोलने का समय िदया, उसके िलए आपका ध�यवाद करता हूॅं । ध�यवाद । 
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�ी �याम िसहं यादव (जौनपुर): माननीय सभापित जी, म� आपके मा�यम से मैडम िनम�ला 

सीतारमण जी से कहना चाहता ह� ं – “Indha Kappittu Masodavai naan balamaga 

ethirkkiren.” 

मैडम, म� इस िबल का बह�त घनघोर एव ंबह�त भीषण िवरोध करता ह�ं । I oppose this Bill 

tooth and nail. आपने 26 �ितशत से 49 �ितशत बढ़ाया तो �या आपने देखा िक इं�योर�स का 

पेने�ेशन िकतना ह�आ? अब आप 49 �ितशत से बढ़ा कर 74 �ितशत करने जा रही ह� । ‘To 

raise the limit of foreign investment in Indian insurance companies from 

existing 49 per cent to 74 per cent and to allow foreign ownership and control 

with  safeguards’, आपके जो सेफगाड्�स ह� िक 50 �ितशत इंिडप�ड�ट डायर�ेटस� ह�ग ेऔर 

इतने �ितशत इंिडयन डायर�ेटस� ह�ग े। इसी तरह के हालात थे, जब ई�ट इंिडया क�पनी हमार े

यहां िबजनेस करने आई थी, तब भी इंिडय�स थे । इंिडय�स ने उनका साथ िदया था ।  

Madam Minister, this is no safeguard. वे हमारी बीमा क�पिनय� को हाइजैक कर 

ल�गे और एक समय आएगा, जब देश के तमाम ऑग�नाइजेशसं पर एफ.डी.आई. बढ़ाने से िवदेशी 

लोग कािबज ह�ग े। 

 महोदय, म� एक बेिसक सवाल करता ह� ंिक अगर कोई भी िवदशेी क�पनी यहा ंअपने पैसे 

लगाने के िलए आती है और मान लीिजए िक अगर वह एक हजार करोड़ �पये का इंवे�टम�ट करती 

है तो �या वह हमार ेदेश के लोग� को वे एक हजार करोड़ �पये देने के िलए आती है या कमाती है? 

In due course of time, वह एक हजार लगाकर दो हजार, तीन हजार, पाचँ हजार, दस हजार 

कमाएगी । म� बह�त बेिसक सवाल कर रहा ह�ं । भिव�य म� तमाम साल� के बाद वह िह�द�ुतान का 

पैसा बाहर ले जाएगी । मेरा यह कहना है िक जो िह�द�ुतानी इं�योर�स क�पनीज़ ह�, उ�ह� थोड़ा 

मौका िदया जाना चािहए । यहां के लोग� का माइ�डसेट है िक वे धीर-ेधीर ेइं�योर�स क� तरफ बढ़ते 
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ह� । अगर िवदशेी क�पिनया ंआ जाए,ं और मेरा तो कहना है िक अगर भगवान भी आ जाए,ं तो 

इतनी ज�दी इसका पेने�ेशन नह� बढ़ने वाला है । 

 आपके ही आकँड़े के अनसुार, म� बताता ह�,ं as per The Economic Survey 2020-

21, insurance penetration estimated as percentage of insurance premium to 

GDP in India, has risen from 2.71 per cent  in 2001 to 3.76 per cent. A closer 

look at data shows that penetration of life insurance in India stands at this 

figure while that of in other countries like Malaysia – 4.72 per cent, Thailand – 

4.99 per cent and China -- 4.30 per cent.  We are not far behind.  

हम एक �ितशत ही तो कम ह� । हमार ेयहां क� इं�योर�स क�पिनय� को मौका िदया जाना 

चािहए, तभी हमार ेयहां इं�योर�स म� पेने�ेशन और बढ़ेगा । एफ.डी.आई. बढ़ाने से �यादा अ�छा 

होगा िक कम से कम िह�द�ुतान के लोग� के िदमाग म� इं�योर�स के �ित एक ऐसी इमेज पैदा क� 

जाए । आज देिखए िक चाह ेकोई ए�सीड�ट का �लेम हो, चाहे फसल बीमा योजना का �लेम हो, 

चाहे   िकसी    क�   मौत होती है तो िकस तरह से इं�योर�स क�पिनया ंलोग� को उसका �लेम देने 

म� देरी करती ह� । यही खास वज़ह है िक लोग इं�योर�स नह� करवाते ह� और इसक� तरफ नह� बढ़ते 

ह� । 

 महोदय, मेरा यही कहना है िक अपने देश म� इं�योर�स क�पनी के लोग� के पास भी बह�त 

�ितभा है । यह जो पेने�ेशन और लेवल-ऑफ-क�पीिटशन के नाम पर, इस बेिनिफट के नाम पर 

आप जो एफ.डी.आई. बढ़ाना चाह रहे ह�, यह देश के िलए बह�त हािनकारक है ।  

 म� इसका परुजोर िवरोध करता ह�ं । 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Thank you very 

much, Mr. Chairman Sir.   I would like to speak for one minute, which is just 

little out of context, which I normally do not do.  I have been a parliamentarian 

for 14 years. Sir, you have seen me closely. Today, I went through something 

very difficult and strange. Today, ‘Zero Hour’ either was rigged or there was 

some serious change of plan form that side. 

माननीय सभापित : आप अपनी बात किहए । 

�ीमती सुि�या सदानदं सुले : सर, दखु तो होता ही है, जब आठ लोग एक ही िवषय पर बोलते ह� 

तब हमारी तरफ से भी एक ही सद�य बोल सकते थे, लेिकन सबुह ऐसा नह� ह�आ । I just want 

to flag that it is a black day.  Everybody does not stay in this side.  जब कभी भी 

बारी आएगी तो यह इस दशे म� �ेिसडे�ट न पड़े । कोई भी स�ा लाइफ भर नह� होती, कभी इस 

पार तो कभी उस पार स�ा होती है, इसिलए ऐसा नह� होना चािहए । Actually, it is a black 

day for democracy. आठ लोग एक ही िवषय पर जीरो आवर म� बोलते ह�, िजनका नाम नह� था 

। म�ने इसे चेक िकया है । इनम� से एक भी सद�य का नाम जीरो आवर म� नह� था । It is up to the 

Speaker, of course.  I understand the power of the Speaker. But this is 

injustice. मझेु आज भी माननीय �धानमं�ी जी क� एक बात याद आती है । एक बह�त अ�छी 

मीिटंग ह�ई थी, उसम� तथा यहा ँपािल�याम�ट म� भी उ�ह�ने कहा था िक दो ही ऐसी पाट�ज़ ह�, जो 

कभी वेल म�  नह� आती ह� । वह पाट� एनसीपी और बीजेडी ह� । आज 14 साल के बाद मझेु ऐसा 

लग रहा है िक ए�चुअली ये �ी नॉट �ी ह�, वे बाहर आ जाते ह�, मं�ी एक-दूसर ेको इशारा करके 

बोलते ह� िक िच�लाओ-िच�लाओ । अगर हम पूरा डेमो�ेिटक ��स फॉलो करते ह� तो हमारा 

नकुसान होता है और हमारी आवाज़ दब जाती है । 
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HON. CHAIRPERSON: I think, you have made your point.  Please come to the 

Bill.  

… (Interruptions) 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: I just request through you that जो 

��स फॉलो कर,े उसक� आवाज़ न दबाई जाए । That is my limited point and I just want 

to put it on the floor.  

 Another thing I wanted to say is that I appreciate that this Bill has been 

brought in by this Government. But this Government is full of contradiction. यह 

यू-टन� क� सरकार है । They are u-turning about everything straight from allies. आज 

िजस तरह से िशव सेना के बार ेम� बात कर रहे थे, 25 साल तक उनके साथ आपका अ�छा �र�ता 

रहा है । 25 साल के बाद िजस तरह से आज उ�व जी के ऊपर अटैक ह�आ, म� सोच कर दगं रह 

गई िक 25 साल के बाद ऐसा �या हो गया िक इतना पस�नल अटैक करते गए । Anyway, this is 

a u-turn sarkar.  This is one more u-turn, I guess. … (Interruptions) 

 सर, म� िकसी को है�ल नह� कर रही ह�,ँ यह आपने देखा है ।…(�यवधान) अभी सनुने क� 

भी थोड़ी ताकत रहनी चािहए ।…(�यवधान)  

माननीय सभापित: आप बोिलए, सभी लोग सनु�गे । 

�ीमती सुि�या सदानदं सुले : सर, जब बड़ी स�ा हो, …(�यवधान) The beauty of being in 

power is to listen to the people who do not have a voice. अगर हम कम ह� तो हमारी 

थोड़ा भी सनुा क�िजए । टाइम भी कम िमलता है ।  This Bill, as my colleague said, is a 

Bill brought in by UPA.  At that time, as I said, this is one more u-turn. यह 

सरकार ने यू-टन� िकया है । This was objected by the then, unfortunately, two late 

people, whom I personally, looked up to as amongst the finest 

Parliamentarians and leaders, Sushma Swaraj ji and Arun Jaitley ji.  We all 
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learnt from them.  We may have ideological differences but the way they 

conducted themselves in Parliament was exemplary. I remember, both of 

them, were speaking against this Bill.  So, I, really, would like to ask to the hon. 

Finance Minister and the Government as to what has made you change your 

mind because when Mr. Chidambaram had brought this Bill, you had 

vociferously spoken against this Bill.  So, what has changed your mind?  

 I just want to ask two or three narrated questions because I am not 

completely against the Bill. I understand for what reason you are bringing it.  

What Shayam Singh ji has said was absolutely right.  If we get 74 per cent or 

75 per cent FDI, it will really be an East India Company.   

  सर, आपको ई�ट इंिडया कंपनी याद होगी । हमारी सरकार को ई�ट इंिडया कंपनी कह रहे 

ह� । Now, just because they are sitting that side and we are sitting this side, अभी 

आप ई�ट इंिडया कंपनी हो गए । What about this whole programme of AatmaNirbhar 

Bhartat? पूरा टाइम आ�मिनभ�र भारत क� बात होती है । अभी हष�वध�न जी भी बैठे ह� । I am so 

proud of the work that he has done during this COVID time. आ�मिनभ�र भारत म� 

इतना बड़ा इनवे�टम�ट जो फॉरने से आ रहा है, what is the need of it? It, actually, makes 

your AatmaNirbhar Bharat Programme weak.  मेक इन इंिडया, आ�मिनभ�र भारत जैसे 

आप इतने अ�छे �ो�ा�स लाने क� कोिशश कर रहे ह�, िजसक� श�ुआत 70 साल पहले ह�ई थी । 

वै�सीन ह�ई, दवाई ह�ई, बह�त सारी चीज� इंिडया म� बनती थ�, लेिकन आज �या हो गया िक आप 

इस पूरी पॉिलसी पर यू-टन� करते जा रहे ह� । Could the Finance Minister explain to us 

about it?  It is good that you are opening it.  I am not against opening up of it 

at all.  We started it and just because I am on this side, I am not going to 

criticise the good policies.  It is because for me the country is first and then 
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comes my ideology.  I am a very proud Indian.  What is good for my country, 

whoever does it, अ�छे को अ�छा बोलना ही चािहए । I think, the intention of this 

Government is good.  But, what is really behind it, I am really confused about 

it. The East India allegation was then, wrong.  How should we put history 

straight?  जब आप वह चीज बोले तो शायद वह गलत था ।  That must be corrected.  

The document should be corrected because history will judge us.   

 The other thing which worries me is this.  This is going to be opened to 

everybody.  I do not want to corner any one country.  I will give you one small 

example of what my own State went through.  

सर, हमार ेयहां दो घंटे के िलए िबजली चली गई । इसक� पूरी इं�वायरी ह�ई थी । It was 

realised that that was an attack, not specifically on Maharashtra, as it had 

nothing to do with the Central Government. But there was an allegation, and 

there was a Report which was confirmed by the Central Government, which is 

documented, that that was a Chinese attack, and it could have been that.  यह 

िकसके िलए कर रहे ह�, इं�योर�स िकसके िलए होता है? जो गरीब होता है, जो शोिषत होता है, जो 

पीिड़त होता है, जो विंचत हाता है, उसके िलए इं�योर�स है । य ेबड़ी कंपिनया ंकहा ंह�? हमार ेगरीब, 

शोिषत, पीिड़त और विंचत लोग कहां जाएगें? वे �याय कहा ंमांग�गे? अभी भी �ाइवेट कंपनीज़ के 

साथ बह�त सारी िद�कत� होती ह� । Big companies are collapsing. So, how are we 

going to achieve that? I understand your intention that the money is needed as 

the economy is going through its most difficult and challenging times. इस टाइम 

म� अगर आप ओपन अप कर द�गे तो गरीब, जो मेहनत करने वाला है, िव�ास से इं�योर�स लेता है, 

उसका �या होगा? I reiterate, we are not against all these changes. I have just one 

small question. You are privatising everything; we are not against privatisation. 
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But what I have read is that the sectors like Telecom, Road, Power, Youth, 

Civil Aviation, Petroleum, and Shipping and Ports, are being monetized. When 

we monetize things, we should think about our past records. We should think 

whether whenever we have monetized things, we have managed to get 

enough money back. Take the example of Air India. There are many other 

examples I can put before you. So, can the hon. Finance Minister tell this 

nation that while you are privatising all these things, opening up the country, 

which we are not against, how is it really going to help our economy which 

needs the biggest push? Of course, the economy was doing badly, and on top 

of that, there is this COVID-19 challenge. दोन� के बीच म� देश फंसा ह�आ है । Today, 

even jobs are very less, and NPAs are maximum in education sector. Today, a 

very big lead story has come. एनपीए सबसे �यादा िश�ा म� आया है । ब�चे फ�स नह� भर 

पा रहे ह�, इसिलए �ॉप आउट रट्ेस बढ़ रहे ह� । यह बड़ी िचंता क� बात है । अगर माननीय फाइन�स 

िमिन�टर इन सबका जवाब द�, तो देश को एक अ�छी िदशा िमलेगी । 
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डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद): सर, आपन े मझेु बोलने का मौका िदया, थ�क यू । म� आपसे 

कहना चाह�ंगा िक एलआईसी देश क� एक �ॉिफट मेिकंग स�ंथा है । यह सबको मालूम है िक  

तकरीबन 30 लाख करोड़ �पये एलआईसी का हमारी िडफर�ट �क��स के अंदर लगा ह�आ है, जो 

सरकार ने बॉरो कर रखा है । आज एलआईसी को 16 हजार करोड़ �पये क� ज�रत है, तो हमने 

एफडीआई के हाथ इसको बेचने का िनण�य ले िलया । एलआईसी देश क� बह�त मह�वपूण� स�ंथा 

भी है । हमने एफडीआई को इसे देने का फैसला िलया है, लेिकन आपने उनको मािलकाना हक भी 

दे िदया । मािलकाना हक देने से हम� इस बात का अदंेशा है, जैसा िक  और व�ाओ ंने भी कहा िक  

देश का पैसा फॉरने म� �ेन न होने लगे और वह होगा ही । ये लोग पैसा कमाने ही तो आ रहे ह� । ये 

हमार ेदेश के अंदर समाज सेवा करने थोड़े ही आएगें ।  

अभी सिु�या जी ने बह�त सही बात कही िक  आपका आ�मिनभ�र भारत, मेक इन इंिडया 

का आइिडया आिखर कहां गया? अगर फॉरनेस� के हाथ म� सब कुछ दे रहे ह�, तो वही परुानी िह��ी 

दोहरायेगी । अभी हमार ेएक साथी न ेई�ट इंिडया कंपनी वाली बात कही, हम� इस बात का अदंेशा 

है िक वह दोहराने न लगे । िजन एफडीआईज़ को आप इं�ोड्यूस कर रहे ह�, उनक� िहस�्ी �या है? 

वे कह� ऐसी कंपनीज़ तो नह� ह�, जो अपने देश म� ब�कर�सी क� कगार पर ह� और यहां से पैसा लेकर 

जाना चाहती ह� । हमार ेएलआईसी िबयरस� क� �या गारटंी है िक  उनको व ेतमाम चीज� िमल�गी, जो 

आज हम उनको दे रहे ह�? एलआईसी के जो इं�लाईज़ ह�, इस व� उनम� बह�त बेचैनी है । वह बेचैनी 

इसिलए है िक  उनको अपना �यूचर नजर नह� आ रहा है । वे बह�त परेशान ह� । उनके सेफगाड� के 

िलए आपने कौन-कौन से �ावधान इसम� रखे ह�? हम� आप यह बताने क� कृपा कर� । 

 आिखर म�, म� कहना चाह�गंा िक अगर पैसे क� ज�रत पड़े तो घर को िगरवी नह� रखा 

जाता है । अगर हम िगरवी रखकर दूसर ेलोग� को मािलकाना हक द�गे, तो एक िदन यह होगा िक 

हम घर के बाहर खड़े ह�ग ेऔर वे हमार ेघर के अंदर आ जाएगें, बह�त-बह�त शिु�या । 
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SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Sir, in the current Budget speech, the hon. 

Finance Minister proposed to increase the permissible foreign direct 

investment limit in the insurance companies to 74 per cent from 49 per cent. 

13.35 hrs   (Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair)  

 In the Statement of Objects and Reasons of the Insurance (Amendment) 

Bill, 2021, it is stated that in order to achieve the objective of Government’s 

Foreign Direct Investment Policy of supplementing domestic long-term capital, 

technology, and skills for the growth of the economy and the insurance sector, 

and thereby enhance insurance penetration and social protection, it has been 

decided to raise the limit of foreign investment in the Indian insurance 

companies from the existing 49 per cent to 74 per cent. 

 The Bill proposes to allow foreign ownership and control with 

safeguards.  

 As mentioned by the hon. Finance Minister in her speech, under the new 

structure, the majority of Directors on Board and the key management persons 

would be resident Indians with at least 50 per cent of Directors being 

independent Directors and specified percentage of profits will be retained as 

general reserve.  

 All this will have no meaning when the ownership goes in the hands of 

the foreign investors. 

 Before, 2000, the insurance sector was the monopoly of the State-

owned companies like the LIC for the life sector and four general insurance 

companies, namely New India Assurance, United India, Oriental Insurance and 
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National Insurance and General Insurance Corporation of India were meant for 

the reinsurance purposes. 

 With the objective to encourage competition and enhance insurance 

penetration under the aegis of IRDA, the insurance regulator, the Government 

of the day threw open the insurance sector to private players and also 

permitted foreign investment in the insurance sector in the year 2000 by 

allowing up to 26 per cent in an Indian insurance company. 

 Later, in 2015, this limit was raised to 49 per cent.  

 The FDI up to 49 per cent in the insurance sector was expected to bring 

in a good amount of foreign capital and enhance penetration but it did not 

happen.  

 If we go by the figures that we have, today, very few companies in the 

life insurance and in the general insurance sector could reach the foreign 

holding of 49 per cent. 

 Many of the companies are working with foreign holding of even less 

than 26 per cent. 

 According to 2019 data, the insurance penetration in India is 3.76 per 

cent whereas the world average of insurance penetration is more than 7.23 per 

cent. 

 The insurance sector will definitely grow multi-fold without foreign 

investors as we have tremendous support. 

 As per the analysis done by the SBI, the increase in FDI limit in 

insurance may receive Rs.5,000 crore to Rs.6,000 crore in another one or two 
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years, and in another five years’ time, we may get the foreign direct investment 

to the tune of Rs.15,000 crore to Rs.16,000 crore. 

 If this be the case, we need not go in for foreign direct investment. The 

resources are available in India itself. 

 So, going by the figures and the available data, the expected foreign 

direct investment looks elusive as the foreign investors too would study the 

terms and conditions, the new structure of Directors on Board, any 

conditionality and regulatory approvals attached to the payment of dividend to 

the foreign investors, and then take cautious steps of investing in the Indian 

insurance sector.  

 Even in case a good response emerges from the foreign investors, the 

insurance sector will always remain under the threat of foreigners who will 

capture the entire insurance industry and will make huge profits; and the flight 

of capital cannot be stopped by the Government authorities. 

 The public sector insurance companies like the LIC having a market 

share of 75 per cent and the four general insurance companies having a 

market share of more than 55 per cent, over a period of time, will fall prey to 

the private insurance companies owned by foreigners.  

 I would, therefore, urge the Government and the Finance Minister to 

reconsider the step of raising the FDI limit in the insurance sector to 74 per 

cent, and instead boost the State-owned Government insurance companies by 

infusing capital and strengthening the solvency issue of these companies to 

enable them to cater to the insurance needs of the Indian people.  
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 I would like to state that the Government is planning to close the Oriental 

Insurance Branch located at Kamareddy district in my Parliamentary 

Constituency of Telangana, which is not a right step, as Kamareddy district is a 

newly formed district and is at the developing stage. It has a potential to 

generate new insurance customers. There are around 50-60 villages around 

the Kamareddy district.  

 With the closure of this Branch, it will be a loss for the Government and it 

will become very inconvenient for the people living in the nearby villages to 

visit Nizamabad for making the claims and for the renewal of insurance policies 

as well as for the workers to discharge their respective duties. 

 I, therefore, request the hon. Minister to kindly put a hold on the closure 

of the Oriental Insurance Branch in Kamareddy district and give it some time to 

flourish.  

 Thank you.  
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SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Hon. Chairperson, I hereby 

stand to raise some issues pertaining to the insurance sector as well as to 

oppose the Bill in toto. In fact, everyone of us knows that LIC was formed in 

1956 and it has served this nation for more than 65 years. The increase of FDI 

from 49 per cent to 74 per cent will give the rights to catch hold of the entire 

properties of LIC in the hands of the people, who are there in the market.  

 By doing this, the Government is directly handing over this huge section 

of domestic savings to the foreign capital, which neither contributes to the 

infrastructural development nor the socio-economic development of our nation. 

There is no contribution of such people in the development of the nation. By 

increasing the FDI, these foreign capitals get access, rather control over the 

domestic savings collected by way of insurance premiums which are being 

utilized for ensuring higher profits through speculative investments. Thus, the 

policyholders, the true stakeholders, are put to enormous risk of their funds. 

Also, the foreign capitals get a vast share of profit earned by the companies 

and it will be swayed offshore. I do not know how the Government is going to 

stop all these things because it is the property of the country. 

 Madam, LIC of India was formed in the year 1956. It was entrusted with 

the job of mopping up funds by way of collecting premiums and providing these 

funds for the national development. LIC was also entrusted the prime task of 

providing secured insurance cover to the citizens of our nation. LIC of India 

has been successfully performing these dual responsibilities, rather tasks, 
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entrusted by the Government of India for the past 65 years. During these 

years, LIC has insured crores of people of our nation. As on date it is 

estimated that nearly 40 crores of Indians are insured by LIC of India. As per 

estimates, India possesses a capacity of 60 crore insurable population of 

which around 40 crores are already insured. The insured people feel fully 

secured and safe at the hands of LIC, which is very important.  

 The LIC of India was formed with an initial meagre capital of Rs.5 crore. 

It was further increased to Rs.100 crore in the year 2011 to meet the 

requirement of the Insurance Regulatory and Development Authority of India 

(IRDAI). Through this minimal capital, LIC has created assets worth Rs.32 lakh 

crore till the last financial year ended 31.3.2020. The value of real estate 

assets of LIC also stand at around Rs.30 lakh. Till date LIC has paid 

cumulative dividend to the Government of India to the tune of Rs.28,000 crore. 

LIC has also paid a dividend of Rs.2698 crore for the current year ended 31st 

March, 2020. Total investments made by the LIC in the Government’s 

infrastructural development projects like roads, water, power, sewerage, 

bridges, road and rail transport systems, etc. stand at around Rs.30 lakh crore. 

The most important asset that LIC has created is ‘trust’ and that is why the 

people of our country prefer to get a policy from LIC rather than other 

insurance companies.  

 The Life Insurance Corporation Act has been amended on an earlier 

occasion in the year 2011. Those amendments were necessitated for 

complying with the provisions of the IRDAI. As per IRDAI, amendments to the 
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LIC Act in 2017 were made with the sole purpose of increasing the capital of 

LIC up to Rs.100 crores. But the proposed amendment to the LIC Act is solely 

aimed at paving the way for disinvestment of LIC of India, which in turn will 

clear the hurdles of listing the equity capital of LIC to the share market by 

issuing an IPO. 

 Madam, this amendment to the LIC Act will be the most disastrous move 

and will go against the interest of the nation. The disinvestment of LIC of India 

through issuance of IPO will in turn be throwing open LIC’s capital to the 

speculative market by way of shares and will lead to handing over the entire 

monies, assets, brand, and trust in the hands of crony capitalists who will 

pounce on to swallow away maximum share and have a complete hold on the 

LIC of India. This will prove destructive to the national interest.  

 Madam, the insured also has the choice of returning back the product 

within a stipulated timeframe if he finds that the product offered is not as per 

the commitment mentioned in the insurance policy document.  

I come to my last and the most important point. Right from day one when 

the LIC of India was formed, the provision of sovereign guarantee is available 

on every policy issued. I would like to ask the Government whether the 

Government will continue with providing, even after allowing FDI, the sovereign 

guarantee or not.  

The argument put forth on issuance of LIC IPO is that it will provide 

greater transparency and give ownership to its stakeholders. This is the 

argument being spelt out by the authorities in the Finance Ministry. The funds 
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collected by the LIC of India by way of insurance premium and other incomes 

received by way of real estate income and investment income are all under the 

strict vigil of the Government. Therefore, I would say that these are the 

strengths of the LIC of India and we are going to weaken the LIC of India and 

going to hand over the entire properties and assets to the so-called foreign 

investors who do not have any contribution in the development of the country. 

The LIC of India has served the country for 65 years. I do not 

understand the necessity of going for this amendment. Right now, there are 

competitive companies in the country. The LIC of India has been working in 

this competitive environment and has proved, time and again, that they are the 

best among all the insurance companies. Therefore, I will request the 

Government to protect this company and do not go for disinvestment. It is 

eventually privatisation. Even if you do not use the word privatisation, the day 

74 per cent investment is done by FDIs, they are bound to become an owner 

and you will be just a non-entity. Therefore,  I request the Government to kindly 

look into this, while bringing this Bill, and take a serious note of it and see that 

the protection to the LIC of India, their stakeholders, the Government, and its 

sovereignty should be maintained.  

Thank you so much.  
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�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): माननीय सभापित महोदया, आपने मुझे इं�योर�स 

अम�डम�ट िबल पर बोलने का मौका िदया, उसके िलए ध�यवाद । वष� 2000 म�, हमारी जो इंिडयन 

इं�योर�स कपनीज ह�, उसम� फॉरने डायर�ेट इंवे�टम�ट 24 परस�ट तक हो सकती थी । वष� 2015 

म� इसे बढ़ाकर 49 परस�ट कर िदया गया और आज हम, इस िबल के मा�यम से इसे 74 परस�ट 

करने जा रहे ह� । अगर, आप इसके �टेिटि�ट�स को देख�गी, तो अभी तक हमारी िजतनी इं�योर�स 

कंपनीज ह�, सभी के पास 49 परस�ट क� एफडीआई भी नह� ह� । म� समझता ह� ंिक इसको इतनी 

ज�दी इतना बढ़ाने क� ज�रत नह� थी । हम ‘आ�मिनभ�र भारत’ क� बात करते ह� । हम ‘मेक-इन 

इंिडया’ क� बात करते ह� । हम ‘िडिजटल इंिडया’ क� बात करते ह� । हमने आज कोरोना क� दवाई 

दिुनया के काफ� देश� को दी है, तो �या हम अपनी कंपनीज क� ओनरिशप और कं�ोल को फॉरने 

के हाथ� म�, बाहर के लाग� के हाथ� म� देकर िकतना बड़ा तीर मार रहे ह�, यह मेरी समझ म� नह� 

आता है ।    

 महोदया, आज हमार ेदेश का ताज एलआईसी है । आज हर घर म� चाहे कोई आदमी पढ़ा-

िलखा हो या कम पढ़ा-िलखा हो, झ�ुगी से लेकर महल तक हर आदमी एलआईसी के बार े म� 

जानता है । एलआईसी हमार ेदेश का ताज है । मझेु नह� पता है िक इस िबल के आने के बाद यह 

िकसी बेज़ोस, िकसी गेट्स या िकसी जकुरबग� के िसर पर वह ताज सजेगा और यह भारत के िसर 

पर नह� रहेगा । ऐसी कंपनी िजसने सरकार को भी िडवेड�ड िदया है, बह�त बड़ी असेट्स ि�एशन भी 

दी है और वह हमार ेशेयर माक� ट को भी चलाती है, हम� ऐसी कंपनी को �ोट�शन देना चािहए और 

वह जैसे चल रही है, हम� उसम� छेड़छाड़ नह� करना चािहए । 

 महोदया, म� इस सरकार के काम करने के तरीक� को देख रहा ह�ं । िजतने भी स�सेिटव 

िब�स होते ह�, मझुे नह� पता है िक उनको ब�ुडोज़ �य� िकया जाता है? हमार ेसामने �ेकोिनयन 

फॉम� लॉज़ ह� । हमने िकसी �टेक हो�डस� के साथ कोई वाता� नह� क� है, उनका सझुाव नह� िलया 

है । इसी तरह कहने के िलए तो यह दो पेज का छोटा-सा िबल है, मगर इसके जो इफे�ट्स ह�, िजसे 

�रपल    इफे�ट्स   कहते ह�, वह बह�त दूर तक जा सकते ह� । हम� इसको �ट�िडंग कमेटी म� देना 
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चािहए । वहा ंबात करनी चािहए । सभी �टेक हो�डस� के साथ बात करनी चािहए, तभी इसको 

पािल�याम�ट म� लाना चािहए । एक �ूट मेज़ो�रटी के साथ आप हर िबल को ब�ुडोज़ कर�गे, तो न यह 

हमारी डेमो�ेसी के िलए ठीक है और न ही यह देश के िलए ठीक है । 

 महोदया, माननीय िव� मं�ी सािहबा म� रा�य सभा म� बोलते ह�ए कहा था िक जो यह 

इं�योर�स कंपनी है, अगर उसम� 74 �ितशत एफडीआई आ भी जाती है, िफर भी उसे भारतीय ही 

चलाएगें । कुछ �मखु ओहद� पर भारतीय ही रह�गे । वे ही बैठ�ग,े वे ही इसको मैनेज कर�गे । म� आपके 

मा�यम से माननीय िव� मं�ी सािहबा से कहना चाहता ह� ंिक मािलक, मािलक होता है और नौकर, 

नौकर होता है । हमार ेपूव�ज� ने लड़ाइया ंलड़कर हम� ऐसी-ऐसी असेट्स और कंपिनय� का मािलक 

बनाया है, आज हम उ�ह� पीएसयूज़ म� नौकर बनने जा रहे ह� और िफर मािलक बाहर से आ रहे ह� । 

हम यही फॉम� लॉज़ म� भी करने जा रहे ह� । 

 महोदया, आज माननीय िव� मं�ी सािहबा ने रा�य सभा म� बोलते ह�ए कहा था िक 

इं�योर�स म� िजन भारतीय लोग� का पैसा लगा है, वह भारत म� ही रहेगा । वह हमारा पैसा है, वह 

रहना भी चािहए । मगर म� एक बात जानना चाहता ह� ं िक हम नीरव मोदी को नह� रोक पाए,ं हम 

लिलत मोदी  को नह� रोक पाए,ं हम मेह�ल चोकसी को नह� रोक पाए,ं हम कोठारी को नह� रोक 

पाए ं। वे खदु भी बाहर गए, अपने प�रवार को भी बाहर ले गए, हमारा पैसा भी बाहर लेकर गए और 

हमारी इ�जत भी उछालकर गए । वे आज बाहर के आलीशान द�तर� और घर� म� बैठकर हमार े

देश का मुंह िचढ़ा रहे ह� । म� यह समझना चाहता ह�ं िक वह एक बह�त आलीशान िज�दगी जी रहे ह�, 

लेिकन ये लोग जो एफडीआई लेकर आएगंे, जो बाहर क� इ�वे�टम�ट कंपिनया ंया इ�वे�टस� ह�, वे 

तो पहले ही बाहर बैठे ह�, हम उनका �या िबगाड़ सकते ह�? 

महोदया, आपक� सरकार ने हमेशा ‘मेक इन इंिडया’ और ‘िडिजटल इंिडया’ का नारा िदया 

है । आपसे जो भी नार ेबन सके ह�, आपने बनाए ह� और लोग� को िदए ह� । मगर दूसरी तरफ हमारा 

सब कुछ जो पहले से ही बना ह�आ है, आप उसको �य� िबगाड़ रहे ह�, �य� उजाड़ रहे ह�, �य� बेच 
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रहे ह�? ऐसा �य� हो रहा है? आज यह बात म� नह� बि�क 130 करोड़ भारतीय जानना चाहते ह� । 

कृपया आप इसके पीछे के कारण को ज�र बताइएगा ।       

 मैडम, कां�ेस न ेअ�ंेज� के िखलाफ बड़ी लंबी लड़ाई लड़ी । देश को आजाद करवाया । 

िजस तरह बाहर के लोग ई�ट इंिडया कंपनी लेकर आए थे और उ�ह�ने देश को गलुाम बना िलया 

था । आज आप देश को िफर से गलुाम बनाने के िलए बाहर स ेवही कंपिनयां बलुा रहे ह� । यह हमार े

िलए अ�छा नह� होगा । यहां पर पांच ि�िलयन क� बात होती है ।…(�यवधान) मैडम, मझु ेदो िमनट 

दीिजए म� कन�लूड कर रहा ह� ँ। हम� बह�त खशुी होती है, जब 5 ि�िलयन क� बात होती है, लेिकन 

आप मझुे एक बात बताइए िक �या हम 5 ि�िलयन इकॉनोमी अपना घर बेचकर, घर का सामान 

बेचकर बनाएगें? हम� अपनी पॉिलसी पर दोबारा रीलकु करना चािहए । म� इस िबल का िवरोध 

करता ह� ँ।  
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�ी गणेश िसहं (सतना): सभापित महोदया, ध�यवाद । म� माननीय िव� मं�ी जी �ारा बीमा 

(सशंोधन) िवधयेक, 2021 के समथ�न म� अपनी बात रख रहा ह� ँ। बीमा अिधिनयम, 1938 म� यह 

सशंोधन हो रहा है । म� सबस ेपहले माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी को उनक� दूरदश� 

सोच के िलए ध�यवाद करता ह� ँ। हम सब वष� 2014 के पहले के भारत और आज वष� 2021 के 

भारत म� जमीन आसमान का फक�  देख रहे ह� । दशे क� आजादी के बाद जो �िढ़वािदता और 

दूरदश� �ि�कोण था, िजसके चलते देश को िजस मकुाम तक पह�ंचना था, उस मकुाम तक देश 

नह� पह�ंच पाया । जब अटल जी �धान मं�ी थे, उस समय कई मह�वपूण� फैसले ह�ए थे, िजनके 

कारण देश �गित के रा�ते पर तेज गित से बढ़ना श�ु ह�आ था । वष� 2014 म� जब मोदी जी आए थे 

तो उ�ह�ने देश म� ऐितहािसक प�रवत�न िकए थे और आज म� देख रहा ह� ँिक भारत सरकार के सार े

िवभाग� म� िजस तरह से नई काय� योजना बनी है और िजस तरह से उनका इं�लीम�ट ह�आ है, 

उसक� वजह से आज पूरा देश तेज गित से िवकास क� िदशा म� दौड़ रहा है । देश म� जो गंभीर 

सम�याए ंथ�, उनको देखकर लगता था िक उनका कभी हल नह� हो सकता, लेिकन िजस तरह से 

�धान मं�ी जी ने उन सारी सम�याओ ंको हल करके िदखाया, िजस तरह से किठन से किठन 

सवाल� को हल िकया, उसस ेआज पूरी दिुनया म� उनक� इस बात के िलए चचा� हो रही है ।  

 �धान मं�ी जी जो भी नीितगत िनण�य अपने मंि�मंडल म� करते ह�, उसे हम ससंद म� कानून 

का �प देते ह� । आज उसी योजना के तहत माननीय िव� मं�ी जी के �ारा बीमा (सशंोधन) 

िवधेयक, 2021 यहां पर लाया गया है । रा�य सभा ने इस े�विनमत से 17 माच� को पा�रत कर 

िदया है । देश आज दिुनया क� बराबरी करते ह�ए आगे क� ओर बढ़ रहा है । मोदी जी क� सोच 

सचमचु वैि�क है । इसीिलए उ�ह� अब दिुनया वैि�क नेता के �प म� पहचान रही है । सन् 1938 म� 

यह कानून बना था । वष� 2000 म� एक सशंोधन ह�आ तब एफडीआई 26 परस�ट था । उसके बाद 

वष� 2015 म� इसम� सशंोधन ह�आ तो 49 परस�ट एफडीआई था । इसके बावजूद भी बीमा �े� म� जो 

कवरजे होना चािहए, वह नह� हो पाया । इसिलए हमारी सरकार ने सोचा िक अब 74 परस�ट 



22.3.2021  694 

 
एफडीआई बढ़ाने का िवधयेक लाया जाए । आज उसके तहत यहां पर यह िवधयेक लाया गया है । 

अब इसम� सब को सभी �े�� म� सभी तरह का बीमा स�ती दर� पर कवर िकया जाएगा । वत�मान म� 

दिुनया के मकुाबल े हमार े देश क� ि�थित �या है? भारत के बीमा से�टर का जीडीपी म� कुल 

योगदान मा� 3.76 है । 

14.00 hrs 

दिुनया के कई देश� क� जीडीपी म� इं�योर�स से�टर का योगदान अिधक है जैसे यू.एस. म� 

11 �ितशत,  यू.के. म� 19 �ितशत, �ांस  म� 9.21  �ितशत,  जापान म�  9 �ितशत, कनाडा म� 7 

�ितशत  । �� यह उठता है िक देश क� आबादी 135 करोड़ है और हर कोई अपना बीमा सरु�ा 

कवच चाहता है, िक�त ुउसका लाभ नह� ले पा रहा है । इस िवधेयक के पा�रत होने के बाद मझेु 

लगता है िक बीमा �े� म� �ित�पधा� बढ़ेगी, गरीब को भी स�ता बीमा लेने क� सह�िलयत िमलेगी, 

नई तकनीक िवकिसत होगी, सामािजक सरु�ा कवच को बढ़ाव िमलेगा, नए रोजगार� का सजृन 

होगा और देश क� जीडीपी म� इस से�टर का योगदान बढ़ेगा । हमार े�धानम�ंी जी क� देश को 

फाइव ि�िलयन डॉलर अथ��यव�था बनाने क� जो योजना है, उसम� भी इस िवधयेक के पा�रत होने 

के बाद काफ� मदद िमलेगी । छोटी बीमा कंपिनय� को भी इससे फायदा होगा । अभी कुछ माननीय 

सद�य कह रहे थे िक छोटी कंपिनया ंख�म हो जाएगंी, मझु ेलगता है िक उनका �ि�कोण गलत है 

और छोटी कंपिनय� म� भी पूजंी िनवेश बढ़ेगा, िजससे उनका और िव�तार होगा और उनक� पूंजी म� 

भी इज़ाफा होगा । बीमा एक पूजंी-गहन �यव�था है, यह एक �यवसाय है और इसका लाभ देश को 

िमलेगा । म� एक उदाहरण बताना चाहता ह� ंिक जब टेलीकॉम म� 100 �ितशत एफ.डी.आई. आई, 

उसके पहले हमार ेदेश म� टेलीफोन कॉ�स बह�त महंगी थी, 20 से 30 �पये म� एक कॉल होती थी । 

जब 100 �ितशत एफ.डी.आई. आ गई तो टेलीफोन कॉ�स स�ती हो गई ं । इसका फायदा पूर ेदेश 

के लोग� को िमला । वष� 2001 म� 2.71 �ितशत, वष� 2019 म� 3.76 �ितशत बीमा कवरजे ह�ई । 

जीवन बीमा म� कवरजे 2.82 �ितशत और गैर-जीवन बीमा म� 0.94 �ितशत है । िव� �तर पर 

बीमा �े� क� पैठ 3.35 �ितशत थी, वष� 2019 म� गैर-जीवन बीमा �े� म� यह 3.88 �ितशत थी, 
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इसिलए दिुनया के मकुाबले हम� बीमा कवरजे को बढ़ाने क� ज�रत है । इस िबल पर रा�य सभा 

क� �ट�िडंग कमेटी ने िवचार िकया, लॉ कमीशन ने भी िवचार िकया, नरिस�हन कमेटी ने भी िवचार 

िकया, रा�य सभा क� सेले�ट कमेटी ने भी इस पर िवचार िकया और तब जाकर यह िवधेयक 

रा�य सभा से पा�रत होकर यहां पर आया है । म� एलआईसी को ध�यवाद दनेा चाहता ह�,ं जो वष� 

1956 म� बनी और आज उसम� 40 करोड़ बीमा धारक और 32 लाख करोड़ �पये क� स�पि� है । 

इसके बावजूद देश म� सबको बीमा कवरजे नह� िमला और बह�त बड़ा �े� खाली पड़ा है । वष� 

2014 म� जब नर�े� मोदी जी देश के �धानमं�ी बने, तब उ�ह�ने जीवन �योित बीमा योजना लागू 

क�, िजसम� 9.5 करोड़ लोग� को बीमा कवर िदया गया । �धानम�ंी सरु�ा बीमा योजना म� 21 

करोड़ लोग� का बीमा ह�आ । िकसान फसल बीमा योजना लागू क� गई, िजसम� 23 करोड़ िकसान 

कवर िकए गए और उसके चलते आज बड़ी मा�ा म� हमार ेदेश के िकसान� को फसल� के नकुसान 

का मआुवजा िमलने लगा । 17,450 करोड़ �पये का �ीिमयम िकसान� ने जमा िकया और उसके 

बदले 90 हजार करोड़ �पये उनको बीमा कवर के िमले । आय�ुमान भारत योजना 50 करोड़ लोग� 

के िलए है, िजसम� 5 लाख �पये का बीमा कवर है । अब तक लगभग डेढ़ करोड़ लोग� को इसका 

लाभ िमल चकुा है, लेिकन इसके बावजूद भी देश म� यह बड़ा �े� है । बड़ी स�ंया म� लोग बीमा क� 

सिुवधा से विंचत ह� । आज आम आदमी चाहता है िक उसके नए घर का बीमा हो जाए, दघु�टना का 

भी बीमा हो जाए, बीमारी का भी बीमा हो जाए । वह जो गाड़ी खरीदता है, उसका भी बीमा कराना 

चाहता है, जो दूध देने वाले जानवर पालता है, उसका भी बीमा कराना चाहता है । अगर कह� उसने 

दकुान कर रखी है, तो वह चाहता है िक उसका भी बीमा हो जाए, लेिकन वह चाहते ह�ए भी उन 

सब सिुवधाओ ं से विंचत है । देश म� आज जो िकसान फसल बीमा का लाभ उठा रहे ह�, म� एक 

उदाहरण के तौर पर माननीय िव� मं�ी जी का �यान आकृ� कराना चाहता ह�,ं िक जो िकसान 

अपनी फसल का नकद बीमा कराना चाहते ह�, उनक� भी 100 �ितशत कवरजे नह� हो पा रही है । 

सभी फसल� का बीमा नह� हो पा रहा है और जो लोग वेिजटेब�स, फल� तथा फूल� क� खेती करते 

ह�, उनको भी बीमा का लाभ अभी नह� िमल पा रहा है । �ामीण �े�� म� बड़ी स�ंया म� दूध देने वाले 
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पश ुजैसे गाय, भ�स, बकरी आिद ह�, म�ने देखा है िक उनका बीमा आज नह� हो पा रहा है । पहले 

कभी उनका भी बीमा होता था, लेिकन बीच म� उसे ब�द कर िदया गया, िजससे आज कह� न कह� 

उनके सामने सम�या आ रही है । मेर ेकुछ सझुाव ह� । फसल बीमा योजना म� िजल� के अदंर जो 

बीमा कंपिनया ंकाम कर रही ह�, उनका िकसी भी िजला म�ुयालय म� द�तर नह� है । जब फसल 

खराब होती है तो िकसान यहा-ंवहा ंभटकता है । जब वह कले�टर के पास जाता है तो कले�टर 

कहते ह� िक यह हमारी जानकारी म� नह� है िक िकस कंपनी का द�तर कहा ंहै । म� चाहता ह� ंिक 

��येक िजला म�ुयालय म� इनका एक-एक काया�लय खलुना चािहए, तािक िकसान� क� फसल का 

जो नकुसान हो, उसका मआुवजा त�काल उनको िमल सके ।  

पहले कहा गया था िक सेटेलाइट के मा�यम से हम नकुसानी का सव� कर�गे, लेिकन अभी 

तक शायद उस मैथड का उपयोग नह� हो पा रहा है । हमार ेपास आज देश म� 23 �ाइवेट जीवन 

बीमा कंपिनया ं ह�, 25 जनरल बीमा कंपिनया ं ह�, 7 �वा��य बीमा कंपिनया ं ह�, 2 �पेशल बीमा 

कंपिनया ंह� और एलआईसी भी है । इसके बावजूद आज ज�रत है िक इन सभी के बीच म� 74 

�ितशत जो िवदशेी पूजंी िनवेश आने का इस िवधयेक म� ��ताव लाया गया है, वह �वागत यो�य 

कदम है ।  

म� इसके साथ-साथ एक िनवेदन माननीय मं�ी जी से क�ंगा िक हम िवदशेी पूजंी िनवेश क� 

बात कर रहे ह�, यह बह�त अ�छी बात है, लेिकन आज वैि�क दिुनया म� यिद भारत को मकुाबले म� 

ले जाना है तो हम� इस िदशा म� जाना पड़ेगा । जो देसी पूजंी िनवेश है, म� िजसके बार ेम� िवशेष �प 

से कह�गंा िक बह�त बड़ी मा�ा म� आज हमार ेदेश म� ऐसे पूजंीपित लोग ह�, जो िनवेश करना चाहते ह�, 

लेिकन उनको िजस तरह क� सिुवधा क� ज�रत है, शायद वह नह� िमल पाती है । म� कभी-कभी 

देखता ह� ं िक कुछ लोग सिेवं�स कंपिनया ं बनाते ह� और म�यम वग� के लोग उनम� अपना िनवेश 

करते ह�, लेिकन वह पैसा गायब हो जाता है । ऐसी िजतनी भी कंपिनय� ने �ॉडिगरी क� है, हालािंक 

आपने कानून बनाया है और उसम� कार�वाई भी ह�ई है, लेिकन मझेु लगता है िक उसम� और 

पारदिश�ता क� ज�रत है तथा उसम� यह काय� िकया जाना चािहए ।  
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महोदया, उ�ोग� के साथ हमार ेकाम करने वाले लोग ह� और जैसे हम देखते ह� िक जब 

िकसी को �मॉल फाइन�स क� ज�रत पड़ती है तो कमिश�यल ब�क नह� देते ह� । कुछ लोग चाहते ह� 

क� हम �मॉल ब�क बनाने के िलए �रजव� ब�क से लाइस�स ल� । वे लोग वष� से आवेदन करके बैठे ह�ए 

ह�, लेिकन आज तक �रजव� ब�क ने उस पर कोई िनण�य नह� िलया है । म� िव� मं�ी जी का �यान 

आकृ� करना चाहता ह� ंिक इस िदशा म� भी थोड़ा सोच� । 

म�, अतं म�, इस िवधयेक का पूरी तरह से समथ�न करता ह� ं। हमार ेिवप� के साथी कहते ह� 

िक इससे तो हमारी कंपिनया ंबंद हो जाएगंी । म� समझता ह� ंिक िवरोध अपनी जगह है, लेिकन देश 

को आज िजस मकुाबले म� ले जाने क� ज�रत है और िविभ�न �े�� म� िजस तरह से �गित क� 

आव�यकता है, अगर हम परुानी �यव�था पर ही रह�गे तो देश कभी बराबरी म� नह� आ सकता है 

और हम वैि�क मकुाबले म� खड़े नह� हो सकते ह� । इसिलए मझेु लगता है िक सभी दल� को इस 

बार ेम� गंभीरता से िवचार करना चािहए । जैसे वाई.एस.आर. पाट� के हमार ेसाथी ने कहा िक आज 

इसक� ज�रत है िक हमारी एफडीआई बढ़नी चािहए और एफडीआई आएगी तो िनि�त तौर पर 

हमार ेयहां नए रोजगार पैदा ह�गे और हमारी अथ��यव�था म� मजबूती आएगी तथा �यादा से �यादा 

लोग� को हम बीमा का कवर दे पाएगें । म� इस िबल का पूरी तरह से समथ�न करता ह�ं, बह�त-बह�त 

ध�यवाद । 
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�ी अजय िम� टेनी (खीरी) : म� माननीय िव� मं�ी जी �ारा ��ततु बीमा (संशोधन) िवधयेक, 

2021 का समथ�न करता ह�ं । म� अपनी बात श�ु करने से पहले दो-तीन बात�, जो हमार ेसािथय� ने 

उठाई ह�, उनके िवषय म� कहना चाहता ह�ं । हमार े बह�त सार ेसाथी एफडीआई को ई�ट इंिडया 

कंपनी क� तरह बता रहे थे । एफडीआई पूरी दिुनया से ��येक देश अपने यहां िनवेश के िलए 

आकिष�त करता है । हमार ेका�ेंस के साथी भी वष� 1991 म� इसका समथ�न कर रहे थे । जब पूरी 

दिुनया म� समाजवादी अथ��यव�था फेल हो चकु� है, तब भी अगर हम इस तरह क� बात� करके 

लोग� को �म म� डालने क� कोिशश कर�गे तो यह िनि�त �प से ठीक बात नह� है । जब हम लोग 

यहां सदन म� बैठे ह� तो हम ऐसे लोग ह�, िजनक� अपनी िज�मेदारी है और जो बात� रख�, उनको पूरी 

िज�मेदारी के साथ रखना चािहए । पूरी दिुनया म� जो समाजवादी अथ��यव�था चल रही थी, वह 

पूरी तरह स ेन� हो चकु� है । आज पूरी दिुनया के ��येक देश म� एफडीआई को आकिष�त करने के 

िलए अलग-अलग तरह से उनका िनवेश बढ़े, इसक� बात भी हो रही है । 

म� दूसरी बात यह कहना चाहता ह� ंऔर अभी हमार ेकाफ� सािथय� ने उन बात� को कहा है 

िक यह जो सरकार सशंोधन िवधेयक लेकर आई है, इसके पीछे दो उ�े�य ह� । एक उ�े�य हमारी 

जो अथ��यव�था है, उसको ताकत देना है । वह� उससे बड़ा उ�े�य इस देश के �यादा से �यादा 

लोग� तक बीमा �े� क� पह�ंच हो, यह हमारा उ�े�य है । यह सवेंदनशीलता �धान मं�ी जी जब वष� 

2014 म� स�ा म� आए, उसी समय हम लोग� ने देखी है । अभी गणशे जी ने िज� िकया, िजस तरह 

से �धान मं�ी जीवन �योित योजना, �धान मं�ी दघु�टना बीमा योजना और उसके साथ-साथ जो 

�धान मं�ी कृिष बीमा योजना है, ये सारी जो योजनाए ंह� । इनके साथ-साथ हम लोग� ने िपछले वष� 

ही मोटर ि�हकल ए�ट म� भी सशंोधन िकया था और मआुवज ेक� रािश को 10 गनुा बढ़ाकर इस 

सरकार क� सवेंदनशीलता का प�रचय िदया था । िनि�त �प से इस देश के �यादा से �यादा लोग� 

को बीमा �े� का लाभ िमले और बीमा का कवरजे बढ़े, यह इस सरकार का उ�े�य है । 
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 माननीय िव� मं�ी जी ने वष� 2021-22 के दौरान िव�ीय उ�पाद� के िलए इ�वे�टर चाट�र 

पेश करने क� बात क� थी, उसी �म म� बीमा �े� म� एफडीआई क� सीमा को 49 �ितशत से 74 

�ितशत तथा िवदशेी भागीदारी एवं िनयं�ण हेत ु बीमा अिधिनयम, 1938 म� सशंोधन करने का 

��ताव िकया गया है । वष� 2015 म� इस िविध म� सशंोधन िकया गया था और िवदेशी िनवेश क� 

सीमा को 26 �ितशत से बढ़ा कर 49 �ितशत िकया गया था । बह�त सार ेलोग� ने इस िवषय म� 

अपनी बात यहा ंरखी है । इसका उ�े�य इकोनॉमी म� सरकार के ��य� िनवेश के ल�य को �ा� 

करने के साथ-साथ, जैसा िक म�ने कहा है िक बीमा कवरजे को बढ़ाना हमारा पहला उ�े�य है । 

पहले यह 50 �ितशत से अिधक िह�सेदारी नह� होने के कारण, हालांिक जब इस े26 �ितशत से  

49 �ितशत िकया गया, तो उस दौरान हमारा बीमा कवर कुछ बढ़ा था, बह�त सारी ऐसी कंपिनया ं

थ�, जो यह चाहती थ� िक जब तक 50 �ितशत से अिधक िनवेश करने का अिधकार नह� होगा, 

तब तक बह�त सारी कंपिनया ंउसके िलए आकिष�त नह� ह�गी,  िजसके कारण माच�, 2020 तक 

बीमा कंपनि◌य� म� िवदेशी िनवेश केवल 37.4 �ितशत तक हम पह�ंचे थे, लेिकन हम आगे बढ़� ह� 

और उसको लेकर 74 �ितशत िवदशे िनवेश और भागीदारी तथा िनय�ंण के िलए हम ने जो 

सशंोधन िकया है, इससे यह उ�मीद बनी है और एक सव� के अनसुार यह आंकड़ा आया है िक  

तीन वष� म� एक लाख करोड़ �पए एफडीआई िनवेश क� सभंावना हमार ेदेश म� बढ़ी है । यह िनि�त 

�प से अथ��यव�था को जहा ंसहयोग करने का काम करगेी, वह� बीमा के �े� म� रोजागार बढ़ने क� 

सभंावनाए ंभी बढ़�गी । इस अिधिनयम म� यह भी ��ताव िकया गया है िक अिधकतर िनदेशक व 

ए�जे�यूिटव भारतीय ह�ग ेतथा कम से कम 50 �ितशत �वतं� िनदेशक ह�गे, इससे हमारी �बंधन 

क� जो ि�थित होगी, उसको लाभ िमलेगा और पूरी तरह से ये कंपिनया ंिनय�ंण म� रह�गी । इसके 

साथ-साथ एक िवशेष �ावधान िकया गया है  िक इसम� एक िनि�त �ितशत सरुि�त रखा जाएगा । 

यह भी इन कंपिनय� पर िनय�ंण करने म� भारत सरकार को मदद देगा और हमारी �यव�थाओ ंम� 

सहयोग होगा । िनवेश बढ़ने स ेजहा ंइं�योर�स से�टर को पह�ंच बढ़ाने म� मदद िमलेगी, वह� हम यह 

देख�गे िक कम लागत म� हम� बेहतर सेवाए ंभी �ा� ह�गी । जब �ितयोिगता होती है तो िनि�त �प से 
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हर कंपनी अलग-अलग तरह के ��ताव लेकर आती है, िजसका सीधा-सीधा लाभ उपभोकता को 

ही होता है । अभी हम यह देखते है िक  कई कंपिनया ंजब बीमा के �े� म� जाती ह�, तो व ेऐसी �ेणी 

चनुती ह�, िजसम� उनका �र�क कम हो । जब कई कंपिनया ंह�गी और से�टर बढ़ेगा, तो िनि�त �प 

से �ितयोिगता भी बढ़ेगी और उपभोकताओ ंका लाभ भी बढ़ेगा । �ित�प�ा� के कारण ऐसे भी 

��ताव बीमा कंपिनय� के मा�यम से आ सकते ह�, जैसे अभी हम केवल इतना ही काम कर रहे ह� 

िक हम अपने को से�योर करने के िलए बीमा कर रहे ह�, लेिकन कई बार इस तरह के ��ताव भी 

आते ह�, िजससे हम� घरलूे बचत म� यह लगेगा िक हम� इतना परस�टेज िमल रहा है, हमार ेसेिव�ंस 

एकाउंट्स म� भी बचत क� सभंावना बढ़ेगी और हम वहा ंइ�वे�ट कर सक� गे । हमार ेबीमा �े� म� 

एफडीआई के बढ़ने से इकोनॉमी म� लागँ टम� म� एसेट्स के भी डेवलप होने क� सभंावना है । 

एफडीआई स ेजहा ंिवकास और इं�योर�स के �े� म�  रोजगार के सजृन क� बात म�ने कही है, वह� 

हमार ेकुछ सािथय� ने कहा है िक छोटी कंपिनया ंख�म हो जाएगंी, जब िक वा�तव म� इसका उलटा 

है । छोटी कंपिनय� को िनि�त �प से इससे फायदा ही होने वाला है ।…(�यवधान) उसके साथ-

साथ टेि�नकल जानकारी भी बढ़ेगी ।…(�यवधान) म� अपनी बात तरुतं ख�म कर रहा ह�,ं समय 

कम है ।  

 ि�क�स के बढ़ने से भी हमारा इं�योर�स का आधार बढ़ेगा । इसके साथ ही साथ म� दो-तीन 

बात� माननीय िव� मं�ी जी से कहना चाहता ह� ं। मेरा ऐसा िवचार है िक  जो बीमा कंपिनया ंसरुि�त 

�ेणी का चनुाव करती ह�, उनके ऊपर भी कुछ न कुछ ऐसा �ावधान बनाना चािहए, तािक वे हर 

तरह क� �ेणी म� जाए ं । दूसरा, �धानमं�ी फसल बीमा योजना म� �देश� क� सरकार� हर िजले म� 

एक-एक ऐसी एज�सी तय कर देती ह�, यह अिधकार िकसान� को िदया जाना चािहए िक वे �वयं चनु� 

िक व ेिकस बीमा कंपनी से अपना बीमा करवाना चाहते ह� । म� यह भी चाहता ह�,ं यह मेरा सझुाव है 

िक भिव�य म� बीमा के �े� म� 100 �ितशत एफडीआई लाने का काम सरकार को करना चािहए, 

िजससे िनि�त �प से हमार ेदेश को लाभ होगा और देश के उपभोकताओ ंको भी लाभ होगा । इसी 

�म म� आपने मूल अिधिनयम क� धारा 2(27) व 114 म� सशंोधन िकया है, िजसका उ�े�य 49 
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�ितशत से 74 �ितशत एफडीआई करने के साथ, बोड� के गठन और �ॉिफट को एक िवशेष प�रषद 

को आरि�त करने सबंंधी ��ताव िदए गए ह� । म� इन ��ताव� का समंथ�न करते ह�ए बीमा सशंोधन 

िवधेयक, 2021 का समथ�न करता ह�ं ।  
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SHRI RAHUL RAMESH SHEWALE (MUMBAI SOUTH-CENTRAL): In the 

current Budget Speech, the hon. Finance Minister proposed to increase the 

permissible Foreign Direct Investment (FDI) limit in the insurance companies to 

74 per cent from 49 per cent. In the Statement of Objects and Reasons of the 

Insurance (Amendment) Bill, 2021, it is stated that in order to achieve the 

objective of Government's foreign direct investment policy of supplementing 

domestic long-term capital, technology and skills for the growth of the economy 

and the insurance sector, and thereby enhance insurance penetration and 

social protection, it has been decided to raise the limit of foreign investment in 

Indian insurance companies from the existing 49 per cent to 74 per cent. 

Madam, the Bill proposes to allow foreign ownership and control with 

safeguards. As mentioned by hon. Finance Minister in her speech, under the 

new structure, the majority of directors on board and key management persons 

would be resident Indians, with at least 50 per cent of directors being 

independent directors, and a specified percentage of profits will be retained as 

a general reserve. 

Before the year 2000, the insurance sector was the monopoly of state-

owned companies like LIC for life insurance sector and four general insurance 

companies namely New India Assurance, United India, Oriental Insurance and 

National Insurance, and the General Insurance Corporation (GIC) was a 

reinsurance company. With the objective to encourage competition and 

enhance insurance penetration, the then govt. of the day threw open the 

insurance sector to private players and also permitted the foreign investment in 
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insurance sector in the year 2000 by allowing up to 26 per cent in the Indian 

insurance company. Later, in 2015 this limit was raised to 49 per cent. 

Madam, FDI up to 49 per cent in insurance sector was expected to bring 

in good amount of foreign capital and enhance penetration but, nearly 5 years 

after the limit was raised, only 8 life insurance players, out of 23 private 

players, and 4 out of the 21 private general insurers, have foreign promoter 

holdings of 49 per cent. Many insurance players still have foreign holdings of 

26 per cent or even lower according to the data available for September 2019. 

In some private insurance companies, Indian promoters still hold 100 per cent 

stake like Exide Life, Kotak Mahindra Life and Reliance General. According to 

2019 data, insurance penetration in India is 3.76 per cent whereas the world 

average of insurance penetration is 7.23 per cent. 

Madam, as per the analysis of SBI, the increase in FDI limit in the 

insurance may receive Rs. 5000 to Rs. 6000 crores of foreign investment in 

the sector in the next one or two years and Rs. 15000-16,000 crore in the next 

5 years, apart from deeper product expertise and better underwriting skills. As 

of March last year, in the life insurance sector, for instance, against the 49 per 

cent limit of permissible foreign investment, the aggregate foreign investment 

is 35.49 per cent. In the case of general insurance sector, reinsurance and 

standalone health insurance companies, the utilisation percentage of the 

space for foreign investment is even worse. The aggregate space for foreign 

investment has been utilised to less than half the permissible limit. It has gone 
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down from the level of March 2018 when it was 25.42 per cent to 23.66 cent in 

2019. 

Madam, going by the figures and available data, the expected foreign 

direct investment looks elusive as foreign investors too would study the terms 

and conditions, the new structure of directors on board, any conditionality and 

regulatory approvals attached to payment of dividend to foreign investors and 

then take the step of investing in Indian insurance sector cautiously. 

In case a good response emerges from the foreign investors, the 

insurance sector will always remain under the threat of foreigners who will 

capture the entire insurance industry and will make huge profits and even 

demolish the state-owned government insurance companies. Public sector 

insurance companies like LIC having a market share of more than 75 per cent, 

four general insurance companies having a market share of more than 55 per 

cent will over a period of time fall prey to the private insurance companies 

owned by foreigners. 

I would urge the Government and the hon. Finance Minister to 

reconsider this step of raising the limit to 74 per cent of FDI in insurance sector 

and instead, boost the state-owned government insurance companies by 

infusing capital and strengthening the solvency of these companies to enable 

them to cater to the insurance needs of Indian people thereby not allowing the 

reincarnation of 'East India Company' on the Indian soil. 
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SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Thank you very much, Madam. I thank 

each one of the hon. Members who have spoken today fairly in detail about the 

Insurance Bill which opens up the sector to receive FDI up to 74 per cent.  

 Madam, as you are aware, insurance is a very highly regulated sector 

and the regulator actually regulates many minute details of insurance itself. 

The regulator approves the product, the regulator regulates the pricing, the 

regulator oversees the investment, regulates it naturally, and also regulates the 

way it is marketed. So, insurance sector is very highly regulated. So, every bit 

of what we do after discussing in this House is part of what the regulators take 

into cognizance, and effectively that is what is point-on-point kept as oversight.  

 All of us have been hearing discussions about FDI limit going up, will it 

become another East India Company, and so on. I am sure many of us do 

recognise, and I would want to place it here for the record, that FDI is only an 

upper limit. It is only an upper limit, there is no compulsion that every company 

will have to take up to 74 per cent. Increasing does not mean the foreign 

investment will increase automatically to that extent in each one of the 

companies. 

And also, even as I go into the details of what are the safeguards, it will 

be very fairly clearly established that the policy holders’ funds will be invested 

only within India and that is not going to go out. So, FDI will not only bring 

capital, it will bring in greater competition, consumer will have more choice, 

there will be best practices being brought in from different parts of the world, 

knowhow and technology on some long-gestation activities which the 
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insurance naturally implies will all have to be undertaken. And that will be 

possible with opening up.  

 Madam Chairperson, I want to underline the fact that today there is 49 

per cent FDI allowed through automatic route and that is since 2015. Many 

hon. Members have questioned saying what actually has been the benefit of 

that, what actually has been the penetration after 2015, has it made any 

difference; and if that has not made a difference, which is their presumption, 

what is the hurry to increase it further to 74 per cent. I would like to dwell on 

that point a bit more.  

 All private insurance companies meet insurance regulator’s solvency 

margin norm of 150 per cent. So, for every Rs.100, Rs.150 is got to be kept as 

cash or some kind of an asset. Today, many of the companies are hard 

pressed to maintain that solvency level. And when we talk about insurance 

companies, many of the times our discussions confine only to the public sector 

insurance companies be they general insurance or life insurance. I will for a 

minute explain to hon. Members that today the share of the public sector, 

whether it is in lie insurance or in general insurance, and the share of the 

private sector will itself explain why there is a need for bringing more FDI into 

this country because of the solvency ratio requirement. If you have to maintain 

it at 150 per cent and you are in the private sector, if you have to raise equity 

for the business, it is not that easy. But at the same time, there are investors in 

the long-term funding nature whether they are sovereign funds or pension 
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funds, who are themselves wanting to invest in India so that they get enough 

returns. 

 This will be important for the hon. Members to recognize and to take 

cognizance. As I said, the attention of many of the hon. Members speaking on 

this Bill has been purely on the public sector undertakings. So, I want to 

underline this fact that three of the seven public sector insurers are below 

solvency margin. But they are public sector undertakings; so, the Government 

will infuse money and they will be taken care of. But outside in the private 

domain, there are companies on which the Government has nothing to do but 

the market will have to provide them opportunities to raise money and that is 

why opening up and increasing to 74 per cent is important. To presume that 

there is enough liquidity in the market today and to think there is no stress 

today may not be a well-founded argument. There is definitely a financial 

stress for raising money, especially for private sector insurance companies 

which need to maintain that solvency ratio. As I said, regulators require you to 

keep 150 per cent. Where do they get that money from if they have to have 

that kind of solvency ratio as a matter of due diligence? Just for understanding, 

solvency margin is the ratio of assets to liabilities.  

Madam Chairperson, if that is the situation today of the insurance 

industry, I want to say it is not different from earlier times. Probably that is one 

of the points that the hon. Member Shri Manish Tewari raised when he said 

that while earlier Governments did want to do it, we opposed it.  I would tell 

you why we want to do it today and why this is not U-turn. I will explain the 
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circumstances which have changed, and as a result, the Opposition will have 

to change. That is very much inconsistent in being in consistency with 

opposition. I just want to quote one of our former Finance Ministers Shri P. 

Chidambaram. In his speech on 4th October 2012, he had then said, “Though 

the Parliamentary Standing Committee headed by BJP’s leader Shri Yashwant 

Sinha had recommended retaining FDI cap at 26 per cent, the Government 

has gone for the higher cap so as to meet the growing capital requirement of 

insurance companies.” This speech was made after the Cabinet had approved 

the proposal to raise the FDI to 49 per cent. The circumstances are fairly 

similar even today.  

I assure the hon. Members that there has been enough thinking by the 

regulator. Since my July speech where in my opening remarks, I had said that 

there could be an increase in some of the sectors inclusive of insurance sector, 

that work was taken up by the regulator, consultations were held, and it was 

clearly and repetitively said that we need to raise the insurance cap definitely 

because you need more money to come in. The consultations which the IRDAI 

has done included 60 insurers, a number of promoters, leading industry 

chambers, all of whom suggested that we need to increase it. So, it is only 

after due consultations that we have come up with this Bill.  

Some of the hon. Members were observing with a bit of anxiety that we 

are rushing through it; that we are bulldozing. There is none of that. There is a 

clear testing of the ground through the insurer, consultation through the 

insurer, and the opinions coming through from the industry’s stakeholders 
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which affirm the need for increasing the cap, and therefore, it has been taken 

up. So, the recommendations are very strong and that is why we have gone 

ahead with raising the cap.  

 Let us get a perspective of how many insurance companies are there in 

public sector and in private sector. Otherwise, we tend to think that everything 

to do with raising of the insurance cap is only for LIC. First of all, let me take 

this opportunity to say that many hon. Members, inclusive of former Minister 

and representative from Shiv Sena Shri Arvind Sawant raised this point. In 

fact, almost 90 per cent of his speech was concentrated on LIC. This is not LIC 

Bill.  

It has nothing to do with LIC.  This is completely the insurance sector Bill 

and the amendment is to raise the cap.  Here, I want to draw the attention of 

the hon. Members to how many are there indeed in the public sector versus 

how many there are in the private sector.  I will just, sort of, read it out.  I did 

this in the Rajya Sabha.  To my understanding, that actually brings the right 

perspective for us to understand what we are talking about.   

 Insurance sector has, if you ask me, three components.  The one which 

is entirely dealing with life is life insurance.  The second, which is a slightly 

broad basket, consists of three different components.  First one is general 

insurance which in some cases also may partly include health.  Second is a 

standalone set up insurance companies which deal only with health.  Third is 

agriculture insurance companies.  Hon. Member Ajay Misra ji spoke about 

agriculture insurance and so on.  There are some which are exclusively 
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dealing with agriculture insurance.  So, if you look at the spectrum of 

insurance, one is completely life insurance, the other is general insurance 

which consists of three different categories.   

 If you look, in public sector life insurance, there is only one company.   

Whereas in private sector, which deal with life insurance, 23 companies are 

there today.  They have got to be raising their money.  They have to comply 

with the regulator’s requirement as regards solvency ratio.  They need money 

to come out of stress.  Some of the companies are in a stress situation.   

 Then, when you come to the second basket which consists of three 

different layers, the general insurer, the health and the agriculture, general 

insurance, with some of them doing partly some health insurance, there are 

four in public sector and 22 in private sector.  If you go to the next one which is 

the standalone health dealing insurance companies, there is not one in the 

public sector which is a standalone health insurer, but there are five in the 

private sector.  In agriculture insurance, which is the third component of the 

second wider basket, only one exists in agriculture insurance and that is in the 

public sector; there is none in the private sector. 

 There are also companies which are reinsurers.  Public sector has only 

one reinsurance company whereas private sector has 11.  Therefore, when we 

are talking about insurance sector – seven in public sector versus 61 in private 

sector – for the 61 companies, money should be available for doing business.  

I heard many Members saying ‘Atmanirbhar’.  Yes, Atmanirbhar; we want to 

cover all the Indian population.  I heard very passionately Supriya Sule ji telling 
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us about Dalit, shoshit, peedit and the vanchit.  I am very much with you on 

that.  If we have to cover shoshit, peedit and the vanchit, the Prime Minister 

has come up with Pradhan Mantri Jeevan Jyoti Bima Yojana.  Why is that?  It 

is because we want to ensure that.  In that, if I know the details, many hon. 

Members know it, for one rupee per day, you are able to insure your life.  If 

there is any accident, if the breadwinner of the house loses a limb, he gets the 

money; he pays one rupee per day.  It is possible only because the Prime 

Minister had really spent a lot of time in understanding how to bring the 

premium down.  All that is possible only if you are going to expand the scope, 

expand the universe of people to be covered.  That is got to be done only 

when you have the insurance sector being dealt with greater resources.  The 

Government alone cannot do it all.  On that ground, we are consistent.  That is 

why the public enterprise policy, about which I will explain in a minute, has 

expanded to say, the Government will have to do; the private sector should 

also have a role to play.  Otherwise, that aspiration of a growing India is not 

going to be met within our time so that we see the changes which are so 

important for us.  If that is the spread of insurance, it is very important also for 

us to recognise what impact it has on job creation. 

And, as much as all of us are concerned, what will happen to the 

employees of LIC.  I will stand by them.  I may tell you that every word of all the 

assurances, all the commitments, made to each one of the employees will be 

safeguarded by this Government.  But what will happen to the private sector 

employees?  It is all right, they can close their company without money.  Who 
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is going to give them equity for building the business?  If they shut the 

organisations, what will happen to the employees?  Does the Government of 

India have a responsibility towards them also? 

 You may just see the employment in public sector vs private sector.  In 

public sector life insurance companies, 1,11,000 people are employed.  

Whereas, the number of people employed in private sector are 1,81,000.   

Inclusive of agriculture, 54,000 people are employed in public sector and 

86,000 people are employed in private sector.  Taking the total, the number 

comes to 1,65,000 people employed in public sector and 2, 67,000 people are 

employed in private sector.  There is a difference of one lakh people between 

the two.  There are people working as insurance agents, as employees of 

companies.  Even they are the citizens of this country.  Even the companies for 

which they are working for, are Indian companies.  They also need money.  If 

this is the number of people directly employed in those companies, take the 

number of the agents who are working for these companies.  I am not dividing 

between Ife insurance and general insurance just to save time.  In public 

sector 15,45,000 people are working as agents.  Some hon. Members also 

talked about the credibility of the agents in the villages.  All of us are aware of 

that and their number is, 15,45,000 in public sector.  In private sector today, 

looking at the rapid growth of insurance companies in India post increasing the 

cap in 2015, 21,04,000 people work as agents.  Does the Government have to 

keep them in mind or not?  We will have to keep them in mind.  Therefore, the 

total number of employees and also the agents are 17 lakh in public sector and 
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approximately 24 lakh in private sector.  There is a gap of seven lakh between 

the public sector and private sector employment.  So, we should keep in mind 

that even those who are working in private sector insurance companies, are 

growing rapidly because there is an opportunity in this country. 

 Madam, I do not want to take the precious time of the House on 

penetration, density or coverage.  There are details available.  Many Members 

have even referred to it during their interventions.  The one thing which I want 

to underline here is the FDI limit for insurance intermediaries.  Insurance is one 

thing and intermediary is another.  FDI limit for insurance intermediaries has 

been enhanced to hundred per cent, sometime in September 2019 itself.  So, 

today we are only talking about the insurance companies and not the 

intermediaries. 

Whilst I answer some of the points specifically raised by the hon. 

Members, I will probably also explain a lot of questions which have been raised 

by other Members.  Hon. Member, Shri Manish Tewari has said that the public 

sector’s presence in insurance, banking in India has protected India at a time 

when there was global financial crisis in 2008.  Yes, there is no dispute about 

it.  But today it has grown too much into the private sector also, as I have 

explained in the data.   

There is also a talk about selling the family silver.  It is not at all true.  

We are only strengthening the Indian insurance sector.  Nobody is selling 

anybody’s family silver.  By increasing the admissible FDI limit from 49 per cent 
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to 74 per cent, the Government is making sure that the private sector is able to 

raise its resources. 

We are not talking about the public sector here. Why does one have to 

worry about the private sector? It is because of the expanse, growth, coverage, 

and number of people employed there. So, for them also, the Government has 

to do something. As I have said earlier, public sector may receive public funds. 

But what happens to that sector which is now desperately wanting to grow to 

have a better coverage? Therefore, it is important to recognise that. 

 I go back to talking about the PSE policy. Banking, Financial Services 

and Insurance are recognised as a strategic sector. So, the presence of the 

public sector will continue. So, those of us who are very quick to say that by 

selling family silver, the Government is going to finish off all the public sector 

undertakings, I would say, ‘not at all’. The public sector undertakings will 

continue because we have already recognised in the policy that banking, 

insurance and financial sector constitute a part of this strategic sector, as was 

announced by me during the Budget in this august House. So, there will be 

public sector in this area. However, let us not forget the fact that we cannot 

afford to lock up all the public investments in this area in public sector 

undertakings -- be it insurance or banks.  

 The policy, therefore, is about right-sizing -- right-sizing the public sector. 

It is also about unlocking value and investment made in PSE beyond the 

required size needed for a strategic presence. That is why, when the policy 

says that we will keep a bare minimum of public sector undertakings, these are 
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the strategic areas and we will keep them and they will continue to be there. 

For them, the public funds will be available. But for the private, I repeat, they 

need to raise money. 

I am not sure whether Shri Shyam Singh Yadav Ji, an hon. Member from 

Jaunpur, U.P., is present here or not. …(Interruptions) He is here. I am very 

grateful to him that he spoke in Tamil. *He said: “I am opposing this policy.”* I 

am happy. I feel sorry that you are opposing but I am happy because you said 

that in Tamil. 

He said it in Tamil. …(Interruptions) I was very impressed that you have 

said it in Tamil. …(Interruptions) You are fond of Tamil. I am so happy and 

impressed. …(Interruptions) Thank you very much. 

AN HON. MEMBER: We all are impressed to know about it.  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: However, I wished that you had said 

that you support the Bill because it is worthy of support. However, because you 

have opposed it in Tamil, I give you a gentle reply and leave it at that.  

I have already expressed as to why we need to have the penetration. 

Since the penetration is happening, we also need to give them the window for 

raising resources and therefore, we have this Bill. You attempted in Tamil and I 

will attempt in Hindi. आपने कहा िक िह�द�ुतान का पैसा बाहर ले जाएगें । Did you say 

that?  

                                    
*   …. *   English translation of this part of speech was originally delivered in Tamil. 
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महोदया, कोई हमार ेपैसे को बाहर लेकर नह� जाएगा । हमारा इं�योर�स का पैसा हमार ेयहा ँ

ही रहेगा और उससे ऊपर भी, जैसे बोलते ह� िक और तो और, even then, one portion of 

munafa will be kept in India. So, you can be assured, Sir. Shall I say this in 

Tamil in case you understand it better then?  

�ी �याम िसहं यादव (जौनपुर): मेरा बह�त िस�पल �� है, अगर वह फॉरने एिंटटी यहा ँिबजनेस 

करने आएगी तो जो हमार ेइं�योर�स का पैसा है, �या देर-सवेर वह उसे लेकर जाएगी या वह उसे 

यह� छोड़ जाएगी?…(�यवधान) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Madam Chairperson, through you, I 

wish to inform the hon. Member that actually after 2015, when the ceiling was 

raised, insurance penetration rose from 3.76 per cent to higher levels and 

between 2011 and 2014, in the absence of required investments, Indian 

insurance penetration actually dropped from 4.10 per cent to 3.30 per cent.  

 So, it actually comes down when enough liquidity is not available.  

Therefore, we have to open up. What is the penetration?  It is the premium to 

the GDP ratio.  It can only increase if insurance sector grows at a faster rate 

than the GDP growth itself. That is why, between 2015 and 2020, it grew at 

about 74 per cent when the GDP grew overall at about 63 per cent. That 

rapidity in growth is what has made a difference to the insurance sector. So, I 

want to just ensure that Members are aware of that.   

 Dr. S.T. Hasan is not here. I want to say one line, although I did have a 

few things to tell. One line which hon. Member said was that FDI proposal is to 

sell LIC.  No. I repeat hon. Member is not here, this Bill has nothing to do with 

LIC. So, let that confusion not prevail.   
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A few questions were raised by hon. Supriya Sule Madam. East India 

Company – No; Atmanirbhar Bharat – yes; monetisation – yes, but no selling 

of silver.  I will tell you how.  Also, I am very grateful indeed that you spoke in 

such glowing terms about our leaders - Shrimati Sushma Swaraj Ji and about 

Shri Arun Jaitley Ji.  They always conducted themselves and they have all 

been such mentors for us in such exemplary way that you recognise them, 

absolutely proper and all of us do feel the same thing about them.  So, the 

positions that they took then were absolutely in alignment with what was the 

prevailing situation then. The prevailing situation then did not allow, and in the 

form in which the UPA Government at that time was talking about the Bill, did 

not allow for safeguards.  And what is the change today? We have made 

adequate safeguards and such safeguards will ensure that the Indian 

policyholders’ money will be retained in India. The safeguard is the difference 

Madam.  At that time, both our leaders stood up to say ‘we oppose’.  It is 

because the kind of safeguards which were envisaged then were not 

adequate.  

 On the issue of monetisation, monetisation does not mean that the entire 

thing is being sold off.  Every such PSU which is carefully identified, which is 

sitting over, a vast chunk of assets which are not being used or cannot be used 

in the next 40 or 50 years, is the one which is getting carved out carefully and 

then valuated and after valuation, it is being monetised. So, it is not as a total 

ripping off. So, monetisation is done carefully without depriving any future 
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plans that these undertakings will want those assets for and obviously, it will 

generate liquidity and therefore, it is important.   

 I did mention about the ownership and control.  The maturity of the 

Indian insurance companies is one thing which we have to keep in mind.  In 

the last few years, it is evident in the numbers that we are talking about. I said 

the number of total insurers has increased from 53 to 68 within a span of five 

years; listed insurers have also increased. I said six of them have got listed.  

And asset under management has risen from Rs. 24 lakh crore to Rs. 42 lakh 

crore as of March, 2020.  So, all this absolutely creates an ecosystem where 

the proposed FDI is only going to help with all the safeguards it has to get 

more investments and also competition.  No such safeguards were there in the 

Bill between 2008 and 2009 and that is why, we had to change, and we have 

ensured that.    

Madam Chairperson, I think, many things were said by Shri Arvind 

Sawant ji, but I want to underline the fact that, he is not here and so I do not 

need to elaborate, but the fact remains he was focussed on LIC whereas this 

one is about general insurance.  

 I will respond to only one-line which hon. Member, Shri Jasbir Singh Gill 

said, which, I think, is very unfair and I would seek him to re-think his lines, he 

said – हमारा सब कुछ �य� िबगाड़ रहे हो? सर, हमार े ब�क के हालत …(�यवधान) �ॉ��ट 

करिे�टव ए�शन, म� वे सब खड़े होने के कारण, नेशनलाइजेशन �ीमती इंिदरा गांधी ने िकया, मगर 

कर�शन को नेशनलाइज करने वाले यूपीए क� िपछले दस साल क� सरकार के �ारा, यूपीए सरकार 

के �ारा िबगाड़ने वाले काम यूपीए सरकार के �ारा पि�लक सै�टर ब��स म� ह�ए ह� । वे िबगाड़ने वाले 



22.3.2021  719 

 
काम कर के गए ह� । उसको सही करने क� मेहनत माननीय मोदी जी के �ारा हो रही है । आपने 

अपनी �पीच म� नीरव मोदी, चोकसी वगैराह का िज� िकया । …(�यवधान) उन सबका पालन-

पोषण करने वाले आप ही थे । हम उनके पीछे-पीछे जा कर उनको इस देश के कानून के सामने 

खड़ा करने के िलए हम उनको वापस ले कर आ रहे ह� । इसिलए हमारा सब कुछ �य� िबगाड़ रहे 

हो? …(�यवधान) आप जरा अपनी डायने�टी से पूछ लीिजए । आपके प�रवार जो ह�, जो का�ेंस 

पाट� को चलाते ह�, उनसे पूछ लीिजए िक इस देश को िबगाड़ने वाले काम �य� कर रहे ह� । उस 

पाट� के आप व�र� म�बर ह� । …(�यवधान) 

Hon. Chairperson, Sir, I think I have largely responded to all the hon. 

Members and I would like to request all the Members, through you, to kindly 

consider this Bill and help us pass it.  

 Thank you very much.  

 

माननीय सभापित:   �� यह है : 

“िक बीमा अिधिनयम, 1938 का और सशंोधन करने वाले िवधयेक,  

                     रा�य सभा �ारा यथा पा�रत, पर िवचार िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

माननीय सभापित : अब सभा िवधयेक पर खंडवार िवचार करगेी । 
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Clause 2       Amendment of section 2 

माननीय सभापित : �ी जसबीर िसंह िगल, �या आप सशंोधन स�ंया 1 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB): Madam, I beg to move:  

Page 1, line 9,-- 

for   “seventy-four”  

substitute  “forty-nine”. (1) 

माननीय सभापित : अब म� �ी जसबीर िसंह िगल �ारा खंड दो म� ��ततु सशंोधन स�ंया 1 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखती ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

 

माननीय सभापित : �� यह है : 

  “िक खंड 2 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 2 िवधेयक म� जोड़ िदया गया 

खडं  3 और 4 िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

खडं 1, अिधिनयम सू� और िवधयेक का पूरा नाम िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN:  Madam, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय सभापित: �� यह है: 

 “िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ” 

��ताव �वीकृत ह�आ 

 

___________ 
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14.54 hrs 

MATTERS UNDER RULE 377* 

 

माननीय सभापित: िजन माननीय सद�य� को आज 377 के अधीन मामल� को उठाने क� 

अनमुित �दान क� गई है, वे अपने मामल� को, अनमुोिदत पाठ को 20 िमनट के अदंर �यि�गत 

�प से सभा पटल पर रख द� ।  

 

(i) Need to provide adequate funds for Dholpur-Saramthura-Karauli-
Gangapur city railway line project 

 

डॉ. मनोज राजो�रया (करौली-धौलपुर): धौलपरु-सरमथुरा-करौली-गंगापरुिसटी रले प�रयोजना 

मेर ेससंदीय �े� क� अ�य�त मह�वपूण�  रले प�रयोजना है । मेर ेससंदीय �े� का करौली िजला 

म�ुयालय आजादी के इतने वष� उपरांत भी आज तक रले सिुवधा स ेविंचत है । इस प�रयोजना म� 

धौलपरु से सरमथरुा तक आमान प�रवत�न हेत ुउ�र म�य रलेवे �ारा िनिवदाऐ ंभी आमिं�त कर 

17-11-2020 को खोली जा चकु� ह� । पर�त ुिव�ीय वष� 2021-22 म� इस प�रयोजना हेत ुकेवल 

01 करोड़  �पये क� रािश ही आवंिटत क� गयी है जो िक अपया�� है । इससे इस प�रयोजना हेत ु

आयोिजत क� गयी िनिवदाय� भी स�प�न नह� हो पाय�गी । अतः मेरा सरकार से िनवेदन है िक 

कृपया रले प�रयोजना के िलए िव�ीय वष� 2021-22 म� आवंिटत क� गयी रािश को बढ़ाते ह�ए कम 

से कम 100 करोड �पये आवंिटत करने के आदेश �दान करने क� कृपा कर� साथ ही इस 

प�रयोजना को आगे दौसा गंगापरु रले प�रयोजना से जोडने से जयपरु से धौलपरु व �वािलयर हेत ु

एक अ�य वैकि�पक रलेमाग�  उपल�ध होगा जोिक काफ� लाभकारी होगा । 

                                    
* Treated as laid on the Table. 
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(ii) Need for development of road connecting NH-08 (Mumbai- 
Ahmedabad) with NH-03 (Mumbai-Agra) as National Highways 

 
�ी किपल मोर�ेर पाटील (िभवंडी): मेर ेिभवडंी लोकसभा �े� म� देश के सभी मह�वपूण� रा�य� 

और शहर� को जोड़ने वाले रा��ीय राजमाग� गजुरते ह� । िभवडंी के िभवडंी �े� म� कुछ माग� है जो 

िक ओ�ड NH 08 मुंबई-अहमदाबाद और ओ�ड NH 03 मु�बई-आगरा रा��ीय राजमाग� को 

जोडनेवाला रा�ता है, यह रा�ता िशरसाट फाटा (वसई) से होकर अबंाडी नाका – पडघा (िभवडंी) 

- वािसदं (शहापुर) क� तरफ जाता है, जो िक ओ�ड NH 08 मुंबई-अहमदाबाद और ओ�ड NH 

03 मुंबई-आगरा रा��ीय राजमाग� को कने�ट करता है । इस माग� को अगर रा��ीय राजमाग� घोिषत 

िकया जाता है तो यहा ंके �ामीण के िवकास मदद िमलेगी और सड़क यातायात के मा�यम से इस 

माग� से भारी मा�ा म� या�ी, �यापारी तथा नाग�रक यातायात कर�गे । यह राजमाग� एक इंड��ीय 

कोरीडोर के �प मे उभर कर आयेगा  िजससे मुबंई, ठाण े और िभवडंी जैसे शहर� को �ैिफक 

सम�या कम होने म� मदद होगी । दूसरी ओर िभवडी एक गोडाउन हब बन चकुा है िभवडंी के 

िवकास हेत ुयह माग� एक वरदान सािबत होगा । इन दोन� रा��ीय राजमाग� को जोड़ने वाली सड़क 

लगभग 50 िकमी लंबी है । इस रा��ीय राजमाग� के िनमा�ण म� कम लागत लगेगी और देश के दो 

मह�वपूण� राजमाग� को इसके �ारा जोड़ा जा सकता है । इस राजमाग� के बनने से इस राजमाग� से 

जड़ेु �ामीण �े� के िवकास को ती� गित िमलेगी । के छोटे-छोटे उ�ोगो को एक नवसंजीवनी 

िमलेगी ओर आ�मिनभ�र भारत क� ओर हम एक सनुहरा कदम रख�गे तथा देश के िवकास को गित 

िमलेगी । 

वत�मान म�, यह सडक बह�त ही खराब ि�थित म� है और �े� म� रहने वाले �ामीण बेहद ही 

गंभीर सम�याओ ंका सामना करके या�ा/यातायात कर रहे है । आपस ेन� िनवेदन है िक, ओ�ड 

NH 08 मुंबई-अहमदाबाद और ओ�ड NH 03 मुंबई-आगरा इन दो मह�वपूण� राजमाग� को जोड़ने 

वाले माग� को जोडकर नये रा��ीय राजमाग� के िनमा�ण हेत ुमा�यता देने क� कृपा कर े।  
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(iii) Need to harness the tourism potential of Dausa Parliamentary 
Constituency, Rajasthan 

 
�ीमती जसकौर मीना (दौसा): मेर ेससंदीय �े� म� पय�टन क� अपार स�भावनाए ँहै । आ�याि�मक 

एव ंऐितहािसक धरोहर का धनी दौसा संसदीय �े� अभी तक पय�टन के �े� म� िचि�हत नही िकया 

गया है । जबिक यहा (1) ऐितहािसक आभानेरी बावडी, (2) भानगढ़ का रह�यमय िकला, (3) सतं 

स�ुदरदास धाम एवं एकिलंग मि�दर, (4) भारत �िस� मेह�दीपरु बालाजी धाम, (5) नई का नाथ, 

शीतला माता धाम, (6) माधोगढ़ का िकला, इ�यािद ि�थत ह� । 

 इसके अित�र� मीणा जन-जाितय� क� रगं िवरगी स�ंकृित लोक िवधाए ँस�पूण� भारत मे 

सनुी व देखी जाती है ।  

यहां प�थर पर न�काशी का काय� राम मि�दर व ससंद भवन तक लगा है । िवदेशी भी इस 

कलाकारी से �भािवत होकर जाते ह� ।         
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(iv) Need to set up an airport in Maharajganj Parliamentary  
Constituency,  Bihar 

 
�ी जनाद�न िसहं िस�ीवाल (महाराजगजं): आज हमारी सरकार उड़ान योजना के तहत हवाई 

माग� से या�ा करने के िलए जनता को सिुवधा दनेे के िलए संकि�पत है । ऐस ेम� हमारी मांग है िक 

मेर े संसदीय �े� महाराजगंज, िबहार जो िबहार रा�य के सारण �मंडल के तीन िजल�-सारण, 

िसवान और गोपालगंज के लगभग म�य म� है, के आस-पास एक हवाई अड्डा का िनमा�ण कराया 

जाये । यहा ँहवाई अड्डा का िनमा�ण होने से न िसफ�  सारण �मंडल के लोग� को ही हवाई या�ा क� 

सिुवधा िमलेगी बि�क यहा ँसे पूव� उ�र �देश के बिलया, सलेमपरु, देव�रया के साथ-साथ उ�र 

िबहार के कई िजल� क� जनता को भी हवाई या�ा क� सिुवधा िमलेगी । 

अतः अपने देश के हवाई च�पल वाले को भी हवाई या�ा क� सिुवधा उपल�ध कराने के 

सपने को साकार करने हेत ु नाग�रक उड्यन मं�ी जी स े मेरा अनरुोध है िक मेर े ससंदीय �े� 

अतग�त महाराजगंज, िजला-िसवान, िबहार के अगल-बगल म� एक हवाई अड्डे का िनमा�ण कराया 

जाये िजससे िक हमार े�े� क� जनता के साथ-साथ अ�य �े� क� जनता को भी इसका लाभ िमल 

सके । 
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(v) Need to take necessary measures to address the problem of flood and 

drought situation in North Bihar 
 

�ी गोपाल जी ठाकुर (दरभंगा): िमिथला �े� म� कोसी, कमला, जीवछ, बागमती, बलान, गंडक, 

करहे, अधवारा समूह आिद निदया ंबहती है । बरसात के समय यह निदया ंउफान पर होती और पूर े

िमिथला म� भारी िवनाश करती है । िजस कारण इस �े� के लाख� क� आबादी �भािवत होती है । 

िमिथला �े� कृिष पर ही आधा�रत है लेिकन बाढ़ और सूखे के कारण लगभग �ित वष� फसल� 

बबा�द होती रहती है, इ�ह� कारण� से उ�र िबहार के करोड़� लोग� को पलायन करना पड़ा है 

आजादी से अब तक करोड़� लोग िविभ�न महानगर� को पलायन कर चुके ह� । ��ये अटल िबहारी 

वाजपेयी जी क� सरकार म� नदी से नदी को जोड़ने क� प�रक�पना क� गई थी, िजसका ि�या�वन 

इस �े� के लोग� के िलए अ�यंत आव�यक है । साथ साथ ही निदय� का उराहीकरण, निदय� पर 

डैम बनाकर पानी का उिचत �बंधन कर बाढ़ और सखुाड़ दोन� िवभीिषका से िमिथला �े� को 

बचाया जा सकता है । म� आदरणीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी और क� �ीय जल शि� मं�ी 

आदरणीय �ी गजे�� िसंह शेखावत जी से िमिथला व 8 करोड़ िमिथलावािसय� को बाढ़ स े�थायी 

िनदान हेत ुआ�ह करता ह� ं। 
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(vi) Need to ensure benefit of Kisan Samman Nidhi Yojana to all the 
eligible farmers 

 
�ी भान ु�ताप िसहं वमा� (जालौन): क� � सरकार �ारा चलायी जा रही �धानम�ंी िकसान स�मान 

िनिध िनि�त �प से ही देश के गरीब िकसान� के िलए िहतकारी िस� हो रही है ।  स�पूण� देश के 

िकसान इस योजना से लाभाि�वत हो रहे है मेर ेससंदीय �े� के लोग भी इस योजना से लाभ ले रहे 

है लेिकन कुछ िकसान उ� योजना हेत ु फॉम� ऑनलाइन जमा िकये थे और वह िकसान इस 

योजना के पा� भी है लेिकन िकसी कारणवश उ�ह� अभी तक लाभ �ा� नह� हो पा रहा है िजले के 

अिधका�रय� को िशकायत करने के बाद भी उनके आवेदन पर कोई काय�वाही नह� हो रही है | 

इसिलए मेरी क� � सरकार से मांग है िक जो िकसान इस योजना के पा� है उनके आवेदन पर 

काय�वाही हो और उ�ह� भी इस योजना का लाभ �ा� हो िजससे क� देश भर म� �या� कोरोना 

महामारी के दौर म� िकसान स�मान िनिध से िमलने वाली रािश उनके िलए अ�यंत लाभकारी िस� 

होगी । 
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(vii) Need to sanction scheme for  providing piped natural gas in Jaipur 
city, Rajasthan 

 
�ी रामचरण बोहरा (जयपुर): म� माननीय �धानमं�ी जी व पै�ोिलयम एवं �ाकृितक गसै म�ंी जी 

का �दय से आभार �य� करता ह� ँ िक आपने देश म� हर साल लगभग 5 लाख �ामीण मिहलाओ ं

को घरलूे �दूषण के कारण होने वाली मौत से बचाया है और यह सब �धानमं�ी उ�जवला गैस 

योजना के सफल ि�या�वयन से सभंव हो पाया है । 

 म� माननीय पै�ोिलयम म�ंी जी का 04 िदस�बर, 2015 को जयपरु िजले के जोबनेर ि�थत 

आसलपरु �ाम म� कोटा-जोबनेर बह�उ�पाद पाईप लाईन एव ं जोबनेर स�ंथापना को रा�� को 

समप�ण के अवसर पर क� गई घोषणा क� ओर आकिष�त करना चाह रहा ह� ँ िजसम� आपने �माट�  

शहर� के िलए चयिनत जयपरु,अजमेर कोटा और उदयपरु म� पाइप लाइ�स से गैस आपूित� करने 

क� योजना थी, लेिकन अभी तक इस मह�वाका�ंी �माट�  िमटी योजना�तग�त �थम चरण म� 

चयिनत जयपरु शहर पाइप लाइ�स के मा�यम से गैस आपूित� योजना अभी भी मूत��प नह� ले पाई 

है, जबिक जमीन पर तेल एव ंगैस के उ�पादन म� राज�थान देश का सबसे बड़ा �े� बन गया है ।  

  अतः माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाह�गँा िक जयपरु म� भी पाईप लाईन गेस आपूित� 

करने क� योजना क� �वीकृित शी� दे, िजससे जयपरुवािसय� को पाईप लाईन �ारा गैस िमले और 

उसका लाभ �ा� कर सक�  । 
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(viii) Need to develop Patnagarh-Nuapada-Dhamtari road and Junagarh 
(Kalahandi district)-Deobhog-Raipur road as National Highways 

 
�ी बसतं कुमार पडंा (कालाहा�डी):  मेरा लोकसभा �े� कालाहांडी है िजसम� दो िज़ले नआुपडा 

और कालाहांडी है और य� दोन� आकां�ी िज़ले है  । मेरा �े� छ�ीसगढ़ से लगा ह�आ है और जहा ँ

से छ�ीसगढ़ के िलए �क/बड़ी गािड़या ँबड़ी सं�या म� गजुरती है  । इसिलए िनवेदन यह है िक एक 

नए रा��ीय राजमाग� क� बह�त ज़�रत है जो पटनागढ़ (िजला बोलंगीर) से नआुपडा होते ह�ए 

धमतरी (छ�ीसगढ़) तक जाता है  । िजसक� ल�बाई लगभग 200KM है  । दूसरा माग� जूनागढ़ 

(कालाहांडी) से देवभोग से होते ह�ए रायपरु (छ�ीसगढ़) तक जाता है िजसक� ल�बाई लगभग 

245KM है  ।  

अतः  माननीय मं�ी जी से आ�ह है िक उपरो� रा�त� का अनमुोदन नए रा��ीय राजमाग� 

के �प म� िकया जाय । 
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(ix) Need to develop a waterway connecting Thane-Navi Mumbai-Mumbai 

 

�ी मनोज कोटक (म�ुबई उ�र-पूव�): के�� सरकार ने सड़क माग� पर �ैिफक जाम से आम 

नाग�रको को होने वाली परेशािनय� से छुटकारा िदलाने के उ�े�य से ठाणे-नवी म�ुबई- म�ुबई को 

जोड़ने वाला एक जलमाग� को स��ांितक �प स ेमंजूरी �दान क� थी । 93 िक.मी. के इस जलमाग� 

म� 18 हॉ�ट बनाए जाने का िनण�य िलया गया था । ठाणे और नवी म�ुबई के बीच साकेत, कलवा, 

िवटावा,  बेलपरु, तालोजा जूईगावँ, पनवेल, जेएनपीटी और मोरा म� हॉ�ट बनाने के िनण�य िलया 

था । इन हॉ�ट म� �लोिटंग जे�ी के मा�यम से फेरी तक पह�चँने क� �यव�था क� गई है । इस पूर े

�ोजे�ट म� माननीय िशिपंग मं�ी ने िवशेष �िच लेकर पूरा करने का सकं�प िदया था । मेरा  

माननीय मं�ी महोदय से िनवेदन है िक इस प�रयोजना को ज�द से ज�द पूरा करने क� कृपा कर े। 

चूिँक यहा ँ �लोिटंग जे�ी के मा�यम स े फेरी तक पह�चँने क� �यव�था क� जाएगी इस कारण 

पया�वरण को कोई नकुसान नह� होगा और यह मुंबई नवी मुंबई और थाने िजले के आम लोग� के 

िलए अिधक फायदेमंद होगा । 
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(x) Need to set up an Agriculture University in Gorakhpur, Uttar Pradesh 

 

�ी रिव िकशन (गोरखपुर): गोरखपरु उ�र �देश के पूवा�चल का सबसे बड़ा महानगर है  । यह 

उ�र �देश के आदरणीय म�ुयमं�ी पू�य महाराजजी �ी योगी आिद�यनाथ जी क� कम��थली भी 

है  । गोरखपरु िश�ा ,�यापार और पय�टन का एक बड़ा क� � है  । पूवा�चल और िबहार के लगभग 20 

िज़ले   अपने  िविभ�न  ज़�रत� के िलए गोरखपरु पर िनभ�र है  । यहा ँरलेवे का बह�त बड़ा नेटवक�  

है  । गोरखपरु और आस पास के िज़ल� क� भूिम काफ़� उव�र है  । यहा ँकृिष क� अपार सभंावनाए ंह� 

लेिकन गोरखपरु  और आस पास के िकसी भी िज़ले म� एक भी कृिष िव�िव�ालय नह� है िजससे 

िक यहा ँ के िकसान� को उिचत माग�दश�न नह� िमल पाता और वे अपने भूिम क� उव�रता का 

समिुचत लाभ नह� ले पाते ह�  । गोरखपरु और इसके आस पास के जो छा� कृिष �नातक या 

�नातको�र क� उपािध �ा� कर करना चाहते ह� उ�ह� काफ़� दूर जाना पड़ता है  । समाज के 

आिथ�क �प से कमज़ोर , दिलत और विंचत वग� के छा� ससंाधन� क� कमी के कारण अपने सपने 

को अधूरा छोड़ देते ह� । गोरखपरु म� एक के��ीय कृिष िव�िव�ालय क� �थापना हो जाने से यहा ँके 

छा� - छा�ाओ ंको कृिष म� अ�ययन करने का अवसर �ा� होगा और इसके साथ ही गोरखपरु और 

आस पास के िज़ल� के िकसान� को गुणव�ाय�ु कृिष करने म� भी पया�� सहायता िमलेगी िजससे 

इस �े� का चह�ंमखुी िवकास होगा । कृिष िव�िव�ालय क� �थापना के िलए जो भी सहायता 

चािहए उसे रा�य सरकार उपल�ध कराने के िलए त�पर है  । अतः म� क� � सरकार से अनरुोध 

करता ह� ँिक गोरखपरु म� के��ीय कृिष िव�िव�ालय क� �थापना करने क� िदशा म� त�काल िनण�य 

लेकर इस �े� के भिव�य को सवँारने म� मह�वपूण� योगदान देने क� कृपा कर े ।  
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(xi) Need to provide wildlife clearance to railway projects in Amreli 
Parliamentary Constituency, Gujarat 

 

�ी नारणभाई काछिड़या (अमरलेी): मेर े ससंदीय �े� म� पि�म-रलेवे भावनगर िडवीज़न के 

अतंग�त अमरलेी के तीन मह�वपूण� रलेवे प�रयोजनाए ंिज�हे मै 15व� लोकसभा से लगातार सदन 

के मा�यम से या िफर प� �यवहार के म�यम से रले मं�ालय को अवगत कराते आया ह�,ँ िन� नवत 

�थम िखजिडया- िवसावदर �ोजे�ट िजसक� कुल ल�बाई 91.27 िकलोमीटर है और िजसक� 

कुल लागत 547 करोड़ �पये ह�, और दूसरा वेरावल-तलाला-िवसावदर �ोजे�ट िजसक� ल�बाई 

71.95 िकलोमीटर है तथा इसक� लागत लगभग 460 करोड़ �.है, इसी �म म� तीसरा और 

�ोजे�ट जूनागढ़-िवसावदर िजसक� ल�बाई 42.28 िकलोमीटर है तथा िजसक� लागत लगभग 

253 करोड़ �पये है, महोदय यह तीन� प�रयोजना आर०वी०एन०एल० के मा�यम से क� जा रही 

है, और वत�मान म� तीन� �ोजे�ट वाइ�ड लाइफ �लीयर�स के िलए चीफ वाइ�ड लाइफ वाड�न 

गजुरात के पास ि�लयर�स के िलए लंिबत है ।  अतः मेरा मा० म�ंी जी से आ�ह है िक  इन �ोजे�ट 

म� �यि�गत �िच लेते ह�ए िवभाग के स�बंिधत अिधकारी को आव�यक काय�वाही हेत ु िनद�िशत 

करने का क� कर� और ि�लयर�स िदलवाने क� कृपा कर� िजसका पूण� लाभ अमरलेी क� जनता को 

बहृद �प से िमलेगा और अमरलेी का िवकास एक रलेवे ज�ंशन के तौर पर हो पायेगा और रलेवे 

मं�ालय को भी एक बड़ी राज�व क� �ाि� होगी । 
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(xii) Regarding Agriculture Export Policy, 2018 

 

SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): The Agriculture Export Policy 

2018 states that: 

 “While presenting the budget for 2018-19, the Finance Minister emphasized 

the need for focusing on a cluster development approach to boost the 

agricultural and horticultural production in India. Exporting horticultural 

products requires significant volumes of high quality produce of the same 

variety with standard parameters matching import demands. It is therefore 

critical that the Government of India encourage and incentivize the State 

Governments by strengthening State infrastructure to:  

• Identify suitable production clusters • Conduct farmer registrations 

 • Digitization of land records  

• Promote Farmer Producer Organizations (FPO).  

Subject to successful implementation of these clusters, a transition to 

Agri Export Zones (AEZs) could be thought of to facilitate value addition, 

common facility creation and higher exports from such zones.”  

With the efforts of the farmers, scientists, farmers organizations, the 

Central Government and the State Government the State of Uttar Pradesh has 

been able to achieve following objectives: 
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 • Production Clusters- Under the ODOP scheme, Kalanamak Chawal 

has been identified for Siddharthnagar district, providing for focused 

production. 

 • Farmer recognition- As per latest data available from RBI, there are 

more than 44 lakh KCC cards operative in state of Uttar Pradesh. 

 • Digitization of land records- Under Digital India Land Records 

Modernization Programme (DILRMP) of the Ministry of Rural Development, 

state of Uttar Pradesh has completed 95.81% of Computerization of Land 

Records whereas Siddharthnagar has completed 98.49% of CLR.  

• Farmer Producer Organizations (FPO)- There are 178 FPOs 

recognized by SAFC, NABARD, other Government bodies including self-

promoted FPOs in Uttar Pradesh. There are various other FPOs which are 

being setup and being recognized. In Siddharthnagar, Siddharth Zone Rice 

Kisan Producer Com. Ltd. is recognized by NABARD. (Moreover, one another 

FPO has been setup for Kalanamak chawal).  
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(xiii) Need to set up a Potato Board 

 

�ी मकेुश राजपूत (फ�� खाबाद): फ�� खाबाद जनपद व ् आस पास के जनपद� म� एिशया का 

सवा�िधक आलू उ�पादन होता है । आलू सि�जय� का राजा भी कहा जाता है । आलू ही ऐसी स�जी 

है जो 365 िदन पूर ेदेश म� स�जी के �प म� उपयोग होता है । यिद आलू का उ�पादन कम हो जाये 

तो पूर ेदेश म� अ�य सभी सि�जय� के दाम आसमान छू जाते ह� । जहॉ िकसान पूर ेदेश को आलू 

स�जी िखलाता है और अ�य सि�जय� के दाम भी िनयिं�त करता है वह� आलू िकसान� को 

उ�पादन का लाभकारी मू�य न िमल पाने के कारण खून के आसूँ रोना पड़ता है । आलू बोड� के 

गठन से भारत म� आलू और आलू से �स�ंकृत खा� पदाथ� के सम� िवकास के �े� म� �ो�साहन 

िमलेगा । 
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(xiv) Need to  provide houses to people belonging to SC/ST, backward 
class and economically weaker sections in Gadchiroli-Chimur 

Parliamentary Constituency, Maharashtra 
 

�ी अशोक महादेवराव नतेे (गड़िचरोली-िचमरु): महारा�� रा�य के अित िपछड़े आिदवासी 

बाह��य ससंदीय �े� गड़िचरोली-िचमूर म� अनसूुिचत जाित, जनजाित, िपछड़ा वग� एवं गरीब लोग� 

क� काफ� स�ंया है । इन लोग� के पास रहने के िलए अपने मकान नह� है । अतः इन आवास 

िवहीन प�रवार� के िलए आवास� क� स�ंया बढ़ाए जाने तथा नैसिग�क आपदा के दौरान �ित��त 

घर� के िनमा�ण के िलए िवशेष �ावधान सबंंधी बी0पी0एल0 क� शत� को िशिथल िकए जाने क� 

आव�यकता है । 

इस संबंध म�, मेरा सरकार से अनरुोध है िक वह महारा�� रा�य के अिवकिसत आिदवासी 

बाह��य �े� गड़िचरोली म� उ� वग� के आवास िवहीन लोग� के िलए आवास� क� स�ंया बढ़ाए जाने 

के साथ-साथ नैसिग�क आपदा के दौरान �ित��त घर� के िनमा�ण हेत ु िवशेष �ावधान सबंंधी 

बी0पी0एल0 क� शत� को िशिथल िकए जाने हेत ुआव�यक पहल कर� । 

सादर । 
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(xv) Need to restart training centre of Sports Authority of India in 
Tikamgarh Parliamentary Constituency, Madhya Pradesh 

 
 

डॉ. वीर�े� कुमार (टीकमगढ़): भारतीय खेल �ािधकरण साई ं �िश�ण क� � टीकमगढ़ वष� 2001 

म� सचंािलत था िजसे 2020 म� बंद कर िदया गया इस �िश�ण क� � म� हाक� के साथ-साथ 

सॉ�टबॉल �िश�ण �ारभं था तथा इसी म� 25 बेड के छा�ावास क� �यव�था थी । यहा ंपर अिखल 

भारतीय हाक� टूना�म�ट का आयोजन भी िवगत 58 वष� से चल रहा है यहा ंपर अनेक िखलािड़य� 

के साथ-साथ  भारतीय हॉक� टीम के क�ान रहे हॉक� टीम म� शािमल िववेक �साद सागर ने भी 

इसी �िश�ण क� � म� रह कर तैयारी क� और 06 िखलािड़य� ने अतंररा��ीय �तर पर देश का 

�ितिनिध�व िकया । बदं पड़े इस �िश�ण क� � को �ारभं करने क� आव�यकता है । साथ ही हाक� 

�िश�ण �ा� कर रहे िखलािड़य� को उ�च गणुव�ापूण� हाक� �दश�न हेत ुए��ोटफ�  क� �यव�था 

क� जाए तािक आधिुनक सिुवधाओ ंका लाभ �ा� हो सके साथ ही 50 बेड के नए छा�ावास का भी 

िनमा�ण िकया जाए । 



22.3.2021  737 

 
 

(xvi) Regarding inclusion of Kunchitiga community under OBC  
category in Karnataka 

 

SHRI G.S. BASAVARAJ (TUMKUR): Ever since the historic Mandal 

Commission Report was accepted for broader implementation of the centre’s 

Reservation Policy on weaker and down trodden sections of the community, 

the dominant Vokkaliga Community in Karnataka has already secured the 

inclusion under the Central OBC Community. However, injustice is still meted 

out to Kunchitiga Community who are still pleading for the legitimate inclusion 

of their caste under OBC category for Karnataka. The Government of 

Karnataka has already recommended to the Centre that Kunchitiga, a sub-sect 

of Vokkaliga community be included in the Central List of OBC for the State of 

Karnataka. This is backed by an ethnographic study report by D. Devaraja Urs 

Research Institute, Bangalore justifying the inclusion of Kunchitiga Community 

in the OBC list of Karnataka. The Kunchitiga Community is known to produce 

intellectuals in the realm of teaching, administration and such other 

professions. The matter is still pending with the Centre. I urge the Centre in the 

Ministry of Social Justice and Empowerment to consider approving the 

proposal of the Government of Karnataka as pleaded above. 

 

-  
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(xvii) Regarding pending dues of co-operative sugar mills 

 

SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB): The cooperative Sugar Mills 

are unable to pay pending dues to the sugarcane farmers for their produce of 

year 2019-2020 because of non-payment of Export subsidy under Maximum 

Admissible Export Quantity (MAEQ) amounting to Rs. 44.27 crores and Buffer 

Stock subsidy claim of RS.16.04 crores.  

The above amounts are long pending. The export of sugar was made in 

the month of February-March, 2020, for which the export subsidy claim has 

been submitted to the Department of Food and Public Distribution, Govt. of 

India, New Delhi which should have been provided immediately thereafter.  

Similarly, Buffer Stock subsidy claim is pending for the period up to July, 

2020, amounting to Rs.16.04 crores. The total outstanding amount towards 

MAEQ and Buffer stock subsidy comes to Rs.60.31 crores.  

This amount has to be credited directly in the accounts of sugarcane 

farmers. Hence, so early release of Rs.60.31 crores will not only enable the 

Cooperative Sugar Mills to clear pending dues of the sugarcane farmers for the 

season 2019-20 but also help the farmers in period of economic crisis due 

COVID-19 situation.  
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(xviii) Regarding setting up of a Central University in Andaman & 
Nicobar Islands 

 
SHRI KULDEEP RAI SHARMA (ANDAMAN & NICOBAR ISLANDS): The 

Prime Minister during his visit in 2018 had announced the setting up of a 

Deemed University named after Netaji Subhash Chandra Bose.The absence of 

a full-fledged University in Andaman & Nicobar Islands is depriving the local 

students belonging to poor or marginalized sections of the society since they 

have limited opportunities and have to travel to mainland for higher education 

purposes which is a costly affair. In order to realize the true potential of 

Andaman & Nicobar Islands, there is an imminent need to establish a Central 

University in Andaman & Nicobar Islands. I request the Government to kindly 

take necessary steps in establishing a Central University instead of a Deemed 

University in Andaman & Nicobar Islands to revolutionize Higher Education 

and provide a level playing field to students so that they can avail of better 

educational opportunities. Such a step will also facilitate development of 

Andaman & Nicobar Islands and generate employment. 
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(xix) Regarding disinvestment of Visakhapatnam Steel Plant 

 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): The Union 

Government has given approval for 100% disinvestment of Vishakhapatnam 

Steel Plant and ignored its 20,000 direct employees and thousands of indirect 

workers. Vizag Steel Plant is the pride of Telugu people and was established 

after many sacrifices in a decade-long public agitation.  

Its workers have contributed to the nation building and donated Rs 6.16 

crores to PM-CARES fund from their own salaries. In 2020, the plant had 

exports of more than Rs 3,000 crores.  

The plant turned unprofitable recently due to a negative international 

steel cycle and national slowdown. Instead of privatising it, the Union 

Government should make an effort to turn it around. 

 I make the following request in the matter:- 

 First, continue operations to build on monthly profits of Rs 200 crores in 

December 2020. Second, bring in a captive mine to reduce the cost of iron ore. 

Third, restructure debt as equity to reduce interest burden and offer bank 

investors an exit through stock market. 
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(xx) Need to enhance pension under EPS-1995 

 

�ी धैय�शील सभंाजीराव माणे (हातकणगंले): �म स�बंिधत ससंदीय सिमित क� माच� 2018 क� 

�रपोट�  और EPFO से स�बिंधत उ�च �तरीय सिमित ने िसफा�रश क� है िक EPS 95 प�शन के 

योजना के अ�तग�त प�शनर� को दी जाने वाली रािश को बढ़ाना चािहए । इन सिमितय� के अित�र� 

सव��च �यायालय ने भी अ�ैल 2019 म� अपने एक िनण�य म� आदेश िदया है क� EPS 95 म� दी 

जाने वाली रािश बह�त कम है ।मेरा सरकार से िनवेदन है िक EPS 95 के अंतग�त आने वाले 67 

लाख प�शन धारक� क� मांग पर सरकार काय�वाई कर े और कोिशयारी सिमित �ारा क� गयी 

िसफा�रश� को �वीकार करके EPS 95 प�शनभोिगय� और उनके प�रवार� को बेिसक प�शन के �प 

म� �यूनतम 9000 �पये �ित महीना और महंगाई भ�ा अथवा िन:शु�क �वा��य सिुवधा �दान 

कर ेिजससे उ�ह� लाभ िमले और उनक� जीवन भर क� मेहनत क� कमाई का नकुसान ना हो अथवा 

सेवािनवतृ होने के बाद उ�ह� िकसी �कार क� आिथ�क असिुवधा का सामना ना करना पड़े । 
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(xxi) Regarding recommendations of 14th Finance Commission on SDRF 

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA):  As per the recommendations 

of 14th Finance Commission, the sharing pattern in the State Disaster 

Response Fund (SDRF) ought to be in the ratio of 90:10 for the Centre and 

States respectively. Union Government, in Explanatory Memorandum, 

accepted the recommendations of 14th Finance Commission with modification 

that the percentage share of States will continue to be as before (i.e. 75:25) 

and that once GST is in place, the recommendations of 14th Finance 

Commission on Disaster Relief would be fully implemented. Accordingly, Govt. 

of India released their share in the ratio of 90:10 for the year 2018-19, which 

was subsequently reduced to 75:25 with adjustment of excess released in 

2018-19. As per the Disaster Risk Index (DRI) worked out by the Commission 

for states, the score of Odisha is 90 out of 100, the highest among all states. It 

is earnestly requested that the Centre may please reconsider its stand.  
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(xxii) Need to establish a Kendriya Vidyalaya in Jaunpur, Uttar Pradesh 

 

�ी �याम िसंह यादव (जौनपुर): हम यह अवगत कराना चाहते ह� िक जौनपरु उ�तर �देश का 

एक �ाचीन एव ंऐितहािसक शहर है जो �ाचीन काल से िश�ा एवं सं�कृित का क� � रहा है । इसी 

कारण से इसे िसराजे िह�दी (िश�ा का क� �) के नाम से भी जाना जाता है । इितहासकार� के 

अनसुार शेरशाह सूरी ने भी यह� िश�ा �हण क� थी और शेरशाह सूरी का बनवाया ह�आ िकला 

आज भी शहर के म�यण म� मौजूद है । 13व� एव ं14व� शता�दी म� जौनपरु शक� स�तनत क� 

राजधानी ह�आ करता था । शहर का मह�व इसी से समझा जा सकता है िक मगुल काल म� अकबर 

ने शहरवािसय� क� सिुवधा के िलए शहर के म�यस से �वािहत होने वाली गोमती नदी पर पलु का 

िनमा�ण कराया था जो आज भी मौजूद है तथा इसे शाही पलु के नाम से जाना जाता है ।  

जौनपरु िश�ा के �े� का िसरमौर रहा है । इसे इस त�य से भी समझा जा सकता है िक इस 

समय शहर म� 13 महािव�ालय अवि�थत है । उदाहरण के तौर पर ितलकधारी महािव�ालय 

अ�य�त मह�वपूण� महािव�ालय है । इस महािव�ालय म� इस समय 15,000 से अिधक छा� एव ं

छा�ाए ंस�ंथागत �प स ेपजंीकृत होकर कला, िव�ान, वािण�य, कृिष, िविध एव ंिश�ा सकंाय म� 

अ�ययन कर रहे है । जनपद के अनेकानेक छा� भारतीय �शासनीक सेवा, पिुलस सेवा एव ंिवदेश 

सेवा के अिधकारी के �प म� भारत वष� के अनेक �ांत� तथा िवदेश� म� काय� कर रहे ह� । इसके 

अित�र� जौनपरु शहर के िव�ािथ�य� से िशि�त छा� दिुनया के िविभ�न देश� म� कुशल 

िचिक�सक, इंजीिनयर व िश�ा के �े� म� क�ित�मान �थािपत कर रहे ह� । िश�ा के �े� म� इतनी 

मह�वपूण� िवशेषताओ ंएव ंिविश� उपलि�धय� के बावजूद शहर म� क� �ीय िव�ालय संगठन का कोई 

भी िव�ालय नह� है, िजसके कारण आिथ�क �प से िपछड़े अनेक छा� िश�ा �हण करने से विंचत 

रह जाते ह� ।  
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अतः सादर अनरुोध है िक कृपया जौनपरु के िलये क� �ीय िव�ालय सगंठन का एक 

िव�ालय �वीकृत करने हेत ु स�बिंधत को िनद�श देने क� कृपा कर� । इसके िलये सम�त 

जनपदवासी आपके आभारी रह�गे । 
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(xxiii) Regarding closure of Oriental Insurance Branch in Kamareddy 

district, Telangana 

 
SHRI B.B. PATIL (ZAHIRABAD): This is with regard to Oriental Insurance 

branch located at Kamareddy district of Telangana which is a newly formed 

district in developing stage with a potential to generate many new insurance 

customers. There are around 50-60 villages around Kamareddy. With the 

closure of this branch. It will become very inconvenient for the people living in 

the nearby villages to visit Nizamabad (which is 60kms from Kamareddy) for 

claims and renewal of insurance policies as well as for the workers to 

discharge their respective duties. It is, therefore, requested to put a hold on the 

closure of Oriental Insurance branch in Kamareddy at the earliest. 
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(xxiv) Need to construct embankment along the course of Burhi Gandak 
river in Vaishali Parliamentary Constituency, Bihar 

 

�ीमती वीणा देवी (वैशाली): मेर े ससंदीय �े� वैशाली के अ�तग�त आने वाली िवधानसभा 

मीनापरु अ�तग�त �ाम पचंायत रघई म� बूढी गंडक नदी के कटाव से वष� 2017 म� आई बाढ़ से 200 

से �यादा घर बूढी गंडक नदी म� बह गए थे िजसके कारण जान-माल का नकुसान ह�आ था । हर वष� 

क� तरह इस वष� भी बूढी गंडक नदी के कटाव से नुकसान हो सकता है. इस सम�या का कोई 

उिचत समाधान करना आव�यक है तािक लोगो के घरो को गंडक नदी के कटाव से होने वाले 

नकुसान से बचाया जा सके. मै माननीय जल ससंाधन मं�ी जी से अनरुोध करती ह� ँ िक मेर े

ससंदीय �े� वैशाली के अ�तग�त आने वाली िवधानसभा मीनापरु अ�तग�त �ाम पंचायत रघई म� 

बूढी गंडक नदी के दोन� तरफ मजबूत तटबंध बनाया जाये तथा कटाव िनरोधक काय� कराने और 

मीनापरु िवधानसभा अ�तग�त हरसेर घाट पर पीपा पूल का िनमा�ण कराने क� कृपा कर े। 
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(xxv) Regarding allocation of captive mines to Rashtriya  
Ispat Nigam Limited 

 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Rashtriya Ispat Nigam Limited (RINL) is 

a jewel of AP as it is not only providing employment to tens of thousands of 

people directly but also providing indirect employment to as many people. 

Apart from this, RINL is the result of a prolonged struggle and sacrifice of many 

people and villages. Now, Union Cabinet has decided to privatize this plant 

which is not acceptable.  

Main reasons behind RINL’s losses are that it is not having captive 

mines and it has taken loan  due to GOI’s failure to infuse capital  at an 

exorbitant rate of 14%. Raw material expenditure of RINL was 65% in 2018-19 

when compared to SAIL’s 48% and TATA’s 35%. It is because RINL buy coal 

from open market; whereas, SAIL and TATA have captive mines.  

I strongly feel it is the failure of successive Governments to allocate 

captive mines to RINL. Hence, I request GOI to immediately allocate captive 

mines to RINL. 
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(xxvi) Regarding allocated share of Yamuna river water to Rajasthan 

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): अपर यमनुा नदी बोड� के िनण�य अनसुार क� �ीय जल आयोग �ारा 

राज�थान के िह�से के यमनुा के जल उपयोग उपयोग हेत ु ताजेवाला व ओखला हेड व�स� से 

अनमुोिदत प�रयोजनाओ के ि�यानवयन हेत ुह�रयाणा सरकार को राज�थान सरकार �ारा भेजे 

गये एमओयू पर सहमत करने हेत ुजल शि� मं�ी जी का �यान आकिष�त कर िनवेदन है िक 1994 

म� राज�थान को यमनुा बेिसन रा�यो से ह�ए समझौते के अनसुार 1.119 बीसीए यमनुा जल 

आवंिटत ह�आ था  िजससे च�ु व झूझँनू िजले क� जनता को लाभ िमलता पर�तु ह�रयाणा सरकार 

अनाव�यक अनापित कर रही है जबिक 15.2.20218 को यमनुा �र�यू कमेटी क� बैठक मे 

ह�रयाणा क� आपित खा�रज भी क� जा चकु� है और उ� सबंंध मे डीपीआर भारत सरकार के 

सम� भी भेजी जा चकु� है इसिलए इस मह�पूण� मामले मे भारत सरकार �ारा ह�रयाणा को िनद�श 

जारी करना अपेि�त है । 

 

 

_______ 
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14.55 hrs 

GOVERNMENT OF NATIONAL CAPITAL TERRITORY OF DELHI 
(AMENDMENT) BILL, 2021 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS (SHRI G. 

KISHAN REDDY): Hon. Chairperson, Madam, I, on behalf of Shri Amit Shah, 

beg to move: 

“That the Bill further to amend the Government of National Capital 

Territory of Delhi Act, 1991 be taken into consideration.”  

 आदरणीय मैडम चेयरपस�न, इस सदन म� गवन�म�ट ऑफ नेशनल कैिपटल टेरीटरी ऑफ 

डे�ही (अम�डम�ट) िबल, 2020-21 पर चचा� करने क� अनमुित �दान करने के िलए म� आपका 

आभार �य� करता ह�ं । वष� 1991 म�, इसी ससंद म�, 69वां सिंवधान सशंोधन के �ारा सिंवधान म� 

दो नए आिट�क�स, एक आिट�कल-239 ए, और दूसरा आिट�कल-239 एबी लाए गए । इस सदंभ� म�, 

म� आपसे अनरुोध करना चाहता ह� ं िक सिंवधान के अनसुार िद�ली एक यूिनयन टेरीटरी िवद 

लेिज�लेचर है, िवद िलिमटेड पावस� । ऑनरबेल हाई कोट�  ने भी अपने िनण�य� म� �प� िकया है िक 

यह एक यूिनयन टेरीटरी है । इस अम�डम�ट का उ�े�य है, िसफ�  उ�प�न ह�ई अ�प�ता को हटाने के 

िलए आज सशंोधन िवधयेक ससंद के सम� लाना पड़ा । यहां सभी ��तािवत सशंोधन कोट�  के 

�ारा िदए गए िनण�य� के अन�ुप ह� । इससे िद�ली के लोग� का भला होगा । 

14.56 hrs                            (Shrimati Rama Devi in the Chair)  

 महोदया, इस ससंद के सभी माननीय सद�य इससे अवगत ह� िक नेशनल कैिपटल टेरीटरी 

ऑफ िद�ली का �शासन तीन म�ुय �ोिवजसं के ऊपर आधा�रत है – सिंवधान का आिट�कल 

239 ए, जीएनसीटीडी ए�ट, 1991 और �ांजै�शन ऑफ िबजनेस ऑफ द जीएनसीटीडी ��स, 

1993. वष� 1991 से िदस�बर, 2013 तक िद�ली का �शासन सचुा� �प से चलता रहा और 
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आम तौर पर सभी म�ु� का समाधान िवचार-िवमश� और चचा� के मा�यम से हो जाता था । लेिकन, 

वष� 2015 म� संिवधान के कुछ �ोिवज�स के इंटर�ेटेशन को लेकर कुछ कॉि��ल�ट ऑफ ��स 

खड़े िकए गए । संिवधान के आिट�कल 239 और 239 एए, जीएनसीटीडी ए�ट, 1991, �ांजै�शसं 

ऑफ िबजनेस ऑफ जीएनसीटीडी ��स, 1993 के वा�य� को लेकर ऑनरबेल हाई कोट�  म� कई 

केसेज फाइल िकए गए । ऑनरबेल कोट�  ने भी इन केसेज और इनसे जड़ेु ह�ए म�ु� पर समय-समय 

पर अपने फैसले सनुाए । ऑनरबेल कोट� ने कहा िक भारत के सिंवधान के सदंभ� म� मं�ीप�रषद को 

अपने �ारा िलए गए फैसल� को लेि�टन�ट गवन�र को सूिचत करना अिनवाय� है, तािक सिंवधान के 

तहत लेि�टन�ट गवन�र अपने अिधकार� का सही तरीके से �योग कर सके । इन िवषय� पर कुछ 

�प�ीकरण क� आव�यकता है, िजनके अभाव म� सबसे अिधक नकुसान िद�ली के हमार े आम 

नाग�रक� का हो रहा है । इससे िद�ली क� �गित पर भी बरुा असर पड़ रहा है �य�िक िद�ली एक 

यूिनयन टे�रटरी है । इसिलए भारत सरकार का और इस संसद का भी कत��य बनता है िक 

ए�ोि�एट लेिज�लेिटव मेजस� के �ारा इस कानून पर �शासिनक अ�प�ता को हटाया जाए, 

टेि�नकल ए�ड लीगल एडिमिन��ेशन एि�बगइुटीज़ को हटाया जाए । इसक� आव�यकता है िक 

उिचत �प�ीकरण िकया जाए, तािक िद�ली और िद�लीवािसय� को एक अ�छे �शासन क� 

�यव�था िमल सके । 
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15.00 hrs 

इन सभी त�य� का म�ेनजर रखते ह�ए इस सदन म� जी.एन.सी.टी.डी अम�डम�ट िबल 2021 

को लाया गया है । सिंवधान के आिट�कल 239ए क� �लॉज 7 भारत के सिंवधान को सश� करती 

है िक वहा ँकानून के �ारा �ोिवज�स बनाया जा सके और िजसके आिट�कल 239ए के �लॉज 1 से 

लेकर 6 के �ोिवज�स को स�लीम�ट िकया जा सके । इसके तहत ससंद ने जी.एन.सी.टी.डी. ए�ट 

1991 को पा�रत िकया था, इसिलए इसम� कोई भी सशंोधन करने के िलए यह ससंद पूरी तरह 

स�म है और पूरा अिधकार भी है । इसके अनसुार म� इस िवधयेक को ��ततु करता हूॅं । इसके 

मा�यम से िद�ली �शासन से जड़ेु ह�ए कई म�ु� को �प� िकया जाएगा । इसके िलए यह िवधयेक 4 

से�शंस म� से�शन 21, से�शन 24, से�शन 33 और से�शन 42 से सशंोधन ��तािवत करता ह� ँ।  

 सभापित जी, इससे िद�ली गवन�म�ट क� एडिमिन��ेिटव एिफिशएसंी बढ़ेगी और 

ए�जी�यूिटव तथा लेिज�लेचर के �रलेशंस बेहतर ह�गे । यह टेि�नकल िबल है । यह कोई राजनीित 

सबंंिधत िबल नह� है । डे टू डे एडिमिन��ेशन म� कुछ टेि�नकल ऐि�ब�यूइटीज़ क� सम�या आ रही 

ह� । इसको हटाना इस संसद क�  िज�मेदारी बनती है । जो िबल 1991 बनाया गया, उसे इस ससंद 

ने ही बनाया । आज कुछ िदन� म� ऐि�ब�यूइटीज़ उठाकर जनता और कोट�  के सामने अलग-अलग 

केसेस िदए जा रहे ह� । इसी �ि�कोण से आज ससंद के सामने म� अनरुोध करता ह� ँ िक 

जी.एन.सी.टी.डी. अम�डम�ट िबल 2021 पर िवचार िकया जाए और इसे पा�रत िकया जाए । 

 

माननीय सभापित : ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक िद�ली रा��ीय राजधानी रा�य�े� शासन अिधिनयम, 1991 का और 

सशंोधन करने वाले िवधयेक पर िवचार िकया जाए ।” 
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�ी मनीष ितवारी (आनदंपुर सािहब): सभापित महोदया, बह�त-बह�त ध�यवाद । एनडीए भाजपा 

क� जो के�� सरकार है, इसक� एक बड़ी तकलीफ है । तकलीफ यह है िक िकस म�ेु पर वह कहा ँ

खड़े ह�, वह इस पर िनभ�र करता है िक वह इस समय कहा ँबैठे ह� । परतं ुिद�ली के म�ेु के ऊपर 

इनक� जो राय थी, जब वह वह� बैठते थे, वह राय आज क� राय से पूरी तरह से िवपरीत, िभ�न 

और 180 िड�ी के ऊपर है । शायद मं�ी जी को मालूम नह� होगा िक वष� 2003 म� स�मािनत �ी 

लालकृ�ण आडवाणी इस देश के गहृ मं�ी थे ।  

इसी सदन म� �ी लालकृ�ण आडवाणी ने 102वा ँसिंवधान सशंोधन कानून और �टेट ऑफ 

डे�ही िबल 2003 को इं�ोड्यूस िकया था ।  उस सवैंधािनक सशंोधन और िवधयेक का उ�े�य 

�या था? उसका उ�े�य यह था िक नई िद�ली के इलाके को छोड़कर बाक� िद�ली का िजतना 

इलाका है, उसे पूण� रा�य का दजा� िदया जाए । आज यह बह�त ही िविच� और अ�ूत प�रि�थित है 

िक वही एनडीए भाजपा क� सरकार 18 वष� बाद एक िवधयेक लेकर आई है, जो लोकतांि�क 

�यव�था वष� 1991 म� 69वा ँसिंवधान संशोधन के तहत िद�ली के लोग� के िलए बनाई गई थी, 

उसको पूरी तरह से समा� करना चाहती है ।  

I would say that the present legislation is completely unconstitutional. It 

is a coloured, targeted and mala fide legislation which seeks to take away the 

representative character of Delhi Government. 

 It amends Article 239AA without following the Constitutional process with 

regard to the amendment of the Constitution. Moreover, it removes the 

substratum of the Constitution Bench Judgment, which laid down the limits to 

the power of the Lieutenant Governor and the Union of India qua the National 

Capital Territory of Delhi.  
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Contrary to what the Minister has stated, Madam Chairperson, this 

unconstitutional legislation is not saved by Article 239AA, Clause 7, which the 

Minister had referred to; and I would demonstrate as to how. 

 But before that, let me take you a little into the background.  It was the 

year, 1991 – if I remember correctly, the 12th of December, 1991-- when this 

House passed the 69th Constitutional Amendment Bill and the consequential 

Bill with regard to the National Capital Territory of Delhi. What the 69th 

Constitution Amendment envisaged was to give a special status to the National 

Capital among Union Territories -- िक िद�ली को क� � शािसत �देश� क� �ृखंला म� एक 

िवशेष   �थान िदया जाए । यह उस सिंवधान सशंोधन का अिभ�ाय था, यह उसका ऑ�जेि�टव 

था । इस सवैंधािनक सशंोधन ने भारत के सिंवधान म� दो नई धाराय� जोड़ी, 239( एए) और 239( 

बी), इससे जो िद�ली का सवैंधािनक िडजाइन था, जो सवैंधािनक ढांचा था, वह िब�कुल पूरी तरह 

से साफ हो गया । वह सवैंधािनक ढांचा �या था? वह सवैंधािनक ढांचा यह था िक पिुलस, पि�लक 

आड�र और भूिम को छोड़कर बाक� सार े िवषय� के ऊपर कानून बनाने का अ�ति◌यार िद�ली 

िवधान सभा का है । आज यह िवधेयक जो मं�ी महोदय लेकर आए ह�, उन अिधकार� को छीनने 

का काम करता है । उसके साथ-साथ इस सवैंधािनक सशंोधन ने यह भी सिुनि�त िकया िक एक 

चनुी ह�ई िवधान सभा होगी और एक मंि�मंडल होगा । उस मंि�मंडल क� जवाबदारी उस िवधान 

सभा को होगी । म� इस सदन क� जानकारी के िलए वह आिट�कल 239(एए) एक बार पढ़ना चाहता 

ह�ं ।  

It says: 

“Subject to the provisions of this Constitution, the Legislative 

Assembly shall have power to make laws for the whole or any 

part of the National Capital Territory with respect to any of the 
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matters enumerated in the State List or in the Concurrent List 

insofar as any such matter is applicable to Union territories 

except matters with respect to Entries 1, 2 and 18 of the State 

List and Entries 64, 65 and 66 of that List insofar as they relate 

to the said Entries 1, 2, and 18. 

 

 यह ए�ंी 1, 2 और 18 �या है? यह ए�ंी 1 ,2 और ,18, पिुलस, पि�लक आड�र और जो 

िद�ली क� भूिम है, उससे संबंिधत है । िसफ�  इन 3 िवषय� के ऊपर क� � सरकार को या इस ससंद 

को कानून बनाने का अि�तयार था, बाक� सबके ऊपर िवधान सभा को कानून बनाने का 

अ�तियार था । अब समय-समय पर, क� � सरकार के िद�ली म� �या अिधकार होने चािहए, रा�य 

सरकार का �या अिधकार होना चािहए, इसके ऊपर वाद-िववाद होता रहा । यह मामला उ�चतम 

�यायालय म� पह�ंचा । उ�चतम �यायालय ने इस चीज को सिुनि�त िकया िक  िद�ली सरकार के 

�या अि�तयार ह� और क� � सरकार के �या अि�तयार ह� । वष� 2018 म� जो फैसला िदया गया, म� 

िसफ�  उसक� दो लाइन� पढ़कर आपको सनुाना चाहता ह�ं । उस फैसले म� साफ तौर पर यह कहा 

गया: 

“Article 239-AA(4) confers executive powers on the 

Government of NCT of Delhi whereas the executive power of 

the Union stems from Article 73 and is coextensive with 

Parliament's legislative power. Further, the ideas of pragmatic 

federalism and collaborative federalism will fall to the ground if 

we are to say that the Union has overriding executive powers  

in respect of matters for which the Delhi Legislative Assembly 

has legislative powers. Thus, it can be very well said that the 
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executive power of the Union in respect of NCT of Delhi is 

confined to the three matters in the State List for which the 

legislative power of the Delhi Legislative Assembly has been 

excluded under Article 239-AA(3)(a).”  

आगे उ�चतम �यायालय ने ये कहा “Such an interpretation would thwart any 

attempt on the part of the Union Government to seize all control and allow the 

concepts of pragmatic federalism and federal balance to prevail by giving NCT 

of Delhi some degree of required independence in its functioning subject to the 

limitations imposed by the Constitution.” 

यह िवधेयक जो काम करने जा रहा है, उसी काम को उ�चतम �यायालय क� एक 

सवैंधािनक खडंपीठ ने उसके ऊपर रोक लगाई थी िक के�� सरकार के अि�तयार का जो दायरा 

है, उसके आसपास उ�ह�ने एक ल�मण रखेा ख�च दी थी िक अगर आप इससे बाहर जाने क� 

कोिशश कर�गे तो यह सीध-ेधीर े िद�ली िवधान सभा को जो अिधकार सिंवधान ने िदए ह�, उसके 

ऊपर कुठाराघात कर�गे, उसका उ�लंघन कर�गे ।  

 उ�ह�ने लेि�टन�ट गवन�र के बार ेम� �या कहा, म� एक लाइन पढ़ना चाहता ह�,ं “The status 

of NCT of Delhi is sui generis, a class apart, and the status of the Lieutenant 

Governor of Delhi is not that of a Governor of a State, rather he remains an 

Administrator, in a limited sense, working with the designation of Lieutenant 

Governor.” इसका मतलब उसका नाम लेि�टन�ट गवन�र है, िक�त ुकाम उसका �शासक का है । 

उ�चतम �यायालय क� खंडपीठ ने इस चीज क� साफ-साफ पूरी तरह से पिु� क� थी और उसका 

अनमुोदन िकया था । अब म� आपके िवधेयक के ऊपर आता ह�,ं िजस िवधयेक को लेकर आप आए 

ह� । Now, this particular Bill proposes to amend Section 21.  Now, the 

unamended Section 21, basically, circumscribes the power of the Assembly to 
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make laws with respect to Articles 286, 287, 288 and 304 of the Constitution of 

India.  

यह बह�त ही िविच� और अ�तु बात है िक इसम� आपने �ोवाइजो जोड़ िदया है िक िद�ली 

सरकार का मतलब लेि�टन�ट गवन�र होगा । ये कैसे हो सकता है? िद�ली सरकार का मतलब वह 

होगा, जो भारत के सिंवधान म� िलखा है । िद�ली सरकार का मतलब वह होगा, जो ससंद न ेकानून 

पा�रत िकया है, उसम� िलखा है । िद�ली सकरार का मतलब लेि�टन�ट गवन�र कैसे हो सकता है?  

खासकर जब उ�चतम �यायालय ने कहा है िक उसका टाइटल लेि�टन�ट गवन�र होगा लेिकन 

उसका काम एक �शासक से �यादा नह� होगा । यह िब�कुल साफ है िक आप िपछले दरवाजे से 

िद�ली म� जो लोकतांि�क �यव�था है, उसको समा� करना चाहते ह� और एलजी के मा�यम से 

िद�ली को चलाना चाहते ह� ।  

 आप दूसरा सशंोधन धारा 24 लेकर आए ह� । that bars the Lieutenant Governor’s 

assent to some Bills: “That would have another proviso…  Incidentally, 

cases/matters falling outside the purview of powers conferred by the 

Assembly…” व ेतीन मामले ह�, िजनके ऊपर के�� सरकार को कानून बनाने का अि�तयार है । 

अगर िद�ली िवधान सभा खदुा न खा�ता या गलती से कोई ऐसा कनून बना देती है जो उन तीन 

पॉवस� के ऊपर इि�प�ज करता है, उनके ऊपर असर डालता है तो लेि�टन�ट गवन�र उस कानून क� 

मंजूरी नह� देगा ।  

मझेु नह� लगता िक इससे िकसी को आपि� होनी चािहए और हम� भी इससे कोई आपि� 

नह� है । आप जो अगला सशंोधन लेकर आए ह�, 33(1) यह लगता बह�त सरल है । It looks very 

innocuous but it is an assault on the sovereignty of the Delhi Vidhan Sabha to 

frame its rules of procedure.  िद�ली िवधान सभा के जो ��स और �ोिसजर ह�गे, व ेवैसे 

ही ह�गे, जैसे लोक सभा के ह� ।  
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म� यह पूछना चाहता ह� ंिक िद�ली िवधान सभा के ऊपर इतनी कृपा �य� हो रही है? रा�य 

सभा के ��स और �ोिसजस� भी लोक सभा से िभ�न ह� । हर िवधान सभा के ��स और �ोिसजस� 

दूसरी िवधान सभा से िभ�न ह� । ऐसा कौन सा पहाड़ टूट पड़ा िक आपको जो हाऊस क� सा��टी 

है, उस सा��टी के ऊपर आप आघात कर रहे ह� ।   

यह कहकर िक उनको यह अि�तयार नह� है िक िकस तरह से वह अपने हाउस को चलाए,ं 

िकस तरह से वहा ंकाय�शैली चले, �या वह भी तय यह ससंद करगेी? म� माननीय मं�ी जी से पूछना 

चाहता ह�ं िक  अगर ससंद को ही तय करना है तो िद�ली िवधान सभा क� ज�रत ही �या है? 

माननीय सभापित जी, नया �ोवाइजो सै�शन 33 म� जोड़ा गया है, वह सोने पर सहुागा है । 

It takes the cake; it basically cuts the legs out from under the Delhi Vidhan 

Sabha. िद�ली असे�बली का औिच�य ही पूरी तरह से समा� कर देता है । यह कहता है – 

िद�ली िवधान सभा ऐसा कोई काम नह� कर सकती, िजससे सरकार क� �शासिनक गितिविध पर 

िकसी तरह क� ओवरसाइट ए�सरसाइज़ कर� ।  

महोदया, म� पांच िमनट और लंूगा �य�िक  यह कानून सवैंधािनक �ि� से बह�त मह�वपूण� 

है, इसिलए म� आपक� इंडेलज�स चाहता ह�ं । म� िसफ�  इतना ही कहना चाहता ह�,ं अगर एक िवधान 

सभा सरकार क� काय�शैली के ऊपर, कामकाज के ऊपर अपनी ओवरसाइट ए�साइज़ नह� कर 

सकती तो उस िवधान सभा का �या फायदा? �या वह िवधान सभा िसफ�  वाद-िववाद और सवंाद 

के िलए बनाई गई है? आप िब�कुल ही िविच� िक�म का कानून लेकर आए ह� ।  

इससे भी �यादा खतरनाक सै�शन 44 का सबसै�शन 2 है जो िब�कुल पूरी तरह से 69व� 

कां�टीट्यूशन अम�डम�ट क� धि�जया ंउड़ा देता है । यह कहता है – िजन मामल� के ऊपर िद�ली 

सरकार को कानून बनाने का अि�तयार है, अगर िद�ली सरकार उस पर कानून बनाती है तो उस 

पर कोई �शासिनक कार�वाई करने से पहले उनको लैि�टन�ट गवन�र क� अनमुित लेनी चािहए । 
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 महोदया, म� पूछता ह� ंिक ऐसा कौन सा फैसला है िजसे आप �शासिनक कार�वाई से विंचत 

कर सक� ? How can you divorce a decision from its implementation? Therefore, it 

is very evident that you completely want to emasculate the Government of 

Delhi; you want to rule through the Lieutenant Governor; and you want to 

subvert representative democracy in Delhi, whereby you will not even give the 

Government of Delhi the powers to execute decisions where they have the 

constitutional right to take those decisions in terms of not only the 69th 

Constitutional Amendment but also according to a Constitution Bench of the 

Supreme Court.  

 In conclusion, Madam Chairperson, since your bell is very insistent, I 

would just like to say that this law is completely misconceived. Mr. Minister, 

please go back and read the 102nd Constitutional Amendment, go and read the 

law which was proposed by the then Home Minister, Shri Lal Krishna Advani, 

and see the distance that you have travelled from your very worthy 

predecessors. Thank you very much.  
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�ीमती मीना�ी लेखी (नई िद�ली): माननीय सभापित जी, इतने िह�स� म� बंट गई है िद�ली िक 

उसके िह�से म� अब कुछ बचा ही नह� है । 

 म� आपके मा�यम से बताना चाहती ह�,ं मेर े िम� भाषण द ेरहे थे । म� इतना जानती ह� ं िक  

यह सांसद भले ही पजंाब से ह� लेिकन िद�ली म� रहते ह� । इनके घर के आगे जो नाली बनी है, वह 

एमसीडी ने बनाई है, लेिकन उसका पानी िद�ली जल बोड� के नाले म� जाता है । जब बा�रश पड़ती 

है, उस नाले क� सफाई नह� होने के कारण पानी बैक �लो मारकर इनके घर के आगे जमा हो 

जाता है । यह िद�ली क� व�ततु: ि�थित है । यह िद�ली क� ि�थित नह� बताएगें ।  

इसके बार ेम� बगल म� जो साथी बैठे ह�, वह बताएगें । मझेु याद है अब�न डेवलपम�ट िमिन��ी 

क� मीिटंग थी, इ�ह�ने िज� िकया था िक नई िद�ली म� िमटंो ि�ज म� एक �यि� डूबकर मर रहा है, 

इसक� िज�मेदारी िकसक� है? पता चला िक जल बोड� क� िज�मेदारी सरकार क� है, लेिकन वह 

नाला साफ नह� करती है, जो नाली उसम� िमलती है, वह एनडीएमसी क� है, लेिकन उस पर काम 

नह� होता है । एक हाथी के बराबर जानवर उसम� जा सकता है, लेिकन इसके बावजूद नाली चो�ड 

रहती है । यह िद�ली क� ि�थित है । इसका बड़ा कारण िमसमैनेज�ट ऑफ िद�ली है जो एनसीटी 

ऑफ िद�ली के नाम पर का�ेंस ने ही िकया था ।  

आज, जब उसको ठीक करने क� बारी आई है, तो बीजेपी क� क� � सरकार उसको ठीक 

कर रही है । इतना ही शौक था, तो उस व� िद�ली को पूण� रा�य का दजा� द ेदेते । �य� नह� 

िदया? इसिलए, नह� िदया, �य�िक िजतने िनयम ह�, िजतनी �रपोट्�स ह�, वे उसके िखलाफ थ� । 

केवल एक राजनीितक जीत के रहते यह काम िकया गया, लेिकन उसका जो बरुा असर है, वह 

आज हम सबके सामने है । यही कारण है िक इस सब ग�ुथी को सलुझाना बह�त ज�री है । मैर ेिम� 

ने आिट�कल-239 (एए) तो पढ़ा, लेिकन आिट�कल-239 (एबी) को नह� पढ़ा और आिट�कल-239 

(4) को भी नह� पढ़ा । म� आपके सामने वह पढ़कर ज�र सनुाना चाहती ह�ं । आिट�कल-239 (एए) 

िद�ली को एक �पेशल दजा� देने के िलए बना था । मझुे आज तक समझ नह� आया िक िद�ली म� 
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और पदुचेुरी म� �या अतंर है? िद�ली म� और अडंमान िनकोबार म� �या अतंर है? िद�ली म� और 

तमाम यूिनयन टेरीटोरीज म� �या अतंर है? वह अतंर यह है िक िद�ली भारत क� राजधानी है और 

इसी कारण यहां िमस-गवन�स रहनी चािहए, ऐसा मझेु लगता है, जो िद�ली क� ि�थित है ।  

“Article 239AA(4): There shall be a Council of Ministers consisting of not 

more than ten per cent…” 

 और इससे पहले िद�ली म� यह हरकत हो चकु� है । दस परस�ट से अिधक मं�ी बनाए जा 

चकेु ह� ।  

“…of the total number of members in the Legislative Assembly, with the 

Chief Minister at the head to aid and advise the Lieutenant Governor in 

the exercise of his functions...” 

लेि�टन�ट गव�नर के जो काम ह�, उसक� अिस�ट�ट इनको करनी है । ये अपनी मज� से कुछ 

नह� कर सकते ह� । 

“… in relation to matters with respect to which the Legislative Assembly 

has power to make laws, except in so far as he is, by or under any law, 

required to act in his discretion.” 

लेि�टन�ट गव�नर क� िडि��शन है । 

“Provided that in the case of difference of opinion between the 

Lieutenant Governor and his Ministers on any matter, the Lieutenant 

Governor shall refer it to the President for decision.” 

 यानी, जो रफेर�स का अिधकार, लेि�टन�ट गवन�र क� मज� का अिधकार और लेि�टन�ट 

गवन�र के काम करने का अिधकार है, वह  काउंिसल ऑफ िमिन�टस� के ऊपर है । िसफ�  यही नह� 

मेर े िम� ने खदु अपनी भाषा म� बताया िक लेि�टन�ट गवन�र केवल ए�जी�यूिटव हेड नह� ह�, 

लेि�टन�ट गवन�र िद�ली का एडिमिन��ेटर है, यानी यूिनयन टेरटेरी का एडिमिम��ेटर वाला जो 
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कैर�ेटर है, वह आज भी िद�ली �रटेन करती है । बावजूद उसके, िद�ली क� ये सब सम�याए ंह� 

िक आदमी डूबकर नई िद�ली क� सड़क पर मर जाता है और जवाबदेही िकसी क� नह� है । नाली 

का पानी सीवेज म� जाता है, लेिकन, सीवेज कोई साफ नह� करता है, तो आप एम.सी.डी. को 

कहते ह� । िबजली का खंभा िकसी का है, तो िबजली िकसी और को देनी है । सबसे बड़ी बात यह है 

िक िबजली का खंभा �यिुनिसपल काप�रशेन लगाती है, लेिकन िद�ली असे�बली कहती है िक हम 

इसको िबजली द�गे और उस खभें के ऊपर, जहा ंऑलरडेी लाइट लगी ह�ई है, नीचे एक और �ैकेट 

लगाकर िद�ली क� जनता का पैसा खराब कर देती है । मुझे मालूम है िक इसी सदन के अदंर कई 

बार यह बात हो चकु� है । महारा�� के मेर े िम� से मेरी एडवटा�इिजंग को लेकर बात ह�ई थी । म� 

आपके मा�यम से आज िद�ली क� जनता को चेताना चाहती ह� ंिक 524 करोड़ एक शहर म� एक 

सरकार का एडवटा�इिजंग बजट है । शीला जी के समय म� 32 करोड़ था । उससे पहले 11 करोड़ 

था । म� कहती ह� ंिक चलो भाई, नई सरकार आई है, तो 32 का 50 कर सकती है, 524 करोड़ है । 

524 करोड़ ही नह�, 524 करोड़ के इ�तेहार ब�गल�ु म�, गजुरात म�, उ�र �देश म�, सभी जगह 

छपते ह� । यह िद�ली क� ि�थित है । यह िद�ली क� असिलयत है िक कोरोना के समय म� िद�ली 

के अदंर लाश� के ढेर लग जाते ह� । यहां के म�ुय मं�ी अपने घर स ेबाहर नह� िनकलते ह� । मजबूरी 

म�, चंूिक यह क� � है, भारत क� राजधानी है, गहृ मं�ी जी को ह�त�ेप करके यहा ंपर नेताजी के नाम 

पर, सरदार पटेल के नाम पर इंि�टट्यूट खड़े करने पड़ते ह� और व ेसब काम करवाने पड़ते ह�, जो 

कायदे से िद�ली के �वा��य मं�ी को करने चािहए । …(�यवधान) आपको यह समझना होगा िक 

िद�ली पर िसफ�  देश क� नह�, बि�क पूरी अतंरा���ीय िनगाह लगी रहती है । िद�ली के बॉड�र पर 

जब िकसान� के नाम पर आंदोलन िकया गया, म� जान-बूझकर कह रही ह� ं ‘िकसान� के नाम पर’, 

िकसान� का नह�, बि�क िकसान� के नाम पर और िद�ली म� कूच जैसी ि�थित पैदा क� गई । 

आपको लगता है िक िद�ली का जो रहने वाला �यि� है, वह उसका �वागत करता है? �या 

िद�ली म� रहने वाला यह चाहेगा िक उसके यहां लॉ एडं आड�र िसचएुशन खराब करने के िलए बाहर 
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से लोग आ जाए,ं �ै�टर चढ़ा द�, पिुलस वाल� को मार द�? �या िद�ली म� रहने वाला कोई भी 

नाग�रक इन बात� को पसंद करगेा? 

 लेिकन जब ऐसी ि�थित पैदा क� गई, उसम� कोई और नह�, बि�क सीधे तौर पर िद�ली क� 

सरकार कह� न कह� राजनैितक कारण� से िमली ह�ई थी । उ�ह�ने िद�ली पिुलस को बस� देने से 

इंकार कर िदया था, जबिक उनका एक लॉ�ग �ट�िडंग डीटीसी के साथ कॉ��ै�ट है िक जब भी 

िद�ली पिुलस को �ांसपोट�  क� ज�रत पड़ेगी, उसको �ांसपोट�  महैुया कराया जाएगा । चाहे वह 

डीटीसा का घोटाला हो, वायदा िकया जाता है िक हम िद�ली म� नई बस� चलाएगें, लेिकन िद�ली म� 

कोई नई बस नह� चली है । जब ये लोग सरकार म� आए थे, तब तकरीबन िद�ली म� 6,000 बस� 

थ�, लेिकन आज वे कम होकर 3,000 या 3,500 बस� रह गई ह� । जो पैसा बस� पर खच� होना 

चािहए था, वह कह� और खच� हो रहा है ।  

 िद�ली वाल� के िह�से म� लगातार इस तरह क� बदनसीबी आई है । अब उस बदनसीबी को 

ठीक करने के िलए अगर सिंवधान के �ारा जो �क�म ऑफ िथं�स है, सरकार उसको इ��लीम�ट 

करने का �यास कर रही है, तो इन लोग� को �य� तकलीफ हो रही है? �य�िक बवाल ि�एट करने 

वाले कोई और नह� ह�, बि�क का�ेंस क� ही सरकार थी, िजसने इस तरीके का िवभाजन खड़ा 

िकया है । अगर देखा जाए तो अ�य रा�य� से आने वाले जो मेर ेिम� ह�, उनको यह बात समझ नह� 

आएगी िक पानी रा�य सरकार का काम होता है या �यिुनिसपैिलटी का काम होता है । म� अिधकतर 

रा�य� के बार ेम� जानती ह� ं िक वहा ंपर पानी �यिुनिसपैिलटी के िह�से आता है । अभी कुछ िदन 

पहले मेर ेसाथ कॉलेज़ म� पढ़ने वाली मेरी एक सीिनयर का फोन आया िक िच�ा िवहार के अदंर 

बह�त िदन� से पानी आ रहा है और सीवेज का पानी िम�स होकर रहा है, आप �य� नह� कुछ करती 

ह�? आप बताइए िक �या म� उनके आगे हाथ खड़े कर दू ं िक म� तो कुछ कर ही नह� सकती ह�,ं 

�य�िक यह िद�ली जल बोड� का काम है और िद�ली जल बोड� वाले मेरी बात नह� सनुते ह� ।  

 मेर ेपास रा�य सभा म� काम करने वाले अनिगनत लोग आए और उ�ह�ने बताया िक हमार े

िलए एक नई �क�म आई थी और हम लोग� ने उसके तहत उन �वॉट�स� म� घर बनाए ह�, लेिकन वह 
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सब कुछ करने के बावजूद भी हम लोग� को पानी ही नह� िमला है । अब पाट� का नाम तो आम 

आदमी पाट� है, लेिकन जो आम आदमी रहता है, उसको कैसे पानी नह� िदया जाए, यह आम 

आदमी पाट� क� सरकार बह�त अ�छे से जानती है । यही कारण है िक रा�य सभा म� काम करने 

वाले जो लोग ह�, उनके यहां पर एक ट�कर मािफया चलता है । उसम� आपको एक महीने म� 10,000 

�पये देने ह�, तभी आपके यहा ंपर ट�कर आएगा, नह� तो आपके यहां पर ट�कर नह� आएगा । यह 

िद�ली क� ि�थित है । अमतृ योजना और �माट�  िसटी के तहत िद�ली को कई-कई सौ करोड़ 

�पये िमल चकेु ह�, लेिकन अगर आप िद�ली सरकार से उसका िहसाब मांग�गे, तो उस िहसाब के 

नाम पर आपको कुछ नह� िमलेगा । 

 म� नई िद�ली क� सांसद ह�ं और मझु ेइस बात का बेइंतहा दखु है । नई िद�ली जो िक भारत 

क� राजधानी है, मेर ेकई िम� जो िक दि�ण भारत, उ�र �देश या अ�य जगह� से आते ह�ग,े वे यह 

जानकर हैरान ह�गे िक नई िद�ली के अदंर, कुछ नह� यहा ंसे 5 िकलोमीटर क� दूरी पर पटेल नगर 

जैसी एक �रहायशी ब�ती है, िजसम� आज तक पीने के पानी क� पाइपलाइन ही नह� है । आप सोच 

सकते ह�, यह िद�ली है । आं� वाले िम� मेरी तरफ देखकर इशारा कर रहे ह�, �य�िक आं� �देश 

म� उनके ससंदीय �े�� म� पानी पह�ंच चकुा है, लेिकन नई िद�ली के अदंर गोल माक� ट म� मेर ेआने 

से पहले तक पानी नह� आया था । आपको यह जानकर हैरानी होगी । वहा ं पर ऑल इंिडया 

इं�टीट्यूट ऑफ मेिडकल साइंसेज़ के �टॉफ �वॉट�स� ह�, हमने एनडीएमसी से लड़-झगड़कर, 

�य�िक वह गहृ मं�ालय के तहत काम करती है, हमने मेहनत करके वहा ं पर पहली बार पानी 

पह�ंचाया है, नह� तो वहा ंपर पीने के पानी के िलए वॉटर स�लाई नह� थी । यह नई िद�ली क� 

ि�थित  है । यही कारण है िक िसफ�  यह नई िद�ली क� ही नह�, बि�क यह पूरी िद�ली क� ि�थित 

है । इस बदहाली के िलए कोई और नह�, बि�क आम आदमी पाट� के नाम पर और का�ेंस क� जो 

िमली-जलुी सरकार� ह�, इन लोग� के कारनामे रहे ह� ।  

 जब िद�ली पर कूच जैसी ि�थित बनी, तब आंख� खलुन ेका समय था िक आप पिुलस को 

अपना काम नह� करने द�गे । जब एटंी सीएए राइट्स ह�ए थे, तो म� आप सभी के मा�यम से और 
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सभापित महोदया खासतौर से आपके मा�यम से देश को यह बताना चाहती ह� ं िक इसम� आम 

आदमी पाट� के काउंसलर और एमएलए इ�वॉ�वड थे । उन लोग� के रहते यहां पर इस तरीके का 

दगंा-फसाद ह�आ । िद�ली का नकुसान ह�आ और सड़क घेरने का काम ह�आ था । रायिटंग ह�ई और 

जब उसके ऊपर केस बन गए, तब केस बनने के बाद उसम� हाई कोट�  के अदंर कौन वक�ल खड़ा 

होगा? जािहर तौर पर अगर पिुलस का केस है और आपका कहना है िक पिुलस को के�� सरकार 

चलाती है, तब वहा ंपर कौन-सा वक�ल खड़ा होगा, तो यह के�� सरकार का अिधकार �े� है या 

नह� है?  

 इ�ह�ने वहा ं पर झगड़ा मचा िदया िक िद�ली सरकार क� �ट�िडंग काउंिसल िजसको 

अपॉइंट करगेी, वह खड़ा होगा तािक क�हैया कुमार जैसे लोग� के िखलाफ जब कार�वाई हो तो 

उनको िसटीजन के ऊपर कभी मंजूरी न िमले । ऐसे म� जब एमसीडी के केस होते ह�, जब वे 

डीसीिलंग का केस करना चाहते ह� तो नीचे से लेकर स�ुीम कोट�  तक िकसका वक�ल खड़ा होगा? 

एमसीडी को बीजेपी कं�ोल करती है, लेिकन एमसीडी को अपना वक�ल खड़ा करने का अिधकार 

नह� है । िद�ली सरकार अपना वक�ल खड़ा करती है । िद�ली क� ऐसी ि�थित बना रखी है, 

िजससे हर चीज को फेल करने का काम िकया जा सके । उसको सधुारने का काम कॉि��टट्यूशन 

�क�म के अदंर, कॉि��टट्यूशन मैकेिन�म के अदंर िदया गया है । बह�त चालाक� से 239(एए) तो 

पढ़ा गया, लेिकन 239(एए)(4) नह� पढ़ा गया । इसके तहत लेि�टन�ट गवन�र को ऑलरडेी 

अिधकार है िक िकसी भी िवषय के ऊपर वह अपनी बात �ेिसड�ट के पास भेज सकता है, िब�स 

को भेज सकता है और यही नह�, उसको हर मामले के अदंर रफेर�स का भी अिधकार है । जब लोग 

फेडरल ���चर के बार ेम� कहते ह� तो मझेु लगता है िक ये अमे�रका से कुछ �यादा पढ़कर आ 

जाते ह� और वहा ंसे इतने �भािवत हो जाते ह� िक भारत का ही सिंवधान भूल जाते ह� । भारत का 

सिंवधान फेडरल ���चर नह� है । हमारा �वॉजी फेडरल ���चर है, जहा ंके�� क� मह�ा रा�य 

क� मह�ा से कह� अिधक होती है । यही कारण है िक भारत इक�ा है ।  
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अगर रा�य� को यह अिधकार दे िदया जाए िक िभ�न-िभ�न पाट� के लोग िभ�न-िभ�न 

शासन कर� तो आपने केरल का उदाहरण देखा होगा िक एनफोस�म�ट डायर�ेटरटे केस फाइल 

करता है, �य�िक वहा ंपर गो�ड �मगिलंग चल रही है और तमाम तरह क� रकेैिटंग चल रही है, तब 

भी   वहा ंपर ईडी के िखलाफ केस कर देते ह� । आप सोिचए, यह फेडरल ���चर का िह�सा नह� 

है । यह �वॉजी फेडरल ���चर है, िजसके अ�दर कुछ िवषय� के ऊपर के�� क� मह�ा हमेशा 

रहेगी और रहनी भी चािहए । यह म� नह� कह रही ह� ँ। िद�ली को लेकर ‘बालाकृ�ण �रपोट� ’ है । सन् 

1991 क� यह बालाकृ�ण �रपोट�  है । म� आपके सामने इसक� कुछ लाइ�स पढ़ना ज�र चाह�ंगी ।  

बालाकृ�ण �रपोट�  ने कहा िक “Full Statehood cannot be extended to NCT of 

Delhi considering its importance as the seat of Union Government.” भारत क� 

राजधानी होने के कारण िद�ली को कभी भी पूण� रा�य का दजा� नह� िदया जा सकता । यह बात 

मेरी कही ह�ई नह� है, बि�क यह बात ‘बालाकृ�ण �रपोट� ’ म� कह� गई है । इसीिलए कुछ यूिनक 

फ�चस� ह�, िजसम� एलजी का रोल बह�त मह�वपूण� है । मनीष जी के श�द� के अनसुार वह 

एडिमिन��ेटर है । The model of Government of Union Territory Act, 1963 को फॉलो 

िकया जाना चािहए । Creation of local Legislative Assembly, Council of Ministers 

with restricted powers, उसम� रिे���शन है । जहा ंपर ससंद के अिधकार� क� बात आती है 

तो हम कौन से एडिमिन��ेिटव ह�? 

 हम ससंद म� बैठे ह�, के�� सरकार को �र�ेज�ट कर रहे ह�, लेिकन �या हमारा डे टू डे िकसी 

भी सरकार के फं�शिनंग पर अिधकार है? इसका जवाब ‘नह�’ है । डे टू डे फं�शिनंग पर िकसी भी 

चनुी ह�ई सरकार का अिधकार नह� है, लेिकन यहां पर िद�ली क� रा�य सरकार यह �लेम करती 

है िक कुछ भी इंवेि�टगेट करने का, कुछ भी इं�वायर करने का और िकसी भी हद तक जाने का 

मेरा अिधकार है, जो उनके पास नह� है । खासतौर से जब रेि���टेड पावस� क� बात बालाकृ�ण 

कमेटी �रपोट�  म�, स�ुीम कोट�  के जजम�ट्स म� और हाईकोट� के जजम�ट्स म� कही गई है तो ये अपने 
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आप उस अिधकार को ए�यूम नह� कर सकते ह� । यहां पर आपक� मज� नह�, बि�क िद�ली के 

लोग� क� मज� चलेगी ।  

जब आप कहते ह� िक ‘आप’ चुनी ह�ई सरकार ह� तो मान लीिजए िक हम सब भी चनेु ह�ए 

लोग ह� । यहां पर �यिुनिसपल कॉप�रशेन भी चनेु ह�ए लोग� क� है । यह बैल�स ऑफ पावर है और 

इस बैल�स ऑफ पावर के अ�दर िकसी भी रा�य सरकार को अिधकार नह� है, आम आदमी पाट� 

को अिधकार नह� है िक भाजपा के काय� म� ह�त�ेप कर ेऔर काम� को रोके ।  

 Executive power to be retained in Union of India. यह �रपोट� म� कहा गया है । 

इसम� कहा गया है िक ए�जी�यूिटव पावस� �रटेन क� जाएगंी और के�� के इं�े�ट्स को �ोटे�ट 

िकया जाएगा । अभी िद�ली म� के�� का इं�े�ट �या है? एक तो यहा ंपर राजधानी है । �धानम�ंी 

िकसान स�मान िनिध का पैसा पूर ेदेश के िकसान� को िमल गया, लेिकन िद�ली के िकसान को 

नह� िमलेगा, �य�िक आम आदमी पाट� ने उसको इ��लीम�ट करने से मना कर िदया । आपको सब 

तरफ, सड़क� के ऊपर झ�ुगी-झोपड़ी लगाए ह�ए लोग िमल�गे, िजनको जबद��ती वहा ंबैठाया जाएगा 

और रा�य सरकार उनको नह� हटाएगी, �य�िक वह एक वोट ब�क है । उनको �धानमं�ी आवास 

योजना के तहत जो घर िमलने वाले थ,े व े घर उनको नह� िदए जाएगें, �य�िक यहा ंपर रा�य 

सरकार के�� सरकार के काम� म� ह�त�ेप करगेी । यहां पर ‘अमतृ’ का पैसा िलया जाएगा, लेिकन 

पटेल नगर म� पानी नह� पह�ंचाया जाएगा । िच�ा िवहार के अदंर सीवेज आएगा और हौज़खास के 

अदंर लोग मझेु कह�गे िक बहन जी, यहा ंपर आप फ� िसगं करवा दो, हमार ेघर� म� बह�त शोर आता 

है, तब म� कह�गंी िक पी.ड्��यू.डी. के पास यह सड़क है और इस पीड��यूडी क� सड़क के िलए जो 

इनका 19 हजार करोड़ �पये का बजट है, उसम� वे कुछ करवा सकते ह� । एम.एल.ए. के पास पैसा 

है, मेर ेपास पैसा नह� है । सबसे बड़ी बात आप यह समिझए िक सांसद क� सांसद िनिध एक साल 

के िलए पांच करोड़ �पये है और वह भी दो साल के िलए नह� िमल रही है, लेिकन एक ससंदीय 

�े� के अदंर दस लेिज�लेिटव असे�बली कां�टीट्व�सीज ह� । उन दस असे�बली कां�टीट्व�सीज के 

अदंर एक एम.एल.ए. के पास एक साल म� दस करोड़ �पये होते ह�, िजनका वे इ�तेमाल नह� करते 
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ह� । इसका मतलब यह है िक एक साल के अदंर मेर े�े� म� दस एम.एल.ए. के पास दस-दस करोड़ 

�पये के िहसाब से 100 करोड़ �पये होते ह� । अगर आप मेर ेिलए 100 करोड़ �पये खच� करने का 

�ावधान   कर द� तो म� आपक� बताती ह� ंिक नई िद�ली के अदंर पानी-िबजली कैसे पह�ंचाई जाती 

है । उसम� भी, जब वष� 2015 म� िबजली के �ांसफाम�स� फटे जा रहे थे, उसके िलए पैसा के�� 

सरकार से म� मांग कर लेकर गई थी । म�ने �र�वे�ट क� थी िक हम� पानी-िबजली क� बह�त असिुवधा 

है, आप कुछ पैसा दे दीिजए ।  वह काम �पेशल �ावधान कराकर िकया गया, लेिकन उस पर लेबल 

अरिवंद केजरीवाल जी ने अपना लगा िदया । पैसा हमने मांगा, �पेशल �ावधान मांगा । यह िद�ली 

क� ि�थित है । Executive power to be retained in Union of India and additional 

safeguards to be provided for protecting the Centre’s interest in relation to 

every subject. यह �क�म है । के�� के जो भी इं�े�ट ह�, उनको यूिनयन टे�रटरी के मा�यम से 

�ोटे�ट िकया जाएगा । Council of Ministers may aid and advise the administrator. 

Lieutenant Governor is the administrator. He is not a Governor. He exercises 

more powers than a Governor. A Governor has to act on the aid and advice. In 

this case, aid and advice is to the Lieutenant Governor, the exercise of such 

functions which are delegated to him. However, this aid and advice would not 

be binding and the LG could form a different opinion. लेि�टन�ट गवन�र को अिधकार है 

अपना अलग मत रखने का । फाइनल िडसीजन के पहले वह उसको �ेिजड�ट को भेज सकता है 

और जब कोई इ�पोट�ट प�रि�थित है तो उसम� वह िडसीजन भी ले सकता है । For stability 

alone, the provision for Delhi may be inserted. कां�टीट्यूशन के अदंर, कां�टीट्यूशनल 

अम�डम�ट के �ारा जो अभी िकया जा रहा है, उसम� यह जो परमान�ट सवाल है िक िद�ली रा�य है, 

यूिनयन टे�रटरी है, उसे रा�य का पूण� दजा� िमलना चािहए या नह� िमलना चािहए, �या होना 

चािहए, उसके ऊपर �वाइटस लग जाता है, उस पर एक सील लग जाती है िक भाई, अब ऐसे ही 

काम होगा । लेि�टन�ट गवन�र के अिधकार ह�, उनके तहत ही असे�बली को उसे सपोट� करना होगा 
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और आप इन मा�यताओ ं से बाहर आइए । आपके पास कोई अिधकार नह� ह� । आपके पास 

अिधकार है िद�ली क� जनता का सेवा करने का, आप िद�ली के मािलक नह� ह�, जो िक िद�ली 

के म�ुयमं�ी लगातार कहते ह� िक म� िद�ली का मािलक ह�ं । िद�ली का मािलक कोई और नह�, 

िद�ली   क� जनता है, िजसक� सेवा म� हम सब खड़े ह�, एमसीडी भी खड़ी है और सांसद भी खड़े 

ह� । िद�ली ने हम� भी चनुकर भेजा है । हम भी चनुी ह�ई सरकार का िह�सा ह� । हमार ेअिधकार� का 

भी हनन नह� होना चािहए । …(�यवधान)  

 सभापित महोदया, मेरा दद� िद�ली क� जनता का दद� है और मझुे दद� है । मझेु बह�त दद� है । 

मझेु दद�   है िक ऐसे … *   लोग चनुकर िद�ली म� बैठ गए ह�, िज�ह�ने िद�ली को तबाह कर िदया 

है । जहा ंपर राशन क� दकुान� के अदंर लगातार िमलावट क� जाती है, फेयर �ाइस के नाम पर 

लोग� को   राशन नह� िदया जाता है । इसके बार ेम� िद�ली हाई कोट� के अदंर एिफडेिवट फाइ�ड 

है । यह बात अ�छा िकया आपने िक मझेु याद िदलाई । 

 िद�ली म� कोरोना फैला, िकसने फैलाया, आपने । जब पूरा देश एक है और िद�ली भारत 

क� राजधानी है, यहां आए ह�ए माइ��ट लेबरस� को भगाने का काम िकसने िकया, हमने नह� िकया 

और उनके िलए डीटीसी क� बस� लगाई जाती ह�, लेिकन पिुलस को पह�ंचाने के िलए डीटीसी क� 

बस� अवेलेबल नह� है । आपको समझना होगा िक िद�ली सरकार ने हाई कोट�  के अदंर एिफडेिवट 

फाइल िकया और कहा िक जहा ं39 हजार टन अनाज के�� सरकार ने िद�ली को िदया है, वहा ं

पर िद�ली ने िसफ�  63 टन अनाज बांटा था । म� एक सांसद होकर यह बात इस सदन के अदंर कह 

सकती ह� ंिक एक िदन के अंदर, मेर ेजैसे अ�य सांसद� का भी �रकॉड� रहा होगा िक 70-70 टन तो 

हमने एज एमपीज़ बांट िदया । हमार ेपास कोई सरकारी सिुवधा नह� थी । हमने अपने लोग� क� 

मदद से ये सब काम करवाया । िद�ली क� यह हालत है । िद�ली क� हालत है िक क� � सरकार से 

�याज उठाया जाता है, लेिकन िद�ली म� �याज �लैक िकया जाता है । यह िद�ली क� हालत है । 

                                    
* Not recorded. 
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‘�धान मं�ी आवास योजना’ लागू नह� क� जाती है, ‘आय�ुमान भारत योजना’ लागू नह� क� जाती 

है ।  

सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से �क�म बताना चाहती ह� ं िक 239 एए है, उसको 

आपको 239 एए (4) के साथ पढ़ना पड़ेगा, जहा ं पर लेि�टन�ट गवन�र के अिधकार� को मकुर�र 

िकया गया है । उसी के आधार पर से�शन 44(2) का अम�डम�ट लाया गया है, िजसम� बताया गया है 

िक ए�स�ेशन है - इन द नेम ऑफ लेि�टन�ट गवन�र, यानी सरकार के मायने तो एनसीटी ऑफ 

िद�ली होगा । आप जो सरकारी काम कर�गे, वह लेि�टन�ट गवन�र के नाम पर होगा, वही एनसीटी 

ऑफ िद�ली है और यही िद�ली क� �क�म है । जो फामू�ला है और जो डेिफनेशन है, उसके अदंर 

जो ऑ�ट�रगं द डेिफनेशन, यानी सरकार क� डेिफनेशन, सरकार क� कोई डेिफनेशन बदली नह� 

गई है, �य�िक सरकार क� डेिफनेशन ही नह� है । चूंिक सरकार क� डेिफनेशन नह� है, इसिलए जो 

पावस� �ेजीड�ट के िलए �रज�ड� ह�, जो पावर लेि�टन�ट गवन�र क� ह� और लेि�टन�ट गवन�र क� पावर 

हर मामले पर अपना ओिपिनयन देने क� है । यह �क�म तो ऑलरडेी एि�ज�ट करती है और उसी 

�क�म को �प�ता से लागू िकए जाने के िलए यह अम�डम�ट लाया गया है और गवन�म�ट �या होगी, 

उसको िडफाइन िकया गया है । म� आपको एक उदाहरण देना चाहती ह� ंिक वष� 2017 म� �ेजीड�ट 

के मा�यम से, इसम� पहले वष� 2015 म� िबल लाया गया -  'The Delhi (Right of Citizen to 

Time Bound Delivery of Services) Amendment Bill, 2015'. इ�ह�ने उसम� गवन�म�ट क� 

जो डेिफनेशन है, टम� गवन�म�ट को बदलने का �यास िकया गया । जब वह �ेजीड�ट के पास भेजा 

गया तो �ेजीड�ट ने उस गवन�म�ट को ओिमट िकया, उसको हटाया और उसके बाद यह अस�बली से 

पास हो सका । उसी �कार से नेताजी सभुाष यूिनविस�टी ऑफ टे�नोलॉजी (NSUT), िद�ली है, 

यह वष� 2017 क� एमएचए क� िच�ी है, वष� 2015 म� िबल आया और उसम� भी यही ि�थित खड़ी 

क� गई । उसम� इ�ह�न ेगवन�म�ट को िडफाइन करने का �यास िकया और उसको भी हटा कर जब 

रा��पित जी �ारा भेजा गया, तब वह पा�रत ह�आ, यानी इतना टाइम वे�ट करना । जो काम 

अमूमन ज�दी से हो सकता है, इसम� गवन�म�ट मतलब एनसीटी ऑफ िद�ली करके आप िबल पास 
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क�िजए । इसिलए आज तक �य�िक कोई डेिफनेशन नह� थी, उसम� क��यूजन पैदा िकया गया था 

और जानबूझकर क��यूजन पैदा िकया गया था, म� ऐसा मानती ह� ं । इसको �प�ता से अब अम�ड 

करके यह बताया गया है िक जो एनसीटी ऑफ िद�ली ए�ट का से�शन 21 है, उसको बदलकर 

अब सरकार का मतलब ही इन द नेम ऑफ लेि�टन�ट गवन�र आपको करना होगा और वही 

�ावधान परमान�टली रहेगा । इसिलए आए िदन क� �ॉ�लम का यही �टे�यटुरी सॉ�यूशन है । अब 

जो बोलते ह� िक मड�र ऑफ डेमो�ेसी, अब डेमो�ेसी का मतलब मड�र ऑफ िसटीजन तो नह� हो 

सकता है । आप लाल िकले के ऊपर चढ़कर झंडे को खराब करने का काम तो नह� कर सकते ह� 

या जो खराब कर रहे ह�, उनक� मदद करने का काम तो आप नह� कर सकते ह�, लेिकन रा��ीय 

�वज को लगातार डेिस�ेट करने का काम िजन लोग� ने िकया और पिुलस उनके िखलाफ कार�वाई 

न कर पाए तो आप पिुलस को डीटीसी बस� ही नह� द�गे । 

आप ये काम कर�गे! �या इसके िलए आपने िद�ली क� जनता क� परिमशन ली थी? 

Murder of democracy का मतलब murder of its honest citizens नह� होता है । सचुा� 

�प से िद�ली म� कार�वाई चले, सभी काम आराम से हो सक� , इसी के िलए िद�ली क� जनता ने 

सभी को वोट्स िदए ह� । जब लोग कोऑपरिेटव फे�िल�म क� बात करते ह�, तो कोऑपरिेटव 

तरीके से काम िकया जाना चािहए । जहा ंपर कोऑपरिेटव तरीके से काम नह� िकया जाएगा, वहा ं

पर जवाबदेही आपक� है, हमारी भी जवाबदेही है । हमारी जवाबदेही �यादा है, �य�िक हम स�टर म� 

बैठे ह�, इसिलए उसको सधुारने का काम भी हमारा ही है । ऐसा हम� सिंवधान ने अिधकार िदया है, 

आपने यह अिधकार नह� िदया है । आपके अिधकार लेने-देने से कुछ नह� होता है । “This will 

impede development and progress of NCT of Delhi by enhancing the powers 

of LG.” एलजी को पावर हम नह� द ेसकते ह� । एलजी क� पावर �या है, वह संिवधान ने मकुर�र 

िकया है । ल�ि�टन�ट गवन�र क� पावर, हमार ेिम� शायद गलती से बोल गए िक वह एडिमिन��ेटर 

ह�, गवन�र नह� ह� । गवन�र को काउंिसल ऑफ िमिन�टस� क� एडवाइज पर काम करना है, लेिकन 

लेि�टन�ट गवन�र को अिस�ट िमिन�टर ऑफ काउंिसल ने करना है, अगर यह अतंर समझ आ 
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जाता तो यह �दं ही नह� होता । बात यह है िक  लेि�टन�ट गवन�र का अिधकार �े� एडिमिन��ेटर 

वाला है और उसके पास ए�जी�यूिटव पावस� और एडिमिन��ेटर पावस� दोन� वे�ट करती ह� । 

इसिलए वह सपुरिवजन ऑन ए�जी�यूिटव पावर भी होगा ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : हम यह जानना चाहते ह� िक लोग बोलने के बाद �य� चले जाते ह�? कम से 

कम एक दूसर ेक� बात को सनु� । 

�ी मनीष ितवारी: सभापित  महोदया । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : अ�छा! आप वहा ंजाकर बैठ गए ह� । िजतनी बात� हो रही ह�, उसम� आपको 

सधुार समझ म� आ रहा है िक  िकतनी गलितया ंआप लोग� के �ारा ह�ई ं। 

�ीमती मीना�ी लेखी : सभापित  महोदया जी, मेरी बात उन तक पह�ंच रही है । वे िसफ�  चेहरा 

नह� िदखा रहे ह� ।…(�यवधान) 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): सभापित  महोदया को मनीष ितवारी जी नह� िदख रहे ह�, उ�ह� 

सभापित  महोदया को िदखना भी चािहए ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : वह खंभे के पीछे जा कर बैठ गए ह� । 

…(�यवधान) 

�ीमती मीना�ी लेखी : सभापित  महोदया, वे खंभे के पीछे जा कर बैठे ह� ।…(�यवधान) वे खभें 

के पीछे जा कर अपना चेहरा छुपा रहे ह� ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : हम� �यान रहता है िक आप सही बोले या मीना�ी जी सही बोल रही ह� । हम� 

क�पेयर करना होगा ।  

…(�यवधान) 

�ीमती मीना�ी लेखी : सभापित  महोदया, न रा�य सरकार के अिधकार� को बदला गया है और 

न ही लेि�टन�ट गवन�र के अिधकार� को बदला गया है, दोन� के अिधकार बराबर ह�, मतलब 

िडफाइ�ड ह� । केवल और केवल उसका �प�ीकरण िदया गया है िक  अगर यह सिंवधािनक �क�म 
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है, तो आज से आप कैस ेकाम कर�गे । उस काम के अदंर यह �प� �प से बताया गया है िक  जहा ं

पर भी कािं�ल�ट होगा तो कैसे �रजॉ�व होगा, कािं�ल�ट नह� है, तो �या होगा, रा��पित जी के 

पास कौन-सी चीज� जाएगंी और �या?  

म� एक और बात अपने सभी िम�� को बताना चाहती ह� ं िक �या आप सोच सकते ह� िक 

िकसी भी लेिज�लेिटव असे�बली के अदंर ऐसा िनयम बनाया जाए, जहा ंपर ससंद के िनयम� का 

उ�लंघन हो? आप सोिचए । वष� 2017 म� िद�ली क� लेिज�लेिटव असे�बली म� जो एलोकेशन 

ऑफ िबजनेस ��स ह� और िडि���यूशन ऑफ वक�  ��स ह�, उनको अम�ड कर िदया गया । आप 

ऐसा सोच सकते ह�, कोई रा�य सरकार ऐसा करती है! ये अनािक� �ट ह� । आप िकस िक�म के 

लोग� से डील कर रहे ह�, आपको समझना होगा । कौन-सी लेिज�लेिटव असे�बली पािल�याम�ट 

ऑफ इंिडया के ��स बदल सकती है? इसको �लै�रफाई िकया गया है िक  पािल�याम�ट ऑफ 

इंिडया के िनयम� को असे�बली नह� बदल सकती है और िद�ली क� असे�बली तो िब�कुल ही 

नह� बदल सकती है ।…(�यवधान) 

�ी भगवतं मान (सगं�र): हम चनु कर यहां आए ह� ।…(�यवधान) 

�ीमती मीना�ी लेखी : आप बैठ जाइए । हम भी यहां चनु कर आए ह� ।…(�यवधान) हम� आपसे 

�यादा वोट्स िमले ह� ।…(�यवधान) 

 आपको चनेु जाने से पहले यह पता कर लेना चािहए था िक लेि�टन�ट गवन�र वाला रा�य है 

या गवन�र वाला रा�य है, तो शायद यह कं�यूजन ख�म हो जाता ।…(�यवधान) 

 हम नह� हारते ह�, लेिकन आपको हारने का बह�त अनभुव है ।…(�यवधान) इ�ह�ने हारने क� 

बात कही है तो मझेु लगता है िक एक चटुकुला सनुा िदया जाए ।   

एक बार हमारी इंिडया क� ि�केट टीम अपना ि�केट मैच हार गई, तो कोहली ने … *  को 

फोन िकया और कहा िक आपको तो हारने का बह�त अनुभव है, तो जरा मझेु बताइए िक लोग� को 

                                    
* Not recorded. 
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कैसे फेस क�ं । उ�ह�ने कहा िक कुछ नह�, आप बोिलए िक हम लोग� को िडिजटल बोड� नह� 

चािहए,   हम�    परुाने   वाले बोड्�स चािहए, तािक हम उसे मैनअुली बदल सक�  । ये बोड� क� गलती 

है ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय सांसद नाम मत लीिजए । ये �रकॉड� म� नह� जाएगा । 

�ीमती मीना�ी लेखी : माननीय सभापित, इस का��लेि�सटी के िलए अगर म� िद�ली क� 

िडटे�स म� जाऊं, तो शायद यहा ं बैठे ह�ए लोग� को यह समझ नह� आएगा िक कैसी जगह है । 

ड्यूिसव डीडीए बनाता है और डीडीए िकसके अंदर काम करता है, तो यह के�� सरकार क� 

िमिन��ी अब�न डेवलेपम�ट के तहत काम करता है । वह िद�ली अब�न शे�टर इं�ूवम�ट बोड� मतलब 

झ�ुगी-झोपड़ी �ल�टर को देखने के िलए उसक� िमयाद 10 साल क� थी, वह बढ़ती चली जाती है । 

वह िद�ली सरकार के तहत काम करते ह� और कोई काम नह� करता है, यह आप सबके सामने है । 

माननीय सभापित: आप पांच िमनट म� अपनी बात समा� क�िजए । 

…(�यवधान) 

�ीमती मीना�ी लेखी : सभापित महोदया, म�ने पहले ही फूड िडि���यूशन के बार ेम� बताया है िक 

राशन क� दकुान� पर �या-�या चीज� ह�ई । सरकार कोई भी हो चाहे वह रा�य सरकार हो या कोई 

और हो, वह दूसरी सरकार के काम� को हाईजैक नह� कर सकती है । िद�ली म� रहने वाले 

रिेजड�ट्स और भारत के नाग�रक� के अिधकार� क� र�ा के िलए हम� चुना गया है । हम सेवक ह�, 

हम मािलक नह� ह�, यह बात सबको �लीयर होनी चािहए, लेिकन िद�ली के म�ुयमं�ी अपने आप 

को िद�ली का मािलक बोलते ह�, ऐसा उ�ह�ने पि�लकली �ट�ड िलया ह�आ है ।  

 सेवक होने के नाते जो कॉपरिेटव फेडरिल�म के िस�ांत का अनपुालन करते ह�ए, 

लेि�टन�ट गवन�म�ट के साथ िमलकर आप सरकार चलाइए । आपको िकसने मना िकया है । आप 

अस�बली म� वह िनयम पा�रत कर�, जो िद�ली क� जनता के मह�व के ह� । आप लोग� को पानी, 

िबजली, �ांसफॉम�स�, अ�छे से पढ़ाई आिद क� सिुवधाए ंद� । यह झूठमूठ के मोह�ला ि�लिनक म� 

पैसे खराब करने के बजाय ‘आय�ुमान भारत योजना’ लागू कर द� । आप वह लागू नह� कर रहे ह� । 
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इसिलए कॉपरिेटव फेडरिल�म िदया गया है और जो सीएए, एटंी सीएए और फाम�स� के नाम पर जो 

�ोटे�ट ह�ए ह�, उ�ह�ने िद�ली सरकार का आम आदमी पाट� सरकार का असली चेहरा िदखा िदया 

है । उस चेहर ेको बेनकाब करने का काम लेिज�लेिटव अस�बली के मा�यम से िजस तरीके क� चीज� 

इ�ह�ने क� है, उसके िलए यह अम�डम�ट लाना बह�त ज�री था, तािक  यह �प�ीकरण हो जाए िक 

िद�ली के िलए िज�मेवार कौन है और काम िकस तरीके से िकया जाएगा । 

 अनकॉ�सटीट्यूशनल क� बात करने वाले और कॉवड� तथा साइकोपैथ जैस ेश�द इ�तेमाल 

करते ह�, म� उ�ह� यह बताना चाहती ह� ंिक अनकॉ�सटीट्यूशनल कानून नह� है, �य�िक कानून भी 

पढ़ा है और स�ुीम कोट�  के जजम�ट्स भी अ�छी तरह से �रसच� िकए ह� । अनकॉ�सटीट्यूशनल 

भाषा है, िजसम� भारत के चनेु ह�ए �धान मं�ी जी के िलए िद�ली के म�ुयमं�ी इन श�दावली का 

�योग करते ह� । अम�डम�ट टू द िबल चाह ेवह वष� 1987 क� बालाकृ�णा कमेटी क� �रपोट�  हो, जब 

हम लोग शासन म� नह� थे । दूसरी वष� 2002 क� एक िच�ी है, िजसके मा�यम से उस समय क� 

सरकार ने िद�ली को बताया था िक सरकार का मतलब �या होगा? सरकार का मतलब यूिनयन 

टे�रटरी ऑफ िद�ली है, यह उस समय क� सरकार ने िद�ली सरकार को बताया है ।  

 म� अपनी बात को समा� करने के �म म� एक और बात बताना चाहती ह� ंिक तीन चीज� ह�, 

िजनके िखलाफ आप िनयम नह� बना सकते ह� । पहला यह िक हाई कोट�  क� पावस� ह�, उसके 

िखलाफ आप िनयम नह� बना सकते ह� । िजसम� �ेसीड�ट क� पावस� �रज�ड� ह�, रा��पित क� पावस� 

पर िकसी का िनयम नह� चल सकता है, वह रा��पित क� पावस� ह�, Dealing with salaries 

and allowances of the Speaker, Deputy-Speaker and Members of the 

Assembly and Ministers जैसे म�ने बताया िक 10-10 करोड़ �पये ह� और उसका कोई काम 

िदखाई नह� देता है । Relating to official languages of the Assembly of NCT of Delhi 

क� ऑिफिशयल ल��वेज �या होगी? लेि�टन�ट गवन�र का �या होगा? 

61वा ँ अम�डम�ट बालाकृ�णा �रपोट�  के मा�यम से िदया गया था । बालाकृ�णा �रपोट�  म� 

िब�कुल सही जानकारी है िक यह काम िकस �कार से िकया जाए । जो सॉवरने लेिज�लेिटव और 
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एि�ज�यूिटव पॉवस� ह�, वे �टेट के पास ह�, उनम� पािल�याम�ट के अिधकार को भी िडफाइन िकया 

गया है, चाहे कोई भी पॉिलिटकल पाट� आती-जाती रहे, लेिकन िद�ली क� जनता को नकुसान 

नह� होना चािहए । इसिलए यह अम�डम�ट लाया गया है ।  

 जो एि�ज�यूिटव पॉवस� ह�, उनम� उनका �या ए�सट�ट है, आप िकस हद तक िनयम बना 

सकते ह�, िकस हद तक कानून बना सकते ह�, �या भारत क� ससंद के िनयम� का आप उ�लंघन 

कर सकते ह�, इन बात� को �लै�रफाई िकया गया है तािक जो लोग� क� �पेशल र�ेपािंसिबिलटीज 

ह�, वे उनको ठीक से िडसच्ाज� कर सक�  और िद�ली के �ित िज�मेवारी से काम हो सके ।  

 काउंिसल ऑफ िमिन�टस� का लेिज�लेिटव असे�बली के �ित �या एिसि�टव रोल है? 

से�शन 49 म� यह िडफाइ�ड है । जो इलै��ॉिनक पॉइटं ऑफ से�स ह�, उसको इ�ह�ने कैसे रोका 

था, उसको भी इसम� बाद म�, वष� 2020 म� री-इ��लीम�ट िकया गया । जो भी एि�ब�यटुीज थ�, जो 

भी घालमेल था, उसको तार-तार करके, साफ करके िद�ली को ��ततु िकया जा रहा है, इस सभा 

के मा�यम से देश को ��ततु िकया जा रहा है तािक िद�ली म� रहने वाले भारत के तमाम िनवासी, 

देश से आने वाले सभी लोग और िद�ली के नाग�रक� क� सम�याओ ंका हल हो । हम सब िद�ली 

के सेवक ह�, हम मािलक नह� ह� । िद�ली के �ित जवाबदेही िसफ�  आपक� है, ऐसा नह� है, हम 

सबक� जवाबदेही है । के�� को मजबूरी म� ह�त�ेप करना पड़ता है �य�िक जब लाश� के अ�बार 

खड़े हो गए, जब लोग� को खाना िमलना बंद हो गया, माइ��ट लेबरर को इस तरह से भगाया गया, 

जैसे व ेकोई िवदशेी घसुपैिठए ह�, तो के�� सरकार को इन सब चीज� के िलए काम करना पड़ा । 

इसीिलए लेि�टन�ट गवन�र क� पॉवस� को मेनटेन करने का काम इस कानून ने िकया है ।  

 म� इसका समथ�न करती ह� ँऔर म� माननीय म�ंी जी के �ित आभार �य� करती ह� ँ िक 

समयानसुार आप बह�त ही अ�छा काम कर रहे ह� । 

 ध�यवाद । 
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SHRI BELLANA CHANDRA SEKHAR (VIZIANAGARAM): Madam, thank you 

very much for allowing me to speak on this important Bill on behalf of my Party, 

YSRCP. 

 The Bill amends the Government of National Capital Territory of Delhi 

Act, 1991 which provides a framework for the functioning of the Legislative 

Assembly and the Government of the National Capital Territory of Delhi. 

 The Government, through this Bill, is ensuring that the National Capital 

Territory has the highest standards of living, better citizen services and better 

infrastructure, and that they become models of good governance and 

development for the rest of the country to follow. It is consistent with the status 

of Delhi as a Union Territory. It addresses the ambiguities in the interpretation 

of the legislative provisions. It ensures that the Lieutenant Governor exercises 

the power entrusted to him under Article 239 AA of the Constitution. 

Following the announcement of the Atmanirbhar Bharat Abhiyan, all 

efforts are being made to ensure an effective and outcome-oriented 

implementation of developmental programmes of the Government of India. The 

Bill provides for `Ease of Doing Governance’ in the Capital.   

The Bill will promote harmonious relations between the Legislature and 

the Executive. It will define the responsibilities of the elected Government and 

the Lieutenant Governor in line with the constitutional scheme of governance 

of the National Capital Territory of Delhi, as also interpreted by the hon. 

Supreme Court. We welcome this, Madam. 
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I am confident that the amendments proposed in the National Capital 

Territory of Delhi Act, 1991 will provide for better infrastructure development, 

tourism growth, and ramp up the security of the Capital.  

Thank you, Madam. 
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16.00 hrs 

�ी िवनायक भाउराव राऊत (र�नािगरी-िसधुंदुग�): सभापित महोदया, The Government of 

National Capital Territory of Delhi (Amendment) Bill, 2021 – म� इस िबल का िवरोध 

करने के िलए खड़ा ह�आ ह� ं।  

 सभापित महोदया, इस िबल के मा�यम से परम पू�य बाबासाहेब अबंेडकर जी के �यास� 

से अपने देश म� जो लोकशाही का िनमा�ण ह�आ, उस लोकशाही क� ह�या िद�ली से श�ु ह�ई है । 

…(�यवधान) महारा�� म� जो ह�आ, वह सबको मालूम है, सबुह उसके बार े म� बताया था । 

…(�यवधान) ये कानून के बार ेम� बता रहे ह�? दभुा��य क� बात है, िजसे सब सिुनए । िपछले 30 वष� 

से कई �यास करने के बाद भी िद�ली म� दभुा� �य से भारतीय जनता पाट� शासन नह� कर सक�, 

इसिलए लेि�टन�ट गवन�र के मा�यम से शासन करने का �यास इस िवधयेक के मा�यम से हो रहा 

है । …(�यवधान) 

 सभापित महोदया, म� आपको पढ़कर सनुाता ह�ं । …(�यवधान) यह िबल लाते व� िबल म� 

म�शन िकया िक सशंोिधत िबल के अनसुार िवधान सभा का कामकाज लोक सभा के िनयम� के 

िहसाब से चलना चािहए, यानी िवधान सभा म� जो �यि� मौजूद नह� है या उसका सद�य नह� है, 

उस �यि� क� आलोचना नह� हो सकती । इस िबल पर बात करते व� भारतीय जनता पाटी क� 

स�माननीय सद�या ने िद�ली के िजस �यि� का नाम िलया है, उ�ह�ने इस िबल का उ�लंघन 

िकया है । …(�यवधान) एक तरफ िद�ली का िबल लाते ह�, िजसे लोग फॉलो कर�, उसका 

अनकुरण कर� और आप ही इस िबल पर भाषण दतेे व� कानून तोड़ने का काम कर रही ह�? 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : नाम िनकाल िदया गया है । 

…(�यवधान) 
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�ी िवनायक भाउराव राऊत : सभापित महोदया, दो बार नाम िलया है । …(�यवधान) 

माननीय सभापित: दोन� बार नाम िनकाल िदया गया है ।  

…(�यवधान) 

�ी िवनायक भाउराव राऊत: सभापित महोदया, ठीक है । म� आपको ध�यवाद दूगंा । आपक� 

सतक� ता के कारण नाम िनकल गया, लेिकन उ�ह�ने नाम तो िलया ही था । …(�यवधान) म� दूसरी 

बात कहना चाह�ंगा । एक और श�द पर मेरा आ�ेप है । उ�ह�ने कहा िक …* चनुकर आए ह�, 

िद�ली म� … * चनुकर आए ह� । …(�यवधान) 

माननीय सभापित: वह भी हटा िदया गया है । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: इस ेभी �रकॉड� से हटा िदया जाए । 

…(�यवधान) 

�ी िवनायक भाउराव राऊत: सभापित महोदया, ठीक है, आप हटाने का काम करते ह�, लेिकन 

ऐसे श�द का उ�चारण करते समय स�माननीय सद�या को मतदाताओ ंका अपमान न हो, इसक� 

तरफ तो �यान देना चािहए था? …(�यवधान) यह िद�ली क� जनता का अपमान है । उ�ह�ने 

चनुाव� के मा�यम से वत�मान सरकार को चनुा है, क�टी�यूअसली दो बार चनुा है । …(�यवधान) 

काम �या होता है, कैसे होता है, यह मझेु नह� मालूम है । दभुा��य से िद�ली क� सरकार के िलए यह 

कहा गया है । …(�यवधान) सरकार श�द का िनमा�ण सिंवधान ने िकया है । उस सिंवधान को 

हटाकर वहां एलजी का नाम लगाया गया है । इसके द�ुप�रणाम �या ह�ग?े 

 आज मुझे यह बताते ह�ए द:ुख हो रहा है िक दादर और नागर हवेली के एलजी क� वजह से 

इस सभा�ह के एक सांसद, जो सात बार चनुकर आए थ,े उनको खदुखशुी करनी पड़ी । 

…(�यवधान) उ�ह�ने अपने ससुाइड-नोट म� िलखा िक दादर और नागर हवेली के एलजी कैसे मझेु 

                                    
* Not recorded. 
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तकलीफ दे रहे ह�, कैसे मझेु परेशान कर रहे ह� । …(�यवधान) दभुा� �य क� बात है िक �ी मोहनभाई 

देलकर जी न ेपेटीशन कमेटी के सामने सबको बोला िक यिद यह सब नह� �का, तो मझेु खदुखशुी 

करनी पड़ेगी । …(�यवधान) एजी हो या एलजी हो, िवधान सभा क� अपनी �वाय�ा होती है । 

लोकशाही म� लोक सभा जैसे सव��े� है, वैसे ही िवधान सभा रा�य के िलए सव��े� है । रा�य के 

िहत के िलए कानून बनाना िवधान सभा का काम है और देश को चलाना, देश के िहत के िलए 

कानून बनाना लोक सभा का काम है । इसीिलए, लोक सभा का कत��य है िक वह िवधान सभा का 

सरं�ण कर ेऔर िजतने भी �वरा�य स�ंथाए ंह�, चाहे वह �ाम पचंायत हो, पचंायत सिमित हो, 

िजला प�रषद हो या नगर पािलका हो, इन सब स�ंथाओ ंका सरं�ण करना लोक सभा का कत��य 

है । लोक सभा को इस पर �यान देना चािहए, तािक लोक िनय�ु �ितिनिध अपना काम कर सक� , 

अपना कत��य िनभा सक�  । लोकशाही के िखलाफ हो, जनता के िखलाफ हो, अगर िवधान सभा के 

साथ द�ुय�वहार हो रहा है, तो उसे कं�ोल करने क� िज�मेदारी �यायपीठ क� है । 

लोक सभा म� पा�रत होने वाले कानून� का िवशलेषण करन ेके िलए सव��च �यायालय क� 

पीठ है, वैसे ही रा�य क� िवधान सभा यिद कुछ गलत करती है, तो कानून म� उसके िलए भी 

�ावधान कर के रखा गया है । महोदया, मझेु ऐसी शंका आ रही है िक  �या हम ि�िटश राज क� 

तरह काम कर रहे ह�?  

माननीय सभापित : नह�, ऐसी बात नह� है । 

�ी िवनायक भाउराव राऊत: महोदया, एक लोक �ितिनिध क� अवमानना करके जब वहा ं

�शासक बैठाएगें और दभुा��य से बायस माइंड से वह �शासक काय� करगेा, तो कैसे सही काम हो 

सकता है? वह सोच कर चलेगा िक िवधान सभा जो कानून तैयार करगेी, उसके ऊपर वह कट 

मारगेा । िकसी भी मं�ालय म� कोई भी िनण�य िलया जाएगा, उसको रोका जाएगा । इस िबल का 

द�ुप�रणाम होगा िक िद�ली िवधान सभा कोई िनण�य नह� ले सकेगी, िद�ली का कोई भी मं�ी 

िनण�य नह� ले सकेगा । यिद उसे कोई िनण�य लेना होगा, तो एलजी के पास जाना होगा । आज 
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लोकशाही ख�म करके �शासक� को बढ़ावा देने का काम इस िबल के मा�यम से िकया जा रहा है, 

इसिलए म� इस िबल का िवरोध करते ह�ए अपनी बात समा� करता ह�ं । 
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा): महोदया, आपन ेमझेु रा��ीय राजधानी �े� के िद�ली सरकार क� 

पॉवस� को सीज करने वाले िबल पर बोलने का मौका िदया, म� इसके िलए आभारी ह�ं । यह बह�त 

दभुा��यपूण� है िक बाबा साहेब भीमराव अ�बेडकर के सिंवधान को लगातार �व�त करने का काम 

क� � सरकार बार-बार कर रही है । लोकत�ं म� लोक सभा हो या िवधान सभा हो, लेिज�लेचर क� 

सबसे बड़ी एकाउंटेिबिलटी होती है लेिकन आज जो िबल लाया गया है यह साफ दशा�ता है िक जो 

िडस��ेलाइजेशन ऑफ पॉवस� है, जो हमार ेसिंवधान म� िदया गया है, जो हमार े लेिज�लेचर को 

एकाउंटेिबिलटी दी गई है, उस एकाउंटेिबिलटी को ख�म करके एक �यि� को पॉवर देने का काम 

िकया जा रहा है । आप इसे अपने दल म� कर सकते ह�, लेिकन देश के सिंवधान के साथ िखलवाड़ 

मत क�िजए । हो सकता है िक आपका कोई �यि�गत मतभेद िद�ली के म�ुयमं�ी से रहा हो और 

यह जगजािहर है । उ�ह�ने बह�त कोिशश क� और नए चनुाव होने के बाद आपक� गोद म� आकर बैठे 

थे । इसीिलए क�हैया कुमार, एक �टूड�ट लीडर के िखलाफ चाज�शीट का �लीयर�स िदया था । 

इसीिलए जो नाथ�-ई�ट म� दगें ह�ए, उनम� उ�ह� जो भूिमका िनभानी चािहए थी, वह नह� िनभाई । 

इसीिलए कोरोना काल म� सबस ेपहले �ेस कां�� स करके कहा िक कोरोना िद�ली के मरकज से 

फैल रहा है और माननीय स�ुीम कोट�  ने भी लताड़ लगाई । उसके बाद भी िद�ली के मु�य मं�ी ने 

आपके साथ िमल जलुकर चलने क� कोिशश क� थी । हम जानते ह� िक उनक� गलती थी । आपक� 

नीयत देश म� लोकतांि�क अिधकार� को ख�म करने क� है, इसिलए आप यह िबल लेकर आए ह� । 

मझुसे पहले अभी स�ा प� क� सांसद बोल रही थ� िक यहां  िद�ली म� दस करोड़ �पये एमएलए 

लैड फंड है और एक एमपी के अडंर दस एमएलए आते ह�, लेिकन तब भी आपको … *  नह� आ 

रही है और आपने देश के सभी एमपीज का एमपी लैड फंड ख�म कर िदया । कम से कम आप 

इनसे कुछ अ�छा सीख लो । आपको यह फंड तो बहाल कर देना चािहए था । 

                                    
* Not recorded. 
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 महोदया, हम उ�र �देश से सांसद ज�र ह�, लेिकन हमने िश�ा िद�ली म� �हण क� है । म� 

जािमया िमिलया इ�लािमया िव�िव�ालय, नई िद�ली का �टूड�ट रहा ह� ं और साथ ही �टूड�ट 

लीडर भी रहा ह�ं । मझेु याद है िक जब हम पढ़ते थे तो सबस े�यादा शोर मचाने का काम िक 

िद�ली को पूण� रा�य का दजा� िदया जाए, माननीय आडवाणी जी और मदन लाल खरुाना जी 

िकया करते थे और गली-गली घूमा करते थे । आज आप िब�कुल उसका उ�टा कर रहे ह� । िद�ली 

के जो अिधकार ह�, उनको आप सीज़ करने का काम कर रहे ह� । 

माननीय सभापित: कृपया ज�दी बात समा� क�िजए । कई अ�य माननीय सद�य भी ह� ।  

कंुवर दािनश अली : माननीय सभापित महोदया, यह कहा ंका �याय है िक िद�ली के अदंर िवधान 

सभा अगर कोई लेिज�लेशन लाना चाहती है, तो उसके िलए पहले लेि�टन�ट गवन�र से अनमुित 

ली जाएगी । हम जानते ह� िक लेि�टन�ट गवन�स� और गवन�स� कैसे िबहेव करते ह� । जब दूसर ेरा�य� 

म� सरकार� िगराई जाती ह� तब वे कैसे िबहेव करते ह�, हम� अ�छी तरह याद है । माननीय राजनाथ 

िसंह जी यहा ं बैठे ह� और �वग�य अटल िबहारी वाजपेई जी िकतनी बार �टेट्स के गवन�स� के 

िखलाफ रा��पित भवन म� धरने पर जाकर बैठे थे । उस समय क� � सरकार के इशार ेपर गवन�स� 

को कठपतुली बताया गया । आज ऐसा �या हो गया िक पूरी िद�ली का भिव�य आप एक एलजी के 

हाथ म� दे रहे ह� । यह िबलकुल �यायसगंत नह� है और िद�ली क� जनता के साथ आप धोखा कर 

रहे ह� । िजस िद�ली क� जनता ने बार-बार भारतीय जनता पाट� को िवधान सभा म� िजताया था 

और लोक सभा के चनुाव� म� लगातार िजताया है, लेिकन यिद िद�ली िवधान सभा म� िकसी दूसरी 

पाट� ने सरकार बना दी, तो इतनी �ेष-भावना से िद�ली क� जनता के साथ ऐसा �यवहार मत 

क�िजए ।  

सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ं िक सीएए और एनआरसी का 

िज� स�ा प� क� माननीय सांसद क� तरफ से िकया गया, लेिकन �या ह�आ? िज�ह�ने िद�ली के 

चनुाव म� नार ेलगाए थे िक गोली मारो, उनके िखलाफ तो कोई कार�वाई नह� ह�ई । …(�यवधान) 

आपके मंि�य� ने नार ेलगाए थे िक गोली मारो, लेिकन आज तक कोई कार�वाई नह� ह�ई । आपक� 
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पाट� के एक नेता, िजसक� वजह से िद�ली म� दगंा ह�आ, आज तक उस … *   के िखलाफ कोई 

कार�वाई नह� ह�ई और आप िद�ली सरकार के अिधकार� को छीनने का काम करते ह� । आम 

आदमी पाट� ने आपके साथ िमलकर अपने कॉप�रटेर को िन�कािषत िकया ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: आप इतना मत िच�लाइए और अपनी बात समा� क�िजए । ये सारी बात� 

�रकाड� म� नह� जाएगंी ।  

…(�यवधान)… * 

 راشٹریئے مجھے نے اپٓ صاحب، چیرمین محترم ):امروہہ( علی دانش کنور

 موقع کا بولنے پر بِل والے کرنے سیز کو پاورس کی دہلی کے شیتر راجدھانی

 بابا کہ ہے بات کی قسمتیبد بہت یہ ہوں۔ گزار شکر کا اپٓ لئے کے اس میں دیا،

 مرکزی کام کا کرنے دھوست تار لگا کو ائٓین کے  امبیڈکر راوُ  بھیم  صاحب

 ہو، سبھا وِدھان یا ہو سبھا لوک میں جمہوریت ہے۔ رہی کر بار بار سرکار

 ہے، گیا لایا بِل جو اجٓ لیکن ہے، ہوتی اکاوُنٹیبلیٹی بڑی سے سب کی لیجِسلیچر

 ائٓین ہمارے جو ہے، پاورس افٓ ڈیسینٹرلائزیشن جو کہ ہے کرتا ظاہر صاف یہ

 اس ہے، گئی دی اکاوُنٹیبلیٹی کو لیجسلیچر ہمارے جو ہے، گیا دیا میں

 اپٓ ہے۔ رہا جا کیا کام کا دینے طاقت کو ادٓمی ایک کرکے ختم کو اکاوُنٹیبلیٹی

 تم کھلواڑ ساتھ کے ائٓین کے ملک لیکن ہیں، سکتے کر میں پارٹی اپنی اسے

 اعلیٰ  وزیرِ  کے دہلی اختلافات انفرادی  کوئی کا اپٓ کہ ہے سکتا ہو کیجیئے۔

 انتخابات نئے اور کی کوشش بہت نے انہوں ہے۔ ظاہر جگ یہ اور ہو رہا سے

 ایک کا، کمار کنہیا لئے اس تھے۔ بیٹھے اکٓر میں گود کی اپٓ بعد کے ہونے

 ایسٹ نارتھ لئے اس تھا۔ ادی کلیرینس کا  شیٹ چارج خلاف کے لیڈر  اسٹوڈینٹ

                                    
* Not recorded. 
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 کرا۔ نہیں وه تھا چاہئیے کرنا ادا رول جو نے انہوں میں اس ہوئے، دنگے میں

 کورونا کہ کہا کرکے کانفرنس پریس پہلے سے سب میں کال کورونا لئے اس

 لگائی لتاڑ بھی نے کورٹ سپریم مانئیے اور ہے، رہا پھیل سے مرکز کے دہلی

   اعلیٰ  یرِ وز کے دہلی بھی بعد کے اس ۔

 کی ان کہ ہیں جانتے ہم تھی۔ کی کوشش کی چلنے کر جُل مل ساتھ کے اپٓ نے

 اس ہے، کی کرنے ختم کو حقوق جمہوری میں ملک نیت کی اپٓ تھی۔ غلطی

 ممبر کی جماعت حکمراں ابھی پہلے مجھسے ہیں۔ ائٓے کر لے بِل یہ اپٓ لئے

 اور ہے فنڈ لیڈ یم۔ایل۔اے۔ا روپئیے کروڑ دس میں دہلی یہاں کہ تھیں رہی بول

 کاروائی( کو اپٓ بھی تب لیکن ہیں، اتٓے ایم۔ایل۔ایز دس اندر کے ایم۔پی۔ ایک

 ایم۔پی۔ کا ایم۔پیز سبھی کے ملک نے اپٓ اور  ہے رہی آ  نہیں)  نہیں شامل میں

 فنڈ یہ کو اپٓ لو۔ سیکھ اچھا کچھ سے ان اپٓ کم سے کم ہے۔ دیا کر ختم فنڈ لیڈ

   تھا۔ چاہئیے دینا رک بحال تو

 ضرور پارلیمنٹ افٓ ممبر سے پردیش اتر ہم صاحبہ، چیرمین محترمہ  

  اسلامیہ ملیہ جامعہ میں ہے۔ کی حاصل ہی میں دہلی تعلیم نے ہم لیکن ہیں،

 بھی لیڈر اسٹوڈینٹ ہی ساتھ اور ہوں، رہا علم طالب کا دہلی نئی یونیورسٹی،

 کا مچانے شور زیاده سے سب ھےتوت پڑھتے ہم جب ہے یاد مجھے ہوں۔ رہا

 لال مدن اور  جی اڈوانی محترم جائے، دیا درجہ کا ریاست مکمل کو دہلی کام

 اسے بالکل اپٓ اجٓ تھے۔ کرتے گھوما گلی گلی اور تھے کرتے جی کھورانہ

 کر کام کا کرنے سیز اپٓ کو ان  ہیں، حقوق جو کے دہلی ہیں۔ رہے کر برعکس

 .ہیں رہے
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 وِدھان اندر کے دہلی کہ ہے انصاف کا کہاں یہ  صاحبہ، رمینچی محترمہ 

 لیفٹینینٹ پہلے لئے کے اس تو ہے، چاہتی لانا لیجِسلیشن کوئی اگر سبھا

  اور گورنرس لیفٹینینٹ کہ ہیں جانتے ہم گی۔ جائے لی اجازت سے  گورنر

 گرائیں سرکاریں میں ریاستوں دوسری جب  ہیں۔ کرتے برتاوُ  کیسے  گورنرس

 محترم ہے۔ یاد طرح اچھی ہمیں ہیں، کرتے برتاوُ  کیسے وه تب ہیں جاتی

 بار کتنی جی باجپئی بہاری اٹل مرحوم اور  ہیں بیٹھے یہاں جی سنگھ راجناتھ

 بیٹھے کر جا پر دھرنے  میں بھون راشٹرپتی  خلاف کے گورنرس اسٹیٹس

 اجٓ گیا۔ ایابت  کٹھپتلی کو گورنرس پر اشارے کے سرکار مرکزی وقت اس تھے۔

 دے میں ہاتھوں کے ایل۔جی۔ ایک اپٓ مستقبل کا دہلی پوری کہ گیا ہو کیا ایسا

 اپٓ ساتھ کے عوام کی دہلی اور ہے نہیں سنگت نیائے  بالکل یہ ہیں۔ رہے

 کو  پارٹی جنتا بھارتیہ بار بار نے عوام کی دہلی جس ہیں۔ رہے کر دھوکہ

 ہے، جتوایا لگاتار میں انتخابات ےک سبھا لوک اور تھا جتوایا میں اسمبلی

 اتنے تو دی، بنا سرکار نے پارٹی دوسری کسی میں اسمبلی دہلی اگر لیکن

  کیجیئے۔ مت برتاوُ  ایسا ساتھ کے عوام کی  دہلی سے  بھاونا کی بدلے

 کہ ہوں چاہتا کہنا سے ذریعہ کے اپٓ میں صاحب، چیرمین محترمہ  

 افٓ ممبر معزّز کی جماعت کمراںح ذکر کا این۔ارٓ۔سی۔ اور سی۔اے۔اے۔

   پارلیمنٹ

 کہ تھے لگائے نارے میں چناوُ  کے  دہلی نے جنہوں  ہوا؟ کیا لیکن  ، کیا نے

 کے اپٓ ۔۔)مداخلت( ہوئی۔ نہیں کاروائی کوئی تو خلاف کے ان مارو، گولی

 نہیں کاروائی کوئی تک اجٓ لیکن مارو، گولی کہ تھے لگائے نارے نے منتریوں

 تک اجٓ ہوا، دنگا میں دہلی سے وجہ کی جس نیتا ایک کے  پارٹی کی پآ  ہوئی۔

 دہلی اپٓ اور ہوئی نہیں کاروائی کوئی خلاف کے)  نہیں شامل میں کاروائی( اس
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 مل ساتھ کے پارٹی ادٓمی عام ہیں۔ کرتے کام کا لینے چھین کو حقوق کے سرکار

  ۔۔۔۔)مداخلت( کیا نشکاسِت کو  کارپوریٹر اپنے کر

  )شد ختم(                    

माननीय सभापित: �ीमती सिु�या सलेु जी ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: सिु�या जी, आपका टाइम जा रहा है ।  

�ीमती सुि�या सदानदं सुले (बारामती): मैडम, ऐसा नह� हो सकता है ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: ऐसे िच�लाने से काम नह� होता है । जब अमे�रका के रा��पित आए थे, तब 

इतनी गोिलया ंचली थ� िक लोग �त-िव�त हो गए थे । आप यह नह� बोलते ह� िक िद�ली सरकार 

म� �या-�या ह�आ था? 

 …(�यवधान) 

�ी �रतेश पा�डेय (अ�बेडकर नगर): मैडम, आप चेयर पर बैठी ह�ई ह� ।                                      

…(�यवधान)…* 

माननीय सभापित: कृपया शांत रिहए और बात ख�म क�िजए । म�न ेआपको पया�� टाइम िदया है ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: सही बात सनुने के िलए हम चेयर पर बैठे ह� । सही बात सनुने के िलए सदन है, 

गलत बात सनुने के िलए नह� है । आपक� कोई बात �रकॉड� म� नह� जा रही है । आप कृपया बैठ  

जाइए । सिु�या जी, आप बोिलए ।  

…(�यवधान) 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : The House has to be in order. इतना 

इ�पॉट�ट िबल है ।  बीजेपी  के  लोग   भी   बोलने   लगे   ह� ।    �ेजरी   ब�च  भी   अब बोलने लगी 

है ।…(�यवधान)  

माननीय सभापित: �रतेश पांडेय जी, कृपया बैठ जाइए । बेनीवाल 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Madam, I stand here 

to oppose the Government of National Capital Territory of Delhi (Amendment) 

Bill, 2021. 

आज मनीष जी और मीना�ी जी, दोन� का बह�त अ�छा भाषण सनुने को िमला, बह�त कुछ 

नया सीखने को भी िमला । दो लॉयर बोल रहे थ,े लेिकन म� थोड़ी कं�यूज हो गई, इसिलए म� 

माननीय मं�ी जी से िवनती क�ँगी िक वे इसका एक पॉइटेंड �लै�रिफकेशन द� । It is because, 

there is a complete contradiction in how it has been interpreted.  So, I need a 

clarification.  It is a specific, pointed question to the hon. Minister.  She has 

said in her speech where she has corrected Mr. Manish Tewari.  I would not 

read the first two lines; I will read what is relevant to you.  It says: “The status 

of NCT of Delhi is sui generis, a class apart, and the status of the Lieutenant 

Governor of Delhi is not that of a Governor of a State, rather he remains an 

Administrator, in a limited sense, working with the designation of LG.”  So, his 

role is of a limited sense.  So, can you clarify it?  It is because there is a 

contradiction in what he has said which we have interpreted in English vis-à-vis 

what your hon. Member from the BJP has said.  So, I think, the Minister would 

be the right and appropriate authority to clarify to this nation whether he is an 

LG.  It is because, then, as an administrator, she said, his rights are slightly 

different.  Whatever little that we understand, what Meenakashi ji said is very 

true, हम थोड़े िदन के िलए िद�ली म� आते ह� और जो भी यहा ँका मेनेजम�ट है, जो उ�ह�ने पानी, 

िबजली के बार ेम� कहा, I understand where you are coming from, there are two or 

three questions which I would like to ask as a novice to you.  You talked about 

Delhi’s management of water, about electricity िक िबजली क� � सरकार देती है, लेिकन 
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फोटो सीएम का लगता है । यह तो हर जगह होता है । हमार ेटाइम म� भी ह�आ करता था, अलग-

अलग रा�य होते ह� । But what was very interesting for me, िद�ली म� आम आदमी पाट� 

एक नह�, शायद दो या तीन बार बड़ी मेजो�रटी से स�ा म� आई है, तो वे कुछ तो ढंग का करते ह�गे 

और जो बह�त ही रोचक है, िजसके बार ेम� दािनश भाई ने भी कहा िक यहा ँके एमएलएज को 10 

करोड़ �पये देते ह� । अभी कोिवड म� हमार ेतो 12 करोड़ �पये एमपीलैड्स फ�ड के काटे गए ह� । 

महारा�� म� 5 करोड़ �पये िदए गए ह�, िद�ली म� 10 करोड़ �पए िदए ह� । इतना पैसा अगर एक 

�टेट दे सकता है, जब हमार ेजीएसटी का पैसा नह� आया है तो कुछ तो िद�ली सरकार िद�ली म� 

ठीक कर रही होगी । It is complimentary. और 10 एमएलए ह� तो 100 करोड़ हो गया । 

Meenakashi ji is a very good friend of mine.  I did not heckle and I never heckle 

her.  So, just hear me out. 

SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI : That is precisely the point that what we get 

as Rs.5 crore, you can see the impact.  But it is Rs.100 crore for the same area 

and there is no impact.  People are crying.  People are coming and asking 

questions to me that get this done, get that done and I have no money.  The 

money vests with the State Government where MLAs are non-performers.  

That is the point. 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: I appreciate that.  I think, you 

should raise it with the hon. Finance Minister during the discussion on the 

Finance Bill.  It is because if she gives us Rs.5 crore, we can all spend it as 

MPLADS in our constituency. 

SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI : Not with the LG because these are the 

works of Delhi Administration and the Administration should do that.  Roads 
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have to be made.  Water needs to be supplied irrespective of who is in the 

Government.   

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : Well, I appreciate what you are 

saying but the point is this.  The fact that they get elected with such a large 

majority, कुछ तो ढंग का करते ह�ग,े इतना भी नह� है । I think, it is very unfair. It is 

because, I think, out of 70 assembly seats, 62 MLAs, अगर तीसरी बार इतने एमएलए 

चनुकर आए ह� तो इतना भी गलत नह� करते ह� । I understand, there will be challenges.  

I have been through what you have been through because जब िपछले पाचँ साल 

महारा�� म� िकसी और िवचार क� सरकार थी, तो हम� भी वही िद�कत आती थी । आपके िगरीश 

बापट जी यहा ँनह� ह�, वे हमार ेपालक मं�ी थे, तब हम� भी �यिुनिसपल कारपोरशेन म� बह�त च�कर 

काटने पड़ते थे, कुछ पैसा नह� िमलता था । सौभा�य से अभी बदलाव हो गया और हमार ेयहा ँ

थोड़ा अलग सा िस�टम है । िकसी क� भी सरकार हो, िकसी िवचार का भी एमएलए, एमपी हो, 

उसको पैसा िदया जाता है । आप महारा�� म� बीजेपी के एमएलऐज से इस बार ेम� पूिछए । हमार े

यहा ँऐसी राजनीित नह� होती है ।…(�यवधान) But I think they are doing a fairly good 

job. उ�ह�ने एक चीज और कही िक बड़े-बड़े इि�तहार चलते ह� । I know this is not 

connected with the subject but since the Treasury Bench brought it, उ�ह�ने कहा 

िक िद�ली के िव�ापन देश भर म� चलते ह� । महारा�� म� यूपी के भी बह�त िव�ापन आते ह� । हमार े

इि�तहार वाले, पेपर वाले बड़े खशु ह�, लेिकन कह� भी आप देश म� जाओ, बह�त सार ेरा�य ह�, जो 

बह�त सारा पैसा िव�ापन पर खच� करते ह� । केवल िद�ली वाल� क� बात नह� है, यूपी वाले भी 

अलग-अलग �क��स के फुल पेज िव�ापन हमार ेयहा ँदेते ह� ।…(�यवधान) 

  अ�छी बात है, म� टीका नह� कर रही ह�ं । मीना�ी जी कर रही थ�, इसिलए म� उसको एड 

कर रही ह�ं । अगर मीना�ी जी का सझुाव हो तो म� भी मीना�ी जी से िवनती क�ंगी िक अगर 

आपको यह गलत लगता हो िक बह�त सारा खचा�  हर सरकार एडवरटाइिजंग पर कर रही है, �य� न 
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हम सब िमलकर सोच� िक आज से एडवरटाइिजंग पर न आपक�, न हमारी िकसी क� भी सरकार न 

कर े। जो इ�पोट�ट चीज� ह�, जैसे अवेयरनेस या कोिवड के बार ेम� या िसफ�  �क�म के बार ेम� बता द� । 

बाक� जो एडवरटाइिजंग होती है, वह नह� कर� ।…(�यवधान) अगर ऐसा आपका भी सझुाव हो तो I 

will whole-heartedly support you.  Together we can pass it, if it is the sense of 

the House. …(�यवधान) कौन बोल रहा है िक हैकल कर रहे ह� । भईया, खड़े होकर बोलो, ऐसे 

बैठ कर �य� बोल रहे हो?…(�यवधान) 

�ीमती मीना�ी लेखी : िद�ली शहर है । It is a city.  It is just a city and for one city you 

have Rs.124 crore. 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : I am appreciating your point.  I 

agree with you.  No Government should do any electoral advertising.  They 

should focus on governance.  It is unfortunate. 

 I wanted one clarification about India’s rating.   I know, you all do not like 

international quotes but I have seen Freedom House Report and V-Dem’s 

Report.  This Government selectively uses international relationships.  They 

have said that India is going through an electoral autocracy.  Cooperative 

federalism is something which the Government constantly talks about.  I think 

this legislation is going to affect cooperative federalism.  If any MLA or MP is 

feeling threatened, we have to have a larger debate.  I am not completely 

against what you are saying.  I respect what you have said. म� िसफ�  एक सझुाव देना 

चाहती ह�ं । If you feel there is such a contrast of decisions, why not send this Bill 

to the Select Committee? ज�दी �या है? कोई ज�दी नह� है । भले ही तीन महीने ले लो, 

सेले�ट कमेटी म� भेिजए । Call the Chief Minister of Delhi. एमएलएज़ से िमिलए । इतना 

बवाल और इतनी ज�दी करने क� ज�रत �या है? It is not a national crisis.  Why not 
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send this Bill to a Select Committee?  Meenakashi ji and all MPs of Delhi can 

participate in it.  The Chief Minister of Delhi and MLAs can be consulted.  I 

think, it is a very-very important Bill.  So, I would urge this Government to send 

this Bill to a Select Committee, and I am sure a good legislation will come 

when all Parties put their heads together in the larger interest of this nation.  

Thank you. 
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डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद): मैडम, हम समझते ह� िक हम एक डेमो�ेिटक कं�ी के अदंर रहते 

ह� । बाबा साहेब भीमराव अ�बेडकर जी के सिंवधान क� �ह भी यही है िक �जातं� सव�प�र होना 

चािहए । लेिकन बदिक�मती से हम� यह एहसास होने लगा है िक शायद अब हम �यूरो�ेिटक 

िस�टम क� तरफ आगे बढ़ रहे ह� । यह कानून जो पास िकया जा रहा है, यह टोटल असवैंधािनक 

और अलोकतांि�क कानून है, �य�िक इसम� िद�ली क� चनुी ह�ई सरकार के ऊपर बै�रयर लगाए जा 

रहे ह�, जो हमार ेकानून के मतुािबक नह� लगाने चािहए । िद�ली म� चनुी ह�ई सरकार के बजाय 

उपरा�यपाल अब सरकार चलाएगें, वह एडिमिन�टर कर�गे और िद�ली के मु�यमं�ी और िद�ली 

के मं�ी �वतं� तरीके से अपना काम नह� कर पाएगंे । उनको उपरा�यपाल के ऊपर िडप�ड होना 

पड़ेगा ।  

मैडम, सिंवधान म� साफ-साफ िलखा गया है िक िद�ली क� चनुी ह�ई िवधान सभा होगी । 

िद�ली क� चुनी ह�ई िवधान सभा िसफ�  तीन मामल� को छोड़ कर सब जगह अपना कानून बना 

सकती है । जो सूची म� 1, 12 और 18 पर िलखे गए ह� यानी िक पि�लक ऑड�र, पिुलस और जमीन 

के मतुाि�लक य ेकानून नह� बनाएगें, बाक� सब चीज� के िलए कानून बनाएगें । िद�ली क� सरकार 

िवधान सभा के िलए जवाबदेह होगी, न िक एलजी के िलए जवाबदेह होगी, यह हमार ेकानून म� 

िदया ह�आ है ।  

मैडम, उपरा�यपाल के िलए िलखा है िक उपरा�यपाल सलाह देने का काम कर�गे, एड एडं 

एडवाइज़ कर�गे, न िक िड�टेट कर�गे । यहां तो इस कानून के तहत और इस अम�डम�ट के तहत वह 

िड�टेट कर�गे । सिंवधान के �ावधान� से अगर वह असहमत हो रहे ह� तो वह इसको �ेजीड�ट के 

पास भेज सकते ह� और उनसे सलाह ले सकते ह� ।  

मैडम, जब 2015 म� चनुी ह�ई सरकार आई और के�� सरकार न ेउसको ओवर पावर करने 

के िलए एलजी को पावर देने क� कोिशश क� तो स�ुीम कोट�  के अदंर एक यािचका दाियर ह�ई तथा 

04 जलुाई, 2018 म� एक िनण�य आया । म� कोई वक�ल तो ह� ंनह� । अभी म�ने बह�त लन�ड वक�ल� 
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के पूर ेकथन सनेु और बह�त सी धाराओ ंक� बात ह�ई । लेिकन म� जजम�ट के ज�रये बताना चाहता ह� ं

िक जजम�ट म� आिखर फाइल ह�आ �या? स�ुीम कोट�  ने कहा िक केवल तीन िवषय� के अलावा 

िद�ली क� सरकार को िनण�य लेने का अिधकार है । 

दूसरी बात, सरकार अपने िनण�य� से रा�यपाल को अवगत कराएगी, यह स�ुीम कोट�  ने 

�प� िकया है, न िक रा�यपाल उनसे कुछ कह�गे । अवगत का अथ� रा�यपाल क� मंजूरी लेना नह� 

है । यह भी साफ िलखा ह�आ है । अवगत कराएगी, मंजूरी नह� लेगी । तीसरा, स�ुीम कोट�  ने यह भी 

कहा िक उप-रा�यपाल िद�ली सरकार के काम� म� कोई बाधा उ�प�न नह� कर�गे । चौथा, अगर वे 

चनुी ह�ई सरकार से असहमत होते ह� तो वे रा��पित को भेज�गे । लेिकन एक बात साफ-साफ 

उ�ह�ने कही है, इसका मतलब यह नह� है िक असहमित हर मामले म� हो और यह कभी-कभार 

िकसी मामले म� होनी चािहए ।  

 मैडम, स�ुीम कोट�  क� सिंवधान पीठ, िजस पीठ म� पांच जज होते ह�, यह उसका िनण�य है । 

उसको आज हम पािल�याम�ट से पलट रहे ह�, उसके िखलाफ हम जा रहे ह� । मैडम, इस तरह से 

कैिबनेट के हर िनण�य को एलजी के ऊपर िनभ�र होना पड़ेगा । सवाल यह उठता है िक िफर ये 

इलै�शन �य� कराए जा रहे ह�? इलै�शन भी कराना बदं कर द� । जब डेमो�ेसी रहेगी ही नह�, जब 

सारा काम एलजी को ही करना है तो इलै�शन छोिड़ए इस िवधान सभा को ही भंग क�िजए और 

एलजी को ही सारा काम दे दीिजए । इससे देश के अदंर एक तानाशाही और िहटलरशाही एलजी 

क� होगी । म� इसी कथन के साथ इस िबल का िवरोध करता हूॅं । बह�त-बह�त शुि�या ।  
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SHRI BRIJENDRA SINGH (HISAR): Hon. Chairperson, Madam, thank you for 

affording me this opportunity to speak on the Government of National Capital 

Territory of Delhi (Amendment) Bill, 2021. 

 I stand to speak in support of the Bill because it seeks to put an end to 

the acrimony, unpleasantness, and uncertainty that has prevailed in the 

National Capital Territory for the last almost seven and a half years. This Bill 

seeks to amend the Government of NCT Delhi Act, 1991 by four short but very 

significant amendments and these amendments are being made to Sections 

21, 24, 33, and 44 of the GNCTD Act, 1991. इनके बार ेम� पहले ही िव�तार से बोला जा 

चकुा है, लेिकन म� िफर भी दो-तीन िबंद ुयहां पर रखना चाह�ंगा ।  

Section 21 deals with the restriction on laws passed by the Legislative 

Assembly concerning certain matters. इसम� जो अब सशंोधन लाया गया है, उससे जोड़ा 

गया है that this Bill provides that the term ‘Government’ referred to in any law 

made by the Legislative Assembly will imply Lieutenant Governor. शायद यह इन 

अम�डम�ट्स का सबसे मह�वपूण� िह�सा है, �य�िक अभी तक, सरकार �या होगी, उसको 

प�रभािषत नह� िकया गया था । यहा ं पर उसम� एक �लै�रटी दी गई है, तािक यह जो तनातनी 

चलती है, म�ुय मं�ी और उसके काउंिसल ऑफ िमिन�टस� म� और लेि�टन�ट गवन�र म�, उससे 

िनजात पाई जा सके ।  

Section 24 deals with assent to Bills passed by the Legislative 

Assembly. यह िज� िकया गया िक लेि�टन�ट गवन�र, ितवारी जी ने कहा िक वह तो िसफ�  एक 

�शासक है, एडिमिन��ेटर श�द इ�तेमाल िकया गया है । मझेु पता नह�, उ�ह�ने िकस िहसाब से 

इस �शासक श�द को लेिजसलेिटव अस�बली से या म�ुय मं�ी से नीचे मान िलया, �य�िक जो 
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�यव�था आिट�कल-239 म� दी गई है, जहा ंपर यूिनयन टे�रटरीज़ ि�एट िकए गए, जो सन् 1956 

का हमारा 7वा ंअम�डम�ट था, उसम� बड़ा ि�लयरकट है िक रा��पित जी यूिनयन टे�रटरीज़ का जो 

एिडिमिन��ेशन और उसक� जो सरकार है, वह एक एडिमिन��ेटर के मा�मय से चलाएगें । उस 

एडिमिन��ेटर क� स�ंा �या होगी, वह चीफ किम�र भी हो सकता है, वह लेि�टन�ट गवन�र भी हो 

सकता है और वह एक िनयरबाय �टेट का गवन�र भी हो सकता है, जो एडिमिन��ेटर क� कैपेिसटी 

म� काम कर,े जैसे िक चंडीगढ़ के साथ है । पजंाब का जो गवन�र है, वह चंडीगढ़ का एडिमिन��ेटर 

भी है । जहा ंतक अस�ट ऑफ िब�स का सवाल है, ऑलरडेी बह�त सारी पॉवस� लेि�टन�ट गवन�र को 

उसके अदंर दी गई ह� । लेि�टन�ट गवन�र अस�ट चाहे, कोई िबल पास हो तो उसको अस�ट दे सकता 

है, चाहे तो अस�ट िवदहो�ड कर सकता है और यिद उसे लगे िक इसे रा��पित को रफेर िकया 

जाना चािहए, तो वह भी कर सकता है ।  

ऐसा नह� है िक इसके अ�दर बह�त नई चीज� लाई जा रही ह� । इस ए�ट म� और सिंवधान 

क� जो धाराए ंह�, उनके तहत लेि�टन�ट गवन�र पहले से बह�त सश� है ।  

 इसके अलावा, एक जो मह�वपूण� सशंोधन आया है, वह से�शन-44 म� आया है । Section 

44 deals with the conduct of business.  Accordingly, all executive decisions 

taken by the elected Government should be under the Lieutenant Governor’s 

name. इसके अ�दर जो सशंोधन करके लाया गया है, वह यह है िक the Bill empowers the 

Lieutenant Governor to specify his suggestions on certain matters. His opinion 

has to be taken before taking any executive action or decisions by the Minister 

or Council of Ministers.  

 मनीष ितवारी जी ने कहा िक जब लेिज�लेशन ही पास हो गई तो उसक� इ��लीम�टेशन म� 

रोक-टोक िकसिलए हो, उसक� इ��लीम�टेशन पर एडिमिन��ेटर का अि�तयार िकसिलए हो । 

शायद इसिलए आपको उससे पढ़ कर देखना होगा, जब लेि�टन�ट गवन�र के पास अस�ट िवदहो�ड 

करने का भी पावर है और यिद उसे लेिज�लेिटव असे�बली �ारा पास िकए गए िबल को रा��पित 
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के पास रफेर करने का अिधकार है तो उससे बेहतर यह होगा िक पहले ही लेि�टन�ट गवन�र क� 

स�ंतिुत ले ली जाए, तािक असे�बली जो िबल पास कर,े अगर उस पर पहले से ही लेि�टन�ट 

गवन�र क� स�ंतिुत है तो उसे आगे आने म�, उसके इ��लीम�टेशन म� सिुवधा हो सके । लेिकन, सारी 

बात यह है िक हम आज इस पर िकस िलए पह�ंचे ह�? इस अम�डम�ट िबल को लाने क� �या ज�रत 

पड़ी? ऐसा �या ह�आ िक ये िबल लाए गए? इसके बार ेम� जो बह�त सी चीज� कही गई िक ये अन-

कं�टीट्यूशनल है । इसम� डेमो�ेसी का हनन हो गया, डेमो�ेसी का क�ल हो गया, इस �कार क� 

भाषा इ�तेमाल क� गई ।  

 सबुह इं�योर�स िबल पर मनीष ितवारी जी बोल रहे थे और अभी भी बोल रहे थे, दोन� म� 

उ�ह�ने एक बात ज�र कही िक राय और जो फैसले िलए जाते ह�, शायद यह इस बात पर िनभ�र 

करता है िक सदन म� कौन अब कहा ंबैठा है । मेर े�याल से, वे अपना दद� और अपनी पाट� का दद� 

�यादा जताने क� कोिशश कर रहे थे �य�िक धारा-370 को उनक� सरकार िपछले 50 साल� से 

शनै:-शनै: करके, it was whittling it away, it was chipping it away, लेिकन उनम� इतना 

आ�मबल या िवल पावर नह� थी िक उसे एक झटके म� समा� कर सके, जो नर�े� मोदी जी क� 

सरकार ने िकया । 

 इसी �कार से इं�योर�स िबल के बार ेम� उ�ह�ने कहा िक ये सारी चीज� हम करना चाहते थे, 

लेिकन उस समय तो आपने करने नह� दी । जब वे खदु ही कह रहे ह� िक आप जहा ंबैठे ह�, उससे 

बह�त �भाव पड़ता है िक आपका मत �या होगा तो आप आज उस इं�योर�स िबल का �य� िवरोध 

कर रहे थे, जो आप अपने समय म� खदु लाना चाहते थे और िकसी कारण से आप नह� ला पाए । 

यही ि�थित इस एनसीटी िबल क� भी है । वष� 1951 का जो कानून है, उसम� भी तीन बड़ी �मखु 

चीज�, �देश क� जो सरकार है, �देश से मेरा मतलब यूिनयन टे�रटरी ऑफ िद�ली क� जो 

लेिज�लेिटव असे�बली है, उसके पर�यू से कुछ चीज� बाहर रखी गई ं, उनम� पि�लक ऑड�र, पिुलस 

और ल�ड ह� । िसफ�  ये ही नह�, इस ए�ट म� कुछ ऐसी चीज� ओपेन-ए�डेड छोड़ दी गई ं, िजनक� 

वज़ह से िववाद आज खड़ा ह�आ है, िजसे ठीक करने का �यास आज ससंद यहां कर रही है । सबने 
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वष� 1991 वाले ए�ट और उसके आगे क� कहानी का िज� िकया, लेिकन इसम� वह बात को 

समझना बह�त ज�री है िक पूर ेिसलिसले का इितहास �या है । म� स�ेंप म� बताना चाह�ंगा िक जब 

से देश आज़ाद ह�आ, उस समय िद�ली को यूिनयन टे�रटरी क� स�ंा नह� दी गई थी, उस समय 

वह भाग-VIII म� फ�ट�  शेड्यूल क� जो ‘सी’ कैटेगरी के अ�तग�त �टेट्स थे, उसम� िद�ली आती थी 

। वष� 1956 म� सातव� सशंोधन के साथ इनको यूिनयन टे�रटरीज़ का दजा� िदया गया । वष� 1962 म� 

जो चौदहवा ंअम�डम�ट आया, उसम� कुछ यूिनयन टे�रटरीज़ को या तो लेिज�लेिटव असे�बली दी 

गई या काउि�सल ऑफ िमिन�टस� या दोन� िदए गए । लेिकन, �यान रखने क� बात यह है िक 

िद�ली को उस समय भी यह दजा� नह� िदया गया । िद�ली को करीब 40 साल बाद यह दजा� 

िमला, वष� 1991 का जो ए�ट आया था, उसके अ�डर लेिज�लेिटव असे�बली और काउि�सल 

ऑफ िमिन�टस� का �ावधान िकया गया �य�िक िद�ली शायद बह�त �यादा ए�सप�ड कर गई थी । 

यहां पर बह�त �यादा लोग आकर बस गए थे, शायद इस चीज को महसूस िकया गया िक यहां पर 

एक लेिज�लेिटव असे�बली होनी चािहए । लेिकन, जो म�ुय बात है, वह यह है िक िद�ली श�ु से 

और आज तक एक िवश�ु यूिनयन टे�रटरी के �प से एि�ज�ट करती है । 

 जो िद�ली क� यूिनयन टे�रटरी है, वह िकसी और यूिनयन टे�रटरीज़ क� तरह नह� है । यह 

िकसी दो �देश� म� िववाद क� वजह से बनी ह�ई यूिनयन टे�रटरी नह� है । यह चंडीगढ़ क� तरह 

यूिनयन टे�रटरी नह� है । यह िकसी ��ैटीिजक इ�पोट�स क� वजह से यूिनयन टे�रटरी नह� है, जैसे 

अडंमान िनकोबार आइल�ड्स ह� । यह िकसी कलोिनयल लेगसी क� वजह से यूिनयन टे�रटरी नह� 

है । िकसी जमाने म� गोवा भी यूिनयन टे�रटरी होता था । दमन-दीव और पदुचेुरी कलोिनयल लेगसी 

के तहत यूिनयन टे�रटरीज़ बनी थ� । िद�ली यूिनयन टे�रटरी इसिलए रखी गई थी, �य�िक यह 

हमार े देश क� राजधानी है । यहा ँ पर ससंद है, यहा ँ पर भारत सरकार है और उसक� सारी 

िमिन��ीज़   ह� । सार ेदिुनया के देश� क� यहा ँपर ऐ�बेसीज़ ह� । पूरे देश का इसके ऊपर अिधकार 

है । हालािंक हमार ेसिंवधान के िहसाब से अिधकार तो हर िह�से पर है, लेिकन िद�ली सबक� है । 

िद�ली को चलाने क� जो म�ुय िज�मेदारी है, वह भी के�� सरकार क� सव��थम है । उसके बाद 



22.3.2021  800 

 
बाक� सारी चीज� �लो करती ह� । इसीिलए सिंवधान म� �ावधान िकया गया था िक रा��पित इसक� 

गवन�स के िलए एक एडिमिन��ेटर िनय�ु कर�गे, जैसा म�ने श�ु म� कहा था िक  इसक� म�ुय 

र�ेपॉ�सिबिलटी यहा ँसरकार और �शासन �दान करना होगा ।  

 ये सारा िसलिसला िदसबंर 2013 के बाद से िबगड़ा । एक ऐसा �यि� जो खदु कहता है िक 

म� एनािक� �ट ह�,ँ एक ऐसा �यि� जो इस देश के �धानमं�ी के िलए अनपािल�यामे��ी वगैरह तो बह�त 

स�य श�द है, इतनी अभ� भाषा का �योग िकया गया, जोिक गाली देने से कम नह� थे । एक ऐसा 

�यि� जो म�ुयमं�ी होते ह�ए के�� सरकार के िखलाफ भूख हड़ताल पर बैठ सकता है, एक ऐसा 

�यि� जो पूरी काउिसंल ऑफ िमिन�टस� के साथ कई िदन� तक लेि�टन�ट गवन�र के आवास पर 

धरना द ेसकता है, एक रोते ह�ए ब�चे क� तरह िक मझुे झनुझनुा दो, नह� तो तब तक म� यहा ँपर 

रोते रह�गँा और अपना पावँ पीटता रह�ँगा । ऐसे �यि� के बार ेम� सोिचए िक यिद िकसी �टेज पर पूण� 

दजा� द े िदया गया होता और उसके पास पिुलस तथा पि�लक ऑड�र जैसे िवषय भी होते तो यह 

सोच कर भी �ह कापँ जाती है िक शायद हम ऐसी ि�थित म� गहृ य�ु के काफ� करीब पह�चँ सकते 

थे ।  

 यहा ँपर हमार ेकानून के िनमा�ता ह� । उसके बाद िजतनी भी सरकार� आई ं, म� उन सब के 

िववेक को बधाई देना चाहता ह� ँ । व ेइस चीज को श�ु से ही समझ बैठे थे िक िद�ली जहा ँपर 

गवन�म�ट ऑफ इंिडया बैठती है, वहा ँ पर िकसी �कार ��ं सभंव न हो, इसके िलए िद�ली का 

यूिनयन टे�रटरी रहना ज�री है । इसका सीधा-सीधा कं�ोल के�� सरकार के पास हो, भारत 

सरकार के पास हो, वह बह�त ही आव�यक है और वह इस बात क� गारटंी है ।…(�यवधान) 

 मैडम, म� थोड़े ही समय म� अपनी बात ख�म क�ँगा । 

माननीय सभापित : आप अ�छा बोल रहे ह� । 

�ी बृजे�� िसहं : मैडम, ध�यवाद । अब िद�ली म� सरकार क� शि�या ँ�या ह�, सरकार िकसे कह�, 

एल.जी. और लेिज�लेिटव असे�बली म� �या सबंंध हो, एल.जी. और काउंिसल ऑफ िमिन�टस� के 

बीच शि�य� और कत��य� का बटँवारा कैसे हो, इस �कार के जड़ेु सवाल ह�, िजनका िज� अभी 
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िकया गया । माननीय उ�चतम �यायालय ने इसके ऊपर वष� 2018 म� भी और वष� 2019 म� भी दो 

जजमे�ट्स िदए । एक जजम�ट कंि�टट्यूशन ब�च का है और दूसरा िडिवजन ब�च का है । यह जो 

अम�डम�ट िबल लाया गया है, मेरा यह मानना है िक स�ुीम कोट�  के जो जजम�ट्स थे, उनको 

अमलीजामा पहनाने का काम इस अम�डम�ट के �ारा िकया जा रहा है ।  

 महोदय, जैसा म�ने श�ु म� कहा िक सरकार को प�रभािषत िकया गया है, तािक आपस म� 

जो तकरार रहती है, वह सदा के िलए ख�म क� जा सके । इसके साथ-साथ सरकार और �शासन 

म� जो एक अ�प�ता तथा अिनि�तता रहती है, उसको दूर करने का एक पूरक �यास है । यहा ँपर 

मीना�ी लेखी जी ने भी िज� िकया िक पानी िकसी का आता है, सीवरजे िकसी का है, िबजली का 

पोल कोई लगाता है, उस पोल के ऊपर मीटर कोई और लगाता है । इस �कार स े�शासन म� यहा ँ

बह�त-सी िवसगंितया ँह� । म� भी वष� 1985 से िद�ली म� रह रहा ह� ँ। म� इतना इसक� जड़ म� नह� गया 

था, लेिकन कोरोना के टाइम म� मझेु पहली बार पता लगा िक यहा ँके�� सरकार के भी अ�पताल 

ह�, यहा ँरा�य सरकार के भी अ�पताल ह� और यहा ँ�यूिनिसपल कॉरपोरशेन के भी अ�पताल ह� । 

मझेु आज तक यह पता नह� है िक कौन-सा अ�पताल िकसका है, लेिकन इस �कार क� यहा ँ

�यव�था है । 

जमीन एनडीएमसी के पास भी है, उसम� एमसीडी क� भी है, उसम� िद�ली डेवलपम�ट 

अथॉ�रटी क� भी है, उसम� िमिन��ी ऑफ अब�न डेवलपम�ट क� भी है और क� टोनम�ट बोड� क� भी 

है, जो िमिन��ी ऑफ िडफ� स के पास है । इस तरह क� जहा ं �यव�था हो, वहा ं एक चैन आफ 

कमांड कम से कम बड़ा �प� और ि�लयर कट होना चािहए । हम यह �य� भूल जाते ह�, जब 

1993 म� पहली सरकार यहां गिठत ह�ई, बीजेपी क� सरकार बनी थी, उस समय करीब तीन साल 

तक इस देश के कां�ेस पाट� के नरिस�हा राव जी �धान म�ंी थे, उसके बाद 15 साल शीला 

दीि�त जी क� सरकार रही, उस समय 6 साल क� � म� अटल िबहारी वाजपेयी जी क� सरकार थी । 

ऐसी ि�थित जब थी, उस समय कुछ न�क-झ�क तो ह�ई थी, लेिकन कभी भी सवैंधािनक �यव�था 
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टूट जाए, कां�टीट्यूशनल �ेक डाउन हो जाए, ऐसी ि�थित कभी नह� आई थी । वह ि�थित दोबारा 

उ�प�न न हो, जो िपछले साढ़े सात साल म� ह�ई है और उसी क� वजह स ेये अम�डम�ट लाए गए ह� ।  

इसी के साथ, म� उ�मीद करता ह� ं िक  इन सशंोधन� के बाद एक �यादा कारगर और 

जवाबदेह �शासन िद�लीवािसय� को �दान िकया जा सकेगा और िद�ली को दिुनया के उ�चतम 

दज� के महानगर� म� �थान िमल पाएगा । इसीिलए, म� सदन से अनरुोध करता ह� ंिक  इस सशंोधन 

िबल को पूर ेबह�मत के साथ आप पा�रत कर� और िद�ली शहर का रा��ीय राजधानी होने के नाते 

जो गौरव है, उसे और ऊपर ले जाए ं। आपका बह�त-बह�त ध�यवाद, जयिहंद । 
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�ी हसनैन मसूदी (अन�तनाग): मैडम चेयरपस�न, म� गवन�म�ट ऑफ नेशनल कैिपटल टेरटेरी 

ऑफ िद�ली अम�डम�ट िबल, 2021 के िवरोध म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह�ं । यह जो कदम 

उठाया जा रहा है, यह एक खलुा आ�मण है, िद�ली क� अस�बली को िडसएपंावर करने का �यास 

है । यह िब�कुल एटंी फेडरल है । हमार ेकां�टीट्यूशन क� जो फेडरिल�म क� बेिसक थीम है, यह 

उसके िखलाफ है । ज�मू-क�मीर का भी 5 अग�त, 2019 को इसी मामले का सामना ह�आ । 

आईन का जो तकाजा था, य�सर उसको भूलकर, नजरदंाज करके, आईन को रोल कर हमारा जो 

�पेशल �टैटस था, उस पर हमला िकया गया । एक �टेट को तीन िह�स� म� तकसीम िकया गया । 

आिट�कल 3 जो कां�टीट्यूशन का था, आिट�कल 370 था, 367 का द�ुपयोग करके वे सार ेफैसले 

िकए गए । ऐसा ही एक छोटा-मोटा फैसला यह भी है । इसम� उस िदन कहा गया िक 370 एक 

आरजी था । यह नह� समझा गया िक  370 एक आरजी होता, तो कैसे वह �यव�था करता, कैसे 

उसम� कां�टीट्यूशनल अस�बली का �ोवीजन होता, एक इंडीप�ड�ट कां�टीट्यूशन का ज�मू और 

क�मीर के िलए �ोवीजन होता । यह नह� समझा गया िक  अगर वह 370 टे�पररेी होता, तो वह 

सार ेपाट�  म� जो 371 ए से जे तक ह�, वे भी टे�पररेी थे । वे सार ेएक ही पाट�  बी का िह�सा ह� । 

बहरहाल म� इस िबल पर आता ह�ं । 

 मैडम, आज एक अजीब बात सनुने को िमली । जो कानून जानने वाले है, आईन जानने 

वाले ह�, कहा गया िक  हमारा म�ुक �वासी फेडरल है । यह बात पहले सनुने म� नह� आई थी । 

स�ुीम कोट�  ने साफ और वाजे अ�फाज़ म� कहा है िक  फेडरिल�म हमार ेकां�टीट्यूशन का बेिसक 

फ�चर है । यह जो हाउस है, इसको भी यह अि�तयार नह� है िक  वह फेडरिल�म के साथ 

छेड़छाड़ करे । स�ुीम कोट�  ने केशवानंद भारती केस म� यह कहा है । उसके बाद भी जजम�ट्स आ 

गई ं िक फेडरिल�म हमार ेआईन का बेिसक फ�चर है और इसके साथ कोई छेड़छाड़ नह� क� जा 

सकती है । हमारा जो सिंवधान है, कां�टीट्यूशनल डेमो�ेसी म� कां�टीट्यूशन सॉवरने है, यह 

हाउस नह� है । �यास �या हो रहा है? दरअसल �या ह�आ, जो तकरीर भी यहां क� गई, जो ए�ेस 
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िकया गया, उससे यह साफ जािहर ह�आ िक  ये आप और बीजेपी अपनी जगं इस हाउस म� लाना 

चाहते  ह� । पानी िकसी का है, नाला िकसी का है । इस िबल का �यास वह सब हल करने का नह� 

है । िकया यह जा रहा है िक  इले�टेड गवन�म�ट के सार ेपावस� क� ि�त िकए जा रहे ह�, स��लाइज 

िकये जा रहे ह� । अगर ऐसी बात है, अगर आप इस िफराक म� ह� िक अस�बली नह� होनी चािहए, तो 

अस�बली ही नह� रिखए । सब कुछ ले�टीन�ट गवन�र के हाथ म� रिखए । एक लेिज�लेिटव अस�बली 

रखने का मतलब ही �या है? जब लेिज�लेिटव अस�बली आपने रखी है तो उसका कां�टीट्यूशन 

के तहत एक रोल है । उसको अपने िलए कानून बनाने का हक है । अगर मीना�ी जी या और जो 

भी यहा ंके ऑनरबेल म�बस� ह�, वे इस िफराक म� ह� िक  यह होना ही नह� चािहए, �य�िक तीन बार 

या चार बार उनक� हार ह�ई है । अगर आप ऐसा फैसला कर�, तो अस�बली मत रिखए । सब किहए 

िक  ले�टीन�ट गवन�र ही सब होगा, जो हमारा एक नॉिमनी होगा ।      

लेिकन देिखए यह �या िकया जा रहा है, धारा 24 म� अम�डम�ट्स करके लेि�टन�ट गवन�र पर  

लािजम िकया गया है, एक तो उनको पॉवर िदया गया है िक असेन्ट िवदहो�ड कर े। यह लािजम 

िकया गया है िक असे�ट न द,े से�शन 24 म� ए, बी और सी जोड़ िदया गया है, अब डी जोड़ा जा 

रहा है । डी �या है? अगर उनको लगे िक कोई कानून  incidentally covers any of the 

matters which fall outside the purview of the powers conferred on the 

Legislative Assembly. एक मौिलक ऐतबार हमारी िज�मेदारी नह� थी? हम िकसी पाट� के प� 

म� नह� ह� । जब 5 अग�त, 2019 के फैसले ह�ए थे, उसम� आपने हमारा अपोिजशन िकया था । जब 

हमार े�टेट को �ेगम�ट िकया गया था । ये इस िफराक म� थे िक िद�ली का दजा� बलंुद िकया जाए ।  

लेिकन कोई बात नह�, हम बोल रहे ह� �य�िक यह क�सटीट्यूशनल �वै�न है, िजसको भी 

लाभ हो । incidentally covers any of the matters which fall outside the purview of 

the powers conferred on the Legislative Assembly. यह लािजम है िक लेि�टने�ट 

गवन�र असे�ट न दे । यह फैसला कौन करगेा िक यह इि�सड�टली है? �ाइमरली नह� िलखा गया, 

�ोिमने�टली नह� िलखा गया, यहां बह�त जानने वाले लोग बैठे ह�ए ह� । 
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इसका मतलब है िक असे�बली क� पॉवर को िब�कुल ही ख�म कर िदया गया । असे�बली 

को इस हक से भी मह�म िकया गया िक वह अपने ��स बना सके । इस हाऊस के िलए ��स ह� 

िक कैसे �ोिसजर चलेगा । 33 म� �ोवाइजो एड करने जा रहे ह�,  "Provided that the 

Legislative Assembly shall not make any rule to enable itself or its Committees 

to consider the matters of day-to-day administration of the Capital or conduct 

inquiries…”  पो�ट फै�टो म� कहा गया िक अगर कोई कदम उठाया गया है तो इस ए�ट के बाद 

वह वॉइड होगा । …(�यवधान)  

माननीय सभापित : �ी ई. टी. मोह�मद बशीर जी ।  

�ी हसनैन मसूदी : सभापित महोदय, 44 म� �ोवाइजो िकया गया है, "Provided that before 

taking any executive action in pursuance of the decision of the Council of 

Ministers or a Minister, to exercise powers of Government…,” यह लािजम होगा िक 

आप लेि�टने�ट गवन�र से असे�ट ल� । माननीय गहृ मं�ी जी बार-बार कह रहे ह� िक लेि�टने�ट 

गवन�र का �तबा गवन�र से ऊपर होता है । यह कैसी बात कर रहे ह�? लेि�टने�ट हर जगह 

ि�िफ�स होता है, इसका मतलब है िक लेि�टन�ट गवन�र से नीचे है ।  

 मनीष जी ने िब�कुल सही कहा िक यह एक एडिमिन��ेटर क� पोिजशन है, इस 

एडिमिन��ेटर को �ाइमरली और फोस�फुली इनके मशवर ेपर चलना है । लेिज�लेिटव असे�बली 

को कानून बनाने का हक है, िद�ली म� सब उ�टा िकया जा रहा है । यह फेडरिल�म के बेिसक 

���चर के िखलाफ है ।  

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Madam Chairperson, I thank 

you for giving me this opportunity. 

 Madam, I differ with this piece of legislation for three pertinent reasons. 

First of all, this Bill tantamounts to giving extra-constitutional power to the 

Lieutenant Governor. Secondly, it will disable the elected Government of Delhi. 
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Thirdly, it is emasculating the power of the democratically elected Government 

of Delhi. 

 I was closely listening to the speeches made by our friends from the 

other side. Actually, they were using the major chunk of the time to criticize the 

AAP Government in Delhi. Of course, they are at liberty to do it. I am not 

against it. They were talking about their role in anti-CAA agitation, failure of 

AAP Government in development activities etc. It shows that there is every 

reason to believe that they want to settle an account with AAP. In politics, it is 

natural. But why should they use the sanctity of this House for their political 

interest? If they have got any difference of opinion with the Government of 

Delhi led by AAP, they can fight them democratically and find out a solution. 

On the other hand, if they try to equip the Lieutenant Governor and strengthen 

him to teach a lesson to the AAP Government, that is a bad thing. That is why, 

I vehemently object this piece of legislation.  

 Madam, I would like to say that it amounts to nullifying the Supreme 

Court order. This case was settled. This dispute between the Delhi 

Administration and the Central Administration was widely discussed in the 

Supreme Court. Finally, the Supreme Court arrived at a conclusion that ‘Delhi 

Government can take decisions within its jurisdiction and execute them without 

obtaining the concurrence of the Lieutenant Governor.’   It also added that ‘the 

elected Government of Delhi can take all decisions within its jurisdiction and 

execute them without obtaining the concurrence of the Lieutenant Governor.  

In case of difference of opinion on matters between the Lieutenant Governor 
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and the Government, the former should make all efforts to resolve it and only 

in extreme cases, should she or he refer the matter to the President of India.’  

This is very clear. 

 So, what I am saying is that the Centre should not interfere in these 

kinds of things.  But there is a dangerous move by them. What is that move? If 

we go through the various clauses of this legislation, you would easily 

understand that it is an effort in tightening the grip of the Central Government 

on the Delhi Government.  

 Similarly, the Central Government is trying to govern the Delhi 

Administration through the Lieutenant Governor.  It is a new style of the BJP 

Government to rule through the Governors. Here, it is a Lieutenant Governor.  

These kinds of things should not be there. 

I would like to say that this Government is recklessly jeopardising the 

basic principles of federal cooperation.  That is also a very dangerous move.  

So, I would humbly appeal to this Government to kindly think in practical terms.  

Ours is a democracy.  You can fight with your opponents, but taking this kind 

of a crooked method, is highly condemnable. 

 With these few words, Madam, I conclude my speech.   Thank you very 

much. 
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�ी भगवतं मान (सगं�र): माननीय सभापित जी, आपका बह�त ध�यवाद । आज जो िबल िद�ली 

सरकार के बार े म� लाया गया है, वैसे तो क� � सरकार रा�य� के अिधकार का हनन करने क� 

�पेशिल�ट है, चाह ेवह खेती कानून के ज�रए हो, जो �टेट स�जै�ट है, लेिकन वािण�य, �यापार 

िलखकर यहां से पास कर िदया गया, चाहे वह रा�यपाल� के ज�रए हो ।  

 सभापित जी, आप मझेु समय द ेदीिजएगा �य�िक  म� आम आदमी पाट� से िबलागँ करता ह� ं

और हमारी सरकार को शि�हीन करने का यह िबल है । म� सबका बह�त ध�यवाद करता ह� ंिज�ह�ने 

इस िबल का िवरोध िकया है, �य�िक  कल बारी िकसी क� भी आ सकती है । 

 माननीय सभापित जी, 22-23 साल से िद�ली से बीजेपी स�ा से बाहर है । इनको हार 

हज़म नह� हो रही है । खदु इले�शन भी लड़ते ह�, ठीक है, डेमो�ेिटक सबका राइट है । वैचा�रक 

मतभेद हो सकते ह� । आप हार गए तो िवप� म� बैठना चािहए । आप पहले इधर भी तो िवप� म� 

बैठते थे । अब बीजेपी क� िवप� म� बैठने क� आदत छूट रही है । म�य �देश म� बीजेपी के िलए 

लोग� ने वोट नह� िकया था, चनुाव से नह� आते, वहा ं उप-चनुाव से आ जाते ह� । कना�टक म� 

बीजेपी के िलए वोट नह� िकया था, उप-चनुाव से आ जाते ह� । वष� 2018 म� स�ुीम कोट�  क� 

सवैंधािनक पीठ ने फैसला िदया िक तीन िवषय� को छोड़कर बाक� सब िद�ली क� चनुी ह�ई 

सरकार चलाएगी, तो लाट साहब का … * �य� यहां लाया जा रहा है? 

 आपको पता है, मैडम, िजस घर म� एलजी रहते ह�, अं�ेज� के जमान ेम� वहा ंवायसराय रहते 

थे । शायद उसी वायसराय क� आ�मा के ज�रए आप िद�ली को चलाना चाहते ह� । जब िद�ली का 

म�ुयमं�ी कोई फैसला नह� ले सकता िफर इलै�शन करवाने का फायदा �या ह�आ? आप मझेु 

बता दीिजए ।  

                                    
* Not recorded. 
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 उस आदमी को, जो मैगससे ेअवाड� िवनर है, उसको … * पता नह�, ये, वो …(�यवधान) 

वह ऐसा आदमी है, िजसने िद�ली क� जनता को कहा िक  मेरा पांच साल का काम देख लो, अगर 

काम अ�छे लगते ह� तो वोट कर देना वरना नह� । �या आप कर सकते ह�? इसके िलए िजगरा 

चािहए । आप जो कहते थे, वह तो जमुले थे, 15 लाख कालाधन, जमुले थे । अपने मैिनफे�टो म� 

पूण� रा�य क� बात करते रहे । आडवाणी जी बात करते रहे, वह अलग बात है उनक� हर बात उ�ट 

चलती है । शायद आडवाणी जी भी दखुी हो रहे ह�गे िक यह �या हो रहा है? दखुी िकस बात से? 

असल म� �या ह�आ, ये दखुी िकस बात से ह�? दो-तीन बार तो म�ुय मं�ी जी के घर पर दरोगा भेज 

कर रडे करवा दी । पहले हमस े एटंी कर�शन �यूरो छीन ली । अब आपको �या िद�कत है? 

आपको  िवप� म� बैठने से �या िद�कत है? आपक� आठ सीट� ह�, आठ एमएलएज ह�, आप वहा ं

रख� । यहा ंिब��  जी बैठे ह�, आपने यहां पर कां�ेस को एलओपी का दजा� नह� िदया । लेिकन, हमने, 

जब आपके तीन िवधायक थे, उनको भी एलओपी का दजा� िदया था । भले ही तीन थे, लेिकन 

लोकत�ं है । हालािंक परस�टेज के मतुािबक बह�त कम थे । म� यह कहना चाहता ह� ं िक जब हमने 

�टेिडयम नह� िदए िकसान� को, आपने वहा ंपर जेल बनाने के िलए �टेिडयम मांगे थे, तब से हमार े

म�ुय मं�ी जी और हमारी सरकार से नाराज चल रहे ह� । सरकार कौन चलाता है? यह तो सबको 

पता है । आप मझेु यह बता दीिजए, मेर ेसामन ेसा�ी महाराज जी बैठे ह�, कुछ िदन पहले इनका 

बयान आया था िक अब दशे म� चनुाव ही नह� होने चािहए । कल वह िबल भी ले आएगें िक देश म� 

चनुाव ही न हो । पिुतन क� तरह 2036 तक मोदी जी रह�गे । आप इसको फेडरल ���चर कह रहे 

ह�? मीना�ी जी आप कह रही ह� िक फेडरल ���चर से हमारा देश नह� चलता है । आप मुझे बता 

दीिजए िक �या तानाशाही से चलेगा? …(�यवधान) आप वक�ल ह�, इसका मतलब यह नह� है िक 

आप यहां केस लड़ रही ह� । आप लोकत�ं क� … * कर रहे ह� । …(�यवधान) कल आप कह द�गे 

िक जो रा�य सभा म� …(�यवधान) 

                                    
* Not recorded. 
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माननीय सभापित: ‘ह�या’ श�द �रकॉड� म� नह� जाएगा । 

…(�यवधान) 

�ी भगवतं मान : रा�य म� चनेु ह�ए, िद�ली के जो तीन सांसद ह�, वे िकसी वोिटंग म� िह�सा नह� ले 

सकते ह� । वे िकसी िडबेट म� भाग नह� सकते ह�, �य�िक उनको तो उन एमएलएज ने चनुा है, 

िजनके पास शि� नह� है । आप देश को िकस तरफ लेकर जा रहे ह�? थोड़ा-बह�त �याल क�िजए । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: “ह�या’ श�द रकेॉड� म� नह� जाएगा । 

…(�यवधान) 

�ी भगवतं मान: म� यही कहना चाहता ह� ंिक िद�ली देश का िदल है । म� िद�ली के �कूल� और 

िद�ली के अ�पताल� के बार ेम� बताना चाहता ह�ं । िद�ली के 73 परस�ट घर� म� िबजली का िबल 

जीरो आता है । िद�ली म�, जहा ं70 साल� तक पानी नह� पह�ंच पाया था, वहा ंतक हमने पानी 

पह�ंचा िदया । �धान मं�ी जी िजस �ंप के िलए वहा ंपर �चार करके आए थ,े उनक� प�नी एमसीडी 

के �कूल देखने आई थी । �कूल िदखाया केजरीवाल जी का और केजरीवाल जी को बैन कर िदया 

िक वहा ंनह� आ सकते । िद�ली के अ�पताल� म� इलाज �� है । िद�ली म� एक जज का बेटा, एक 

�र�शे वाले का बेटा, एक िड�टी कमीशनर का बेटा एक ही ब�च पर पढ़ रहे ह�, �य�िक केजरीवाल 

जी और मनीष िससोिदया जी ने िश�ा �णाली को …(�यवधान)    

मैडम, एक िमनट तो द ेदीिजए, िजतनी देर मीन�ी जी घंटी बजने के बाद बोली थ�, उतना 

समय तो द ेदीिजए । इनको �या हो रहा है? आप िद�ली को … *  तरीके से लाट साहब के … * 

से चलाना चाहते ह� । यह िब�कुल गैर सवैंधािनक है । यह सिंवधान क� … *  है । …(�यवधान)  

यह लोकत�ं क�  … * है । …(�यवधान)   इस िबल को तरुतं वापस लेना चािहए । …(�यवधान) 

अगली बार तमु जीत लेना …(�यवधान)  देश क� िह��ी म� पहली बार ह�आ है िक कोई सरकार 90 
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परस�ट से �यादा बह�मत लेकर आई है । …(�यवधान) आप अपनी हार को बदा��त नह� कर सकते 

ह� । हारना सीिखए, वरना, �यूचर म� आप इतनी बड़ी हार झेल नह� पाएगंे । 

माननीय सभापित: इतना �य� िच�लाते ह� । यही बात अ�छे से बोिलए । ऐसे नह� बोला जाता है । 

�ीमती मीना�ी लेखी : माननीय सभापित जी, अभी मेर ेसाथी सांसद न ेकहा िक �कूल के एक 

ही ब�च पर एक िड�टी कमीशनर का ब�चा, एक जज का ब�चा और एक �र�शे वाले का ब�चा साथ 

म� बैठते ह�, म� उन ब�च� क� और उनके माता-िपता क� जानकारी इनसे �ा� करना चाहती ह� । मझेु 

ये िडटेल द� और �कूल का नाम बताए ं। …(�यवधान) 

16.59 hrs               (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 
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�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): ध�यवाद सभापित महोदया, िद�ली �देश म� िजस पाट� 

क� सरकार है, म� न तो उसका समथ�क ह�,ं न उससे �यार करता ह�ं । 

मगर, एक आदमी सरकार म� एटंी कर�शन के �ल�क के आधार पर आए, मगर, उसक� 

धि�जया ंउड़ाई ं । 

17.00 hrs 

 इसके बावजूद भी हम� यह हक नह� है िक हम एक आदमी के इगो या उसके झूठ क� सजा 

पौने दो   करोड़ िद�ली वाल� को द� । िपछले छः इले�श�स से िद�ली म� इनक� सरकार नह� आई 

है । मगर जहा-ंकह� भी सरकार नह� आती है, इनको वहा ंपर सरकार बनानी होती है । कना�टक म� 

�या ह�आ? मिणपरु म� �या ह�आ? म�य �देश म� �या ह�आ? वहा ंपर बाई इले�शन नह� हो सक� , 

इले�शन म� नह� आए और बाई इले�शन म� भी नह� आए, तो िफर ऐसे-ऐसे काम होते ह�, जैसे लाड 

साहब सीधे डीजीपी या चीफ से�ेटरी को बलुाना शु� कर देते ह� । यह पजंाब म� ह�आ, यह बंगाल म� 

ह�आ । अगर यह भी नह� होता है, तो िफर कोई … * पैदा हो जाता है । अगर यह भी नह� होता है, 

तो ईडी जैसे िवभाग� से नोिटस आने श�ु हो जाते ह� । यही वजह है िक आज हम इस जगह पर 

पह�ंच    गए    ह�    िक    �टेट्स    ने    आड�र पास कर िदए ह� िक यहा ंपर सीबीआई रडे नह� 

करगेी ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: कोई भी नाम �रकॉड� म� नह� जाएगा । 

…(�यवधान) 

�ी जसबीर िसहं िगल  : महोदय, यहां पर एक म�बर ने बोलते ह�ए बताया है िक केरल म� ईडी के 

िखलाफ केस दज� कर िदया गया है ।…(�यवधान) दशे म� ऐसे हालात �य� पैदा हो रहे ह�? यह िचंता 

का िवषय है । हम� इसके बार ेम� सोचना चािहए । हमारा देश इसिलए नह� बना है, इस देश का 
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आपसी भाईचारा सबसे ज�री है । हम िकसी भी पाट� से आए,ं िकसी भी रीज़न से आए,ं लेिकन 

म�ने कभी-भी के�� और �टेट्स का तकरार नह� देखा है ।  

 माननीय सभापित महोदय, यह सरकार एक नया काम कर रही है, िद�ली म� एक सपुर 

सीएम बनाया जा रहा है । वह सपुर सीएम िजसने कोई पचा� नह� भरा है, िजसने वोट नह� मांग� ह�, 

िजसने इले�शन नह� लड़ा है, उसे वोट का मू�य नह� पता है । आज वह लोग� क� सम�या का हल 

नह� कर पाएगा । हम� चनुी ह�ई सरकार को काम करने देना चािहए । 

 सभापित महोदय, मेरी आपके मा�यम से सरकार से यह गज़ुा�रश है िक हम इसम� जो नया 

�ावधान करने जा रहे ह�, िवधान सभा क� शि�यां ख�म कर रहे ह� िक वह अपना कानून भी नह� 

बना सकती है । िफर इसको रा�य का दजा� �य� देना है? यहां तक क� िवधान सभा भी �य� बनानी 

है? वष� 1991 म� जो था, हम वैसे ही ले आए,ं सीधा महामिहम रा��पित जी इसको चलाए ं। यहां 

पर कई माननीय सांसद� न ेकहा है, जो �ेजेरी ब�च� से बोल रहे थे । उ�ह�ने कहा है िक एलजी का 

�शासक का दजा� है । अगर आप ए�ट को �यान से पढ़�गे, तो उसम� िलखा है िक उसका �शासक 

का नह�, बि�क पाश�ली �शासक का दजा� है । म� यह िवनती करना चाहता ह� ं िक सरकार को 

�टेट्स को ��ॉ�ग करना चािहए, उनको तगड़ा करना चािहए, उनको सपोट� करना चािहए । अगर 

�टेट्स तगड़े ह�ग,े �टेट्स डेवले�ड ह�गे, तो देश तगड़ा होगा । इसिलए, म� इस िबल का िवरोध 

करते ह�ए अपनी वाणी को समा� करता ह�ं । 
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�ी जी. िकशन रड्ेडी: सभापित महोदय, आज चचा� करते ह�ए बह�त से माननीय सद�य� ने यहां 

पर अपना-अपना मत रखा है । का�ेंस पाट� के माननीय सांसद मनीष ितवारी जी, जसबीर िसंह 

िगल जी और बीएसपी से दािनश अली जी ने बोला है । अभी वह यहां पर नह� ह� । 

 एसपी से जनाब एस.टी. हसन साहब, नेशनल का�ेंस पाट� से जनाब हसनैन मसूदी 

साहब, आप पाट� से भंगवत मान, िशवसेना से आदरणीय िवनायक राऊत जी, वाईएसआरसीपी से 

च��शेखर जी, एनसीपी से सिु�या सलेु जी, भारतीय जनता पाट� से बहन मीना�ी लेखी जी और 

बजेृ�� िसंह जी ने अपना-अपना मत रखा है ।  

 सभापित महोदय, म� आपको फंडाम�टली एक ि�लये�रटी देना चाहता ह� ँ। िद�ली यूिनयन 

टे�रटरी है । इसको सब लोग� को समझना चािहए । ये लोग दूसरी �टेट से िद�ली को कंपेयर कर 

रहे ह�, जो िक गलत है । िद�ली UT with Legislative Assembly with limited legislative 

powers के साथ है । यहां दूसर े�टेट क� तरह अिधकार नह� ह� । इस ससंद को अिधकार है । अगर 

यू.टी. है तो इस ससंद को कॉि��टट्यूशन के आधार पर यूिनयन टे�रटरी पर अिधकार होता है । 

यहां पर सभी लोग� ने बड़े-बड़े श�द यूज िकए िक �जातं� क� ह�या हो रही है, िड�टेटरिशप हो रही 

है । म� इन राजनीितक बात� म� नह� जाऊंगा । कां�ेस क� सरकार म� सन ्1991 म� यू.टी. बनाए गए । 

यू.टी. बनाते समय आिट�कल 239(ए)(ए) और आिट�कल 239(ए)(बी) को कॉि��टट्यूशन म� जोड़ा 

गया । उस समय ता�कालीन गहृ मं�ी आदरणीय एस.बी. च�हाण साहब ने इस ससंद म� इसी िबल 

के सदंभ� म� �य��य िदया था । म� उनके िवचार� को आपके मा�यम स ेयहां कोट करना चाह�ंगा । 

का�ेंस सरकार ने िद�ली को यू.टी. बनाने के साथ-साथ यहां अस�बली बनाने के िलए बालाकृ�ण 

कमेटी  का गठन िकया । उस बालाकृ�ण कमेटी क� �रपोट�  के आधार पर िद�ली को अस�बली दी 

गई । िद�ली को जनरल अस�बली नह� बि�क यूिनयन टे�रटरी क� अस�बली दी गई । आदरणीय गहृ 

मं�ी एस.बी. च�हाण जी ने जो �टेटम�ट िदया था, उसको म� कोट करना चाहता ह� ँ। च�हाण साहब ने 

कहा िक:- 



22.3.2021  815 

 
“Any arrangement that involves a Constitutional division of 

functions and responsibilities between the Union and Delhi 

Administration will be against the national interest and should be 

ruled out, and therefore, Delhi should continue to be a UT with 

Legislative Assembly with appropriate powers. The subject of 

public order, police and land should be retained with the Central 

Government as they are matters of vital importance for which 

responsibility cannot be divided.” 

 माननीय सभापित महोदय, सन् 1991 म� त�कालीन गहृ मं�ी �ी एस.बी. 

च�हाण जी के िवचार� से यह पूण� �प से �प� होता है िक उस समय काफ� िवचार-िवमश� 

करके अलग-अलग तक� को ��ततु होने के बाद रा�� िहत म� और िद�ली म� सचुा� �प 

से �शासन हेत ु िद�ली को UT with Legislative Assembly with limited 

legislative powers िदए गए । यह हमने नह� िदए, बि�क कां�ेस पाट� ने िदए ह� । का�ेंस 

पाट� क� सरकार ने बनाने का िनण�य िकया है । सन् 1991 से लेकर अब तक सब सही चल 

रहा था, लेिकन कुछ साल� से इस िवषय पर लोग हाई कोट�  गए, लेिकन हम नह� गए । 

भारत सरकार नह� गई । जब कां�ेस पाट� क� सरकार थी, तब ही हाईकोट� म� गए, स�ुीम 

कोट�  म� गए, �य�िक इसम� अ�प�ता है । ि�लये�रटी नह� है ।  

हाई कोट� न ेभी बार-बार फैसला सनुाया । इसिलए म� आपको बताना चाहता ह�ं िक सिंवधान 

के आिट�कल 239एए के तहत महामिहम रा��पित महोदय िद�ली एडिमिन��ेटर को लेि�टन�ट 

गवन�र के तौर पर िनय�ु करते ह� । िद�ली एडिमिन��ेटर को रा��पित िनय�ु करते ह�, यह जनरल 

गवन�र नह� है, यह एडिमिन��ेटर है । इसिलए एडिमिन��ेटर को डे-टू-डे एि�टिवटीज म�, 

एडिमिन��ेशन के स�दभ� म� उनके पास अिधकार रहते ह� । ये अिधकार हमने नह� िदए ह�, वे का�ेंस 

पाट� सरकार म� िदए गए ह�, यह आपको समझना चािहए ।  
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 सभापित जी, सिंवधान के इस �ॉिवजन को स�लीम�ट करने के िलए ससंद �ारा 

जीएनसीटीडी ए�ट, 1991 लाया गया । इस ए�ट म� िद�ली िवधान सभा के कामकाज और 

लेि�टन�ट गवन�र क� मंि�प�रषद के कामकाज के बार े म� पूरी िडटे�स बताई गई ह� । हमने नह� 

बताया, पहले ही 1991 म� बताया गया है । हम इसम� कुछ �लै�रटी लाने का �यास कर रहे ह� । 

मगर िकसी का कोई अिधकार नह� छीना जा रहा है, कोई �जात�ं क� ह�या या अ�य कुछ इस 

पािल�याम�ट के �ारा, इस अम�डम�ट के �ारा नह� हो रहा है । गलत �चार नह� करना चािहए । यह 

गलत है । बार-बार मोदी सरकार के ऊपर िवप� के नेता यह कहते ह� – िड�टेटर, �जातं� क�  

ह�या  । ऐसी एक आदत बन गई है । यह गलत है, यह आदत नह� रहनी चािहए ।  

 सभापित जी, जीएनसीटीडी ए�ट, 1991 के से�शन 44 म� िदए गए अिधकार� के तहत 

भारत के महामिहम रा��पित जी ने ��स, 1993 और �ांजै�शन ऑफ िबजनेस (जीएनसीटीडी) 

��स इ�य ुिकए ह�, िजनके तहत बताया गया है िक यिद लेि�टन�ट गवन�र क� मंि�प�रषद या िकसी 

एक मं�ी से कोई अलग राय है तो क्या �ि�या होगी । अगर �टेट गवन�म�ट क� िमिन��ी और 

िद�ली एडिमिन��ेटर या लेि�टन�ट गवन�र से कोई मतभेद है तो उसम� भी �लै�रटी है । इस ए�ट म� 

पूरा अिधकार एडिमिन��ेटर को नह� िदया गया है । म� 1991 वाले ए�ट के बार ेम� बता रहा ह� ं। हम 

िकसी का कोई अिधकार नह� छीन रहे ह� और िकसी को कोई नया अिधकार नह� द ेरहे ह� । हम 

�टेट गवन�म�ट से कोई अिधकार नह� छीन रहे ह� और कोई नया अिधकार िद�ली एडिमिन��ेटर या 

लेि�टन�ट गवन�र को इस अम�डम�ट के �ारा नह� दे रहे ह� । मगर उसम� यह �लै�रटी है िक अगर 

िमिन��ी और लेि�टन�ट गवन�र के बीच कोई मतभेद है तो उस िवषय को लेि�टन�ट गवन�र साहब 

सीधे-सीधे महामिहम रा��पित को भेज सकते ह� । इसम� उनका कोई अिधकार नह� है, वे उसे िसफ�  

महामिहम रा��पित के पास भेज सकते ह� । लेिकन अगर कोई इमरज�सी है, इमरज�सी के अदंर 

महामिहम रा��पित से उसक� �लै�रटी आन ेम�, स�मित आने म� देरी हो सकती है, तब उस समय 

वह कुछ िनण�य ले सकते ह� । यह �लै�रटी 1991 वाले ए�ट म� भी है, यह नई चीज नह� है ।  
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 सभापित जी, लेि�टन�ट गवन�र को मंि�मंडल के ऊपर कोई अिधकार नह� है, यह �लॉज 

िकसने लगाया? यह हमने नह� लगाया । यह �या �लॉज लगाई गई है? अगर मंि�मंडल ने कोई 

िनण�य िलया, उस िनण�य के ऊपर अगर मंि�मंडल और लेि�टन�ट गवन�र के बीच कोई मतभेद है तो 

उस मतभेद को �लै�रफाई करने के िलए, फाइनल िनण�य लेने के िलए महामिहम रा��पित के पास 

भेजना चािहए । यह �ॉिवजन ए�ट के अदंर हम नह� लाए ह�, यह उसम� पहले से ही है । 

…(�यवधान) हम उसम� �लै�रटी ला रहे ह� । जो एि�ब�यटुी है, जो स�ुीम कोट�  ने भी बताया है, 

उसके िवषय म� म� आ रहा ह�ं । जब तक महामिहम रा��पित जी का िनण�य नह� आता है और 

लेि�टन�ट गवन�र को लगता है िक िवषय का अज�ट नेचर है और उस पर उ�ह� तरुतं कार�वाई करने 

क� आव�यकता है तो अपनी समझ के अनसुार जो ज�री िनद�श दनेा हो, उसके िलए आदेश वह 

जारी कर सकते ह� । जो िद�ली असे�बली है, उसक� जनता के िवकास के िवषय पर, डे-टू-डे 

एि�टिवटीज के िवषय पर, िद�ली क� जनता के िलए इं�ा���चर के िवषय पर और सोशल 

वेलफेयर एि�टिवटीज के िवषय पर �यादा िज�मेदारी रहती है । इसीिलए भारत सरकार इस 

अम�डम�ट के �ारा िकसी का एक भी अिधकार नह� छीन रहे ह� । यह म� आपके मा�यम से, सदन के 

मा�यम से िद�ली क� जनता को और देश क� जनता को �प� करना चाहता ह�ं ।  

 सभापित जी, दािनश अली जी बोल रहे थे । This Bill is as per the 

constitutional scheme of things. बार-बार हाई कोट�  ने कहा है एि�ब�यटुी रहना चािहए, 

लेि�टन�ट गवन�र के �या अिधकार ह�, असे�बली के �या अिधकार ह� । …(�यवधान) म� बताता ह� ं। 

म� उसी िवषय पर आ रहा ह�ं । …(�यवधान) 

�ीमती सुि�या सदानदं सुले : एि�ब�यटुी नह� �लै�रटी होनी चािहए ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय मं�ी जी, शायद आपने �लै�रटी क� जगह एि�ब�यटुी श�द बोल िदया 

होगा । 

�ी जी. िकशन रड्ेडी: जी, हां । हम एि�ब�यटुी को �लै�रटी देना चाहते ह� । …(�यवधान) 

 म� दि�ण से आता ह�,ं मगर िह�दी म� बोल रहा ह�ं । 
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माननीय सभापित  : आप बोिलए, आप अ�छा बोल रहे ह� ।  

SHRI G. KISHAN REDDY: Under Article 239 of the Constitution, the 

Lieutenant Governor is the Administrator of the Union Territory.  His position is 

different from the Governor of other States. He has independent Executive 

powers. He has the authority to refer matters, where he disagrees with the 

elected Government of the State, to the President whose decision is final as 

per Article 239AA(4). अ�टीमेटली लेि�टनेट गवन�र का, एडिमिन��ेटर का फाइनल नह� है, 

महामिहम रा��पित जी का अिधकार फाइनल होता है । इसम� कोई एि�ब�यइुटी है, तो बताइए । 

The hon. court has endorsed the above position. जो वष� 1991 म� का�ेंस पाट� ने ए�ट 

बनाया, कोट�  ने भी उसको एडंोस� िकया है । 

Coming to cooperative federalism, the Bill promotes cooperative 

federalism and will improve the coordination with the GNCTD consistent with 

its status as a Union Territory.   कुछ लोग� ने बोला िक अिधकार छीने गए ह�, लेिकन हमने 

कोई अिधकार नह� छीना है, हम अिधकार म� �ले�रटी देना चाहते ह� । Secondly, the 

proposed amendment does not amend the Constitution.  

It is totally in tune with the court judgements. म� स�ुीम कोट�  के बार ेम� बताना 

चाहता ह�ं । In the State NCT Delhi versus Union of India, 2020/12/SCC/259, it 

says: 

“Where Lieutenant Governor differs with his Minister, Lieutenant 

Governor is supposed to refer the matter to the President for 

decision and act according to the decision given by the President.” 

The Supreme Court has given the decision. It means that the Council of 

Ministers is supposed to convey its decision to the Lieutenant Governor to 
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enable the Lieutenant Governor to frame his view thereupon. The decision 

cannot be implemented without referring the same to the Lieutenant Governor 

in the first instance. The decision here touches upon the Government of UT. 

Sir, I may tell the House about the other court judgement. In the State 

NCT Delhi versus Union of India, 2018/SCC/501, 2018/SCC Online/SC/661 at 

page no. 649, it says: 

“Articles 239A and 239AB read with provisions of the GNCTD Act, 

1991 and corresponding 1993 TBR indicates that the Lieutenant 

Governor, being the administrative head, shall be kept informed with 

respect to all decisions taken by the Council of Ministers…...” 

जो िनण�य लेत ेह�, हमने आज भी अम�डम�ट एि�ब�युइटी हटाने के िलए यही बताया है, जो 

िनण�य मंि�प�रषद लेती है, उसको लेि�टन�ट गवन�र को समय-समय पर बताना चािहए । यही इसम� 

कोट�  ने भी एडंोस� िकया है । It says :  

 ‘.. so as to keep him apprised in order to enable him to exercise the 

powers conferred upon him under Article 239AA(4) and proviso 

thereafter.’ 

 Another judgement in Government of NCT of Delhi vs. Union of India 

2018 was this. The scheme as delineated by 1991 Act and 1993 Rules clearly 

indicate that the Lieutenant Governor has to be kept informed of all proposals, 

agendas – I am talking of before meeting agendas only – of meeting and 

decisions taken. पहले ही बताना चािहए, िनण�य लेने के बाद बताना चािहए, यह माननीय हाई 

कोट�  ने भी एडंोस�म�ट िकया है । The communication of all decisions is necessary to 

enable the Lieutenant Governor to perform duties and obligations to oversee 
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the administration of GNCTD and where he is of a different opinion, he can 

make a reference to the President. उसम� भी बताया गया है िक रा�य सरकार, कैिबनेट या 

असे�बली ने कोई िनण�य िलया है, अगर उसम� िकसी एडिमिन��ेटर न े डेफर िकया, तो वह उस 

िवषय पर महामिहम रा��पित जी को भेज सकते ह� । इस अिधकार पर माननीय स�ुीम कोट�  और 

हाई कोट�  ने भी बारबार �लै�रटी दी है । The Delhi Netaji Subhas University of 

Technology Bill, 2015 के सदंभ� म� भी �टेट गवन�म�ट ने जो अम�डम�ट्स िकए ह�, वे अम�डम�ट्स 

�वीकार िकया है,  मेर ेपास िडटे�स ह� ।  

 आज देश म� तीन तरह से रा�य� क� एडिमिन��ेिटव और लेिज�लेिटव �यव�था है । हम 

सभी को यह समझना चािहए । यह उ�र �देश और िद�ली म� कोई सबंंध नह� है, उ�र �देश क� 

सरकार अलग है, उनक� असे�बली का अिधकार अलग है और िद�ली क� असे�बली का अिधकार 

अलग है । ह�रयाण क� असे�बली का अिधकार अलग है और िद�ली क� असे�बली का अिधकार 

अलग है । Full-fledged States, like UP, Madhya Pradesh, Andhra Pradesh, 

Himachal Pradesh, have different rights. देश म� यूिनयन टे�रटरीज ह� – अडंमान, 

ल��ीप, चंडीगढ़ आिद, वे अलग ह� । UTs with Legislative Assemblies with limited 

powers, अभी तीन �ांत ह� – िद�ली, पडुुचेरी और ज�मू-क�मीर भी है । ज�मू-क�मीर अभी नया 

बना है । ये तीन UTs with Legislative Assemblies with limited powers. पूरे देश म� जो 

असे�बलीज चलती ह�, उस िवषय पर बात करते ह� िक �जात�ं क� ह�या ह�ई, यह गलत है । उनके 

पास िलिमटेड पावस� ह�, उसके आधार पर ही सरकार चलानी पड़ेगी, �य�िक जो अिधकार, जो 

कं�टीटूशन, इस असे�बली म�, इस ससंद न ेबनाए ह�, इस ससंद का जो आदेश है, िनण�य है, जो 

ए�ट है, जो भी �टेट्स ह�, उसका पालन करना पड़ेगा । हम बात कर सकते ह�, हम भाषण द ेसकते 

ह�, लेिकन उसके आधार पर इस ससंद का ए�ट नह� बदल सकते ह� । �टेट्स के अिधकार अलग-

अलग ह�, यूिनयन टे�रटरीज के अिधकार अलग-अलग ह� और यूिनयन टे�रटरीज िवथ असे�बली के 

अिधकार अलग-अलग ह� । हम� ये सब समझना चािहए, �य�िक हम पढ़े-िलखे लोग ह�, �र�पे�टेड 
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ऑनरबेल मै�बस� ह�, यह समझ कर बोलना चािहए । अगर हमारी गलती है, तो हम उसे मानने के 

िलए तैयार ह� । अगर िबना गलती के गािलया ंद�गे, तो हम उसे सनुने वाले नह� ह� ।  

 According to the Constitution and NCT of Delhi Act, 1991, NCT of Delhi 

is a Union Territory with Legislature with limited powers. ऑनरबेल कोट�  ने सभी 

िनण�य� म� यह �प� िकया है िक  िद�ली एक यूिनयन टे�रटरी है । इस अम�डम�ट का उ�े�य िसफ�  

अ�प�ता को हटाने के िलए उ�प�न ह�आ है । यहां सभी ��तािवत सशंोधन कोट�  के �ारा िदए गए 

िनण�य� के अन�ुप ह� । कोई गलत नह� है । इसी से िद�ली के लोग� का भला होगा और �शासिनक 

�यव�था बेहतर होगी । The proposed amendment in the Act shall create a sound 

Government’s mechanism in the NCT of Delhi which will improve equity and 

inclusiveness, and the amendments proposed will lead to transparency and 

clarity in governance in the NCT of Delhi and thus enhance public 

accountability.  

सभापित  महोदय, यह जीएनसीटी ए�ट 1991 म� ससंद के �ारा बनाया गया था । इस 

ए�ट पर लगातार फोरम म� चचा� हो रही थी । यह हमार ेकारण नह� ह�आ है । हम ने यह ए�ट नह� 

बनाया है । यह मोदी सरकार ने भी नह� बनाया है, इसे अमीत शाह जी ने नह� बनाया है, इनसे 

पहले राजनाथ िसंह जी थे, राजनाथ िसंह जी ने भी यह नह� बनाया है । यह वष� 1991 म�, का�ेंस 

के जमाने म� एस. बी. चौहान जी, होम िमिन�टर थे, उस जमाने म� यह बनाया गया था । जीएनसीटी 

ए�ट के बार ेम� ऑनरबेल िद�ली हाई कोट�  म� और ऑनरबेल स�ुीम कोट�  म� केसेज फाइल ह�ए । 

कोट�  म� अनेक बार उस पर सनुवाई ह�ई । ऑनरबेल हाई कोट�  ने और ऑनरबेल स�ुीम कोट�  ने 

जेएनसीसी ए�ट के बार ेम� जजम�ट सनुाई ।   

 पािल�याम�ट म� यह ए�ट बनने के बाद, अलग-अलग फोरम पर इस ए�ट के बार ेम� चचा� हो 

रही थी । कोट�  जजम�ट सनुाती थी, लेिकन पािल�याम�ट �पे�टेटर जैसा नह� रहेगा, �य�िक इस 

पािल�याम�ट ने ही इस ए�ट को बनाया है । पािल�याम�ट क� यह िज�मेदारी बनती है, इस ए�ट के बार े
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म� स�ुीम कोट� , हाई कोट�  म� धरना होता है, इसके साथ ही राजभवन म� भी 10 िदन� तक धरना 

होता है । इस ए�ट पर अलग-अलग फोरम पर इस ए�ट के बार ेम� चचा� हो रही थी, आप लड़ 

लीिजए, लेिकन हम ए�ट को नह� छोड़�गे । इसिलए हम� �लै�रटी देनी पड़ेगी, यह पािल�याम�ट क� 

�र�पॉि�सि�लटी है । हमने जो ए�ट बनाया, जो एि�ब�यइुटीज है, उस े िनकालना होगा, इस पर 

�लै�रटी हो इसिलए आज यह ए�ट लाया गया है । 

 माननीय सभापित जी, इस अम�डम�ट का �मखु ल�य एनसीटी िद�ली, 1991 म� जो 

एि�ब�यइुटीज है, इंटरि�टेशसं म� िद�कत आ रही ह�, उसे दूर करना है । ड्यूटी और 

�र�पॉि�सि�लटी पर मोर �लै�रटी देना है । कंि�लि�टंग एडं अंडर�ट�िडंग पर समाधान लाना है । 

िमस अंडर�ट�िडंग को दूर करना, मोर �लै�रटी के साथ एडिमिन��ेशन एडं रिज��ेशन म� अपनी-

अपनी िज�मेदारी को िनभाना, कं�यूजसं म� �लै�रिफकेशन लाना, यह मोदी सरकार का काम है । 

इसीिलए इसम� राजनीितक �ि�कोण से कुछ भी नह� है । हम िसफ�  टेि�नकल �ाउंड्स पर यह 

अम�डम�ट िबल लाए ह� । म� आपके मा�यम से सभी माननीय सद�य� स ेअनरुोध करता ह�,ं िफर एक 

बार बता रहा ह�,ं इसम� राजनीितक �ि�कोण से कुछ भी नह� है । इस पर बह�त साल� से स�ुीम कोट�  

और हाई कोट�  म� चचा� हो रही है और इस पर सनुवाई होनी चािहए । म� आप लोग� से अनरुोध 

करता ह� ंिक सव�स�मित से इस अम�डम�ट को पास कर� । 

 

माननीय सभापित : �� यह है: 

“िक िद�ली रा��ीय राजधानी रा�य�े� शासन अिधिनयम, 1991 का और 

सशंोधन करने वाले िवधयेक पर िवचार िकया जाए ।” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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माननीय सभापित: अब सभा िवधयेक पर खंडवार िवचार करगेी । 

�� यह है: 

“िक खंड 2 से 5 िवधयेक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 2 से 5 िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 

खडं1, अिधिनयमन सू� और िवधयेक का पूरा नाम िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 

 

SHRI G. KISHAN REDDY:  Sir, I beg to move: 

 “That the Bill be passed.” 

माननीय सभापित: �� यह है: 

“िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

 

_________
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17.28 hrs 

MARINE AIDS TO NAVIGATION BILL, 2021 

 

प�न, पोत प�रवहन और जलमाग� म�ंालय के रा�य म�ंी तथा रसायन और उव�रक मं�ालय 

म� रा�य म�ंी (�ी मनसुख एल.माडंिवया): माननीय सभापित महोदय, म� ��ताव* करता ह�:ं 

“िक भारत म� नौचालन सहायता के िवकास, अनरु�ण और �बंधन; नौचालन 

सहायता �चालक के �िश�ण और �माणन, उसके ऐितहािसक, शैि�क और 

सां�कृितक मू�य का िवकास करने के िलए; सामिु�क सिंधय� और अतंररा��ीय 

िलखत�, िजनम� भारत एक प�कार है, के अधीन बा�यताओ ंक� अनपुालना को 

सिुनि�त करने के िलए और उससे सबंंिधत या उसके आनषंुिगक िवषय� का 

उपबंध करने वाले िवधयेक पर िवचार िकया जाए ।” 

  

महोदय, नौचलन के िलए सामिु�क सहायता िवधयेक, 2021, म� इस उ�े�य के साथ 

लेकर आया ह� ंिक देश म� 7,500 िकलोमीटर सम�ु तट है । सम�ु तट पर समु� म� �ैवल करने के 

िलए  िशप हो, बड़ी वेस�स हो या छोटी वेस�स हो, उ�ह� गाइड करने के िलए लाइट हाऊस होता 

है । लाइट हाऊस ए�ट 1927 म� बना था । उस व� केवल तेल से लाइट हाऊस पर िदया जलाया 

जाता था । यह ए�ट उस जमाने से बना ह�आ है, इसम� अम�डम�ट होते रहे, लेिकन इसका ���चर 

नह� बदला । 

                                    
* Moved with the recommendation of the President. 
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इसका दूसरा उ�े�य यह है िक लाइट हाऊस म� तेल के िदये के बाद इलेि��िसटी आई, 

उसके बाद जीपीएस आया िफर रडार आया, वीटीएमएस आया और समय के साथ कई 

टे�नोलॉजीज़ आई । हम� इन टे�नोलॉजीज़ को कैसे रगेलेुशन म� लाना है, यह दूसरा उ�े�य था । 

 तीसरा उ�े�य यह था िक बदलते ह�ए समय म� कई इंटरनैशनल �ीटीज होती रहती ह� । 

इंटरनैशनल मै�रटाइम ऑग�नाइजेशन के �ारा इंटरनैशनल फोरम पर जो �ीटी होती है, उसम� 

इंिडया भी एक पाट�  होता है । दिुनया का कोई भी वेसेल इंिडया म� आए या इंिडया का कोई भी 

वेसेल दिुनया के िकसी भी पोट�  पर जाए, तो उसको नेिवगेशन एड देना क�प�शन होता है । वष� 

1974 म� जो रगेलेुशन बना था और आईएमओ ने एक गाइडलाइसं तय क� थी, हमने उसको माना 

था, लेिकन उसको रिे�टफाई करना बाक� था । इसिलए इस िबल के अनुसार हम उसको 

रिे�टफाई कर रहे ह� । हमार ेजो लाइटहाउसेज ह�, उनके पास ल�ड ह�, हम उनका टू�र�म परपस से 

कैसे उपयोग कर सकते ह�, हमारा यह भी एक �ि�कोण है । इन सभी को लेकर एक नया िबल 

बनाकर मे�रन एड टू नेिवगेशन िबल, 2021 लेकर म� सदन के सामने आया ह� ँ । सदन इस पर 

िवचार कर ेऔर इसे पा�रत कर े।  

 

माननीय सभापित: ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक भारत म� नौचालन सहायता के िवकास, अनरु�ण और �बंधन; नौचालन सहायता 

�चालक के �िश�ण और �माणन, उसके ऐितहािसक, शैि�क और सां�कृितक मू�य 

का िवकास करने के िलए; सामिु�क सिंधय� और अंतररा��ीय िलखत�, िजनम� भारत 

एक प�कार है, के अधीन बा�यताओ ंक� अनपुालना को सिुनि�त करने के िलए और 

उससे संबंिधत या उसके आनषंुिगक िवषय� का उपबंध करने वाल ेिवधयेक पर िवचार 

िकया जाए ।” 
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डॉ. भारतीबेन डी. �याल (भावनगर): माननीय सभापित महोदय, आपने मुझे मे�रन एड टू 

नेिवगेशन िबल,2021 पर बोलने का अवसर िदया । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

 वैसे तो हमार े देश के पास 7500 िकलोमीटर तक का ल�बा सम�ुी िकनारा है । हमारा 

इितहास भी सा�ी है िक हम दिुनया के साथ समु�ी �यापार िकया करते थे और दिुनया के साथ 

जड़ेु रहते थे । पहले के जमाने म� भी हम इंडोनेिशया, अ��का जैसे कई देश� के साथ सम�ुी �यापार 

करते थे । समु�ी जहाज� के िलए िदशा-िनद�श करने वाले, जैसा िक अभी माननीय मं�ी जी ने 

बताया िक पहले के जमाने म� जो लाइट-हाउस था, उसम� तेल डालकर दीया जलाते थे और उसी 

से िदशा-िनद�श होता था । कई बार ऐसा होता था, यह सनुने म� भी आया है, बह�त-सी कहािनया ँभी 

हमने सनुी ह� िक बह�त-से जहाज सही ढंग से िदशा-िनद�श न होने के कारण सम�ुी तूफान म� बड़ी 

च�ान� से या िकसी भी कारण से न� होते रहते थे या डूब जाते थे । ऐसे बह�त-से हादसे होते रहते 

थे ।  

 लाइट-हाउस के िलए कोई ��स एडं रगेलेुशन भी नह� था । लेिकन वष� 1927 म� सरकार 

ने बनाया था, उस समय तो यहा ँअ�ेंज� क� सरकार थी और इसे ि�िटश इंिडया कहा जाता था । 

तब उसने यह सोचा था और छ: िजले को उसके दायर ेम� लाया गया था । छ: लाइट-हाउसेज को 

उनके साथ जोड़ा था और एक से��ली एडवाइजरी रगेलेुटरी उनके साथ बनाई ह�ई थी । लेिकन 

उसके बाद कुछ-कुछ अम�डम�ट्स होते रहे, लेिकन कोई रगेलेुटरी नह� बनी थी । अब तो हमारी 

भौगोिलक सीमाए ं भी बदल चकु� ह� । पहले तो �यांमार, पािक�तान, बंगलादेश सभी जड़ेु थे । 

इसिलए पहले जो छ: िडि���ट्स तय िकए गए थ,े उनम� से बह�त-से िडि���ट्स इन देश� म� भी 

चले गए । आजादी के बाद हमार ेदेश म� ऐसे ��स एडं रगेलेुशसं, जो इंटरनैशनली �ेमवक�  के दायर े

म� आए, इंटरनैशनल दायर ेम� आए, ऐसा कुछ तो करना चािहए ।  

 मझेु खेद के साथ कहना पड़ता है िक आगे क� सरकार�, जो आजादी के बाद इतने वष� तक 

चल�, ने कोई ��स या रगेलेुशन या कोई िबल पास नह� िकया तािक हम इंटरनैशनल दायर ेम� आ 

सक� , इंटरनैशनल कंव�शन के दायर ेम� आ सक�  । लेिकन आज हमार ेमाननीय �धानम�ंी जी और 
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हमार ेमं�ी जी ने बह�त ही अ�छी तरह से िवचार-िवमश� करके, यह इंटरनैशनल दायर ेम� आ सक� , 

उसके िलए यह िबल लाए ह� । म� माननीय मं�ी जी और �धानम�ंी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देती 

ह� ँ। 

 वैि�क �यापार क� सहायता के िलए नौवहन, जैसा िक म�ने बताया, सिदय� से प�रवहन का 

एक �मखु साधन रहा है । बंदर� को समुिचत, सरुि�त और ती� �प से नौचालन करने क� हमेशा 

ज�रत रही है । इसम� सहायता करने के िलए िव� म� अनेक �ािधकरण� �ारा अपने जल क� जो 

सीमा होती है ।  

 उसके नौचालन के िलए सहायक उपल�ध कराए गए ह� । हमको भी पूरा अिधकार है और 

हमार ेसिंवधान म� भी िलखा है, िजसम� हमारी के�� सरकार को यह अिधकार िदया गया है िक वह 

ऐसे ��स और र�ेयलेुशसं बनाए । यह काम हमार ेमाननीय मं�ी जी ने िकया है । जैसा िक मं�ी जी 

ने बताया िक वष� 1927 म� जो ��स बने थ,े उनम� अब बह�त सार ेच�जेज़ इस िबल के पास होने के 

कारण आएगंे । इस िबल क� जो िडटे�स ह�, उनके बार ेम� तो माननीय मं�ी जी बताएगें । 

म� इतना कहती ह� ं िक मेरी कािं��यूएसंी म� गोपनाथ नाम क� एक जगह है, जो सम�ु के 

िकनार ेपर है । हम जब छोटे थे, तब से उसका लाइटहाउस देख रहे थे । हमारी िज�ासा भी बनी 

रहती थी िक इस लाइटहाउस म� �या होता है, लेिकन कभी वहा ंजाना नह� ह�आ । कुछ टाइम पहले 

माननीय मं�ी जी ने मेर ेए�रया म� एक काय��म रखा, िजसका मझेु इ�वीटेशन िमला । हम जब वहा ं

गए, सार ेअिधका�रय� क� टीम भी वहा ंमौजूद थी, हमने उस बह�त ही परुाने लाइटहाउस को देखा । 

गोपनाथ का वह परुाना लाइटहाउस पूरी तरह से नया बन गया है और माननीय मं�ी जी ने उसे एक 

टू�र�म पॉइटं बना िदया है । 

म� आज गव� के साथ कहती ह� ंिक मेर ेयहां इस लाइटहाउस को देखने के िलए पूर ेगजुरात 

से ही नह�, बि�क पूर ेदेश से टू�र�ट्स आ रहे ह� । ऐसा िसफ�  गोपनाथ म� नह� है, म� बताना चाह�ंगी 

िक हमार ेगजुरात म� बेहरावल और �ारका म� भी ऐसा ही लाइटहाउस बन रहा है और पूर ेदेश से 

वहा ंभी टू�र�ट्स आने लग�ग े। म� यह भी बताना चाहती ह� ंिक अगर काम करने का तरीका ऐसा हो, 
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जब �ढ़-इ�छाशि� हो, तो �या नह� हो सकता है, जैसा िक हमार ेमाननीय मं�ी जी ने कर िदखाया 

है । हम कभी सोच भी नह� सकते थे िक लाइटहाउस भी कभी िपकिनक पॉइंट या टू�र�म पॉइटं 

बन सकते थे । ऐसा माननीय मं�ी जी ने िकया है, िजसके िलए म� िफर से उनको ध�यवाद देती ह�ं ।  

इस िबल म� जो ��स ह�, उनम� बह�त सार ेजो परुाने ��स ह�, उनम� फेरबदल िकया गया है । 

इस िबल म� ऐसे बह�त सार े�ावधान भी िकए गए ह�, िजनक� वजह से इस पूर ेिबल का एक लीगल 

�ेमवक�  बनाया गया है । इससे हम इंटरनैशनली क�व�शन के दायर ेम� आ जाएगें । हमारा भारत देश 

ऐसी बह�त सारी इंटरनैशनल स�ंथाओ ंके साथ जड़ुा ह�आ है । कई ऐसे स�ंथाओ ंके साथ हमने 

साइन भी िकए ह�ए ह� । इसीिलए, हमार ेदेश को इस िबल क� बह�त ज�रत थी िक इसम� कुछ ऐसे 

�ावधान िकए जाए,ं िजससे हम पूरी दिुनया म� इसके िलए जो िनयम बने ह�, उनसे हम जड़ेु रह� ।  

म� भावनगर से आती ह�ं । एिशया का सबसे बड़ा अलंग िशप �ेिकंग याड� मेरी कािं��यूएसंी म� 

है । कुछ टाइम पहले इसी मं�ालय ने और माननीय मं�ी जी ने हॉ�ग-कॉ�ग क�व�शन का िबल भी 

इसी सदन म� हम सबने पास िकया था । इसी वजह से ऐसा ह�आ है िक हमार ेयहा ंअलंग िशप 

�ेिकंग याड� म� जो िशप �ेिकंग के िलए आते ह�, वे अभी तक पूर ेिव� से नह� आते थे, लेिकन हॉ�ग-

कॉ�ग क�व�शन का िबल पास होने क� वजह से अब हमार ेअलंग िशप �ेिकंग याड� म� पूरी दिुनया से 

िश�स �ेिकंग के िलए आ रहे ह� ।  

जैसा िक माननीय मं�ी जी ने बताया है, पांच साल� म� हमार ेइस उ�ोग म� डबल िश�स 

आने वाले ह� । इस तरह हमारी सरकार जैसे-जैसे काम करती जा रही है और हम �लोबली सबसे 

जड़ेु रहते ह�, चाहे वह मेिडकल फ��ड हो, �यापार हो, िबजनेस हो, उ�ोग हो, इनवे�टम�ट हो, इन 

सब तरीके से जब हम इंटरनैशनली जड़ेु रहते ह�, तो हम मरीन �े� म� कैसे पीछे रह�? इसिलए 

माननीय मं�ी जी यह िबल लेकर आए ह� । जैसा िक म�ने बताया िक माननीय मं�ी जी िबल के बार ेम� 

िडटेल म� बताएगें, लेिकन इस िबल के पास होने क� वजह से से�टी ऑफ नेवीगेशन हो जाएगा । 

इससे हमारा मरीन एनवायन�म�ट भी अ�छा रहेगा ।  
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हमारी मैनपावर अब तक ि�क�ड नह� थी । जो मैनपावर मरीन म� है, लाइटहाउस म� है या 

पोट्�स म� है, वह ि�क�ड नह� थी, लेिकन इस िबल के पास होने क� वजह से उनको वीटीएस के 

अतंग�त �ेिनंग िमलेगी और सिट� िफकेशन भी होगा । अत: इसक� वजह से हम� ि�क�ड मैनपावर भी 

िमलने वाली है और हमार ेयहा ंरोजगार, इं�लॉयम�ट भी बढ़ने वाला है । इससे रोजगार भी बढ़ेगा । 

सबसे अ�छी बात यह होगी िक िबल पास होने क� वजह से हमारा सामुि�क �यापार पर िव�ास 

बढ़ेगा । सबसे अ�छा यह भी होगा िक यह लीगल �ेम वक�  म� आ जाएगा और िबल पास होने से हम 

दिुनया के साथ जड़ु�गे । हमारा टू�र�म भी बढ़ेगा । माननीय मं�ी जी एक नया आइिडया लेकर आए 

ह� िक जो भी परुाने जमाने के लाइट हाउसेज ह�, उ�ह� हैरीटेज लाइट हाउसेज म� कंवट�  कर�गे और वे 

भी टू�र�म �वॉइंट बन�गे तथा ऐसी जगह� के िलए बह�त सारी सिुवधाए ंभी देने का काम िकया है । 

मछुआर� के िलए भी यह बह�त अ�छा िबल है । म� इस िबल का समथ�न करते ह�ए अपनी बात समा� 

करती ह�ं । 
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�ी रामिशरोमिण वमा� (�ाव�ती): सभापित जी, आपने मझेु नौचालन के िलए सामिु�क सहायता 

िवधेयक, 2021 पर अपने िवचार रखने का मौका िदया, इसके िलए म� आपका आभारी ह� ं । जैसा 

िक सभी को मालूम है िक सामिु�क नौचालन के �े� म� आजादी के पूव� ि�िटश काल म� 

लाइटहाउस ए�ट, 1927 का अिधिनयमन ह�आ था । उस समय ि�िटश सा�ा�य के ि�याकलाप 

पूरे भारत म� थे । बाद म� सामिु�क नौचालन माग� म� भारत, �यांमार, पािक�तान और बां�लादेश तथा 

कुछ देसी �रयासत� भी शािमल थ� । लेिकन समय के बीतने के साथ-साथ ि�थितयां बदल� और 

देश आजाद ह�आ और कई नए देश� का सजृन भी ह�आ जैसे पािक�तान, बां�लादेश ह� । आज भी 

सामिु�क नौचालन नौ दशक परुाने लाइटहाउस ए�ट, 1927 क� सरं�ता म� चलता रहा । भारत भी 

सामिु�क सिंधय� और अंतरा���ीय िलखत� इंटरनेशनल कंव�शन फॉर िद से�टी ऑफ लाइटहाउस 

ए�ट सी, 1974 और अतंरा���ीय एसोिसएशन मैरीन एड्ंस लाइटहाउस अथा�रटी मैरीन टाइ�स 

बोयास िस�टम से ह�ता�र करता है और इ�ह� सिंधय� और िलिखत� के कारण अतंरा���ीय �तर 

के िस�नल, उ�च कोिट क� तकनीक और िकसी दूसर ेदेश के समु�ी �े� म� िकसी घटना क� जांच 

वगैरह से सबंंिधत इस िवधेयक को लाया गया है, जो एक बह�त सराहनीय कदम है । जब कोई 

सामिु�क नौचालन से सबंंिधत िकसी �कार क� घटना होती है और लाइटहाउस ए�ट, 1927 और 

देश� के बीच ह�ई अतंररा��ीय सिंधय� म� िववाद उ�प�न हो जाता है तो िववाद के िनपटार ेके िलए 

सरकार ने यह िवधयेक सदन म� ��ततु िकया है । इस िवधयेक म� यह भी उपबंध िकया गया है िक 

यिद िकसी जलयान यातायात सेवा �दाता �ारा जलयान यातायात सेवा स ेसबंंिधत इस िवधेयक 

म� िदए गए िनद�श� का अनपुालन नह� िकया जाता है तो वह जमुा�न ेसे दडंनीय होगा । इसके साथ 

ही साथ नौचालन क� सहायता के िवकास, अनरु�ण और �बंधन हेत ु �िश�ण स�ंथान और 

�यावहा�रक �ान को और उ�कृ� बनाने क� आव�यकता है । 
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महोदय, हमारी बह�जन समाज पाट� क� मांग है िक सामिु�क नौचालन के �े� म� काय� कर 

रहे स�ंथान� म� िवधेयक के पा�रत होने के बाद िदए जाने वाले �िश�ण� म� अनसूुिचत जाित, 

अनसूुिचत जनजाित और अ�य िपछड़े वग� के लोग� क� सहभािगता अिनवाय� �प से सिंवधान के 

अन�ुप देने क� कृपा कर� । ध�यवाद । 
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�ी राजीव �ताप �डी (सारण): ध�यवाद सभापित महोदय, माननीय मं�ी जी ने आज The 

Marine Aids to Navigation Bill, 2021 पेश िकया है । म� कई बार सोचता ह� ंिक यिद अपनी 

सरकार न होती तो िकतना कुछ छूटा रह जाता । कई ऐसे िवषय ह�, िजसके बार ेम� भारत सरकार ने 

गहनता से सोचा । नेिवगेशन एक ऐसा िवषय है, िजसका मझु ेसामा�य �प से अपने जीवन म� दूसर े

�ोफेशन म� उपयोग करना होता है । अत: म� इसका मह�व समझता ह� ं । यातायात के साधन पूरी 

दिुनया म� रहे ह� । इंसान ने जब ज�म िलया होगा, जब सिृ� बनी होगी, तब वह पैदल ही चलकर 

जाता था । उसके बाद इंसान ने तय िकया िक इससे आगे भी बढ़ा जा सकता है । इंसान मूल�प से 

एडव�च�र�ट होता है । उसके बाद निदय� के माग� से, सम�ु के माग� से इसका �यास श�ु ह�आ । जब 

हम हवाई यातायात क� बात करते ह� तो यह मिु�कल से सौ साल परुाना है, लेिकन जब हम सम�ुी 

यातायात या निदय� के यातायात क� बात करते ह� तो यह कम से कम 8 हजार साल परुाना है । यह 

अपने-आप म� एक ऐसी चीज है, जो शायद हर िकसी के जीवन को �भािवत करता है । भारत के 

लोकत�ं म� िजतने भी शासन ह�ए ह�ग,े उ�ह�ने समु� क� तरफ ज�र देखा होगा, �य�िक भारत का 

जो सम�ु तट है वह लगभग 6 हजार िकलोमीटर है । इतना ही नह�, अगर हम दूसर ेसम�ु तट को 

देख�, जो िक अडंमान िनकोबार आइल�ड है, वह हमारी म�ुय भूिम से एक हजार िकलोमीटर दूर है । 

वह आइल�ड भी एक हजार िकलोमीटर लंबा है । इस �कार से यिद सम�ुी यातायात का अनमुान 

लगाया जाए तो भारत के इद�िगद� इतना है । पूर ेभारतवष� के मछुआर ेवहा ंपर अपने जहाज को 

मछली मारने के िलए जाते ह� । लगभग 1500 िश�स पूरे भारत म� रिज�टड� ह�, जो बाहर जाते ह� 

और भीतर आते ह� । इसके इितहास म� अगर हम लोग जाना चाह�, तो सबसे पहले म� यह कहना 

चाह�ंगा िक नैिवगेशन श�द जो अ�ेंजी म� आया, वह पहले स�ंकृत का श�द था । नवगत करके 

स�ंकृत का श�द था, िजससे नेिवगेशन बना और पूरी दिुनया म� नेवीगेशन नाम से �चिलत ह�आ । 

इसके अलावा नेवी का स�ंकृत वड� वह नूव था । यह बड़ा अजीब है िक पूरी दिुनया म� जब भी हम 

नेिवगेशन क� बात करते ह� या नेवी क� बात करते ह� तो उसका कह� न कह� मूल �ोत भारत से ही 
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िमलता है । यह हमार े िलए बह�त गव� क� बात है । सरकार बह�त सार े र�ेयलेुश�स लाई । उनम� 

�रसाइिकिलंग ऑफ िश�स है, मेजर पोट�  ऑथराइजेशन िबल, डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर, पाइरसेी 

आिद िवषय� पर हमारी सरकार िबल लाई । अगर देखा जाए तो िशप क� सिेलंग छ: हजार वष� 

परुानी है । पता नह�, उस समय के लोग जब समु� से जाते ह�ग े तो कैसे रा�ते ढंूढते ह�ग?े 

आजकल हमारी गािड़य� म� जीपीएस लगा ह�आ है और हमारा �ाइवर भी कह� जाने से पहले 

जीपीएस डाल देता है और हम� वहा ंपह�ंचा देता है । उस समय 6-7 हजार िकलोमीटर जहाज म� 

जाना होता था और जहाज म� कोई इंजन नह� होता था । पद� लगाकर वे लोग सेल करते थे । जब 

हवा क� गित बनती थी तो जहाज सेल करता था और जब हवा क� गित कम हो जाती थी तो 

जहाज धीमा हो जाता था । जो पहला जहाज, िजसके बार े म� हम चचा� करते ह�, वह सेक� ड 

िमलेिनयम बीसी म� था । डॉ�यूम�टेड इितहास म� पहला सम�ुी जहाज मेिडटे�रयन सी म� चला था । 

एक और के बार ेम� चचा� क� जाती है, जो साउथ चाइना सी से सबंंिधत है । इितहास म� दो �थान� 

पर लगभग सेक� ड िमलेिनयम बीसी म� सम�ुी जहाज� का वण�न है । इस जहाज का नाम था-Pesse 

canoe.It is the oldest ship in the world dated between 8040 and 7510 BC. यह 

बह�त ही परुाना है । जबसे नेिवगेशन क� श�ुआत ह�ई है तब से हम लोग लागँीट्यूड और लैटीट्यूड 

क� बात करते ह� । आज भी हमार ेब�चे जब �कूल� म� पढ़ते ह� या हम लोग आपस म� बात करते ह� 

तो लागँीट्यूड और लैटीट्यूड क� बात करते ह� । पूर े�लोब पर जब हम नैिवगशेन क� बात करते ह� 

तो हम लैटीट्यूड और लागँीट्यूड क� बात करते ह� । इसके बाद नॉथ� पोल और साउथ पोल से 

देखकर सभी नैिवगेशन क� हम लोग बात करते ह� । पहले नेिवगेशन इस आधार पर होता था िक 

िकस िदशा म� सूरज उगा और िकस िदशा म� सूय� ढला ।  

िफर उसके बाद से लोग� को लगा िक इस माग� से हम अपना नेिवगेशन नह� कर पा रहे ह� 

तो िफर वे िसतार� पर चले गए, तार� पर चले गए । िदन म� सूय� क� रोशनी के आधार पर, रात म� 

तार� के आधार पर पूरी दिुनया म� नेिवगेशन का काम श�ु ह�आ और वहा ँसे चलते-चलते िफर 

उसके बाद, वह भी कामयाब नह� ह�आ, तो िफर जो का��टीलेशन �टास� के थे, िफर नािवक� ने 
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उसको देखना और पहचानना श�ु िकया और वहा ँसे बढ़ते-बढ़ते िक इस िदशा म� इस �टार क� 

तरफ बढ़�ग ेतो यह िदशा यह होगी और काि�टन�ट यह िमलेगा, इस �कार से हम लोग बढ़ते रहे । 

उसके बाद कंपास आया, मै�नेिटक कंपास आया, उसके बाद डेड रकेिनंग आया, नेिवगेशनल 

चाट्�स आए, िफर नॉिटकल चाट्�स आए, िफर उसके बाद पायलेिटंग का िस�टम िब�ट अप ह�आ, 

िजस िहसाब से िकस िदशा म� जाकर चाट�  पर बनाकर लोग जहाज लेकर जाना श�ु करते थे । िफर 

उसके बाद रिेडयोज आए, उसके बाद जीपीएस आया, उसके बाद रडार आया । अब सब कुछ 

लगभग रडार िनयिं�त है । कहा ँ सूय� क� रोशनी से श�ु िकया था, कहा ँआज का रडार है और 

सैटेलाइट म� जीपीस क� पोिजशन लेकर जहाज चलता है । वह िसफ�  इतना ही नह� करता है, अब 

यह सम�ुी जहाज िकस गहराई तक जा रहा है, वह भी वह अपने आपको नापकर चलता है िक म� 

िकस गहराई से िनकलूगँा, तो कहा ँ से कहा ँ टे�नोलॉजी ने उसको पह�चँा िदया है । मछुआर� का 

जहाज यह भी पता लगा लेता है िक सबसे �यादा मछली हम� कहा ँ पर िमलेगी,  हम� कहा ँ कैच 

िमलेगा, यह भी टे�नोलॉजी से �ा� करते ह� और वह भी नेिवगेशन से �ा� होता है । नेिवगेशन क� 

टे�नोलॉजी से सम�ु के अदंर का कर�ट पता चलता है । उस कर�ट से यह पता चलता है िक पूरी 

दिुनया क� मछिलय� का मूवम�ट िकस िदशा म� है और िकस सीजन म� िकस समय हम� कहा ँिकतना 

मछली का कैच िमलेगा । यह तकनीक/टे�नोलॉजी है, िजससे बढ़ते-बढ़ते हम यहा ँपह�ँचे ह� ।  

 इसके साथ एक चीज का आिव�कार और ह�आ और यह सबसे रोचक चीज है, जो आज 

हम अपने ब�च� को िदखाने ले जाते ह� । मांडिवया साहब, आपने एक बह�त अ�छा काम िकया है 

और म� हमेशा इन सब चीज� के िलए बह�त िचंितत रहता ह� ँ। आपने इसम� एक ऐसा �ावधान िकया 

है, जो गैर-टेि�नकल है और िकसी भी टेि�नकल िबल म� एक गैर-टेि�नकल �ावधान आए, यह 

बड़ा रअेर होता है । उसम� आपने बह�त अ�छा काम िकया है । म� देश क� सरकार को, देश के �धान 

मं�ी को और आपको आन ेवाली पीढ़ी याद करगेी । िजतने देश के लाइट हाउसेज ह�, जो परुाने हो 

गए ह�, जो अनयूिटलाइ�ड ह�, उनको आपने क�चरल साइट के �प म�, टू�र�ट साइट के �प म� 

�ोटे�ट करने का िनण�य िकया है, यह बह�त अ�छा िनण�य है । मझेु याद है, बचपन से हम लोग �ेन 
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म� चलते थे और मझेु कई बार बह�त खराब लगता है िक पटना म�, पटना ज�ंशन से लेकर बातर 

तक एक �ेन चलती थी । शहर के बीच से गिु�टया ँथ� और अ�ेंज� के जमाने के छोटे-छोटे कॉटेज 

बने ह�ए थे । सरकार ने तय िकया िक हम यहा ँपर बह�त स�ुदर सड़क बनाएगें और िजतने इितहास 

के छोटे-छोटे अं�ेज� के बनाए ह�ए 150 साल परुाने वे कॉटेजेज थे, उनको बुलडोजर लगाकर िगरा 

िदया । िकसी ने इ�ह� नह� देखा । बचपन म� जब हम �कूल जाते थे, तो हम उ�ह� देखते थे । अब 

पटना क� सड़क� पर उ�ह� ख�म कर िदया गया है । रामकृपाल जी यहा ँबैठे ह�ए ह�, जो पटना का 

हड़ताली   चौक है, वहा ँएक रेलवे मैन का केिबन ह�आ करता था, िजसे हम लोग बचपन से देखते 

थे । हमार ेशासक, जो लोग सोचते ह�, उ�ह� इतना भी नजर नह� आया िक इितहास के प�न� म� कुछ 

चीज� को बचाकर रखना होता है, लेिकन चिलए, यह सब सीखने का मौका होता है ।  

�ी राम कृपाल यादव (पाटिलपु�): राजीव भाई, वह बंद पड़ी ह�ई थी, उसको म�ने �ार�भ करवाया 

था । यह भी एक इितहास है ।  

�ी राजीव �ताप �डी : उसके बाद दिुनया के सबस ेपहले लाइट हाउस का िनमा�ण ह�आ । हम 

लोग समझते थे िक िजस पर च� घूमता रहता है, वह लाइट हाउस होता है । एक जमाने म� था िक 

जब समु�ी दघु�टनाए ंबह�त होने लगती थ� तो देश के राजा कहते थे िक इस पहाड़ के ऊपर जाकर 

इतने अलाव जला दो, इतनी लकिड़या ँजला दो िक जहाज� को आने का रा�ता पता चल जाए । 

पहले लकिड़या ँजमा करने के िलए जगंल� को जलाया जाता था । सबसे पहला लाइट हाउस वष� 

1934 म� आयरल�ड म� बना । यह िसफ�  नेिवगेट करने के िलए था िक कह� जहाज समु� तट पर 

आकर टकरा न जाए, कह� वह तट पर �टै�डड� न हो जाए । पूरी दिुनया म� अगर आप नेिवगेशन 

देख�गे, चाहे वह इंि�लश चैनल हो, चाहे �टेट ऑफ मल�का हो, पनामा कैनाल हो, �वेज कैनाल हो, 

डैिनश ��ेट हो, ��ेट ऑफ होरमजु हो, लोग� ने िमलकर यह सब रा�ता, माग� िनकाला है । पूरब से 

लेकर पि�म तक यह िनकाला गया है । सबसे रोचक दिुनया का पहला लाइट हाउस है । िजपसैन 

फैरोज के अले�ज�ि�या म� 280 बीसी के तहत दिुनया का पहला लाइट हाउस बना । अब यह भी 
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का�पिनक है िक इतना परुाना इितहास और उसम� कुछ नह� था । उन लोग� ने एक बड़ा सा फायर 

�लेस बनाया और राजा कहते थे िक रात को यहा ँआग लगा दो ।  

वह दिुनया का पहला लाइटहाउस था । उसके बाद कई जगह� पर समु�ी जहाज िनकलते 

थे तो दिुनया म� कहां-कहा ं वो�केनोज़ ह�, कहा-ंकहा ं उसके अगंार े िनकल रहे ह�, उनक� पहचान 

करके उन लाइटहाउसेज़ क� समु� िकनार ेपहचान करना श�ु िकया । उसके बाद कई देश� ने कहा 

िक यह बोनफोयर कर�गे, वहा ंपर छोटी पािट�या ँहोती थ�, रात को पािट�यां होती थ�, वह इसिलए 

नह� होती थी िक वहा ंलोग ए�जॉय कर� । वह पािट�या ँइसिलए होती थ� िक बड़े-बड़े बोनफायस� ह� 

तािक जहाज� को पता चल सके िक इस िदशा म� आने पर खतरा है । इसके बाद 16व� शता�दी म� 

दिुनया का जो फ�ट�  लाइटहाउस िडजाइन ह�आ, वह आयरल�ड म� था । उसको कोयले के अलाव 

से बनाया गया था ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : अब थोड़ा िबल पर भी आ जाए ं। 

�ी राजीव �ताप �डी : सर, नेिवगेशन है ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : ठीक है । जो रोचक इितहास आप बता रहे ह�, यह ल�बा चल सकता है । 

�ी राजीव �ताप �डी : सर, म� बता रहा ह� ंिक यह नेिवगेशन कैसे कहां से कहां चल कर आया । 

महोदय, सदन म� कोई नह� बताएगा । यह बात कोई नह� बताएगा । ब�चे पढ़�गे और कह�गे िक साहब 

कोई तो आया, उसने बताया िक लाइटहाउसेज़ �या ह�? 17व� शता�दी आते-आते पैराबोिलक 

�र�ले�टस� लगे । महोदय, म� कह रहा ह� ंिक जो िबल ला रहे ह�, यह नेिवगेशन पर है । नेिवगेशन के 

बार ेम� साइंस कैसे-कैसे बढ़ती ह�ई आई और उसके बाद पहली बार 19व� शता�दी म� किम�र ऑफ 

लाइटआउसेज़ बना । इसके अदंर डायर�ेटर ऑफ लाइटहाउसेज़ क� बात कर रहे ह� । आप उस 

िबल को बदल कर नया नाम दे रहे ह� । 19व� शता�दी म� आय�रश ने िकया था । आप पूिछएगा िक 

जहाज� को चलाने के िलए पहला लाइटहाउस कहा ंथा, तो वह भारत म� महाबलीपरुम म� 17व� 

स�चरुी म� था । इस �कार से म� यह कहना चाहता ह�ं, मेरा एक सकंट है, मझेु पता नह� है िक िकस 

�कार से, म� िवमान उड़ाता ह� ं और अकेला दिुनया म� एक पािल�याम�टे�रयन ह�,ं जो बड़े िवमान 
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उड़ाता ह� ंऔर ��येक िदन उड़ाता ह� ं। मझुे एक सकंट होता है, �य�िक म� कई िवषय� पर करता ह� ं

और इसम� टेलीक�यिुनकेशन, क�यिुनकेशन, रेिडयो नेिवगेशन का ऐड है । आपने कई सार े

सिट� िफकेट्स, ए�जा�स क� बात कही ह� । जहा ंहवाई जहाज उड़ाने का लाइस�स होता है, वह एक 

जमाने म� जो रिेडयो टेलीफोनी होता था, िजस तरह सचंार क� बात करते थे तो पहले मोस� कोड 

होता था, आपको याद होगा िक टेली�ाम भेजने के िलए टक, टक, टक करते थ ेऔर उससे वह 

सवंाद िनकलता था । एक समय वह था और आज आप रिेडयो पर िब�कुल सीधे बीएचएफ हो, 

यूएचएफ हो, उस पर सीधे क�यिुनकेट करते ह�, एयर �ैिफक कं�ोलर से एक जहाज से दूसर े

जहाज स े इसी �कार से करते ह� । हवाई जहाज के मामले म� इन लोग� ने �या िकया िक पूर े

भारतवष� म� िमिन��ी ऑफ टेलीक�यिुनकेशन ने वह परी�ा अपने यहां से जो रिेडयो लाइस�िसगं 

क� होती है, वह रिेडयो लाइस�िसगं का काम जो डीजीसीए को करना चािहए, वह डीजीसीए नह� 

करती है । रिेडयो क�यिुनकेशन का काम और ए�जािमनेशन िमिन��ी ऑफ टेलीक�यिुनकेशन लेती 

है । मझेु नह� पता है िक इसम� जो दूरसंचार क� �यव�था है, वह ए�जाम यह मं�ालय लेता है या 

िमिन��ी ऑफ टेलीकॉम लेता है? अगर यह लेता है तो िब�कुल गलत है, �य�िक मोस� कोड वगैरह 

नह� है । उसको एक ही रगेलेुटरी ऑग�नाइजेशन के पास होना चािहए, जो आपके मं�ालय म� 

अधीन�थ है, अ�यथा य ेब�चे भागते रहते ह� । िसिवल एिवएशन से उनको लाइस�स �ा� करना 

पड़ता है, लेिकन वह िमिन��ी ऑफ टेलीकॉम म� जाते रहते ह� और वहा ंक� �यव�था ठीक नह� है । 

उसी �कार से मैरीटाइम का जो इि�तहान है और िमिन��ी ऑफ टेलीकॉम यह कर रहा है तो 

कैिबनेट से�ेटरी के लेवल पर वाता� करके इसका िनदान िकया जाए । �य�िक माननीय �धान मं�ी 

जी इस �कार के कई सार े�रफॉ�स� करते ह� और इस देश का एक बड़ा �रफॉम� होगा िक जो रिेडयो 

टेलीक�यिुनकेशन रगेलेुटरी है, अगर उसे डायर�ेटोरटे ऑफ िशिपगं कर ेतो बेटर होगा, न िक यह । 

यह बड़े �तर का िनण�य है, छोटे �तर का िनण�य नह� है, �य�िक 70 वष� से इस बात का िकसी ने 

िनदान नह� िकया । 
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 महोदय, म� यह कहना चाह�गंा िक जो नेिवगेशन का पाट�  है, यह अपने आप म� बड़ा आधिुनक 

है, राडार से है और माननीय मं�ी जी ने जो यह िबल पेश िकया है, यह 1927 का ए�ट है, उसी को 

अम�ड िकया जा रहा है । पता नह�, इतने वष� से हम लोग� ने थोड़ा बह�त सशंोधन िकया है । 

एयर�ा�ट ए�ट भी 1934 का है । उसके ��स भी 1934 के ह� । आज़ादी के पहले बनने वाले 

ए�ट्स ह� । लेिकन भारत क� सरकार और अपनी वत�मान सरकार िमलकर नेिवगेशन, चाहे वह 

नेिवगेशनल ऐड्स हो, इ�वीम�ट्स हो, जहाज म� लगने हो, हवाई जहाज म� लगने हो और यह 

सैटेलाइट से िनयंि�त होता है, जीपीएस हो, आईआरआईएस हो, इस �कार क� �यव�था से और 

देश म� इसी �थान पर म� यह कहना चाह�ंगा िक यह काम इनके कं�ोलस� और राडार कं�ोलस� जो 

िशप को कं�ोलर करते ह�, मैरीटाइम िशप राडार कं�ोलस� को भारत म� बह�त-बह�त बधाई, िजस 

�कार से हवाई यातायात के िलए एयर �ैिफक कं�ोलस� को बधाई देते ह�, तो इस अ�छे िवधेयक 

को लाने के िलए मं�ी जी को बधाई देता ह�ं । मझेु बह�त कम समय िमला, मझेु दस िमनट पहले 

इसक� तैयारी करन ेके िलए बोला गया था, अ�यथा यह िवषय अपने आप म� बह�त रोचक है । म� 

सरकार को और आपको बधाई देना चाह�ंगा िक इस िवषय को आपने इतने �यान से सनुा । 
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18.00 hrs 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): सभापित महोदय, अगर हाऊस क� अनमुित हो तो इस िबल के पास 

होने  तक और जो ज़ीरो ऑवर िलि�टड है, उसको पूरा करने तक हाऊस का समय बढ़ा िदया 

जाए । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : ठीक है, सभा क� सहमित है? 

…(�यवधान) 

अनके माननीय सद�य: जी हा ँमहोदय । …(�यवधान) 

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Chairman, Sir, we 

are lucky to have a long coastline.  India is surrounded by the Bay of Bengal, 

the Arabian Sea and the Indian Ocean.  So, all these places earlier had 

lighthouses.  Now, some of the things have been abandoned.  Only a few 

places which have got the ports have got lighthouses.  I appreciate our hon. 

Shipping Minister for bringing the Marine Aids to Navigation Bill, 2021. 

 We need more lighthouses.  There is no doubt about it.  As you all know, 

before 1927, there was no uniform system of management of lighthouses.  

Later on, it had been brought and 32 lighthouses had been administered at 

that time and became operational.  But now you see, only in a few places the 

lighthouses are going on.  This is mainly for the fishermen.  Protection of 

fishermen is very much required.  Their families will also be looking at this.  

When the lighthouse is in operation, only then the fishermen can come directly 

to the place wherever they can do that.   
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The role of marine aids to navigation has moved from a purely passive 

one that is based on ‘visual aids to navigation’ to ‘radio and digital based aids 

to navigation’. Now, lack of statutory framework for such technological 

advancement has resulted in operational difficulties.  In olden days very few 

operators were there. Ships were also not in a big way.  The fishermen used to 

go for fishing and they used to bring the marine products to the shore.  So, for 

again bringing back to normalcy, now we need all these digital based aids.  It is 

wonderful to take such kind of a decision. 

 The Marine Aids to Navigation Bill, 2021, provides for the following, 

changes which are welcome.  It provides for using the term ‘marine aids to 

navigation’ instead of ‘lighthouse’ in order to statutorily recognise and enable 

further use of modern forms of aids to navigation.  The good part is renaming 

of the existing Director General of Lighthouse and Lightships as the Director 

General of Marine Aids to Navigation.  So many other changes are also 

required for that.  It provides for marking of wrecks.  It empowers the Central 

Government for identification and development of heritage lighthouses. 

 We wholeheartedly support this Bill.  Our hon. Chief Minister Y.S. 

Jaganmohan Reddy Garu is envisaging a lot of development in the port areas.  

I am proud to say that Andhra Pradesh has got 974 kilometres of coastline.  

Our hon. Chief Minister wants to create a gateway of India through Andhra 

Pradesh port.  Now, we have got four major ports.  We have to create five 

more ports.  That is the plan of our hon. Chief Minister. 
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18.04 hrs   (Dr. (Prof.) Kirit Premjibhai Solanki in the Chair)  

 Sir, 90 per cent of India’s trade by volume and 70 per cent by value is 

through maritime transport.  Indian ports handled approximately 1.2 billion 

metric tonnes of cargo in 2019-20.  Much required policy reforms like 100 per 

cent FDI, Make in India, Sagarmala and Bharatmala have been introduced to 

ensure exponential growth in this sector.  Drawing inspiration from the hon. 

PM’s focused agenda to take India’s maritime economy to the next level, 

currently Andhra Pradesh has a major port in Visakhapatnam, five functional 

ports and 10 other notified State ports with world class facilities that handle 

more than 170 million tonnes of cargo per annum.  

The Visakhapatnam Port is second only to Gujarat.  Andhra Pradesh 

shares four per cent of the total Indian exports and our hon. Chief Minister is 

aiming to reach ten per cent share by 2030. 

 Earlier, lighthouses were there in different ports of Andhra Pradesh at 

Dugarajapatnam, Ramayapatnam, Kothapatna, and Vodarevu.  All of these 

have now been abandoned.  I would request, through you, Sir, the Minister of 

Shipping to take steps to reconstruct, and refurbish all these lighthouses. 

 The Andhra Pradesh Government, after the development of all these 

ports, has undertaken development of three greenfield ports at 

Ramayapatnam, Machilipatnam and Bhavanapadu on an innovative model that 

mitigates all risks associated with greenfield port development, thereby making 

the port operation a risk-free proposition for the private sector.  After the 
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development of the port, the operator of the port will be selected on 

competitive bidding basis ensuring maximum revenue realisation for the State. 

 I will not take much of the time of the House.  I really appreciate and 

congratulate the hon. Minister of Shipping for bringing this Bill.  Our Party 

wholeheartedly supports it.  Thank you.       
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�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): सभापित महोदय, नौचालन के िलए समु�ी सहायता िवधयेक, 

2021 पर म� अपनी बात रख रहा ह�ं । पहले तो म� माननीय मं�ी जी को ध�यवाद दनेा चाहता ह�ं िक 

ि�िटश काल के लाइट हाउस िवधयेक, 1927 को िनर�त करके आप नया िवधेयक ला रहे ह� । 

सम�ुी यातायात को बढ़ावा देने के िलए यह िवधेयक है । मछुआर� और समु�ी यातायात के िलए 

यह िवधयेक काम आएगा । समु�ी नौवहन के िलए सहायता देने हेत ुयह िवधयेक सदन म� लाया 

गया है । असल म�, 7,500 िकलोमीटर का सम�ुी तट अपने देश को िमला है । पूर ेसमु�ी तट म� 

काफ� तरह से यातायात होता है और यातायात से भारत सरकार को अिधक से अिधक फायदा ही 

पह�ंचता है । पहले का िवधेयक बह�त परुाना था जबिक आज तक िकसी का भी �यान इस िवधयेक 

पर नह� गया । अब जैसे िडिजटल का जमाना आया है तो यातायात को �यादा से �यादा िडिजटल 

�प   से द�ु�त करके समु�ी प�रवहन को आधिुनक करने का काम इस िवधेयक �ारा िकया 

जाएगा । इस िवधयेक म� के��ीय सलाहकार सिमित का गठन भी िकया जाएगा जबिक जो-जो 

किमयां ह�, सलाहकार सिमित के �ारा यह िवधेयक िनि�त �प से फायदा पह�ंचाएगा । 

 माननीय मं�ी जी ने बताया िक 32 लाइट हाउसेज ह� । आगे चलकर ये लाइट हाउसेज 

टू�र�म के �प म� िवकिसत ह�गे । इसिलए पूरे देश म� टू�र�म को बढ़ावा देने म� भी यह िवधेयक 

अ�छी तरह से काम आएगा । म� माननीय मं�ी जी से यह भी कहना चाहता ह� ंिक देश म� कई सार े

मछुआर ेजब समु� म� जाते ह� तो वे सीमा पार करके दूसर ेदेश� म� चले जाते ह� । कई बार वे �ी 

लंका   या पािक�तान म� चले जाते ह� । वे लोग मछुआर� को पकड़ते ह� और उ�ह� जेल म� डाल देते 

ह� । िनि�त �प से, इस िवधेयक से मछुआर� को बह�त फायदा पह�ंचेगा �य�िक इस नेिवगेशन 

िस�टम से मछुआर� को अपनी बोट पर ही इसका फायदा पह�ंच सकता है । 

 महोदय, म� िजस �े� से आता ह�,ं मेरा �े� एक समु�ी तट है । आप जानते ह� िक वहा ं

जे.एन.पी.टी. सरीखा देश का एक बड़ा पोट�  है । म� िनि�त �प से इससे जड़ुा ह�आ ह� ँ। जैसा िक 

यातायात सम�ु तट के माग� से होता है, इसिलए िनि�त �प से यह िवधयेक उसके िलए काम 

आएगा । िडिजटल यगु का जमाना है । इस िडिजटल युग के जमाने म� मछुआर� और यातायात 
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करने वाल� को िनि�त �प से इससे काफ� फायदा पह�चेँगा । नौका चलन क� सहायता के िलए यह 

िवधेयक   िनि�त �प से फायदेमंद है । म� अपनी पाट� क� तरफ से इस िवधेयक का सपोट�  करता 

ह� ँ।  
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�ी कौशले�� कुमार (नालंदा): सभापित महोदय, आपने मझेु समु�ी द�तारोधी िवधयेक पर चचा� 

म� बोलने का मौका िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 महोदय, म� इस िबल का समथ�न करने के िलए खड़ा ह�आ ह� ँ । म� िकसी सम�ुी इलाके से 

नह� आता ह� ँ। हम लोग िबहार से ह�, जहा ँसे अभी �डी जी ने इस िबल के बार ेम� चचा� क� । इससे 

हम� ऐसा लगा िक हमारा जो इितहास है, उसके बार ेम� उ�ह�ने बह�त अ�छी बात कही है । जब हम 

लोग बह�त पीछे ह�गे, उस समय भी लोग िकस तरीके से समु�ी जहाज को आन ेऔर जाने के 

साधन के �प म� पहचान करते थे, हमार ेमछुआर ेकैसे जानते थे िक कहा ँमछली �यादा ह� और हम� 

कैसे नाव को वहा ँले जाना है, इसके बार ेम� उ�ह�ने बताया है, उसके िलए म� उनको भी बधाई और 

ध�यवाद देता ह� ँ। 

 महोदय, जैसे-जैसे आज देश िवकास क� ओर बढ़ रहा है, वैसे-वैसे ज�रत� भी बढ़ रही ह� । 

माननीय मं�ी जी जो िबल लेकर आए ह�, इसके िलए म� उनको बधाई और ध�यवाद देता ह� ँ। आज 

देश िवकिसत हो रहा है । अभी कई माननीय सद�य� ने लाइट हाउस के बार ेम� बताया । हमार ेदेश 

म� लगभग 34 लाइट हाउसेज़ ह� । उ�ह� िवकिसत करके टू�रजम् को भी बढ़ावा देने के िलए इ�ह�ने 

��ताव रखा है । म� इसका भी �वागत करता ह� ँ। कई ऐसी चीज� ह�, कई घटनाए ँभी घट रही ह� । 

सम�ुी लटेुर ेभी कई तरह क� घटनाए ँकर रहे ह� । समु�ी जहाज� के �ारा सामान� का आवागमन 

होता है । पहले अ��क� देश� म� समु�ी जहाज� पर लूट क� घटनाए ँहोती थ� । अब हमार ेदेश म� भी, 

जहा ँसे सामान आता-जाता है, वहा ँभी कई तरह क� घटनाए ँघट रही ह� । उसके िलए भी माननीय 

मं�ी जी कुछ कानून लेकर आए ह� िक कैसे उनको सजा िदलाई जाए । उसम� कई तरह क� धाराए ँ

भी ह� । आज समय क� भी मागँ है िक इस कानून का होना बह�त आव�यक है । खलेु सम�ु म� लटेुर� 

का दमन करने के िलए और अपरािधय� को दि�डत करने के िलए स�त कानूनी �ावधान होने 

चािहए । उनको उिचत सजा भी िमलनी चािहए । इस �कार के केस� का ज�द से ज�द कैसे 

िनपटारा हो, इसको भी �यान म� रखकर मं�ी जी इस कानून के िलए कई तरह के ��ताव लाए ह� । 
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म� माननीय मं�ी जी से अनरुोध क�ँगा िक इस कानून म� कठोर द�ड का भी �ावधान िकया जाए । 

अपराध करने का जो �य�न करते ह�, उनको दि�डत करने के िलए कानूनी �ावधान करना चािहए । 

इससे अपरािधय� को सजा िमल सकती है । इस �कार के अपराध म� सहायता करने के िलए कुछ 

लोग जहाज पर रहते ह� । वे लोग बाहरी लोग� को सहयोग करते ह� और सरं�ण भी देते ह� । इनके 

िलए भी 14 वष� क� सजा का �ावधान िकया गया है । यह िबल �वागत यो�य है ।  

 महोदय, म� एक और बात कहना चाह�गँा िक समु�ी लटेुर ेकभी-कभी हमार ेमछुआर� को भी 

पकड़   लेते ह� । अत: अब उ�ह� भी इस कानून के तहत सजा िमले, इसका भी �ावधान होना 

चािहए । म� इस िबल का समथ�न करता ह� ँ। बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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�ी अरिवदं सावतं (म�ुबई दि�ण): चेयरमैन सर, हमार े िम� माननीय मं�ी �ी मनसखु भाई 

मांडिवया जी ने एक अ�छा कानून इस सदन म� ��तुत िकया है । लाइट हाउस क� जो िस�निलंग 

िस�टम थी, उसको लेकर एक �गितशील और आधिुनक �ि�कोण सामने रखकर यह िबल लाया 

गया है । 

 सर, जब हम कभी-कभी इितहास पढ़ते ह�, जैसे हमार े�डी साहब ने बह�त सारी चीज� बताई 

ह�, म� उस पर नह� जाना चाह�गँा । छ�पित िशवाजी महाराज के व� �या िस�टम थी, तोप� क� 

आवाज हो या आग जलाना हो, इससे पता चलता था िक वे िकस िदशा म� जा रहे ह� और उसके 

ऊपर तय कर लेते थे । आज हम लोग िडिजटल इंिडया म� आ गए ह� । आज नेवीगेशन क� बह�त 

आव�यकता है । आज हम कहते ह� िक  गािड़य� क� भी स�ंया बढ़ रही है । माननीय िनितन गडकरी 

जी हर बार कहते ह� िक  कोरोना से िजतने लोग नह� मर े ह�ग,े उससे �यादा लोग हमार े यहां 

ए�सीड�ट म� मर गए । रले यातायात के बाद अब समु�ी यातायात बढ़ने वाला है । सम�ुी यातायात 

के तीन �कार ह�, एक �कार है मछुआर,े जो मेर ेिम� बारण ेजी ने कहा । दूसरा टू�र�म है, टू�र�म 

म� भी दो चीज� ह� । कुछ अभी अपने ओनस� बने ह�, याट करके छोटी जहाज� होती ह�, छोटी- छोटी 

पस�नल फेिमली बोट्स बन गई ह� । आप अगर मुंबई शहर के गेट व ेऑफ इंिडया म� जाएगें, तो वह 

बह�त भरा रहता है । ऐसा लगता है िक  आगे चलकर �ैिफक का �या होगा, पािक� ग का �या होगा? 

पािक� ग क� �यव�था कैसे कर�गे? आज बह�त जहाज बढ़ रहे ह� । इसके ऊपर भी �यान देना होगा । 

दूसरा यातायात है �वासी का और तीसरा है टू�र�म का और चौथा है माल का यातायात करने 

वाले बड़े जहाज ।  

मुंबई म� मुंबई पोट�  है, जेएनपीटी पोट�  है, बह�त बड़े मेजर पोट्�स ह� । आप उसको लेकर एक 

नया तरीका अपना रहे ह� । वह मझेु बह�त मह�वपूण� लग रहा है । खासकर अब �ैिफक सिव�स 

िस�टम आएगंे और आप उनको कानूनन अिधकार दे रहे ह� । जैस ेउ�ह�ने कहा एटीसी है, ए�रयल 

�ैिफक कं�ोल है, तो इसको �ैिफक कं�ोल करने क� आव�यकता पड़ने वाली है । आज भी मझेु 
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याद है, मुंबई के पोट�  पर जब जाते थे, तो कुछ लोग� को वहां जगह नह� िमलती थी । बंदरगाह म� 

जगह नह� है । अदंर ही पानी म� आठ-दस िदन के बाद म� उनको जगह िमल जाती था । अगर एयर 

�ैिफक सिव�सेज़ उनको पहले से िमल जाएगी, तो उनको पता चलेगा िक where will I go in 

India?  It will become much easier for him िक कौन सा आसान रहेगा? You can 

divert  him. आपको माल देना ही है । मुंबई के पोट�  म� जाना है, जेएनपीटी जाओ, चलो नजदीक 

है । जेएनपीटी नह� तो गजुरात के पोट�  म� जाओ, वहा ंनह� तो साउथ म� जा सकते ह� । In that 

way, the navigation can help them to the ships which are carrying the luggages 

and other things. उनके िलए बह�त अ�छा रहेगा, �य�िक उनका समय बच जाएगा और सारी 

चीज� बच जाएगंी ।  

मझेु आपक� दो चीज� पर गव� हो रहा है । आपक� लाइट हाउस क� बात मझुे बह�त अ�छी 

लगी । आप इसम� क�चरल जो करा रहे ह� और यह मुंबई पोट�  पर समु� से नजदीक है । अगर 

देवगढ़ म� जाएगें, तो िकल� पर लाइट हाउस है । जो हमारा छ�पित िशवाजी फोट� है, उसके ऊपर 

लगायी ह�ई है, तािक समु� म� दूर से िदखे िक कहा ंजा रहे ह�? आपने इसम� दो-तीन कानून के 

�ावधान िकए ह� । आपने 22, 23 म� हैरीटेज और क�चर के �ावधान िकए ह� । म� इसके िलए 

ध�यवाद देता ह�ं । 44, 45 और 49 म� जो तीन �ोवीज�स ह�, 44 म� है िक no Court shall take 

cognizance of any offence under this Act except upon the complaint in writing 

by any officer authorised in this behalf by the Central Government. कोई िद�कत 

नह� है, उसको भी अिधकार है । िकसी ने गलती क� तो उसके ऊपर कार�वाई करगेा, वह अिधकार 

सही है । िकसी अफसर ने अपना अिधकार लेकर उस पर गलत कार�वाई क�, तो वह कहा ं�याय 

मांगेगा? िशप ऑनस� के �याय मांगने क� �यव�था इसम� नह� है ।  No Court inferior to that of 

Metropolitan Magistrate or a Judicial Magistrate of the First Class shall try any 

offence under this Act.  45 म� आप कहते ह�, whoever commits any offence under 

this Act or any Rules made thereunder may ordinarily be inquired into and 
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tried by a Court within whose local jurisdiction such an offence was committed 

or such a person may be found or any Court which the Central Government 

may by notification direct this office. ये सारे जो �ावधान ह�, वह अिधकारी के अिधकार 

को बरकार रखने वाले ह� । लेिकन अगर िशप कह रहा है िक  मेरी कोई गलती नह� है, यह मेर े

ऊपर गलत कार�वाई कर रहा है, तो उसको कहां कह�गे? आप 49 म� भी देिखए, no suit 

prosecution or other proceedings shall lie against the Central Government or 

any officer appointed under this Act for anything done or in good faith 

purporting to be done under this Act or the Rules made thereunder.  This 

gives him the shelter. यह उसको गैर-कानूनी काम करने के बाद म� मजु�रम कहने वाले हो, 

यह इसम� �ोवि◌जन है । 

HON. CHAIRPERSON: Thank you very much Sawant Ji.  

�ी अरिवदं सावतं :उसके ऊपर थोड़ा �यान दीिजए । अगर कुछ आव�यकता लगे, तो उसम� 

कुछ अम�डम�ट लाइए । म� इसका आ�ह अभी नह� कर रहा ह�ं, लेिकन आपको उस पर �यान देना 

पड़ेगा । In that case, the other party will never have a voice to say. मेरी गलती नह� 

है, लेिकन मेर ेऊपर कार�वाई कर रहे ह�, ऐसा �ावधान कर�गे तो बह�त-बह�त ध�यवाद होगा । आपने 

मझेु समय िदया, इसके िलए ध�यवाद । म� िफर से आपके िबल का �वागत करता ह�,ं अिभनंदन 

करता ह�ं । 
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SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB): Hon. Chairperson, Sir, 

thank you for giving me this opportunity to participate in the discussion on this 

Bill.  

 India has a long coastline of about 7517 kilometres spread across the 

Western and Eastern coast of the mainland and also along the islands. It is an 

important natural resource. The maritime sector in India comprises of ports, 

ship repair and inland water transport system. India has 12 major ports and 

about 200 non-major ports. Indian maritime industry has, over the years, 

played a crucial role in uplifting our economy. Hence, it was necessary to bring 

in a new Act that would provide for world-class facilities and services. I would 

like to congratulate the hon. Minister for Shipping for bringing in this Bill to 

replace the 90-year-old colonial Lighthouse Act which will provide fresh 

framework and establish and manage vessel traffic services, besides using 

terms like `maritime aids to navigation’ instead of `lighthouse’. The provisions 

of the Bill also propose to incorporate global best practices, technological 

development and fulfil international obligations in the field of navigation. It also 

proposes to empower the DGLL with additional powers and functions, such as 

vessel traffic service, red flagging under international conventions where India 

is a signatory. It enlists a new schedule of offences along with penalties for 

obstructing and damaging the aids to navigation and for non-compliance with 

the directives issued by the Government.  
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 Sir, now I would like to flag one important point on which the 

Government has to act fast and swift. India has become a major dumping 

ground for shipbreaking. Shipbreaking has grown into a major occupational 

and environmental health problem in the world. It is amongst the most 

dangerous occupations with unacceptable and high levels of fatality, injuries 

and work-related diseases. Shipbreaking is a different process due to the 

structural complexities of the ships and it generates many environmental and 

safety and health hazards. It is carried out mainly in informal sector and is 

rarely subject to safeguards, controls or inspections. Workers usually lack 

personal protective equipment and have little training. Inadequate safety 

controls, badly monitored work operations and high risk of explosion create a 

very dangerous work situation. Workers have very limited access to health 

services and inadequate housing and sanitary facilities.  

 Sir, the fleet of ships in the world is about 90,000. The average life of a 

ship is 20 to 25 years. The average number of large ships being scrapped 

each year is about 500 to 700. By taking into account the vessels of all sizes, 

this number may be as high as 3000. The point that is to be noted is that 90 

per cent of the shipbreaking in the world is carried out in Bangladesh, China, 

India, Pakistan and Turkey. By this, we are polluting our waters, our shores 

and our land. In addition to taking a huge toll on the health of the workers, 

shipbreaking is a highly polluting industry. A large amount of carcinogenic and 

toxic substances like TBT, Mercury, Lead not only intoxicates workers but also 

are dumped in the soil and coastal water. My request to the hon. Minister is 
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that he should do everything possible to regulate this shipbreaking industry 

and provide a safe working atmosphere to our workers.  

 Thank you.  
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�ी मनसुख एल. माडंिवया: माननीय सभापित जी, द मे�रन एड्स टू नेिवगेशन िबल पर कुल 

िमलाकर 9 माननीय सद�य� ने भाग िलया है – डॉ. भारतीबेन डी. �याल जी, �ी रामिशरोमिण 

वमा� जी, �ी राजीव �ताप �डी जी, �ी �ीरगं आ�पा बारण ेजी, �ी कौशले�� कुमार जी,  �ी 

अरिवंद सावंत जी, �ी मगुटंा �ीिनवासलूु रड्ेडी जी और जसबीर िसंह िगल जी । 

 माननीय सभापित जी, म� कल सोच रहा था िक मेरा िबल थोड़ा टे�नीकल है, हाउस म� इस 

पर कैस े चचा� होगी? मझेु खशुी ह�ई िक माननीय सद�य, खासकर �डी जी, अरिवदं जी ने 

नेिवगेशन के सदंभ� म� अपना िवषय रखा । यह स�जै�ट मेरी �ि� स े दो टाइप का है । एक, 

टे�नीकल है और दूसरा िफलोिसिफकल है । टे�नीकल इसिलए है िक सारा टे�नीकल मैटर है । 

जैसा यहा ं माननीय सद�य� ने टे�नीकल िवषय के साथ हे�रटेज और टू�र�म जोड़ िदया और 

िफलोिसिफकल इसिलए है िक  आज के समय म� हम देखते ह� िक  दीप �त�भ कैसा है? यह दीप 

�त�भ जैसा है, लाइट हाउस जैसा है । जो िकसी को सही िदशा देता है तो उसे हम कहते ह� िक  

लाइट हाउस जैसा है, दीप �त�भ जैसा है । यह इसका �ेिडट है । दूसरा, लाइट हाउस रा�ता 

िदखाता है िक  आपको कहां जाना है । आप जाते-जाते रा�ते म� कह� भटक न जाए,ं यह आपक� 

लोकेशन सिुनि�त करता है ।  

 इसम� भी एक िवशेषता है । भारत म� पारादीप म� फॉ�स �वाइंट लाइट हाउस है । वष� 1938 

म�  बनाया था, वहा ं महानदी �रवर है, उसे ह�गली �रवर मानकर िशप उसम� घसु जाते थे । यह 

इंडीकेट करता था िक यहां नह� आना, आपको उधर जाना है, इस साइड �रवर है । इस टाइप के 

िलए इंडीकेशन माक�  होता था िक यहां आना है, यहां नह� आना है, मतलब लाइट हाउस का रोल 

बह�त म�टी परपज़ रहा है । यहां 34 लाइट हाउसेज के बार ेम� बताया गया है । भारत क� को�टल 

लाइन पर 195 लाइट हाउसेज़ ह� । सारी दिुनया म� लाइट हाउस ह� । आज िकतनी भी टे�नोलॉजी 

आई हो, जीपीएस आया हो, वीटीएमएस आया हो, कोई भी टे�नोलॉजी आई हो, यह सबसे परुानी 

�ेिडशनल �यव�था है । कल सब िस�टम बंद हो जाए लेिकन यह बंद नह� होने वाला है, इसिलए 

इसका मह�व है । 
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 सभी लाइट हाउस का अपना कोड होता है । हर लाइट हाउस का सारी दिुनया म� कोई भी 

नेिवगेटर हो, उसके पास मैनअुल होता है िक लाइट हाउस कैसे घूमता है, उसक� हाइट िकतनी है, 

उससे कैसा कलर कोड िनकलता है, इसके आधार पर ही लोकेशन तय होती है । कोई वैसल 

िनकलता है तो उस ेकैसे पता चल जाता है िक यह सोमनाथ है, कोचीन है या को�जीकोड है । 

लाइट हाउस के आधार पर पता चलता है िक  यह कोड है, वह तरुतं ही मैनअुल िनकालकर देखते 

ह� िक  इस टाइप का लाइट हाउस कौन सा है? �या यह को�जीकोड का है? मछुआर ेह� या अ�य 

वेस�स, यह इंडीकेट करता है और लोकेशन तय करता है ।  

 जसबीर िसंह जी का िवषय अलग था । आपने कहा िक िशप �रसाइि�लंग हो रहा है, यह 

अ�छी तरह से होना चािहए, पॉ�यूशन नह� होना चािहए । म� माननीय सभापित जी क� ओर से 

माननीय सदन और आपके स�ंान म� लाना चाहता ह� ंिक  इंिडया आज िशप �रसाइि�लंग म� दिुनया 

म� बै�ट है और इंिडया म� इंटरनेशनल �ट�डड� का हजाड्�स वे�ट �रमूवल िस�टम है । हमने िशप 

�रसाइि�लंग िबल पास करके अलंग िशपयाड� म� 95 �लाट को इंटरनेशनल �ट�डड� का कर िदया है 

तािक दिुनया अपने वैस�स यहां भेजे । 

 मेरा आ�ह है िक कभी िकसी को गजुरात म� जाने का अवसर िमले तो िशप �रसाइि�लंग 

इंड��ी एक बार अव�य देखकर आए ं । अगर हम� एक टन �टील चािहए तो दस टन कोयला 

जलाना पड़ता है । 

�ी जसबीर िसहं िगल : आप हम� ले जाइए । 

�ी मनसुख एल. माडंिवया: आपको ले जाएगें । 

हम� देश क� �र�वॉयरम�ट का 8 परस�ट �टील िशप �रसाइि�लंग याड� से िमलता है । न�बर 

ऑफ टाइप के फन�चर िमलते ह� । न�बर ऑफ टाइप क� मशीनरीज िमलती है, �य�िक वहा ंिशप 

का �रसाइि�लंग होता है । यह देश के िलए बह�त उपयोगी है । इसिलए, बजट म� स�माननीय िव� 

मं�ी जी ने कहा िक अगले पांच साल� म� हम� िशप �रसाइि�लंग को डबल करना है । उसके देखते 

ह�ए िशप �रसाइि�लंग िबल पास करके एक अ�छा काम िकया है । दिुनया म� इसको नोिटस िकया 
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गया है । पहले म�क�  जैसी िशिपगं लाइन, जो दिुनया क� सबसे बड़ी िशिपगं लाइन है, वह अपना 

वेस�स इंिडया म� नह� बेचती थी, लेिकन आज वे भी बेचने लगे ह� । यूरोिपयन �लैग वाले वेस�स 

इंिडया म� नह� आते थे, लेिकन उ�ह�ने भी इंिडया म� बेचना श�ु कर िदया है । आप वहा ंजाकर 

देिखए, 25 स े30 हजार लोग� को ��य� रोजगार िमल रहा है । एक से दो लाख लोग� को अ��य� 

�प से रोजगार िमल रहा है । देश म� कई चीज� िमलती ह� । आप देख�गे िक वहा ं िकतने अ�छे 

फन�चर ह� । म� आने वाले िदन� म� वहा ंएक अ�छा ए�सपो लगाना चाहता ह�ं । सार े�ेडस� को वहा ंले 

जाऊंगा । म� उनसे कह�ंगा िक आप अपने �टेट से अ�छा फन�चर, अ�छा ��ज, अ�छा कूलर ले 

जाकर वहा ं बेिचए । उसम� से न�बर ऑफ टाइप क� चीज िनकलती है । इसको भी ज�र देखना 

चािहए । आपको कभी जाने का अवसर िमले, तो आप उसको अव�य दिेखए ।  

 स�माननीय अरिवंद सावंत जी ने दो िवषय रखे ह� । आपने कहा िक आपके यहां जो यॉट है, 

उसका पािक� ग होना चािहए । वह बढ़ रही है । आज के िदन म�ने उसके मरीना के िलए ट�डर �लोट  

कर िदया है । उसके िलए वहा ंपािक� ग क� �यवस्था अ�छी हो जाएगी । 

 दूसरा, आपके यहा ंका�होजी आं�े आइल�ड है । का�होजी आं�े आइल�ड पर 125 साल 

परुाना लाइटहाउस है । म� वहा ंथोड़े िदन पहले गया था । म� उसको टू�र�म पप�स ऑफ �यू से 

डेवलप करना चाहता ह�ं । यह आइल�ड बह�त �यूटीफुल है । िशवाजी महाराज के समय क� तोप लगी 

ह�ई है और फोट�  भी है । वे तोप और फोट� बह�त �यूटीफुल ह� । आप वहा ंजाकर देख सकते ह� िक 

उस जमाने म� कैसा िस�टम था । लोग वहा ंजाकर लाइटहाउस भी देख�गे । वहा ंए�जॉय भी कर�गे । 

म� चाहता ह� ंिक टू�र�म पप�स ऑफ �यू से एक िदन का पैकेज बन जाए, इस तरह स ेउसको डेवलप 

करना है । उससे मझेु �ेरणा िमली िक �या हम देश म� लाइटहाउस को टू�र�म पप�स ऑफ �यू से 

डेवलप नह� कर सकते? यह हमारी िवरासत है । हर लाइटहाउस का एक इितहास है । वह राजा-

महाराजा के समय से बना ह�आ है । अ�ंेज� के समय से बना ह�आ है, उसक� भी एक िह��ी है । �या 

हम लाइटहाउस के �े� को हे�रटेज के �प म� डेवलप करके टू�र�म पप�स ऑफ �यू से डेवलप कर 

सकते ह�? इसको देखते ह�ए, म�ने उसम� एड िकया है और इसिलए, म�ने पूर े देश के 195 
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लाइटहाउस का सव� करवाया िक उनम� से कहा ंअ�छी ल�ड है । ये सब इतनी अ�छी पोिजशन पर 

ह� िक जब आप िकसी जगह पर जाएगें और वह जाने लायक लोकेशन होती है, �य�िक वह हाइट 

पर होती है । उसके अगल-बगल म� ह�रयाली होती है और वहा ंको�टल लाइन होती है । इस �कार 

के म�ने 71 लोकेश�स आइड�िटफाई क� ह� । म� लाइटहाउस को टू�र�म पप�स ऑफ �यू से डेवलप 

करने के िलए ईओआई �लोट कर रहा ह�ं । इसके िलए कई �लेयस� आएगें और उसको देख�गे । 

उसम� �या-�या हो सकता है, उसके बार ेम� हम� सझुाव द�गे । हर लाइटहाउस क� एक िह��ी है । 

जब आप ऊपर चढ़ते ह�, तो थक जाते ह� । आप थके नह� और ऊपर चढ़कर समु� क� लहर को 

देख सक� , उसके िलए हर �टेप उसक� िह��ी िदखाते ह�ए फोटो लगाना, उसक� एक िसनज� करके 

ऊपर तक जाए, उसको ऐसा लगे िक म� �यूिजयम म� आया ह�,ं इस तरह से म� हर पोट�  पर, हर 

लाइट हाउस को डेवलप करना चाहता ह�,ं जो आने वाले िदन� म� अ�छी तरह से  टू�र�म पप�स 

ऑफ �यू स ेडेवलप होगा । 

 कौशले��  कुमार जी, िबहार से, ने कहा िक हम समु� तट से जड़ेु ह�ए नह� ह� । लेिकन, 

आप सम�ु से जड़ेु ह�ए थे । आपके यहां जब मगध सा�ा�य था, उस समय इनल�ड वाटरवेज के 

मा�यम   पटना से हि�दया �ांसपोट�शन होता था और वहा ंसे डायर�ेट आप दिुनया म� चले जाते 

थे । आप समु� के साथ जड़ेु ह�ए थे । आज भी आप जड़ेु ह�ए ह� । आपके  यहां कालू घाट है । उसको 

हम म�टी मॉडल टिम�नल के �प म� डेवलप कर�गे । दिुनया म� आप अपना काग� इसी �ट से 

हि�दया तक पह�ंचा द� और वहा ंसे ही दिुनया म� कंटेनर चला जाए । दिुनया से जो काग� आए और 

डायर�ेट कालू घाट, पटना तक आ जाए । वहा ं2.5 मीटर का �ा�ट हमने सिुनि�त कर िदया है 

और आज के समय म� उसका उपयोग भी श�ु हो गया है । आने वाले समय म� वहा ंही सम�ु है और 

वहा ं ही पोट�  है, इस िदशा म� डेवलप करने क� ओर हम आगे बढ़ रहे ह� ।…(�यवधान) इसम� 

ओिडशा भी है । �डी साहब ने तो इितहास बताया है । बारण ेजी ने भी अ�छी बात रखी है िक 

मछुआर� को फायदा होगा या नह� । 
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 �य�िक सबसे �यादा फायदा मछुआर� को ही होगा । सभी जगह� पर जीपीएस लगा है । 

िकसी जगह पर कोई छोटी-मोटी बोट होती है, उसम� जीपीएस नह� लगा होता है, तो उसके िलए 

आज लाइट हाउस ही मह�वपूण� है । आज भारत सरकार ने यह तय िकया है िक हर बोट जीपीएस 

लगाएगी और हम उसके िलए फाइन�िशयल सपोट�  भी कर रहे ह� । कई बोट्स ने जीपीएस लगा भी 

िलए ह� और कई बोट्स ने नह� भी लगाए ह�, तो उसका उपयोग करके उसका फायदा लेना है । वैसे 

तो �डी जी ने सारा इितहास बता िदया है, मझेु बह�त अ�छा लगा, �य�िक हमारी मैरीटाइम क� जो 

िह��ी है, वह बह�त �रच है । उ�ह�ने परुाने लाइट हाउस का भी िज� िकया है । उ�ह�ने हमार ेवेद� 

म� नौवहन यानी नेिवगेशन को जोड़ा है, यह बह�त ही मह�वपूण� िवषय है । िह�द�ुतान क� मैरीटाइम 

िह��ी बह�त परुानी है । आज दिुनया म� िकसी के पास भी ऐसी िवरासत नह� है । िह�द�ुतान 5,000 

साल  पहले िकतना स�य था, अगर वह कोई बता सकता है, तो वह मैरीटाइम िह��ी बता सकती 

है । आप उसके िलए लोथल जाइए । वहा ंआज के िदन 5,000 साल परुाना डॉक मौजूद है । वहा ंसे 

सम�ु 50 िकलोमीटर दूर हो गया है । लेिकन 5,000 साल पहले लोथल िकतना िवकिसत नगर था, 

उस व� हम िकतने स�य थे, हम� वह दिुनया को िदखाना पड़ेगा । आज हम� दिुनया िसखाती है, 

ऐसा नह� है । हम भी एक िदन दिुनया को िसखाते थे । 

 माननीय मोदी जी ने मझेु �ेरणा दी है िक �या आप लोथल को वैसा का वैसा ही ि�एट कर 

सकते ह� । जब िवंड �लो आता था, उससे उसक� सफाई हो जाती थी । वहा ंइस तरह का रा�ता 

था, उसक� गली थी, उसक� जो िसटी �लािनंग थी, वह इस तरह क� िसटी �लािनंग थी । आज हम 

यह कहते ह� िक दिुनया साइंस म� इतनी आगे बढ़ी है । आज आप लोथल के ही स�यता के समय 

अथा�त ्गजुरात म� इंडस िसिवलाइज़ेशन का एक नगर धोलावीरा म� है । आज जो धोलावीरा म� नगर 

िमला है, वह वैसा ही है, वह देखने लायक है । आज हम वॉटर हाव�ि�टंग क� बात करते ह� । 5,000 

साल पहले वॉटर हाव�ि�टंग कैसे होता था, वह आज भी वहां मौजूद है । वह देखने लायक है । 
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 दूसरा, आज हम िसटी �लािनंग क� बात करते ह� । नगर ही है, वैसा ही नगर िमला है । उस 

जमाने म� कैसी िसटी �लािनंग थी, �ेनेज िस�टम कैसा था, वह आज भी देखने लायक है । इतना 

ही नह�, उस नगर क� बाउ�ंी पर फोट� है । आज हम कहते ह� िक लाइम�टोन को 600 िड�ी 

स�टी�ेड तक हीट �ीटम�ट करके उसम� थोड़ा-सा �लाई एश एड कर द�, तो वह सीम�ट बन जाता है । 

उसक� आय ु100 साल क� होती है । हम आज के िदन ऐसा कहते ह�, हमारा साइंस कहता है । उस 

जमाने म� उस फोट� क� बाउ�ंी पर मड से �ला�टर िकया गया है और आज 5,000 साल� के बाद 

भी वैसा का वैसा है । यह िह�द�ुतान क� स�यता थी, िह�द�ुतान के पास ऐसा साइंस था । उस 

साइंस को दिुनया को िदखाने के िलए 1,000 करोड़ �पये खच� करके 5,000 साल पहले जो 

लोथल था, हम उसी लोथल को रीि�एट करने के िलए हे�रटेज कॉ��ले�स बना रहे ह� । आप उस 

हे�रटेज कॉ��ले�स म� जाएगें, तो आप 5,000 साल परुाने हो जाएगें । आपका �रवस� �यू होगा । उस 

व� जो �ेड चलता था, वहा ंपर वैसे ही ट�डर होगा, वही ��ीट होगी । जब आप वहा ंपर ए�ंी कर�गे, 

िजस पैसे का इ�तेमाल होता है, 5,000 साल पहले कैसे �वॉइन का इ�तेमाल होता था, आज 

सभी जगह� पर वैसा ही है । आप उसके अदंर जाकर उसका इ�तेमाल कर पाएगें । हमने ऐसे 

हे�रटेज कॉ��ले�स का िनमा�ण करना शु� कर िदया है, तब जाकर दिुनया आएगी । हम वहा ंपर 

इस स�यता का अ�यास करने के िलए एक इं�टीट्यूट भी बनाएगें । दिुनया जानेगी िक 5,000 

साल  पहले िह�द�ुतान िकतना स�य था । म� उसम� सभी रा�य� को जोड़ना चाहता ह�ं ।  

 माननीय �धान मं�ी जी ने कहा है िक सभी रा�य� के पास अपनी-अपनी िह��ी है । चोल 

राज के समय, मगध सा�ा�य के समय, पा�डय सा�ा�य के समय, हमारा सा�ा�य पैसीिफक 

आइल�ड तक था । हम वहा ंतक राज करते थे । उस समय क� िह��ी को लेकर, सभी मैरीटाइम 

रा�य ह�, वहा ंपर उनका भी एक-एक पवेिलयन बनेगा । �टेट अपनी िह��ी िदखाएगें । गजुरात का 

एक पवेिलयन हो, महारा�� का एक पवेिलयन हो, तिमलनाडु का एक पवेिलयन हो, आं� �देश का 

एक पवेिलयन हो, ओिडशा का भी एक पवेिलयन हो, सभी रा�य� का एक-एक पवेिलयन हो । उस 

पवेिलयन म� वे अपनी-अपनी िह��ी लेकर आएगं ेऔर वहा ंिदखाएगें, तब जाकर दिुनया को पता 
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चलेगा । हम 2,000 साल� तक परतं� रहे ह� । कभी हमार ेऊपर ह�ण� ने शासन िकया, तो कभी 

शक� ने शासन िकया है । हम पर 1,000 साल तक मगुल� सिहत सभी लोग� ने शासन िकया है । 

हम पर अ�ंेज� ने 240 साल� तक शासन िकया है । हमारी 2,000 साल तक क� परतं�ता होने क� 

वजह से हम अपने इितहास को भूल गए ह� ।  

 आप सोमनाथ दश�न के िलए जाइए । सोमनाथ मंिदर के पीछे सिदय� परुाना एक ऐरो 

(साइन) बताया गया है । सम�ु क� तरफ एक ऐरो बताया गया है । यह ऐरो िदखाता है िक साउथ 

पोल तक िब�कुल भी ल�ड नह� है । यह हमारा नेिवगेशन नॉलेज था । सोमनाथ मंिदर से जो ऐरो 

िदखाया गया है, अगर आप इस ऐरो पर �टडी कर� तो साउथ पोल तक बीच म� कोई ल�ड नह� 

आती है । इस िहसाब से हमारी नॉलेज िकतनी होगी? जब तकु� ने कॉ��टेनटाइन जीत िलया । जब 

यूरोिपयन लोग� को िह�द�ुतान के साथ िबजनेस करना था, �ेड करना था और जब िस�क �ट 

�क गया था, तब वा�कोिडगामा िनकला था । वह केप ऑफ गडु होप तक तो पह�ंच गया, अ��का 

तक तो पह�ंच गया था, लेिकन इंिडया म� आने के िलए उसके पास �ान नह� था । तब क�छ के 

नेिवगेटर, िज�ह� वालम फैिमली कहते थे, ये वालम लोग वा�कोिडगामा को िमले । यह िह��ी म� 

मौजूद है । यह आज भी िह��ी म� मौजूद है िक वा�कोिडगामा के पास जो वेस�स था, उससे चार 

गनुा बड़ा वेस�स वालम लोग� के पास था । वालम फैिमली उसको वहा ं स े गाइड करते-करते 

इंिडया तक लेकर आई । यह हमारी ताकत थी । हम उसको गाइड करके लेकर आए थे । उसके 

पास यहा ंआने का �ान नह� था । यह हमारी िह��ी है और यहां पर स�मािनत सद�य� ने बताया 

िक दिुनया म� वेस�स क� 20-25 साल क� आय ुहोती है । 90 हजार वेस�स ह� । इंिडया के पास 

िशप क� नॉलेज काफ� बड़ी थी । 240-250 साल पहले सूरत म� वािडया फैिमली थी । वे म�ुबई म� 

वेस�स बनाकर तैयार रखते थे, दिुनया उनसे लेने के िलए आती थी और यूज करती थी । यह 

नॉलेज हमार ेपास थी लेिकन जब अं�ेज लोग� को पता चला िक इनके पास इतनी नॉलेज है तो 

उ�ह�ने वष� 1859 म� उस पर �ितबंध लगा िदया िक कोई भी इंिडयन िशपिब�डर को िशप नह� 
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बनाना है और अगर िशप बनाना है तो रॉयल नेवी के िलए ही बनाना है । एक िशप क� मैि�समम 

आय ु40 साल होती है ।  

ि�िटश रॉयल इंिडयन नेवी म� 80 साल पहले सेल िकया ह�आ वेसल को �यिुजयम म� रखा 

ह�आ है । वह इंिडया म� बना ह�आ है और इंिडयन िशपिब�डर ने बनाया है । यह हमारा �ेिड�ल 

नॉलेज  था । इसिलए हमारी मे�रटाइम िह��ी बह�त �रच िह��ी है । हम� इसे िफर से उजागर करना 

है । अ�ेंज कोलकाता �य� आए थे? उ�ह�ने कोलकाता को पहले कैिपटल �य� बनाया? �य�िक 

उससे उनको दो वॉटरवेज िमलते थे । एक गंगा वॉटरवेज और दूसरा ��प�ु वॉटरवेज िमलता था । 

��प�ु के मा�यम से वे 1700 िकलोमीटर असम के चाय के बगान� म� जाते थे । वहा ंसे वे चाय 

कोलकाता म� लेकर आते थे । वे कोलकाता से यूरोप म� जाते थे । वैसे ही वाराणसी और इलाहबाद 

तक इनल�ड वॉटरवेज से �ेड करते थे, इनल�ड वॉटरवेज से वे काग� मूव करते थे । आजादी के बाद 

यह से�टर उपेि�त हो गया, लेिकन हमारी मोदी सरकार ने ठान िलया है िक वॉटरवेज को डेवलेप 

करके नदी म� जल प�रवहन को बढ़ाना है । हमने माइल टू माइल को�टल लाइन क� �टडी क� है । 

को�टल लाइन से सबंंिधत जो सद�य ह�, उनको पता होगा, म� सागर समिृ� योजना बना रहा ह�,ँ 

िजसम� हम एक-एक माइल क� अ�ॉ�यूिनटी को एनकैश कर सक� गे । उसके िलए म�ने �यि�गत 

वेिबनार के मा�यम से मीिटंग क� है िक आप अपने लोक सभा �े� म� कौन सी जगह पर िफशरीज 

हाब�र बनाना चाहते ह�? कौन से लोकेशन को टू�र�म पपज� के �यू से डेवलेप कर सकते ह�? कौन 

सा ऐसा पोट�  है, जो पहले नह� था? हम कौन सा फ�डर पोट�  बना सकते ह�? कहा ंपर सैटेलाइट 

पोट�  बना सकते ह�? हम कहा ंपर बड़ा पोट�  बना सकते ह�? इस तरह से हम सार ेसमु� तट� क� 

मैिपंग करके अगले िदन� म� 250 �ोजे�ट्स लेकर आने वाल ेहै । जैसा माननीय सांसद� ने कहा है, 

हम उसका ही इं�लीम�टेशन कर�गे । मै�बर ऑफ पािल�याम�ट को सेिटसफे�शन होना चािहए । म�ने 

कहा था िक मेर े�े� म� चार फ�शरीज हाब�र बनाने क� लोकेशन ह� । म�ने सव� करने के िलए फ�ट�  

चरण म� 50 लोकेशन आइड�िटफाइ करके उसका डीपीआर बनाने के िलए द ेिदया है । 
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81 लोकेश�स गंगा �रवर और ��प�ु �रवर पर ह�गी िक हम कहा-ंकहां जे�ी बना सकते ह�, 

िजससे वहा ंिकसान का जो �ोड�ट है, उसका उपयोग िकया जा सके, वहां से इंडि��यल �ल�टर 

का माल मूव हो सके । सारी दिुनया का माडल है, सारी दिुनया म� जाकर दिेखए कोई भी इंड��ी 

पोट�  के अगल-बगल म� ही होती है, तब जाकर लॉिजि�टक कॉ�ट कम होती है और तभी आप 

दिुनया के साथ कि�पिटिटव बनते ह� । ए�सपट�  लोग अपनी-अपनी ओिपिनयन देते रहते ह� िक 

िह�द�ुतान म� लॉिजि�ट�स कॉ�ट �यादा है, यह जीडीपी के सापे� 14 �ितशत है, जबिक दिुनया 

क� एवरजे 9 �ितशत है, लेिकन िसफ�  भाषण से 9 �ितशत और 14 �ितशत के बीच का गैप कम 

नह� होगा । यह गैप कम करने के िलए �या ए�शन �लान होना चािहए, इसे सिुनि�त करने के िलए 

म�ने सागरतट समृि� योजना म� �ावधान िकया है, जैसे इंडि��यल �ल�टर, ए�ीक�चर �ल�टर, 

फ�डर पोट� , मेजर पोट� , माइनर पोट� , सेटेलाइट पोट�  और कैि�टव पोट�  कहा ंबनाया जाए, उसको 

देखते ह�ए अगले िदन� म� हम� आगे बढ़ना है । यह िद मरीन एड टू नेिवगेशन िबल इसिलए मह�वपूण� 

है िक इसम� तीन-चार िब�दओु ंको �यान म� रखते ह�ए, वष� 1927 म� जो ए�ट बना था, उसके बदले 

म�ने इस िबल म� केवल आज िव�मान टे�नोलॉजी को ही �यान म� नह� रखा है, बि�क अगले िदन� 

म� जो टे�नोलॉजी आने वाली है, उसको भी �यान म� रखते ह�ए कहा है । एक बह�त अ�छा �� �डी 

जी ने उठाया है । ऑनरबेल एमपी को उस िवषय के बार ेम� पता है िक उसे टेलीकॉम िडपाट�म�ट 

देखता है । एिवएशन के िवषय एिवएशन िमिन��ी को लेना चािहए, मेरी िमिन��ी को उस िवषय को 

लेना  चािहए, अभी ऐसा नह� है, उसके िलए म� माननीय टेलीकॉम िमिन�टर से बातचीत कर चकुा 

ह�ं । म�ने लेटर भी िलखा है िक यह पावर हम� दे दीिजए, हम ही उसे ल�गे । म� उनके साथ बातचीत 

कर रहा ह� ं�य�िक यह उनके िवषय के साथ जड़ुा ह�आ िवषय है । यह हमार ेस�ंान म� है िक इसे 

हमार ेिडपाट�म�ट को लेना चािहए, डीजी, लाइटहाउस को ही इसे लेना चािहए । उस ेदेखते ह�ए हम 

यह िबल लाए ह�, िजसम� हम अगले िदन� िव�तार से बताएगें िक कैसे हम लाइटहाउस को डेवलप 

कर�, टू�र�म �वाइंट ऑफ �य ुसे कैसे डेवलप कर� । बे�ट टे�नोलॉजी क� इ��लीम�टेशन हमने चालू 

कर दी है, लेिकन वह िनयम और ��स से चलता था, उसे एक सवैंधािनक दजा� िमल जाए, इस 
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�ि� से हमने उसम� एड िकया है । सभी स�मािनत सद�य� ने सवा�नमुित से इसका समथ�न िकया है, 

इसिलए मझेु खशुी ह�ई । मोदी जी के नेतृ�व म� देश बदल रहा है, देश आगे बढ़ रहा है, उसम� हम सब 

लोग� न ेभी एक िज�मेदारी वहन क� है, इसके िलए म� आप सब लोग� को हािद�क शभुकामनाए ंदेता 

ह�ं । ध�यवाद । 

 महोदय, अब म� िनवेदन करता ह� ंिक यह िवधयेक पा�रत िकया जाए । 

 

माननीय सभापित: �� यह है: 

“िक भारत म� नौचालन सहायता के िवकास, अनरु�ण और �बंधन; नौचालन 

सहायता �चालक के �िश�ण और �माणन, उसके ऐितहािसक, शैि�क और 

सां�कृितक मू�य का िवकास करने के िलए; सामिु�क सिंधय� और अतंररा��ीय 

िलखत�, िजनम� भारत एक प�कार है, के अधीन बा�यताओ ंक� अनपुालना को 

सिुनि�त करने के िलए और उससे सबंंिधत या उसके आनषुािंगक िवषय� का 

उपबंध करने वाले िवधयेक पर िवचार िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ 

 

माननीय सभापित: अब सभा िवधयेक पर ख�डवार िवचार करगेी । 

  �� यह है: 

  “िक ख�ड 2 से 52 िवधेयक का अगं बन� ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

ख�ड 2 से 52 िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

ख�ड 1, अिधिनयमन सू�, ��तावना और िवधेयक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ 

िदए गए । 
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SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय सभापित: �� यह है: 

  “िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

    ��ताव �वीकृत ह�आ । 

   
_________ 
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माननीय सभापित: अब शू�य काल िलया जाएगा । 

�ी हनमुान बेनीवाल  । 

 

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदय, म� सबसे पहले आपको ध�यवाद दूगंा िक आपने 

राज�थान के िकसान� क� एक मह�वपूण� मांग क� तरफ जल शि� मं�ी और िद�ली क� सरकार 

का �यान आकिष�त करने के िलए मुझे बोलने का अवसर िदया । म� आपके मा�यम से सरकार का 

�यान आकिष�त करते ह�ए राज�थान म� िसंिचत �े� िवकिसत करने व नहरी पानी क� नवीन 

प�रयोजनाओ ं के मा�यम से िसंचाई हेत ु जल उपल�ध करवाने व वत�मान म� िव�मान िसंचाई 

प�रयोजनाओ ंके िव�तार क� मांग के �म म� अवगत कराना चाहता ह� ं िक योजनाब� िवकास के 

70 वष� से भी अिधक समय के बाद भी राज�थान आधारभूत  सरंचना क� �ि� से अ�य रा�य� क� 

तलुना म� िपछड़ा ह�आ है ।  

राज�थान कृिष �धान रा�य है और लोग जीवन �तर के िलए कृिष पर िनभ�र ह�, पर�त ु

भोगौिलक �ि� पर नज़र डाले तो अिधकतर खेती मानसून पर िनभ�र है । कुल िसंिचत �े� म� 64 

�ितशत िसंिचत �े� कुओ ंव नलकूप� पर िनभ�र है, जबिक मा� 33 �ितशत ही नहर से िसंचाई 

होती है, जो केवल जैसलमेर, बीकानेर, गंगानगर व हनुमानगढ़ तथा अ�प िह�सा बाड़मेर जालोर व 

कोटा का भी है । इसिलए भारत सरकार यिद ई�टन� कैनाल प�रयोजना को रा��ीय प�रयोजना 

घोिषत कर े तो पूव� राज�थान के झालावाड़, बारा, कोटा, बूदंी सवाईमाधोपरु, अजमेर, ट�क, 

जयपरु, दौसा, करौली, अलवर, भरतपरु व धौलपरु आिद 13 िजल� म� 26 बड़ी व म�यम िसंचाई 

प�रयोजनाओ ंके तहत दो लाख हे�टेयर नया िसंिचत �े� िवकिसत िकया जा सकता है । यह बात 

सही है क� राज�थान मे सतत् �वाही निदय� के अभाव मे नहर� �ारा िसंिचत �े� कम है, पर�त ु

भारत सरकार को नवीन योजनाए ंबनाकर राज�थान के िकसान� के भले के िलए िसंचाई हेत ुजल 

उपल�ध करवाना अ�यंत आव�यक है, �य�िक राज�थान म� कुल िसंिचत �े� का सबसे अिधक 
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भाग �ीगंगानगर म�, जबिक सबस ेकम राजसमंद म� है । वह� कुल कृिष �े� के सवा�िधक िसंचाई 

�ीगंगानगर म� जबिक सबस ेकम च�ु िजले म� होती है ।  

इसिलए उदाहरण के तौर पर बताऊं तो इंिदरा गाधंी वहृद नहर प�रयोजना के अतंग�त 

िस�मखु नोहर प�रयोजना का िव�तार िकया जाए तो तारानगर, साहवा के साथ सजुानगढ़ �े� मे 

भी  िसंिचत �े� िवकिसत िकया जा सकता है । इसके साथ ही बाढ़ के पानी को रोककर व पजंाब 

सिहत अ�य रा�य� से पानी का जो िह�सा बहकर पािक�तान जा रहा है, उसको रोककर व 

आईजीएनपी का िव�तार करके नागौर, जोधपरु सिहत पि�मी राज�थान म� िसंचाई हेत ु जल 

उपल�ध हो सकता है । वह� नम�दा प�रयोजना का िव�तार करके बाड़मेर, जालौर म� िसंिचत �े� 

बढ़ाया जा सकता है । वह� पजंाब ह�रयाणा आिद रा�य� से िविभ�न जल समझौते, जैसे रावी-�यास 

जल समझौता सिहत अ�य, का पूरा पानी राज�थान को िमले तो उससे भी िसंिचत �े� िवकिसत 

करने क� पूण� सभंावनाए ँबनती है । इसके साथ ही राज�थान क� नहर प�रयोजनाओ के िवकास के 

िलए क� � को बजट जारी करने क� ज़�रत है । इसिलए सरकार िकसान क� पीड़ा को समझकर 

राज�थान म� नया िसंिचत �े� िवकिसत कर े। म� आपके मा�यम से िद�ली क� सरकार का �यान 

और जल शि� मं�ी का �यान इस ओर आकृिषत करना चाहता ह� ं िक राज�थान म� िसंिचत �े� 

बढ़ाया जाए ।  

�ी �दीप कुमार िसहं (अर�रया) : माननीय सभापित महोदय, म� माननीय �धान मं�ी जी का 

आभार �य� करना चाहता ह� ंऔर साथ ही साथ म� बताना चाहता ह� ं िक िजस िबहार क� पहली 

और देश क� दूसरी बड़ी नदी जोड़ योजना को माननीय वन मं�ी और जल शि� मं�ी जी �ारा 

मंजूरी दी गई है । म� िमिथलांचल और सीमांचल के ए�रया से आता ह� ं । इस �े� म� एक ओर बाढ़ 

और दूसरी तरफ िसंचाई क� सम�या से जूझ रहे िबहार क� सभी �मखु बात� को �यान म� रखते 

ह�ए, कोसी और मेची निदय� को आपस म� जोड़ने के िलए 4,900 करोड़ �पये क� कोसी-मेची नदी 

जोड़ प�रयोजना को मंजूरी दी गई है । इस योजना के धरातल पर उतरने से न िसफ�  कोसी और 



22.3.2021  866 

 
सीमांचल के इलाके क� बाढ़ क� सम�या ख�म होगी, बि�क दो लाख है�टेयर से अिधक जमीन क� 

िसंचाई भी हो सकेगी । 

 माननीय सभापित जी, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक म� िजस �े� से आता ह�,ं 

वह सीमांचल का ए�रया है, वह िमिथलांचल भी बोला जाता है और नेपाल पर अवि�थत है । हमार े

यहां एक महानंदा बेिसन प�रयोजना वष� 2013 म� भारत सरकार �ारा �वीकृत क� गई थी । म� 

आपके मा�यम से माननीय जल शि� मं�ी जी से कहना चाहता ह� ंिक म� कोसी के ए�रया से आता 

ह�ं और वहा ंमहानंदा क� 5-6 निदया ंह�, जैसे सरुसर, बकरा, कनकई, ननुा, भलवुा ऐसी निदया ंह� । 

वष� 2013 म� एक प�रयोजना महानंदा बेिसन चालू क� थी । चार फेजेज़ म� निदय� के तटबंध का 

काम   होना था, िजसम� एक फेज का काम ह�आ है, लेिकन चार� फेजेज़ का काम पूरा कर िदया 

जाए । म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह�ं िक माननीय मं�ी जी पैसा �रलीज कर� और बाढ़ का 

सरु�ा�मक बांध बना द�, इससे बाढ़ से मिु� िमलेगी । 

माननीय सभापित : सभी स�मानीत सद�य� से िनवेदन है िक  शू�य काल म� बोलने वाल� क� 

स�ंया बह�त �यादा है । जो पहले 10 नाम ह�, वे दो िमनट तक बोल� और बाक� जो एिडशनल ह�, वे 

एक िमनट म� अपनी बात समा� कर� ।  

�ी रामिशरोमिण वमा� (�ाव�ती): सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान 

िश�ा मं�ालय क� तरफ िदलाना चाहता ह�ं । िश�ा मं�ालय �ारा िदस�बर, 2002 म� िव� ब�क क� 

सहायता से तकनीक� िश�ा क� गणुव�ा सधुार काय��म, TEQIP श�ु िकया गया था । इस 

योजना को तीन चरण� म� TEQIP-I, TEQIP-II और TEQIP-III सपं�न करने का िनण�य िलया 

गया था । इस काय��म क� वजह स ेिपछड़े रा�य�, जैसे उ�र �देश, िबहार, छ�ीसगढ़, झारखडं, 

म�य �देश, ओिडशा, राज�थान और तीन पहाड़ी रा�य� एवं आठ उ�री-पूव� रा�य� के लगभग दो 

सौ तकनीक� िश�ा स�ंथान� क� गणुव�ा म� काफ� सधुार ह�आ है । जैसे ही इस काय��म म� 

तकनीक� स�ंथान� को एनबीए क� गणुव�ा �माण प� िमला, तो पास होने वाले िव�ािथ�य� के िलए 

रोजगार बढ़ा है और गेट क� परी�ा पास करने वाले छा�� क� स�ंया म� काफ� बढ़ोतरी ह�ई है । 
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सव��े� उपकरण� क� पाठशालाओ ं म� िडिजटल बोड� क� �थापना ह�ई और 1500 से अिधक 

सहायक �ोफेसर क� तीन साल के िलए तकनीक� िश�ा स�ंथान� म� िनयिु� ह�ई है । 

 सभापित  महोदय, अभी काय��म अपने अिंतम चरण म� है और यह 31 माच�, 2021 को ही 

समा� ह�आ है, तो इन िपछड़े रा�य� क� िश�ा क� गणुव�ा क� अपनी परुानी �यव�था म� चले जाने 

का खतरा बढ़ गया है । इस योजना के समा� होने से हजार� लोग� का रोजगार सकंट म� है । 1500 

सहायक �ोफेसर यहां माननीय मं�ी जी के मं�ालय के सामने धरना भी द ेरहे ह� । 

 सभापित  महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध करता ह� ं िक नई योजना 

‘मे�रट’ को ज�द से ज�द श�ु कर� और इस काय��म को 10 स े15 साल� तक जारी रखा जाए, 

तािक नई िश�ा नीित से लोग� को लाभ िमल सके ।  

SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK): Hon. Chairperson, thank you 

for giving me this opportunity. I would like to bring to your kind notice a very 

important issue. There is an urgent need to tackle the issue of rising pollution 

in the country and for this the Government should increase the funds 

earmarked for the National Clean Air Programme (NCAP). 

 It is really painful to note that 22 of the world’s 30 most polluted cities are 

in India, with Delhi being ranked as the most polluted capital city. We should 

concentrate on public health as air pollution, after malnutrition, is the second 

largest public health risk factor in the country.  

 Sir, I hail from Medak parliamentary constituency in the State of 

Telangana. Patancheru and other areas in Sangareddy district in my 

constituency have a large number of pharma, rubber and other polluting 

industries which need financial and technical assistance from the Central 

Government to tackle the pollution issue. 
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 The allocation of budget under NCAP for pollution control has slightly 

increased from Rs.460 crore last year to Rs.470 crore this year. I humbly 

request the Central Government to increase the budget allocation under NCAP 

to curb the pollution level and to ensure health for all. 
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डॉ. सुजय िवखे पाटील (अहमदनगर): सभापित  महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने का 

अवसर िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं।  

म� अपनी बात मराठी म� कहना चाहता ह�ं । 

*Hon. Chairman Sir, thank you very much for allowing me to speak in 

this Zero Hour.  I would like to speak in Marathi.  In my constituency 

Ahmednagar, under Kukadi Irrigation Project, Dimbhe Dam and Dimbhe Canal 

have been constructed.  The capacity of Dimbhe Canal is 1240 cusec but only 

350 cusesc of water is flowing through the canal as it is not renovated since 

long.  Hence, there is a heavy loss of irrigation facility.  To solve this problem 

the Maharashtra.  Government had proposed to construct a 15 km long water 

tunnel from Dimbhe to Manikdoh with the total expenditure of Rs.300 crore.  

Considering the economic condition of our State Government, this project 

cannot be completed. 

 Hence, through you, I would like to request the Central Government to 

come forward to support this project under Accerated Irrigated Benefit 

Programme or Irrigation Sector improving programme for bridging the irrigation 

gap.  This project can be completed if the Central Government sanction Rs. 

300 crore under this head, and the farmers would also get additional 2 TMC 

water for irrigation in my Constituency Ahmednagar. 

 Thank you.    

                                    
*English translation of the speech originally delivered in Marathi.  
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19.00 hrs 

डॉ. जी. रणजीत रड्ेडी (चेवे�ला): माननीय सभापित जी, हमार ेदेश म� जब रा�य� के बीच म� 

का�पटीशन होगा, 7 वष� का तेलंगाना रा�य 70 वष� के दूसर ेरा�य� से कई मकुाबले म� आगे है । 

For example, GDP growth in Telangana is 1.3 per cent compared to the 

nation’s GDP of -3.8 per cent. If you look at per capita income, it is Rs. 

2,27,000 in Telangana against the national figure of Rs. 1,27,000. If you look at 

per capita electricity consumption also, we have the highest electricity 

consumption and we are number one in power supply. हमार े हर �ाम पचंायत म� 

�ै�टर है, डंिपंग याड� है, �ेव याड� है । Telangana is number one in water supply; 

Telangana is number one in  IT sector; Telangana is number one in  using 

CCTV cameras; Telangana is number one in irrigation sector;  and Telangana 

is number one in restoring minor irrigation tanks. It is number one in providing 

the highest input subsidy for farmers. It is number one in giving sheep to the 

poor.  

It is one of the top three States to produce solar power in the country. 

Telangana is among the top three in real estate, IT, pharma, hospital sector, 

and education.  We have given Rs. 80 crore to the Army Fund. Rythu Bandhu 

Scheme of Telangana is recognised by the UN.  

 In spite of all these things, I would request now the hon. Finance 

Minister - hon. MoS Finance is sitting here - to please take care of our State 

which is really a growth engine for the country. Telangana has suffered due to 

Corona Pandemic. We were supposed to get additional Rs. 5,000 crore under 
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devolution in 2020-21, which has not been released. We request him to 

release that. The Finance Minister has proposed Rs. 13,990 crore for 2021-22. 

I would request him to give the allocated money to Telangana as early as 

possible. 

 The 15th Finance Commission has imposed a cut of Rs. 600 crore to 

GPs. I request the hon. Minister to restore it. The 15th Finance Commission is 

supposed to give us Rs. 723 crore as special grant for Telangana for 2020-21. 

We request him to release this amount also. 

 Thank you. 

माननीय सभापित : �ी महाबली िसंह जी । 

�ी महाबली िसहं (काराकाट): माननीय सभापित जी, िबहार के िबहटा, औरगंाबाद रलेवे लाइन 

के िनमा�ण के िलए 40 साल से िबहार क� जनता आरा, जहानाबाद, औरगंाबाद क� लाख� जनता 

धरना-�दश�न और आंदोलन करती आ रही है । यहां तक क� िद�ली म� जतंर-मंतर पर भी लोग� ने 

धरना-�दश�न िकया है । इस मह�वपूण� मांग को देखते ह�ए, वष� 2007 म� त�कालीन रेल मं�ी �ी 

लालू �साद यादव ने उसका िशला�यास िकया था । इसके िलए सव��ण का काम भी पूरा हो चकुा 

है । बह�त सार ेमाननीय सद�य� ने जैसे �ी राम कृपाल यादव, �ी चं�दवे �साद वमा�, �ी सशुील 

िसंह  जी ने भी इस म�ेु को पािल�याम�ट म� उठाया था । इसके सव��ण का काम पूरा हो चकुा है । 

आज इसके िशला�यास होने के बाद 14 साल बीत गए ह�, लेिकन वह काम आज तक जमीन पर 

नजर नह� आ रहा है ।  

माननीय सभापित: आप अपनी बात समा� क�िजए । 

�ी महाबली िसहं : माननीय सभापित जी, वष� 2019-20 के बजट म� के�� सरकार ने भूिम के 

अिध�हण के िलए 25 करोड़ �पये आबंिटत िकए थे, लेिकन आज भी भूिम-अिध�हण का काम 

पूरा नह� ह�आ है । इसिलए हम आपसे आ�ह करना चाहते ह� िक उस रलेवे लाइन के बनने के िलए 
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वहा ं क� जनता आस लगाए ह�ई बैठी है िक िकसी तरह यह प�रयोजना पूरी हो जाए । इस 

प�रयोजना के िलए आंदोलन करने वाले बह�त से लोग चले गए और कुछ आज भी आस लगाए बैठे 

ह�ए ह� । महोदय, यह 118 िकलोमीटर है ।…(�यवधान) इससे जनता को बह�त बड़ा लाभ होगा । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : महाबली जी, आपक� बात �रकॉड� म� नह� जा रही है । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: िवजय जी, आप अपनी बात रिखए, इनक� कोई बात �रकॉड� म� नह� जाएगी । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: आप अपनी बात टेबल पर रख दीिजए ।  

…(�यवधान) 

�ी महाबली िसहं : आप लोग कहते ह� िक मोदी है तो मुमिकन है और आज तक इस पर कुछ नह� 

हो रहा है ।  

माननीय सभापित: अब आप अपनी बात समा� क�िजए ।  

�ी महाबली िसहं : इसिलए इस योजना का िनमा�ण ज�द-से-ज�द कराया जाए । 

�ी िवजय कुमार दुबे (कुशीनगर): माननीय सभापित जी, मेरा िवषय खेल से सबंंिधत है । चूंिक 

इस आधिुनक प�रवेश म� खेल हमार ेजीवन का एक अिभ�न िह�सा है । शायद इसीिलए हमार ेदेश 

के यश�वी �धानम�ंी या हमार ेयश�वी म�ुयमं�ी जी खेल और िखलािड़य� को हमेशा �ो�साहन 

देने के िलए देश-�देश म� एक अिभयान-सा चलाए ह�ए ह� ।  

 एक समय था, म� खदु �टेट लेवल का एक िखलाड़ी रहा ह�,ँ उस समय सभंावनाए ंकम ह�आ 

करती थ�, लेिकन आज माननीय मोदी जी के काय�काल म� खेल को इस तरह स े�ो�साहन िदया 

गया है िक �ामीण अचंल� के भी िकसी िखलाड़ी को यिद अ�छा �िश�क, अ�छा �टेिडयम और 

खेल के अ�छे उपकरण उपल�ध कराए जाए,ं तो िनि�त �प से �ामीण अचंल� से भी िखलाड़ी 

रा��ीय �तर पर पह�ंच सकते ह� ।  
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 हमार े कुशीनगर लोक सभा �े� म� बौ� सिक� ट ए�रया म� पय�टन को आगे बढ़ाने के िलए 

अतंरा���ीय हवाई अड्डे का िनमा�ण, जो लगभग डेड पड़ चकुा था, उसे डेढ़ वष� म� यश�वी 

�धानमं�ी माननीय मोदी के आशीवा�द से और उ�र �देश के म�ुयमं�ी माननीय योगी आिद�य 

नाथ जी के भगीरथ �यास से वह अतंरा���ीय हवाई अड्डा आज उड़ान क� कगार पर है ।  

 उस अतंरा���ीय हवाई अड्डे को �यापा�रक �ि�कोण स ेआगे बढ़ान ेके िलए और कुशीनगर 

के बौ� सिक� ट ए�रया को दिुनया के मानिच� पर ले जाने के िलए म� आपके मा�यम से मांग करता 

ह� ँ िक यिद लगभग मतृ हवाई अड्डे को अतंरा���ीय हवाई अड्डा बनाया जा सकता है, तो 

कुशीनगर �े� म� एक अंतरा���ीय �टेिडयम का िनमा�ण भी कराया जा सकता है । 

�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): माननीय सभापित जी, म� सरकार का �यान िमिन��ी 

ऑफ   रोड, �ांसपोट�  एडं हाइवेज़ �ारा जारी िकए गए एक नोिटिफकेशन क� ओर िदलाना चाहता 

ह� ँ। उस नोिटिफकेशन म� एक नह� दो अ�याय ह�ए ह� ।  

 म� आपके मा�यम से सरकार से मांग करता ह� ं िक इस अ�याय को �याय म� बदला जाए । 

सर, उस नोिटिफकेशन के अनसुार िजतनी टैि�सया ँरिज�टड� ह�, जो नौ या नौ से कम सीट� वाली 

टैि�सया ँ  ह�, उनको एक कैटेगरी म� डाल िदया गया है । उनक� परिमट फ�स कई गनुा बढ़ा दी गयी 

है । एसी गािड़य� क� परिमट को 25 हजार �पए कर िदया गया है और नॉन-एसी गािड़य� क� 

परिमट फ�स 15 हजार �पए कर दी गई है । इसके अलावा, ऑथोराइजेशन फ�स एक सीट वाली 

गाड़ी के िलए एक हजार �पए कर दी गई है ।  

 हमार े देश म� �यादातर चार या पाचँ सीट� वाली गािड़या ँ चलती ह� । आप इसक� एक 

कैटेगरी बनाइए और जो ऑथोराइजेशन फ�स है, उसको 400 �पए �ित सीट क�िजए और एसी 

गािड़य� क� परिमट फ�स को 10 हजार �पए तथा नॉन-एसी गािड़य� क� परिमट फ�स को छ: 

हजार �पए िकया जाए । 
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा): माननीय सभापित जी, आपने मझेु एक बह�त ही मह�वपूण� म�ुे पर 

बोलने का अवसर िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 देश के अ�दर एमएसडीपी योजना के तहत हजार� राजक�य क�या िव�ालय ह�, जो बन गए 

ह�, अ�छी कंिडशन म� ह�, लेिकन उनम� टीचस� को िनय�ु नह� िकया गया है । जब यह सरकार आई 

थी, तो ‘सबका साथ, सबका िवकास और सबका िव�ास’ क� बात करके आई थी । लेिकन एक 

ऐसी योजना, जो माइनो�रटी डॉिमनेटेड-कंस�ेंटेड िडि���ट्स और �लॉ�स म� श�ु क� गई, वह 

अपना दम तोड़ रही है । 

 देश म� ऐसी हजार� जगह� ह� । म� अपने लोक सभा �े� क� बात करता ह�ं । अमरोहा िजले म� 

बा�कलां म� राजक�य िव�ालय बन गया है, ह�तांत�रत हो गया है, लेिकन वहा ंएक भी टीचर नह� 

है । वहा ंकेवल िबि�डंग बनकर खड़ी है, लेिकन एक भी टीचर िनयु� नह� िकया गया है । हापड़ु 

िजले म�, मेर ेलोक सभा �े� के गढ़म�ेु�र �लॉक के अनूपपरु िडबाई गांव म� म� खदु जाकर देखकर 

आया ह�,ं वहा ंबह�त खूबसूरत िबि�डंग बनी है, लेिकन कोई टीचर नह� है । गढ़म�ेु�र �लॉक के ही 

शेरपरु म� एक भी टीचर नह� है । …(�यवधान) 

 माननीय सभापित जी, म�ने �टॉपवॉच लगा रखी है, मेरा दो िमनट अभी पूरा नह� ह�आ है । 

…(�यवधान) म� आपके मा�यम से सरकार से कहना चाहता ह�,ं माननीय एजकेुशन िमिन�टर यहां 

बैठे ह� । माननीय मं�ी जी सदन को और पूर ेदेश को आ��त कर� िक ऐसी जो �क� ह�ई योजनाए ंह�, 

जहा ंब�च� को पढ़ाने का काम िकया जाना है, जहा ंक�याओ ंको पढ़ाने का काम िकया जाना है, 

वहा ंइस काम को सिुनि�त िकया जाए, �य�िक आपक� सरकार का “बेटी बचाओ, बेटी पढ़ाओ” 

का नारा है । आप कम से कम सदन को यह आ��त कर� िक जो ऐसे �कू�स ह�, उनम� टीचस� 

िनय�ु ह�ग ेऔर जो �के ह�ए िनमा�णाधीन काय� ह�, उनको पूरा िकया जाएगा । ध�यवाद । 

 ہی بہت ایک مجھے نے اپٓ صاحب، چیرمین ترممح ):امروہہ( علی دانش کنور

  شکریہ۔ بہت بہت کا اپٓ لئے کے اس دیا، موقع کا بولنے پر موضوع اہم
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 کنیا راجکیہ ہزاروں تحت کے یوجنا ایم۔ایس۔ڈی۔پی۔ اندر کے ملک  

 کو ٹیچرس میں ان لیکن ہیں، میں کندیشن اچھی ہیں، گئے بن جو ہیں، وِدیالیہ

 اور  وِکاس کا سب ساتھ کا سب تو تھی ائٓی سرکار یہ جب ہے۔ گیا کیا نہیں تقرر

 مائنوریٹی جو یوجنا ایسی ایک لیکن تھی۔ ائٓی کرکے بات کی  وِشواس کا سب

 ملک ہے۔ رہی توڑ دم اپنا وه گئی، کی شروع میں  بلاکس اور ضلعوں ڈومینیٹِڈ

 امروہہ ں۔ہو کرتا بات کی حلقہ پارلیمانی اپنے میں ہیں۔ جگہہ ہزروں ایسی میں

 لیکن ہے، گیا ہو ہستانترت ہے، گیا بن وِدیالیہ راجکیہ میں کلا بانس میں ضلع

 ایک لیکن ہے، کھڑی کر بن بلڈنگ صرف وہاں ہے۔ نہیں ٹیچر بھی ایک وہاں

 کے حلقہ پارلیمانی میرے میں ضلع ہاپوڑ ہے۔ گیا کیا نہیں انتخاب کا ٹیچر بھی

 کر دیکھ کر جا خود میں میں، گاوُں ئیڈیبا پور انوپ کے  بلاک مکتیشور گڑھ

 ہے، نہیں ٹیچر کوئی لیکن ہے، بنی بلڈنگ خوبصورت ہی بہت وہاں ہوں، ایٓا

  ۔۔۔)مداخلت( ہے نہیں ٹیچر بھی ایک میں پور شیر ہی کے بلاک مکتیشور گڑھ

 منٹ دو میرا ہے، رکھی لگا واچ اسٹاپ نے میں صاحب، چیرمین محترم  

 چاہتا کہنا یہ سے سرکار ذریعہ کے اپٓ میں) مداخلت( ہے ہوا نہیں پورا ابھی

 پورے اور  کو ایوان اس وزیرِ  محترم ہیں، بیٹھے یہاں تعلیم وزیرِ  ہوں،محترم

 کو بچوں جہاں ہیں، اسکیمس ہوئی رُکی جو ایسی کی دلائیں یقین کو ملک

 ہاںو ہے، جانا کیا کام کا پڑھانے کو لڑکیوں جہاں ہے، جانا کیا کام کا پڑھانے

 پڑھاوُ  بیٹی بچاوُ، بیٹی  کا سرکار کی اپٓ کیونکہ جائے، کیا سُنیشچِت کو کام اس

 ان اسکولز، جوایسے کہ دلائیں یقین یہ کو ایوان اس کم سے کم اپٓ ہے۔ ناره کا

 کو ان ہیں، کام  ہوئےنرِمانادھین رُکے جو اور گے ہوں منتخب ٹیچرس کے

   شکریہ        گا۔ جائے کیا پورا
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�ी िदनशे च�� यादव (मधेपुरा): माननीय सभापित महोदय, म� एक अ�यंत गंभीर और द:ुखद 

मामला उठा रहा ह� ं । गत श�ुवार, 19.03.2021 को मेर े गहृ िजला सहरसा, िबहार के मिहषी 

�खडं के जजौरी गांव से 11 गरीब मजदूर� को पजंाब के एक ठेकेदार िपक-अप गांडी स�ंया – पीबी 

13 बीजी 3648 से पजंाब ले जाया जा रहा था । पजंाब म� रिववार को सबुह मौगा िजले से लगभग 

15 िकलोमीटर पहले थाना गंधावानी म� गाड़ी दघु�टना��त हो गई । चालक और ठेकेदार दोन� नशे 

म� थे । दघु�टना म� दो मजदूर� क� घटना �थल पर ही दद�नाक म�ृय ुहो गई और अ�य नौ घायल हो 

गए । घायल� को �थानीय अ�पताल म� भत� कराया गया है, जहा ंपर चार मजदूर� क� हालत बह�त 

ही नाजकु बनी ह�ई है । 

 सभापित महोदय, मजदूर बबलू शमा� और उनके 14 वष�य प�ु च��देव शमा� क� म�ृय ु

घटना �थल पर ही हो गई, जबिक अ�य मजदूर भगवान झा, गौतम िम�ी, राजेश मुिखया, टूनाय 

मिुखया, कुलदेव मिुखया, िशवा मिुखया, अिनल मिुखया, जवाहर मिुखया एव ंराजू मिुखया घायल 

हो गए । दघु�टना के बाद �ाइवर और ठेकेदार, दोन� घटना �थल से गाड़ी छोड़कर भाग गए । 

बताया जाता है िक पजंाब का कोई ठेकेदार यह गाड़ी लेकर सहरसा गया था और इसी गाड़ी से 

मजदूर� को पजंाब लाया जा रहा था ।  

 सभापित महोदय, मेरी पजंाब सरकार से मांग है िक �ाइवर पर लापरवाही से गाड़ी चलाने 

का मामला दज� कर जांच कराई जाए । ठेकेदार, जो एक नाबािलग को मजदूरी कराने के िलए पजंाब 

ले जा रहा था, उसके िखलाफ बाल मजदूरी कानून के तहत मामला दज� कर उसक� िगर�तारी क� 

जाए । गंभीर �प स ेघायल एव ंअ�य घायल मजदूर� को िन:श�ुक इलाज महैुया कराया जाए । ठीक 

होने पर उ�ह� सरुि�त घर पह�ंचाने क� �यव�था क� जाए । मतृक बबलू शमा� और नाबािलग च��देव 

शमा� के प�रवार को कम से कम दस लाख �पये का आिथ�क मआुवजा िदया जाए ।  

 सभापित महोदय, म� अतं म� आपके मा�यम से माननीय म�ुय मं�ी, िबहार से भी िनवेदन 

करता ह� ं िक िबहार रा�य के दो मतृक गरीब �वासी मजदूर� के प�रवार को चार लाख �पये एव ं

घायल मजदूर� को भी आिथ�क सहायता दी जाए । ध�यवाद । 



22.3.2021  877 

 
�ी नर�े� कुमार (झु�झनूु): सभापित महोदय, ध�यवाद । म� आपके मा�यम से राज�थान के 

झ�ुझनूु िजले क� सबसे बड़ी सम�या – �ेन� क� कमी के िवषय पर बोलना चाहता ह�ं । म� आपके 

मा�यम से सरकार से मागं करना चाहता ह� ं िक नॉथ�-ई�ट ए�स�ेस �ेन नंबर 12505/12506 

काम�या से आनंद िवहार तक चलने वाली �ेन को लहुा�-झ�ुझनूु-सीकर �रगं से होते ह�ए जयपरु 

तक बढ़ाया जाए ।  

 म� इस �ेन को िद�ली से जयपरु तक बढ़ाने क� मांग इसिलए कर रहा ह�,ं �य�िक झ�ुझनूु 

िजले म� वष� 2016 से पहले रेलवे लाइन �ॉड-गेज नह� थी । उससे पहले हमार ेयहा ं िद�ली से 

जयपरु सैिनक ए�स�ेस चलती थी, जो हमार ेयहा ंरोजाना आती थी । वष� 2016 म� �ॉडगेज लाइन 

बनने के बाद यह �ेन �ितिदन न चलकर िसफ�  तीन िदन ही चलती है । इसिलए, म� उ� �ेन क� 

मांग कर रहा ह� ंिक इसे बढ़ाया जाए । यह �ेन काम�या म� 16 घंटे और आनदं िवहार म� 12 खड़ी 

रहती है । इस �ेन को जब म� �ितिदन चलाने क� मांग करता ह�,ं तो यह कहा जाता है िक �ेन को 

खड़ा करने के िलए जगह नह� है । यिद इस �ेन को वहा ंतक भेजा जाएगा, तो शायद इसके रकै क� 

भी आव�यकता नह� पड़ेगी । 

�ी जुगल िकशोर शमा� (ज�मू): सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से सां�कृितक मं�ालय का 

�यान ज�मू शहर से 40 िकलोमीटर दूर दो बह�त ही ऐितहािसक और वष� परुाने तीथ� �थान 

परुमंडर और उ�र वेणी क� ओर ले जाना चाहता ह�ं, जो िक दिेवका नदी के िकनार ेग�ु गंगा नाम से 

जानी जाती है, बसे ह�ए ह� और बह�त ही मह�ा वाले �थान ह� । उनके िवकास के िलए वहां फंड्स 

क� ज�रत है । म� आपके �यान म� लाना चाहता ह� ंिक इसे दूसरी काशी भी कहते ह� । िपछले िदन� 

स�ंकृित मं�ालय के मं�ी वहा ंगए थे । उ�ह�ने अपनी आंख� से देखा िक जो काशी िव�नाथ जी का 

मंिदर है, वहा ंअिभषेक भी िकया और लोग� से कहा िक इसका िवकास होना चािहए । उसके बाद 

डीपीआर बनी और क� � सरकार के पास भेजी गई है । मेरी आपके मा�यम से स�ंकृित मं�ालय से 

�ाथ�ना है िक डीपीआर को ज�द स��शन िकया जाए और पैसा �रलीज िकया जाए, तािक जो देश 
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क� दूसरी काशी जानी जाती है, यहां िवकास हो सके और लोग तीथ� �थान का आनंद ले सक�  और 

दश�न कर सक�  । 

�ीमती अ�नपुणा� देवी (कोडरमा): सभापित जी, म� आपके मा�यम से माननीय अ�य� जी के 

ज�द �व�थ होने क� कामना करती ह� ं । म� आपका �यान सूचना �सारण मं�ालय क� तरफ 

आकिष�त करना चाहती ह�ं । झारखडं रा�य से सबंंिधत स�ंकृित, पय�टन तथा झारखडं रा�य के 

कृिष आिद क� जानकारी देश के लोग� तक पह�ंचे । इसके िलए झारखडं दूरदश�न �ारा िविभ�न 

�कार के काय��म बनाए जाते ह� तथा समय-समय पर �सारण भी िकया जाता है लेिकन डीटीएच 

तथा �े�ीय केबल ओपरटेर� �ारा �थानीय �तर पर भी �सारण नह� िकया जाता है, िजससे 

झारखडं सिहत देश के आम लोग� को दूरदश�न झारखडं पर होने वाले �सारण का लाभ नह� िमल 

पाता है और झारखडं �देश म� दूरदश�न के दश�क सां�कृितक पय�टन, लोकगीत तथा कृिष 

आधा�रत काय��म� को दखेने से विंचत रह जाते ह� तथा जनिहत को �ि�गत रखते ह�ए सदन के 

मा�यम से क� � सरकार के सूचना तथा �सारण मं�ालय से मांग करती ह� ंिक झारखडं दूरदश�न का 

�सारण सभी डीटीएच एव ंकेबल ओपरटेस� �ारा सिुनि�त करने हेत ुिवशेष िदशा िनद�श जारी िकए 

जाए ं।  

�ीमती भावना गवली (पाटील) (यवतमाल-वािशम): महोदय, वधा�, नादेंड, यवतमाल रलेवे 

लाइन वष�  2010 म� �वीकृित िमली थी । उसके बाद काम बह�त धीमी गित से चला । वष� 2014 म� 

�धान मं�ी जी जब मेर े�े� म� आए, तब रलेवे लाइन को बनाने म� गित दे दी गई, लेिकन उसका 

काम म�य रलेवे के मा�यम स ेचल रहा है, वहा ंजो क�पिनया ंकाम कर रही ह�, जो क�पिनया ंपलु 

बना रही ह�, वहा ंपलु बनाते समय वह पलु िगर गया और ऐसी ि�थित म� कोई जांच नह� क� गई । 

दोषी लोग� पर काय�वाही नह� क� गई । म� समझती ह� ं िक जो हष�दा क�पनी  और आरबीआर 

क�पनी हैदराबाद क� क�पिनया ंह� । म�य रलेवे ने भी कोई जांच नह� क� है । मेरी मांग है िक रले 

बोड�, रले मं�ालय इसम� दखल द ेऔर जांच हो । जो क�पिनया ंगलत तरीके से, ��ाचार से काम 
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कर रही ह� और जो िनमा�णाधीन पलु िगर गया था, उसक� जांच हो और ऐसी क�पिनय� को �लैक 

िल�टेड िकया जाए । 

�ी गणेश िसहं (सतना): महोदय, मेर ेलोक सभा �े� सतना िजले म� भरह�त म� बौ� कालीन के 

�ाचीन अवशेष� का बह�त बड़ा भंडार है । उनम� से अनेक मूित�यां कोलकाता, �यागराज, वाराणसी 

तथा अ�य �थान� म� रखी गई ह� । इस िजले म� िच�कूट म� भागवान राम का एक ल�बा समय 

वनवास म� कटा था । उनके पदिच�� क� िवरासत वहा ंमौजूद है तथा मैहर म� उ�ताद अ�लाउद्

दीन खां िव� िव�यात सगंीतकार क� नलतरगं जैसी याद� को भावी पीिढ़य� के िलए रखने हेत ुएक 

स�ंहालय क� ल�बे समय से मांग क� जाती रही है । सतना िजला भारत सरकार के पय�टन एव ं

स�ंकृित मं�ालय ने भारत दश�न, बौ� दश�न तथा रामायणा टू�र�ट सिक� ट म� जड़ुा ह�आ है । 

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से मांग करता ह� ंिक सतना िजला म�ुयालय म� एक 

स�ंहालय क� �वीकृित देने क� कृपा कर� । 

SHRI CHANDRA SEKHAR SAHU (BEHRAMPUR): Sir, the Parlakimedi Light 

Railway was a two-foot six-inch gauge Railway. The Raja of Parlakimedi 

decided to connect his capital with Naupada, which was only 40 kms. away. 

With the Government giving its sanction in 1898, its work began fully. The line 

was opened to traffic in 1900. In the starting years, the Parlakimedi Railway 

had incurred losses, but after 1910 it started making marginal profits and after 

1924-1925 the profits increased. This motivated the Raja to extend the line to 

Gunupur in two phases in 1929 and 1931. 

 After India’s Independence, it was merged with the North Eastern 

Railways. Surveys were undertaken for broad-gauge conversion. With effect 

from 1 April, 2003, it became a part of the newly formed East Coast Railways. 

The line was finally closed for gauge conversion on 9 June, 2004. Services 
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were restarted on 22 August, 2011 with the introduction of Puri-Gunupur 

Passenger. 

 The stations between Naupada and Parlakimedi are not upgraded so far 

and are still in old pattern, which Raja of Parlakimedi had developed. 

Parlakimedi is the main railway station of Gajapati District and people are 

demanding for the development of the railway station.  

Therefore, through you, I would request the hon. Minister of Railways to 

upgrade the railway stations in this route, particularly, Parlakimedi. Our hon. 

Chief Minister, Shri Naveen Patnaik, has also written a letter to the hon. 

Railway Minister for development of all these stations. Thank you. 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): Hon. 

Chairperson, Sir, thank you. The Pradhan Mantri Matsya Sampada Yojana 

(PMMSY) is a scheme to bring about Blue Revolution through sustainable and 

responsible development of the fisheries sector in India at an estimated 

investment of Rs. 20,050 crore for holistic development of fisheries sector 

including welfare of fishermen.  

 Seeing the hardships of the members of the fishing community in 

Andhra Pradesh, our hon. Chief Minister, Shri Jagan Mohan Reddy Garu, had 

taken the decision to develop eight fishing harbours and a jetty in the State to 

ensure that fishermen do not migrate to other States for livelihood. The 

proposed project is estimated to cost about Rs. 3,000 crore. 
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In 2018-2019 period, India exported seafood worth USD 6.72 billion with 

a quantity of 13.92 lakh tonne. During the same period, exports from Andhra 

Pradesh were 3.1 lakh tonne with a value of $ 2.43 billion. The State 

contributed 36.16 per cent and 22.54 per cent in terms of value in dollar and 

quantity of Indian seafood exports during 2018-2019. 

 Hence, through you, hon. Chairperson, Sir, I would request the Central 

Government and especially the Fisheries Ministry to support the initiatives of 

our State Government and our hon. Chief Minister garu so that the exports 

from the country can grow rapidly. Thank you very much. 

सु�ी सुनीता दु�गल (िसरसा): सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय रेल मं�ी जी से 

यह आ�ह करना चाहती ह� ं िक बह�त अ�छे तरीके से आ�मिनभ�र भारत क� ओर बढ़ते ह�ए तथा 

इकोिस�टम का �यान रखते ह�ए हम लोग काम कर रहे ह� । कोरोना काल म� कुछ �े�स को बंद कर 

िदया गया था । मेरा आपके मा�यम से माननीय रलेवे मं�ी जी स ेआ�ह है िक मेर े �े� म� कोटा-

िहसार ए�स�ेस और आनंद िवहार-अगरतला ि�परुा सुदंरी ए�स�ेस, िजनको मेर ेससंदीय �े�-

िसरसा तक ए�सट�ड िकया गया था, उनको �र�यूम िकया जाए । इसके साथ-साथ ज�मूतवी-

जोधपरु ए�स�ेस का �टॉपेज मंडी डबवाली म� िदया जाए । म�ने उनसे पहले भी �र�वे�ट क� थी, 

तो उ�ह�ने कहा था िक पूर ेइंिडया के अदंर हम लोग देख रहे ह� िक कहां पर �टॉपेज होना चािहए 

और कहां पर नह� होना चािहए । यह मेरी आपके मा�यम से उनसे �र�वे�ट है ।  

 सभापित महोदय, इसके साथ-साथ म� कहना चाहती ह� ंिक एलनाबाद-सादलुपरु सै�शन म� 

जयपरु-िद�ली क� कनेि�टिवटी को बढ़ाने के िलए �ेन सिव�स बढ़ानी चािहए । अतं म�, म� कहना 

चाहती ह�ं िक ह�रयाणा ए�स�ेस के नाम से केवल एक �ेन पूर े ह�रयाणा म� है । उसको वापस 

�र�यूम िकया जाए, इसके साथ-साथ उसम� आईसीएफ र�ैस लगाए जाए,ं �य�िक िसरसा म� वह 

ऑड ऑवस� म� चलती ह� और ऑड ऑवस� म� ही वहा ंपर आकर �कती ह� । अगर इसम� आईसीएफ 
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र�ैस लग�गे तो याि�य� को या�ा करने म� थोड़ी आसानी होगी । मेरा ससंदीय �े� कृिष �धान है । 

वहा ंके िकसान भाइय� को इसका बह�त लाभ िमलन ेवाला है । अत: िजतनी भी �े�स म�न ेआपको 

बताई ह�,   अगर इनको �र�यूम कर िदया जाएगा, तो मेर ेससंदीय �े� के लोग� को बह�त लाभ 

िमलेगा । ध�यवाद ।  

�ी पकंज चौधरी (महाराजगजं): महोदय, आपने मझेु शू�यकाल म� बोलने का अवसर िदया, 

इसके िलए आपका ध�यवाद । 

 महोदय, सबस ेपहले तो म� माननीय पय�टन व स�ंकृित मं�ी जो को ध�यवाद अिप�त करना 

चाहता ह� ँ िक आपन े महाराजगंज जनपद म� ि�थत, उपल�ध मह�वपूण� बौ� धरोहर� म� अपनी 

अिभ�िच िदखाई है । 

 भगवान ब�ु का ज�म लिु�बनी म� ह�आ, जो मेर ेससंदीय �े� से मा� 50 िकलोमीटर क� 

दूरी पर है । भगवान ब�ु का लालन, पालन और पोषण उनके निनहाल बनरिसया (देवदह) और 

महाराजगंज म� ह�आ, िजसक� पहचान भी परुात�व िवभाग �ारा हो चकु� है ।  

 भगवान ब�ु के िनवा�ण के बाद उनके अि�थ अवशेष� को आठ भाग� म� बांटा गया, िजसका 

एक भाग �थानीय शासक� कोिलय� ने, िजसक� राजधानी राम�ाम हमार े�े� महाराजगंज म� है, वहा ँ

उ�ह�ने एक िवशाल �तूप बनवाया, िजसे कुषाण काल म� ईट� का बनवाया गया था । 

 क�हैया-बाबा-का-�थान (राम�ाम) के सदंभ� म� यह �यान रखना मह�वपूण� है िक �तूप के 

अित�र� इस �े� म� अ�य �ाचीन अवशेष जैस ेग�ु व कुषाण कालीन िम�ी के बत�न और तांबे के 

िस�के इ�यािद भी �ा� ह�ए ह� । महाराजगंज के परुाताि�वक गजेिटयर के अनसुार यहा ँएक �ाचीन 

शहर के िनशान भी िमले ह�, जो म�ुय �प से गु� काल के ह� । 

 इस सदंभ� म� मझुे �ढ़ िव�ास है िक आगे के सव��ण बह�त मह�वपूण� ह�ग े।  

 क�हैया बाबा के �थान पर ईट� �ारा िनिम�त िवशाल �तूप को परुात�व िवभाग �ारा 

मह�वपूण� माना जा चकुा है ।  
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 अत: मेरा सरकार से अनरुोध है िक एएसआई से इस �तूप का उ�खनन कराने क� कृपा 

कर� तािक िव� के पय�टन मानिच� पर राम�ाम को �थािपत िकया जा सके । इससे जनपद के साथ 

ही अतंरा���ीय व रा��ीय पय�टन को बढ़ावा िमलेगा और �थानीय िवकास को भी गित िमलेगी ।  

*SHRIMATI PRAMILA BISOYI (ASKA): Sir, I thank you for giving me this 

opportunity to raise an important issue.  At the outset I welcome the initiative of 

the Central Government to launch ‘One Nation, One Ration Card’ scheme to 

ensure food security to all.  In my state, the Government had issued ‘Rations 

Cards’ to beneficiaries, especially labourers to have additional rations.  Sir, 

from Ganjam district around 7 lakh Odia labourers have been working in Surat, 

Gujrat.  They are working in different small, medium & large enterprises.  

These people are away from their native place and facing lots of difficulties to 

obtain ration.  After examining the situation there, I want to draw your kind 

attention to their problem and requesting the Central Government to include 

them in the Public Distribution System.  Sir, through you I am requesting the 

Hon. Minister to take steps for the distribution of additional ration for these 

Odia families residing in Surat.  

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Odia. 
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�ीमती रमा देवी (िशवहर): महोदय, म� सदन का �यान पूव� म�य रलेवे जोन अतंग�त सीतामढ़ी- 

परसौनी के बीच एलसी-56 के ऊपर िनमा�णाधीन आरओबी क� ओर आकृ� करना चाहती ह� ँ । 

�ात हो िक उ� आरओबी का िनमा�ण काय� िवगत 13 वष� से लंिबत होने के कारण यहा ँ�ाय: 

जाम क� सम�या रहती है तथा लोग� को काफ� �यादा किठनाइय� का सामना करना पड़ता है ।  

वत�मान प�रि�थित के अनसुार प�रयोजना म� एलसी-56 के बदले आरओबी िनमा�ण का 

काम ��तािवत है, िजसम� रलेवे भाग का िनमा�ण रलेवे �ारा तथा पह�ंच पथ भाग का िनमा�ण िबहार 

रा�य पलु िनमा�ण िनगम िलिमटेड �ारा िकया जाना है । पथ िनमा�ण िवभाग िबहार के साथ कॉ�ट 

शेय�रगं पर कुल 85 करोड़ 71 लाख �पये क� लागत से इस प�रयोजना को पूरा करने के िलए 

महा�बंधक, पूव� म�य रलेवे �ारा एक सयं�ु िव�ततृ �ा�कलन तैयार करके �वीकृित हेत ुरलेवे 

बोड� को भेजा गया है । 

 अत: मेरा आपके मा�यम से माननीय रेल मं�ी जी से आ�ह होगा िक उपरो� िवषय को 

अपने स�ंान म� लेते ह�ए आव�यक कार�वाई क� जाए, िजससे िक वष� से लंिबत इस मह�वपूण� 

प�रयोजना का िनमा�ण स�भव हो सके । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): I would like to draw the 

attention of this House to a very important issue related to the tribes of 

Maharashtra. The President of India issued the Scheduled Area Maharashtra 

Order, 1985, under the Fifth Schedule of the Indian Constitution which 

provides for specification of scheduled areas in relation to the State after 

consultation with the State Government concerned. Parliament in 1996 had 

enacted the Panchayat Extension of Scheduled Area (PESA) Act to extend the 

Panchayati Raj system to the areas under the Fifth Schedule. However, the 

1985 Order has not been updated for the last 36 years as a result of which, 

several newly formed villages in gram panchayats have not been included 
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under the scheduled area. Therefore, they are not governed by the PESA Act 

which results in denial of several benefits to the substantial tribal population 

residing in these areas. I request the Government to immediately issue orders 

to the State of Maharashtra to send the proposal for eligible villages and gram 

panchayat and kindly pass necessary orders to update the 1985 Order at the 

earliest for inclusion of these villages in gram panchayats as scheduled areas. 

19.32 hrs   (Shrimati Rama Devi in the Chair)  

SHRIMATI CHINTA ANURADHA (AMALAPURAM): We all know that India 

faced a great economic crisis and loss of lives due to the colonial rule of British 

and the World War-I. In 1921, in order to overcome this crisis, the Imperial 

Bank was established but it failed to fulfil its role. 

Dr. B. R. Ambedkar unstoppably fought the British and won by making 

them realise the diminishing value of rupee and its effect on the common man 

and on the economy. The Reserve Bank of India was conceptualised by Dr. B. 

R. Ambedkar based on his book “The Problem of the Rupee - Its origin and its 

Solutions". He had made a representation to form the Reserve Bank and 

submitted a book called ‘History of Indian Currency and Banking' to Hilton 

Commission. The British Government handed over its responsibility to the 

Simon Commission which was formed in 1927. The Simon Commission had 

organised three Round table Conferences and it approved of the need of the 

formation of the Reserve Bank of India. Eventually, the Central Legislative 
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Assembly passed the RBI Act, 1934. So, the Reserve Bank of India was 

established and has been functioning without interruption. 

Subsequently, the Banking Regulation Act, 1949 was enacted in India to 

regulate all the banking firms and the RBI was nationalised. Through you, 

Madam, we are requesting to the Government to immediately make necessary 

arrangements to print Dr. B. R. Ambedkar portrait on any of the denomination 

of the Indian Currency on par with the Father of the Nation, Mahatma Gandhi 

ji, which is a delight for Indian Civilians. 

KUMARI GODDETI MADHAVI (ARAKU): Madam, in the State of Andhra 

Pradesh, pending dues have not been released under MGNREGS. Apart from 

this, the State Government had requested for enhancement of wage 

employment duration from 100 days to 150 days. In this regard, through you, 

Madam, I request for the early release of the pending amount of Rs 3,077.77 

crore and also to increase the wage employment duration under MGNREGA 

from 100 to 150 days. 

________ 
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19.35 hrs 

SUBMISSION BY MEMBER 
Re: Alleged inflated medical bill for a poor patient in Bihar 

 

�ी राजीव �ताप �डी (सारण): महोदया, म� िजस िवषय को रख रहा हूॅ,ं औसतन आज तक म�ने 

अपने पॉिलिटकल इितहास म� इस �कार का िवषय सदन म� नह� रखा और इसिलए मह�वपूण� है 

िक म� हमेशा अपने जीवन म� अ�याचार, गलत और धोखे के िखलाफ लड़ता रहा हूॅ ंऔर आगे भी 

ऐसी ही प�रि�थित आई है । हमार े �े� का एक नौजवान है, िजसका नाम सजंीव कुमार है और 

गोरखनाथ चौबे जो ताराअमनोर गांव है मकेर म�, उसके िनवासी ह� । उसके ब�चे क� तिबयत खराब 

थी और िद�ली म� बीएलके अ�पताल म� है । महोदया, सब लोग जानते ह� िक बीएलके देश का बह�त 

बड़ा अ�पताल है । अ�छा अ�पताल है, वहा ंअ�छे डॉ�टस� ह� और सब �यव�था अ�छी है और म� 

डॉ�टर� क� बह�त क� करता हूॅं । वहा ंपर इस ब�चे क� �ेन सज�री के िलए चार लाख �पये का 

एि�टमेट बना कर िदया गया । चार लाख �पये का एि�टमेट बना कर िदया । हमने िबहार के 

माननीय म�ुय मं�ी स ेआ�ह िकया और चार लाख �पये उस ब�चे के ऑपरशेन के िलए िभजवा 

िदए । ब�चे का ऑपरशेन भी हो गया । उसे वहा ं12 िदन रखना था । पांच िदन के बाद साढ़े पांच 

लाख �पय े का िबल दे िदया गया । महोदया, वह ब�चा डेढ़ लाख �पये अब कहा ं से ले कर 

आएगा? अ�पताल� म� जब एि�टमेट बना कर िदया जाता है और उसके बाद मरीज को छोड़ने के 

समय उसे डेढ़ लाख �पये और �यादा देने के िलए कहा जाता है तो यह अपने आप म� एक धोखा 

है, एक अपराध है । …(�यवधान)  यह मामला बह�त सी�रयस है । महोदया, यह देश के अ�पताल� 

म� हो रहा है । आप अगर उसको कहते िक इसको छह लाख �पये लग�गे तो िबहार के म�ुय मं�ी 

और �धान मं�ी उसको छह लाख �पये देते । लेिकन जब एक गरीब उपचार के िलए अ�पताल म� 

उस एि�टमेट के साथ भत� हो गया और उसके बाद उस पैसे को जमा करने के बाद, उसम� और 

िबल बन कर आता है, उसम� दवाइय� पर अलग से 24 हजार �पय ेहोते ह� । उस ब�चे को �या 

पता है िक यह अित�र� 24 हजार �पये लगे िक नह� । उसके बाद उसम� सामान के बार ेम�, सज�री 
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के ढाई लाख �पये थे, और सज�री के बाद 2 लाख 78 हजार �पये हो गए । महोदय, कैसे चलेगा? 

गरीब कैसे करगेा? जहा ंहम लोग एक तरफ आय�ुमान भारत से पांच लाख �पये देते ह�, म� आपसे 

अनरुोध क�ंगा िक सबके ससंदीय �े� म� है और सभी के साथ ऐसा होता है । …(�यवधान)  

  माननीय मं�ी जी, यह जांच का िवषय है । अगर इस �कार से देश म� गरीब� के साथ 

अ�याय होगा । बड़े अ�पताल� और बड़े डॉ�टर� के िखलाफ हमारा कुछ िवरोध नह� है, लेिकन 

माननीय मं�ी जी, देश म� गरीब के साथ इस तरह से अ�याय होगा, सरकार के खजाने से िनकाल 

कर हम उन लोग� के पास जो पैसे पह�ंचाते ह�, उसके बाद उनके साथ इस तरह से धोखा होगा तो 

यह अनुिचत है । इस ब�चे को तरुतं उस अ�पताल से छुड़वाया जाए और इस �कार के काम जो 

अ�पताल कर रहे ह�, उनके िखलाफ काय�वाही क� जाए । …(�यवधान) इसम� सबक� सहमित है । 

…(�यवधान)  मं�ी जी कुछ कह रहे ह� । 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): सभापित जी, राजीव �ताप �डी जी ने जो यह िवषय रखा है, वह 

िवषय काफ� गंभीर है । इनक� जो फ�िलं�स ह� और दूसर ेसद�य� ने जो भावनाए ं�कट क� ह�, हम 

सबंंिधत मं�ालय को िनि�त �प से क�यिुनकेट कर�गे । …(�यवधान)  

 
_______ 
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माननीय सभापित: बह�त ज�दी क�िजएगा । 

 माननीय सांसद सी.पी. जोशी जी ।  

�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़): महोदया, सड़क�  िकसी भी �े� के िवकास के िलए बह�त मह�वपूण� 

सािबत होती ह� । म� िच�ौड़गढ़ संसदीय �े� क� बात क�ंगा । मेर ेससंदीय म� फोर लेन से िस�स 

लेन बनाना हो, चाहे बायपास बनाना हो, �तापगढ़ म�, चाहे क� �ीय सड़क िनिध क� कई सड़क�  देने 

का सरकार ने काम िकया, लेिकन हमार ेिनमाड़ा से मगनवाड के बीच म� फोर लेन करने का काम 

हो, चाहे कोटा से काटंूदा, रावतभाटा होते ह�ए, फोर लेन बनाना हो, चाहे कपासन, बादसोडा, ये 

तीन फोर लेन ऐसे ह�, जो इस �े� क� सबसे बड़ी मांग है और वहा ंके �े� क� जनता क� सबसे 

परुानी मांग है । मेरा आपके मा�यम से सरकार स े मांग है िक ये तीन� नेशनल हाइवे ज�दी 

िड�लेयर   ह� और उनका काम श�ु हो तािक उस �े� क� जनता को उसका लाभ िमले । 

ध�यवाद ।  

�ी राम कृपाल यादव (पाटिलपु�) : महोदया, म� आपके मा�यम से अपने ससंदीय �े� पाटिलप�ु 

क� एक �मुख सम�या क� तरफ माननीय प�रवहन एव ंराजमाग� मं�ी �ी िनितन गडकरी साहब का 

�यान आकृ� करना चाहता हूॅं । रा��ीय माग�-30 जो मेर े ससंदीय �े� के खेमनीचर, जगनपरुा, 

रामकृ�णा नगर और कई ऐसे मौह�ले ह�, िजससे गजुरता है । आप सब लोग� को भी जाने का मौका 

िमलता होगा । आप तो उस तरफ जाती ही ह� । यह इलाका काफ� घनी आबादी से बसा ह�आ है । 

वहा ंपर कई स�ंथान भी ह� । �िति�त �कूल भी वहा ंपर खलेु ह�ए ह� । इन इलाक� म� जाम क� काफ� 

सम�या है । आम तौर पर जब आप पटना से अपने ससंदीय �े� जाती ह�गी, मजु�फरपर या 

सीतामढ़ी या िशवहर, तब वहा ंभी आपको देखने का मौका िमलता होगा । वहा ंलगातार दो, तीन 

और चार घंटे जाम रहता है । इसके कारण माग� म� �ैिफक बह�त धीमा रहता है । चूंिक यह सड़क 

दि�ण पटना और कंकड़बाग के बीच से गजुरती है । 

माननीय सभापित: आप अपनी िडमांड बताए ं। 
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�ी राम कृपाल यादव : मैडम, यह बह�त अहम सवाल है । आपका थोड़ा को-ऑपरशेन चािहए । 

माननीय सभापित: जी, जी । पर, �यादा नह� । 

�ी राम कृपाल यादव : मैडम, जाम के कारण रोड �ॉस करने म� �ैिफक �कता है और जाम 

लगता है ।  

महोदया, आप देखती ह�गी िक इसी सड़क पर कई बार लोग� क� जान� जाती ह�, नौजवान� 

क� जान जाती ह�, िजसके िलए माननीय मं�ी जी िचिंतत रहते ह� । दोन� तरफ सिव�स लेन भी ह�, पर 

ये ठीक से बने ह�ए नह� ह� । जो अ�डरपासेज बनाए गए ह�, वे �िुटपूण� ह� व कामयाब नह� ह� । लो-ल�ड 

होने के कारण बरसात के िदन� म� अ�डरपासेज म� पूरा पानी जमा हो जाता है, िजसके कारण रा�ता 

भी अव�� हो जाता है । इसिलए आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से िनवेदन करना चाह�गे िक 

रा��ीय माग� - 30 के खेमनीचक, जगनपरुा और रामकृ�णा नगर के पास एक �लाईओवर का 

िनमा�ण कराया जाए, िजससे जाम क� सम�या ख�म हो सके, दघु�टना कम हो सके और लोग� को 

राहत िमल सके । 

माननीय सभापित: माननीय सांसद जगदि�बका पाल जी । 

 बस दो-दो िमनट का समय ल�, �य�िक एक िमनट म� अपनी बात कहने क� बात कौन 

मानता है । 

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): अिध�ाता महोदया, म� आपका बह�त आभारी ह� ं । सबसे 

पहले तो म� यह कहना चाहता ह� ं िक आज अ�तरा� ��ीय जल िदवस है । आज के िदन एक 

ऐितहािसक िबल भी आया है, इसिलए म� इस मा�यम से बधाई देता ह� ं । िचंता इस बात क� है िक 

आज भारत म� 1700 �यूसेक पानी सबको चािहए, मगर उपल�धता मा� 1486 �यूसेक क� है । 

एक तरफ हम हर घर को नल का पानी देने जा रहे ह� और हमारी सरकार का सकं�प पहाड़� तक 

पानी पह�ंचाने का भी है । इसिलए पानी का च� जीवन के च� से जड़ुा ह�आ है । वॉटर हाव�ि�टंग क� 

बात क� जाती है, लेिकन िजस तरीके से आज सरफेस वॉटर क� जगह पर बोरवेल से या �ाउ�ड 

वॉटर से खेती हो रही है, िनि�त तौर से इस पानी का सरं�ण करने क� म� मांग करता ह�ं ।  
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 महोदया, आपके मा�यम से म� सरकार से मांग करता ह� ं िक एक ऐसी �क�म बनाई जाए, 

िजससे जल का सरं�ण हो । आज बोरवेल के पानी से खेती हो रही है । महारा�� क� भावना जी 

यहां बैठी ह� । अहमदनगर म� एक ढेबरी गांव है । उस गांव के लोग पलायन कर रहे थे । उ�ह�ने 

सकं�प िलया िक हम बोरवेल से खेती नह� कर�गे । आज वह गांव देश का सबसे सम�ृशाली गांव हो 

गया है । वहा ंपर रोज 4,000 लीटर दूध का उ�पादन हो रहा है । 

 महोदया, आज ‘िव� जल िदवस’ के अवसर पर म� आपके मा�यम से सरकार स ेमांग करता 

ह�ं िक हम िकस तरीके से पानी का सरं�ण कर�, इसके िलए उपाय िकए जाए ं। 

�ी कुलदीप राय शमा� (अडंमान और िनकोबार �ीप समूह): महोदया, दशे के दूसर ेयू.टीज़. के 

साथ-साथ भारत सरकार ने यह फैसला िकया िक अडंमान और िनकोबार का जो इलेि��िसटी 

िडपाट�म�ट है, उसको भी �ाइवेटाइज कर�गे । मेरी आपके �ारा सरकार से �र�वे�ट है िक अडंमान 

और िनकोबार का जो इलेि��िसटी िडपाट�म�ट है, उसको �ाइवेटाइज न िकया जाए । देश के दूसर े

�ांत� म� जो कर�ेट का �ोड�शन होता है, वह थम�ल और हाइ�ोइलेि��क �ारा होता है, मगर 

अडंमान और िनकोबार के दूरदराज के 19 �ीप� म� छोटे-बड़े 53 पावर हाउसेज के �ारा 145 

मेगावाट कर�ेट का �ोड�शन होता है, जो वहा ं के पूर े�ोड�शन का 93 �ितशत है । डीजल के 

�ारा एक यूिनट को �ोड्यूस करन े का खच� 19 �पये आता है और उसके �ांसिमशन और 

िड��ी�यूशन म� 8 �पये का खच� आता है । पूरा का पूरा एक यूिनट के िलए 27 �पये लगता है । 

मगर, भारत सरकार उस पर सि�सडी देती है और गरीब आदमी को 6 �पये 90 पैसे म� एक यूिनट 

िबजली िमलती है । 

 महोदया, मेरी आपसे �र�वे�ट है िक अडंमान और िनकोबार के इलेि��िसटी िडपाट�म�ट को 

�ाइवेटाइज न िकया जाए । अगर आप �ाइवेटाइज करते ह� तो उससे न ही सरकार को फायदा 

होगा और न ही आम जनता को फायदा होगा �य�िक जो बेिनिफट होगा, उसे �ाइवेट आदमी ले 

जाएगा । �ाइवटेाइज करने के बाद सारा का सारा बेिनिफट �ाइवटे आदमी को िमलेगा, �य�िक 

आज जैसा िक म�ने कहा, वहा ं एक यूिनट कर�ेट 6 �पये 90 पैसे का है और उसका ए�चुअल 
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�ोड�शन कॉ�ट 27 �पये है । उदाहरण के िलए आज एक गरीब आदमी िबजली के िलए एक महीने 

म� 500 �पये देता है तो अगर वह �ाइवेट के पास चला गया तो उसे 500 �पये के बदले दो हजार 

�पये महीन ेदेना पड़ेगा । 

दूसरा, अगर आप �ाइवेटाइज़ कर�गे तो वहा ँ 3000 लोग� क� नौकरी चली जाएगी । 

अडंमान िनकोबार म� जो सबस ेबड़ा इ�यू है, वह अन-इ��लाएम�ट का है । इससे और 3000 लोग 

अन-इ��लाएड हो जाएगें । अत: मेरी आपके मा�यम से सरकार से यही मागँ है िक अडंमान 

िनकोबार का जो इलेि��िसटी िडपाट�म�ट है, उसको �ाइवेटाइज़ नह� िकया जाए । 

माननीय सभापित : माननीय सांसद �ी िववेक नारायण शेजवलकर जी -- उपि�थत नह� । 

�ी सुनील कुमार िप�टू (सीतामढ़ी): सभापित महोदया, सबसे पहले म� अपने लोक सभा के 

�पीकर आदरणीय ओम िबरला जी के ज�द �व�थ होने क� मा ँजगत जननी सीता जी से कामना 

करता ह� ँ। 

 महोदया, म� सीतामढ़ी �े� से आता ह�,ँ जहा ँमा ँजगत जननी सीता जी धरती से �कट ह�ई 

है । आप भी उसी �े� क� पड़ोसी ह� । म� आपके सामने जो सम�या रखना चाह रहा हूॅ,ं हमारा �े� 

नेपाल क� सीमा से होते ह�ए बॉड�र पर जाकर समा� होती है । कोिवड-19 के बाद भारत-नेपाल क� 

सीमा को बंद कर िदया गया । यह आप अ�छी तरह से जान रही ह� िक िबहार और नेपाल के लोग� 

का बेटी-रोटी का सबंंध है । हमार ेसीतामढ़ी क� हजार� बि�च� क� शादी नेपाल म� ह�ई है और नेपाल 

क� हजार� बि�च� का सबंंध सीतामढ़ी के आसपास के �े�� से है ।  

म� आपके मा�यम से सरकार का �यान िदलाना चाहता ह� ँिक वहा ँआवागमन बंद कर दनेे 

से शािदय� म� भी बह�त परशेािनया ँह�ई ह� और लोग शािदय� म� नह� आ सके ह� । िकतने लोग� के 

�रलेशन म� शादी थी, लेिकन वे लोग नेपाल से इंिडया नह� आ सक�  और इंिडया वाले नेपाल नह� 

जा सक�  । उनके घर म� शादी होने के बावजूद भी वे नेपाल नह� जा सक�  । यह जो रोक लगा दी गई 

है, हमारा ओपन बॉड�र है, लेिकन वहा ँ पर सरकार ने रोक लगा दी है । मेरा आपके मा�यम से 

सरकार से आ�ह, िवनती तथा िनवेदन है िक इस बॉड�र को तरुतं चालू कराया जाए । सीतामढ़ी 
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िजले के सार े बॉड�स� को, चाहे वह िबहटा मोड़ हो, सोनबरसा हो, गौर बाजार बरगेिनया हो, इन 

सभी को तरुतं चालू कराया जाए । वहा ँपर कोरोना का रिैपड टे�ट होना चािहए । रिैपड टे�ट करके 

आने-जाने वाले लोग� के िलए यह सिुवधा चालू करायी जाए, �य�िक हमारा सबंंध बेटी-रोटी का है ।  

 महोदया, आज हमार ेघर क� बि�चया ँन अपने सबंंधी के यहा ँनेपाल जा पा रही ह� और न 

ही वहा ँसे यहा ँपा रही ह� । इसिलए मेरा आपके मा�यम से आ�ह है, सरकार यहा ँमौजूद है, वह 

इसका स�ंान ले और बॉड�र को तरुतं चालू करा दे । 

SHRI HASNAIN MASOODI (ANANTNAG): Hon. Chairperson, about 80,000 

daily-rated workers, casual workers, contractual workers, need-based workers 

are awaiting regularisation for the last 10 years. ज�मू-क�मीर के िलए यह बह�त बड़ी 

सम�या है । इनम� से 30,000 बीजेपी गवन�म�ट ने ही भत� क� ह�ई है । आज यह पोिजशन है िक 

उनको रगेलुर वेजेज़ नह� िमल रहे ह� । सार ेके सार ेये जो वक� स� ह�, वे तकरीबन साल� सड़क� पर 

रहते ह� । इस रगेलुराइजेशन को एि��पडाइट करने क� मेरी गज़ुा�रश है । इसके अलावा, जो नई 

तालीमी पॉिलसी है, उसके तहत जो भी इनके ल�य है, िकसी कॉलेज म� कोई भी परमान�ट टीचर 

नह� है । उनक� जो तादाद है, उन सार े क� अकादिमक सेशन बे�ड िनयिु� होती है, वे 

रगेलुराइजेशन का इंतजार कर रहे ह� । इतनी बड़ी परेशानी है, इतनी बड़ी पीड़ा है, हजार� के करीब 

कुनबे मतुाि�सर ह� । वैसे तो यह सवाल फाइन�स िमिन�टर से था, वह भी यहा ँपर तशरीफ़ रख 

देते, अभी यहा ँहमार ेएजकेुशन िमिन�टर भी ह� । ये जो सार ेमलुािज़म कॉ��ै�ट रीलेटेड वक� स� ह�, 

इनक� रगेलुराइजेशन का कोई �ोिवज़न बनाइए, कोई �लान बनाइए, कोई �क�म बनाइए, तािक 

इनको राहत िमले । इन पर जो िनभ�र करते ह�, उनक� जो फैिमली है, उन फैिमलीज़ को भी कोई 

राहत िमले । उनक� एजकेुशन वगैरह क� भी कोई �यव�था होनी चािहए । 

 इसके अलावा, 15,000 के करीब हमार े मेिडकल �टूडे�ट्स ह�, जो एनरो�ड ह�, िपछले 

साल पाचँ अग�त को कानून म� प�रवत�न िकया गया, फाम�िस�ट ए�ट म� तरमीम लाई गई और 

इनको इनेिलिजबल बनाया गया । उनको वन टाइम ए�जे��शन िदया जाए । इस व� इन सार े
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इंि�टटयूशंस म� जो भी मेिडकल �टूडे�ट्स एनरो�ड ह�, उनको वन टाइम ए�जे��शन िदया जाए । 

उनको भी फाम�िस�ट के �प म� रगेलुराइजेशन करने के िलए अवसर िदया जाए । यही मेरी दो मागँ 

ह� । 

�ी �रतेश पा�डये (अ�बेडकर नगर): महोदया, बह�त-बह�त ध�यवाद । आज जल िदवस के 

अवसर पर म� भी अपने �े� क� जल से सबंंिधत सम�या को आपके मा�यम से सदन के पटल पर 

रखना चाहता ह�ं । हाल ही म� हर घर जल एक �क�म लाचँ क� गई है, िजसके िलए एक बह�त ही बड़े 

धन का आबंटन बजट म� भी िकया गया है । यह �क�म िपछले साल भी थी । इस बार भी इसम� 

बह�त बड़ा आबंटन िकया गया है । ि�थित यह है िक  मेर े�े� अम्बेडकर नगर म�, सांसद आदश� 

�ाम योजना के तहत म�ने िजन �ाम� को चनुा था, वहा ंपर पानी क� �यव�था को और स�ुढ़ होना 

चािहए था, वहा ंतक इस योजना का लाभ नह� पह�ंच पाया है । मेर े�े� म� हजार� क� तादाद म� रोज 

लोग आते ह� और फोन करते ह� िक  हम� एक नल क� �यव�था कराई जाए । म� बार-बार हर घर नल 

क� �क�म के बार ेम� बताता ह�,ं लेिकन मेर े�े� के �थानीय �शासन �ारा या उ�र �देश सरकार 

�ारा इस योजना का कोई भी �लान या एक रोड मैप बनाकर �लू ि�ंट यहां मं�ालय को नह� भेजा 

जा रहा है । बार-बार मं�ी जी के बोलने के बाद भी उसके ऊपर कोई सकारा�मक कदम नह� उठाये 

जा रहे ह� ।  

मैडम, मेरा आपके मा�यम से अनरुोध है िक  आप माननीय मं�ी जी को िनद�िशत कर� िक 

वहा ंलोकल अथॉ�रटी या लोकल �शासन से बात कर�, उ�र �देश शासन से बात कर� और इस 

योजना का सबसे पहले मेर े�े� अ�बेडकर नगर, उ�र �देश म� लाभ िमलने का काम हो, बह�त-

बह�त ध�यवाद । 

डॉ. स�यपाल िसहं (बागपत): आदरणीय महोदया, मझेु समय दनेे के िलए आपका बह�त-बह�त 

ध�यवाद । म� बागपत क� परुानी देवभूिम का और बाद क� बागी भूिम का, इितहास का, रा��ीय 

िवरासत का, एक अ�तु नेत�ृव, वीरता और शहादत का, अ�ेंज� क� �ूरता का और आधिुनक 

इितहासकार� क� आपरािधक उदासीनता के एक मह�वपूण� िवषय क� ओर भारत सरकार का �यान 
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आकृ� करना चाहता ह�ं । िवशेष �प से हमार ेमाननीय िश�ा मं�ी जी यहां पर उपि�थत ह�, म� 

उनसे इस बार ेम� िनवेदन करना चाहता ह�ं ।  

 1857 के �थम �वतं�ता स�ंाम म� िजसक� कोई �रयासत नह� थी, िजसका कोई रा�य 

नह� था, बागपत के बाबा सामल ने 6 हजार िकसान� को इक�ा करके अ�ंेज� के दांत� तले चने 

चबवाये । 18 जलुाई को उनक� शहादत हो गई । उनके 22 सािथय� को फांसी पर लटका िदया 

गया, उनके 32 सािथय� को प�थर के को�ह� से िपसवा िदया गया, 27 गांव� को बागी बनाया गया 

और लगभग 300 लोग� को उस जमाने म� काला पानी भेजा गया ।  

म� भारत सरकार से यह िनवेदन करता ह� ंिक  बाबा सामल के नाम पर एक रा��ीय �मारक 

घोिषत िकया जाए और इन बहादरु�, नौजवान� और शहीद� क� शहादत को इितहास के प�न� म� 

दज� कराया जाय । 

�ीमती र�ा िनिखल खाडसे (रावेर): महोदया, ध�यवाद । म� मराठी म� बोलना चाहती ह�ं । 

*Madam Chairperson, thank you for giving me an opportunity to speak in 

this Zero Hour.  I would like to speak in Marathi.  Madam, all the major Central 

Government welfare schemes for personal benefit are implemented through 

Banks and it is government’s duty to ensure that the benefits are extended to 

all the eligible persons. 

 But in the rural areas, the condition is very pathetic.  There is no 

adequate number of staff in the banks and it is hampering smooth availability 

of the benefits of schemes as the people have to stand in queue before the 

branches for days together.  There is no uninterrupted internet connection in 

rural areas too. 

                                    
* English translation of the speech originally delivered  in Marathi 
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 All the major Central Government schemes like Pradhan Mantri Krishi 

Samman Yojana, Pradhan Mantri Fasal Bima Yojana for Farmers, Mudra 

Yojana, Stand Up Scheme for Students and Self Help Group Schemes for 

Women are being implemented through the DBT and hence there is an urgent 

need to review the bank transfer facility.  The number of bank employees and 

branches should be increased to give the maximum benefits to the eligible 

beneficiaries within time. Thank you. 

 

�ो. एस. पी. िसहं बघेल (आगरा): सभापित  महोदया, आपने मझु ेबोलने का अवसर िदया, इसके 

िलए ध�यवाद । अमे�रका के लोकि�य रा��पित जॉन एफ. केनेडी ने कहा था िक अमे�रका पैसे 

वाला देश है, इसिलए उसने सड़क�  नह� बनाई ं । उसने पहले सड़क�  बनाई ं, इसिलए वह बाद म� पैसे 

वाला देश हो गया । सड़क� का बड़ा मह�व है ।  

मैडम, सड़क प�रवहन मं�ी 10 िदस�बर, 2016 को आगरा आए थे । आगरा, िफरोजाबाद, 

इटावा, माग� व बाईपास का उ�ह�ने िशला�यास िकया । वह बाईपास बन गया, फरा�टे स ेउस पर 

गािड़या ंचल रही ह� । उसी िदन उ�ह�ने मेर ेिनवेदन पर एक घोषणा क� थी िक िफरोजबाद, जलेसर 

होते ह�ए हाथरस सड़क को चौड़ा िकया जाएगा । म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक  उस पर 

अभी कोई काम नह� ह�आ है । इसी �कार से 23 जनवरी, 2019 को माननीय मं�ी जी ने आगरा-

जलेसर माग� का िशला�यास िकया, लेिकन उस पर अभी तक कोई काय� श�ु नह� ह�आ है ।  

आगरा-अलीगढ़ रा��ीय राजमाग� पर बह�त जाम लगता है, हम उसके िलए फोर लेन बनाने क� मांग 

करते ह� । इसी �कार माननीय मं�ी जी ने आगरा उ�री बाइपास के िलए घोषणा क� थी ।  

दिुनया के दस सबसे  �दूिषत शहर� म� से आगरा एक है, लेिकन उसका कारण उ�ोग नह� 

है । स�ुीम कोट�  ने टीटीजेड क� वजह से उ�ोग पर रोक लगा रखी है । जो उ�ोग ह�, वे गैस पर 

आधा�रत ह� । हमार ेयहां �दूषण का कारण तमाम रा��ीय राजमाग� और राजमाग� आगरा स ेहोकर 
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गजुरते ह�, िजससे हजार� �क� को, िज�ह� आगरा नह� आना होता है, लेिकन आगरा से होकर 

िनकलते ह�, अगर उ�री बाइपास बन जाएगा तो हजार� �क आगरा के बाहर िनकल जाएगें और 

�दूषण कम हो जाएगा ।  

म� उ�री बाइपास के शी� बनाने के िलए आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से िनवेदन 

कर रहा ह�ं । बह�त-बह�त ध�यवाद ।   

SHRI KOMATI REDDY VENKAT REDDY (BHONGIR): Hon. Chairperson, 

Madam, thank you for giving me an opportunity to speak today. 

 I would like to bring to your kind notice that the AIIMS hospital is going to 

be constructed at Bibinagar in Yadadri Bhongir District, which falls in my 

Bhongir Parliamentary Constituency in Telangana State. 

 For this purpose, an MoU was entered into between the State 

Government concerned and the Union Government in 2017-18. In the said 

agreement, the Government of Telangana stated that after acquiring 210 acres 

of land for this purpose, the same will be allotted to AIIMS. But there is no 

proper blueprint and also no clear title is given for the same. It is also stated 

that if the clearance certificate is available with AIIMS, they will construct the 

pending part of the building. The Central Government has already released 

funds to construct the AIIMS building, but under the circumstances, the 

construction work of AIIMS has not been proceeded further. Moreover, in 

AIIMS campus, out of sixteen lifts, only three lifts are working. The lifts have 

already been structured, but have not been constructed fully, which is causing 

a lot of inconvenience to the people and especially to the patients.  
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Apart from that, there are high tension electricity wires which are running 

via AIIMS compound, due to which people are facing many problems. These 

types of hazardous wires are not suitable for hospital premises as they pose a 

great danger to the lives of the public. 

 Therefore, I request the hon. Minister of Health to kindly intervene in the 

matter and instruct the authorities of the State Government concerned to make 

a review on the construction of AIIMS building properly and to issue a clear title 

and a blueprint to AIIMS to proceed further and to complete the pending 

construction without any further delay, which is very useful for the people. 

Thank you, Madam. 

�ी रामाका�त भाग�व (आगरा) : सभापित महोदया, मेर ेससंदीय �े� िविदशा म�य �देश म� करीब 

60 करोड़ क� लागत से डीजल लोकोमोिटव के �ै�शन आ�टरनेटर कारखाना के िनमा�ण हेत ुवष� 

2015 म� िशला�यास िकया गया था । यहां यह उ�लेखनीय है िक उपरो� प�रयोजना को 3 वष� म� 

पूण� िकया जाना था, इसके साथ ही उपरो� कारखाने से लोग� को सीधे रोजगार से लाभाि�वत 

होना है ।  

रले म� लगाए जाने वाले �ै�शन आ�टरनेटर का उ�पादन �ारभं होने से अ�यािधक आिथ�क 

बचत   हो सकेगी । अभी यह आ�टरनेटर िवदेश से मंगाए जाते ह� जो अपे�ाकृत काफ� महंग ेरहते 

ह� । इस कारखाने से लगभग 100 �ै�शन आ�टरनेटर �ितवष� उ�पादन िकया जाना है एव ं�ित वष� 

मर�मत का काय� िकया जाना है । वत�मान म� यह काय� दो वष� स ेबंद है । कारखाना �ारभं होने से 

�प� है िक इस कारखाने से िविदशा िजले के लोग� को रोजगार िमलेगा ।  

 मेरा आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी महोदय से अनरुोध है िक ससंदीय �े� िविदशा 

म�य �देश म� रले �ै�शन कारखाने को शी� पूण� कराए ंतािक िविदशा िजले के अिधक से अिधक 

लोग� को रोजगार िमल सके । बह�त-बह�त ध�यवाद ।  
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20.00 hrs 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): This is with regard 

to the State of Telangana.  There are various schools, colleges and hostels run 

for the SC, ST and OBC.  That is called as Telangana Social Welfare 

Residential Education Society – TSWRES. Though that is the organization 

which is entirely run with the funds of the State Government, the Secretary of 

that particular organization is an IPS Officer whose name is … *. He is a 1995 

batch officer. He has been continuing there for the last ten years in the same 

post.  He started a private organization and a private society with the name 

SWAERO.  Indirectly, that is operating the entire school’s administration and 

they were having their own anthem.  They teach or preach against the Hindu 

Gods which is totally disturbing the fabric of secularism of our country. They do 

not allow Hindu festivals to be celebrated and they say ‘Narakasura’ is our 

ancestor.  We should not celebrate Deepavali.  These kinds of preaching are 

being taught and they are creating their own empire. There are several 

incidents of rapes and abductions but there was no proper police inquiry.  

 Recently, I had submitted one representation to the hon. President of 

India personally to ensure that as per the business rules, they are not 

supposed to have a private organization.  Any Government officer is not 

supposed to run a separate private organization.  Subsequent to my meeting 

with the President of India, I got several threatening calls.  I have been 

                                    
* Not recorded. 
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continuously getting calls. Since I am in the Parliament, I am not getting calls. I 

would have got more than 300-400 calls.  Recently, one of my Parliament 

colleagues, Mr. Sanjay’s vehicle has been attacked.  This is a very important 

issue.  His vehicle has been attacked. So, these kinds of incidents are 

happening. I urge the Home Ministry to entrust this work to NIA or some 

agency and investigate the real activities and who is there behind … *  and 

since he has been there for the last ten years, shift him to some other post.  

Let us preserve the fabric of our secularism and protect the students.  

माननीय सभापित : यहा ं िजतने सद�गयण ह�, हम उनसे अनमुति◌ मांग रहे ह�, जब तक शू�य 

काल समा� न हो, तब तक के िलए समय बढ़ाया जाए? 

कुछ माननीय सद�य: जी, हां । 

माननीय सभापित: ठीक है । 

 �ी िदले�र कामैत । 

�ी िदले�र कामैत (सुपौल): मेर े ससंदीय �े� सपुौल िबहार म� कोसी नदी पर एनएच-57 पर 

कोसी पलु है । उस पलु से लेकर बाराहरा तक जोभूित, सपंथा, डुम�रया, एकडारा, आरा, जोका, 

पीपलपाती आिद गांव� तक लगभग दस िकलोमीटर तक गाइड बांध का िनमा�ण कराना बह�त 

आव�यक है । उ� �े� म� लाख� लोग िनवास करते ह� और ��येक वष� जान-माल क� �ित होती है, 

इसिलए जनिहत म� गाइड बांध अित आव�यक है । 

 मेरा क� � सरकार से िनवेदन है िक  उ� गाइड बांध का िनमा�ण कराकर इस �े� के लाख� 

लोग� क� जान-माल क� र�ा करने क� कृपा कर� । 

                                    
* Not recorded. 
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डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): माननीय सभापित जी, म� �वलंत �� क� ओर आपका �यान 

आकिष�त कर रहा ह� ं। हमारी मातभृाषा िहंदी है और हम सब लोग िहंदी म� अ�ययन करते ह�, अगर 

बह�त ह�आ तो अ�ेंजी या लोकल भाषा राजकाज का उपयोग होता है । देखने म� आ रहा है िक 

आजादी के 70 साल के बाद अभी भी पिुलस िवभाग लक�र का फक�र है और रोज के काम म� उदू� 

भाषा का इ�तेमाल होता है । नए ब�चे पढ़कर पिुलस क� नौकरी म� आते ह�, उनको बह�त तकलीफ 

होती है �य�िक  उ�ह� समझ म� नह� आता है िक  उदू� भाषा म� �या श�द िलखे ह� । नए मिज��ेट के 

सामने जब जानकारी जाती है तो उसको भी समझ म� नह� आता । अ�तपाल म� डॉ�टर� क� समझ 

म� नह� आता है । 

 म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक  70 साल क� आजादी के बाद अब कम से कम 

पिुलस िवभाग, राज�व िवभाग या अ�य िवभाग िहंदी भाषा का उपयोग कर� । इसके साथ ही वे 

रा�य जहा ं िहंदी भाषा के साथ मातभृाषा का अ�ययन होता है, इसी भाषा म� िलख� तो सामा�य 

भाषा िशकायतकता� को भी समझ म� आएगी और सबंंिधत अिधका�रय� और कम�चा�रय� को भी 

समझ म� आएगी । मेरी मांग है िक  मातभृाषा िहंदी या लोकल भाषा म� िलखापढ़ी क� जाए । 

SHRI ARVIND DHARMAPURI (NIZAMABAD): Hon. Chairperson, Nizamabad 

parliamentary constituency is home to the legacy of Shri Ambati Shanker Garu, 

a prominent freedom fighter who drove away the Razakars, the private military 

of the Nizams of the erstwhile Hyderabad State and upheld his Rashtra 

Dharma. But today, sadly, Nizamabad has become a hub of anti-India activities 

supported by the … *   Recently, more than 72 Rohingya immigrants acquired 

Indian passports, out of which about 32 of them were obtained from a single 

address in Bodhan town of my parliamentary constituency. Upon initial 

                                    
* Not recorded. 
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investigation it was found that all these illegal Rohingya immigrants initially 

obtained Aadhaar Cards in West Bengal. Further investigation pointed towards 

the fact that the State police Department was  hand-in-glove with these illegal 

Bangladeshi Rohingya immigrants and that a few police officers who went for 

police verification for the purpose of issuance of passports did not perform their 

rightful duty.  

 According to various media reports, it has also been discovered that 

even voter identity cards have been found in possession of these illegal 

Bangladeshi Rohingya immigrants. In addition to this, it has also been 

discovered that around 46 Rohingyas were detained in Jammu earlier this 

month and at least three legislators of … *  political party whose presence is 

largely confined to Hyderabad, Telangana are under scanner after the names 

of these three legislators have surfaced during questioning of these Rohingyas 

for facilitating their entry to Jammu after infiltrating into India from Myanmar via 

Bangladesh. It can also be construed from this fact that the police department 

was acting at the behest of…* against peace and harmony. This is a serious 

issue and the Telangana State Government is compromising on our national 

security.  

मैडम, यही रोिहं�या ने भै�सा म� जाकर क�यनुल राइट्स ि�एट िकया था । यही रोिहं�या 

पूरी तेलंगाना म� ��ेड होकर क�यनुल राइट्स ि�एट कर रहे ह� । मझु ेसमझ म� नह� आता है िक 

वहा ंक� सरकार िकस बात क� सरकार है? वहा ंिह�दओु ंका मड�र हो रहा है, िह�दओु ंका घर जल 

                                    
* Not recorded. 
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रहा है और िह�दओु ंको ही जेल म� डालते ह� । ऐसी सरकार, केसीआर सरकार तेलंगाना म� चल रही 

है । Therefore, hon. Chairperson, through you, I would request the Central 

Government to initiate a fair inquiry and punish everyone involved in 

accordance with the relevant laws in this regard.  

 Thank you.  

 �ी उ�मेश भै�यासाहबे पािटल (जलगाँव): ध�यवाद सभापित महोदया, म� अपनी बात मराठी म� 

कहना चाह�ंगा । *I hail from Maharashtra and represent Jalgaon Lok Sabha 

Constituency.  My northern Maharashtra area and Marathwada region were 

lashed by heavy hailstorms day before yesterday.  Last year, when Rabi crops 

were about to harvest, farmers had to suffer losses due to Covid pandemic.* 

माननीय सभापित: आपने नोिटस नह� िदया है । 

�ी उ�मेश भै�यासाहबे पािटल : म�ने कहा था िक म� मराठी म� बोलंूगा ।  

माननीय सभापित: आपने अभी कहा है । पहल द�गे, तभी �ांसलेशन होगा । 

�ी उ�मेश भै�यासाहबे पािटल : म�ने पहले नोिटस िदया है िक म� मराठी म� बोलंूगा । 

माननीय सभापित: लेिकन, �ांसलेशन नह� हो रहा है । आप िह�दी म� ही बोल दीिजए । 

�ी उ�मेश भै�यासाहबे पािटल: मैडम, ठीक है । 

 दो िदन पहले महारा�� म�, िजस ए�रया से म� आता ह�,ं वहा ंपर बड़ी मा�ा म� ओलाविृ� ह�ई 

है । िपछले साल कोरोना के कारण, जो रबी क� फसल हाथ म� आई थी, िकसान उसक� माक� िटंग 

नह� कर पाए, तो उस समय िकसान बेहाल हो गया । इस साल बड़े पैमाने पर जो ओले िगर ेह�, 

उससे वे काफ� िड�टब� ह�ए ह� । �टेट गवन�म�ट तो … **   म� िबजी है । पचंनामा करने के िलए उनके 

पास समय नह� है । िमिन�टर … **  रहे ह�, … ** कर रहे ह� । म� आपके मा�यम से िवनती करता 

                                    
* ….. * English translation of this part of the speech was originally delivered in Marathi 
* * Not recorded. 
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ह�ं िक जो �टेट िडजॉसट्र �रलीफ फंड और नेशनल िडजॉ�टर �रलीफ फंड है, ज�द से ज�द 

पचंनामा करके, उनका जो भी नकुसान ह�आ है, उनक� रबी क� जो भी फसल है, उनका जो भी 

नकुसान ह�आ, उसका ज�द से ज�द से भगुतान कराने का आदेश द� ।  

�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल) : माननीय सभापित महोदया, म� यहां पर एक मह�वपूण� �� 

उठाना चाहता ह�ं । ससंद स� के दौरान ससंद का काम सचुा� �प से चलाने के िलए ससंद म� 

सभी मोबाइल कंपिनय� का नेटवक�  और फोन न लग सके, इसिलए यहां पर जैमर लगाया गया है । 

इस जैमर को लगाने के बाद भी ससंद म� एक मोबाइल कंपनी का नेटवक�  चलता है ।  

माननीय सभापित महोदया, जो यह भारत सरकार क� बीएसएनएल और एमटीएनएल 

कंपनी है, देश भर म� भी इसका नेटवक�  ठीक तरह से नह� चलता है ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित  : आप इस िवषय को नह� उठा सकते ह� । माननीय अ�य� महोदय, इस िवषय 

को समझ�गे । 

…(�यवधान) 

�ी �ीरगं आ�पा बारणे  : महोदया, लेिकन केवल िजयो कंपनी का ही फोन लगता है, एमटीएनएल 

का नह� लगता है, बीएसएनएल का नह� लगता है और अदर कंपिनय� का नेटवक�  नह� लगता है । 

यहां पर िसफ�  एक ही कंपनी यानी िजयो का नेटवक�  चलता है । यह बात ठीक नह� है ।  

माननीय सभापित : माननीय सद�य, अ�य� महोदय इस िवषय को स�ंान म� ल�गे । 

…(�यवधान) 

�ी �ीरगं आ�पा बारणे : माननीय सभापित महोदया, �या इस कंपनी को जैमर से बाहर रखा गया 

है? यह बात ठीक नह� है । यह एक कंपनी को पूरी तरह से सपोट�  करने वाला है । 

�ी अजय िम� टेनी (खीरी) : माननीय सभापित महोदया जी, गैर-ब�िकंग फाइन�स कंपिनया ंआम 

तौर पर कंपनी ए�ट और दूसर ेऐसे ��स और र�ेयलेुश�स ह�, िजनसे सचंािलत होती ह� । लेिकन 

उनको र�ेयुलेट करने क� िज�मेदारी आरबीआई ए�ट, 1934 के अनसाुर �रज़व� ब�क ऑफ इंिडया 

क� है । आज ही एक �� के उ�र म� आरबीआई ने, िजनके ऊपर यह िज�मेदारी है िक वह इन 
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कंपिनय� के सपुरिवज़न के साथ-साथ असेट्स क� समी�ा कर े। उ�ह�ने आज ही एक �� के उ�र 

म� कहा है िक पांच वष� से ऐसी कंपिनय� क� कोई समी�ा नह� क� गई है । इन किमय� का लाभ 

उठाकर ऐसी कंपिनया ंछोटे-छोटे शहर� म� अपनी शाखाए ंखोलकर �थानीय लोग� को नौक�रया ं

और बड़े कमीशन का लालच देकर उनका पैसा जमा करा लेती ह� और इसके बाद वे भाग जाती ह� ।  

ऐसी ही एक घटना मेर े लोकसभा �े� म� ह�ई है, िजसम� पजंाब के का�ेंस पाट� के एक 

�भावशाली िवधायक, जो िक इस समय मौजूदा िवधायक ह�, उनक� पांच कंपिनय� न े हमार े

लखीमपरु िजले के �थानीय नवयुवक� को फंसाकर, वहा ंके लोग� का पैसा जमा कराया और िफर 

वे भाग गए ह� । लेिकन �ि�या सबंंधी किमय� के कारण वे लड़क�  तो पकड़े जाते ह�, लेिकन इन 

कंपिनय� और उनके मािलक� के िव�� कोई कार�वाई नह� हो पाती है । 

 सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से सरकार से यह मांग करता ह� ं िक एनबीएफसी 

कंपिनय� क� धोखाधड़ी रोकने व जमाकता�ओ ंका पैसा सरुि�त रखने तथा वा�तिवक दोिषय� के 

िव�� कार�वाई हेत ु �ि�या सबंंधी सधुार, असट्ेस का लगातार सपुरिवज़न व समी�ा तथा 

�यवसाय �ारभं करने से पूव� सेबी के अतंग�त लाया जाए । ऐसी िडफॉ�टर कंपिनय� व उनके 

मािलक�   के    िव��  आपरािधक कार�वाई करने के साथ ही साथ िनवेशक� का पैसा लौटाया 

जाए ।…(�यवधान) 

SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Madam, thank you. In my Zahirabad 

Parliamentary constituency, there is a fort known as Koulas Fort which was 

constructed in 14th Century by Kakatiya rulers.  

 It has a rich history. It was built by the Kakatiyas, and later on conquered 

by the Muslim rulers, the Bhamani rulers, the Kutubshah rulers followed by the 

Nizam rulers. In 1857, this Fort was used for the freedom struggle by King 

Rajdeep Singh against the British rulers.  
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 The Fort has 55 bastions and 12 Mahadwar entries. Such historic Fort is 

in a dilapidated condition. Neither the Archaeological Department nor the 

Tourism Department is showing any interest to maintain it.  

 Tourists coming to this Fort have almost stopped. I have repeatedly 

requested the Ministry concerned regarding the development of this Fort. But I 

did not receive any positive response. 

 Through the hon. Chair, I once again request the hon. Minister to look 

into the matter and save the important and historical Fort located in my 

Parliamentary constituency at the earliest. Thank you.  

�ी रिव िकशन (गोरखपुर) : सभापित महोदया, आपने मझुे आज एक बह�त ही अहम म�ेु पर 

बोलने का मौका िदया है, उसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं। 

 महोदया, यह म�ुा गरीब� और िमिडल �लास प�रवार� से जड़ुा ह�आ है । यह म�ुा मझुसे भी 

जड़ुा ह�आ है । महारा�� के मुंबई म� एक बह�त बड़ा ब�क �कैम ह�आ है । पजंाब महारा�� ब�क है, 

िजसम� मेर ेभी पैसे थे । उसम� मेरी मेहनत और िफ�म इंड��ी क� सारी इिनिशयली जमापूजंी थी । 

उसम� नौ लाख प�रवार� के पैसे डूब गए ह� । िकतने लोग� ने ससुाइड कर िलया है । 18 महीने हो गए 

ह�, पहले कैप लगा, िफर अचानक कहा िक आपके पैसे नह� िमल�गे । म� यह जानता ह� ंिक यह िवषय 

रा�य सरकार के िज�मे आता है । लेिकन म� कहा ंगहुार लगाऊं? एक सांसद के �प म� और एक 

नाग�रक होने के नाते, वे सभी ब�क खाताधारक मझेु ट्वीट कर रहे ह�, मझेु मैसेज कर रहे ह� । बह�त 

सार ेिफ�म इंड��ी वाले ह�, बह�त सार ेकलाकार ह�, छोटे कलाकार ह�, गरीब कलाकार ह� ।  

 महोदया, म� आपके मा�यम से कहना चाह�ंगा िक पूर ेदेश म� िजतने भी ब�क �ॉड्स होते ह�, 

यह एक वेल �ला�ड सािजश होती है । ब�क का एक मैनेज़र होता है, उसके िकसी िब�डर के साथ 

िनजी सबंंध होते ह�, िनजी �वाथ� होता है और वह उनके बड़े अमाउंट को ए�ी करता है । उसके 

एवज़ म� उसको बह�त कुछ िमलता है और उनक� बह�त �ॉपट�ज़ होती ह� ।     
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 इनको जेल भी हो और साथ ही इनक� �ॉपट�ज को अटैच भी िकया जाए । आरबीआई 

अर�ेट करने के साथ इनक� �ॉपट�ज को अटैच कर े। महारा�� सरकार िजस तरह से वसूली कर 

रही है, उसी तरह से हम गरीब� क� या उन खाताधारक� क� भी वसूली हो । उनका पैसा लौटाया 

जाए । यह मेरा िनवेदन है । म� इसके िलए बह�त �र�वे�ट कर रहा ह�,ँ �य�िक लोग रोज मर रहे ह� । 

वहा ंपर गरीब बबा�द हो गया है । यह बह�त सी�रयस म�ुा है । इस देश म� ब�क �ॉड तभी �केगा, जब 

िजन मैनेजस� के �ारा यह करवाया जा रहा है, उनके घर को अटैच िकया जाएगा । इनक� �ॉपट� 

बेची जाएगी और बेचकर सब गरीब� को, जो िदन रात मेहनत करके पैसा कमाते ह�, उनको वह पैसा 

लौटाया जाए । आप इस पर ज�र गौर कर� । महारा�� सरकार इनक� वसूली करवाकर हमारा पैसा 

लौटा दे ।  

�ी अिनल िफरोिजया (उ�जैन): सभापित महोदया, आपने मझुे शू�य काल म� बोलने के िलए 

मौका िदया, उसके िलए ध�यवाद । म� सबस े पहले बाबा महाकाल से �ाथ�ना क�ंगा िक हमार े

अ�य� जी �व�थ होकर ज�दी से ज�दी सदन म� आए ं। मेर े �े� उ�जैन-झालावाड़ सड़क का 

बह�त मह�वपूण� म�ुा है । माननीय सड़क प�रवहन मं�ी आदरणीय गडकरी जी ने उसे �वीकृत तो 

िकया है, लेिकन टू लेन का �वीकृत िकया है । मेरी बार-बार यही मांग थी और आज िफर म� आपके 

मा�यम से मांग करता ह� ँिक उसको टू लेन क� जगह फोर लेन िकया जाए । वह बह�त कंजे�टेड है । 

म� वष� 2016 म� िवधायक था तो �� लगाया था और उस समय ए�सीड�टल मौत� के आकँड़े कम 

से कम 700 थे । अब वष� 2021 चल रहा है तो हजार� लोग असमय काल के गाल म� जा चकेु ह� । 

बह�त से प�रवार बबा�द हो गए ह� । गडकरी जी और माननीय �धान मं�ी जी चाहते ह� िक 

ए�सीड�ट्स कम ह� । म� जब उस �े� म� दौरा करने जाता ह� ँतो मझेु राम-राम बोलकर यह सोचते 

ह�ए जाना पड़ता है िक म� िजदंा लौटंूगा या नह� लौटंूगा, यह ि�थित है । म� आपके मा�यम से 

माननीय मं�ी जी स े िवन� िनवेदन करता ह� ँ िक उसको फोर लेन िकया जाए, �य�िक उ�जैन म� 

िसंह�थ मेला भी लगता है । वह एक बह�त मह�वपूण� सड़क है । 
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�ी धैय�शील सभंाजीराव माणे (हातकणगंले): सभापित महोदया, म� आपका तहेिदल से शिु�या 

करना चाह�ंगा िक आपने मझेु शू�य काल म� बोलने के िलए मौका िदया । म� एक बह�त मह�वपूण� 

िवषय पर आपका �यान आकिष�त करना चाह�ंगा । इस देश म� सरकार हमेशा कहती रहती है िक यह 

सवेंदनशील सरकार है । सव�समिप�त सरकार है और उनका सबको साथ लेकर चलने म� िव�ास है । 

इसी देश म� ऐसे भी सीिनयर िसटीज�स ह�, िजनक� आज उपे�ा हो रही है । वे कड़ाके क� ठंड म� 

खदु क� प�शन के िलए आंदोलन कर रहे ह� । ईपीसी 95 प�शन योजना लागू क� गई थी, उसके िलए 

67 लाख प�शनस� �ती�ा म� बैठे ह�ए ह� । चाहे कड़ाके क� ठंड हो, धूप हो या बा�रश हो, वे अपने हक 

के पैसे के िलए लड़ाई लड़ रहे ह� । पहले एक हजार �पये क� प�शन दी जाती थी । उसको बढ़ाकर 3 

हजार �पये िकया गया और उनको कहा गया िक आप तीन हजार म� अपना घर चलाओ और अपने 

ब�च� का �याल रखो । आज ऐसी ि�थित हो गई है िक बह�त से लोग� ने प�शन क� राह देखते-देखते 

अपने �ाण �याग िदए, लेिकन उनको �याय नह� िमला । म� सरकार से आपके मा�यम से मांग करना 

चाह�ंगा और अगर यह सवेंदनशील सरकार है, अपना �माण देना चाहती है तो िनि�त �प से जो 

67 लाख प�शनस� काम कर रहे ह�, िज�ह�न ेसरकार को बल �दान िकया है, सरकारी योजनाओ ंम� 

काम िकया है, उनक� प�शन बढ़ाई जाएगी । ‘को�यारी कमेटी’ क� एक �रपोट�  भी आ गई है, स�ुीम 

कोट�  ने भी जजम�ट िदया है िक उनके िलए 9 हजार �पये क� प�शन लागू क� जाए और उनक� हे�थ 

सिव�सेज क� योजनाओ ंम� भी काम िकया जाए । उनको आ�मिनभ�र जीवन जीने के िलए सरकार 

क� तरफ से सहायता दी जानी चािहए । म� आपके मा�यम से सरकार से मांग करता ह� ँ िक 

‘को�यारी सिमित’ क� �रपोट�  के िहसाब से यह योजना लागू क� जाए । 

�ी गुरजीत िसहं औजला (अमतृसर): ध�यवाद, सभापित महोदया, आपन ेमझेु बोलने के िलए 

मौका िदया ।  

 सबसे पहले म� �ी ओम िबरला जी के िलए शभुकामनाए ंदेता ह�ं िक व ेज�दी �व�थ ह� और 

ज�दी लोक सभा म� लौट� । 
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 सभापित महोदया, म� आपको �यान िदलाना चाहता ह� ं िक अमतृसर ने बह�त बड़े-बड़े 

िखलाड़ी पैदा िकए ह� । दूसर ेखेल� के साथ-साथ ि�केट म� बह�त बड़े िखलाड़ी पैदा िकए ह�, िजनका 

ज�म अमतृसर म� ह�आ, जैसे कम��ीन भ� जी 1914 म� ज�मे, अ�दरु रहमान 1917 म�, बद��ीन 

मिलक जी 1922 म�, मकसूद अहमद 1925 म�, िवजय राजे�� नाथ जी 1928, �वण�जीत िसंह जी 

1932 म�, वकार हसन जी 1932 म�, खशु�द अहमद जी 1934 म�, से�ार राणा जी 1936 म�, 

िजयाउ�ला जी 1936 म�, िवजय मेहरा जी 1938 म�, िबशन िसंह बेदी जी 1946 म�, फजलरु 

रहमान जी 1935 म� देश क� आज़ादी से पहले वहा ंपैदा ह�ए । आज़ादी के बाद जसबीर िसंह जी 

1950 म�, अ�ण शमा� जी 1958 म�, मदन लाल जी 1951 म�, अशोक ओम �काश म�हो�ा जी 

1957 म�, राजू सेठी जी 1962 म�, गरुशरण िसंह जी 1963 म�, हरिवदंर िसंह जी 1977 म�, 

शरणदीप िसंह जी 1979 म�, रनूे मार�ेट जी 1975 म�, रवनीत �र�क� जी 1980 म�, मनीष शमा� जी 

1981 म�, शरद ला�बा जी 1989 म�, िवनय चौधरी जी 1993 म�, मोिहत ढांडा जी 1993 म�, राह�ल 

कनौिजया जी 1994 म� और नवजोत िसंह िस�ू जी, जो तीन बार सांसद रहे ह� । म� यह कहना 

चाहता ह� ंिक देश म� आज़ादी से पहले और आज़ादी के बाद भी इतने बड़े िखलािड़य� को ज�म देने 

वाले अमतृसर शहर म� एक अंतरा���ीय �तर का ि�केट �टेिडयम होना चािहए । वहा-ंवहा ं�टेिडयम 

बन चकेु ह�, जहा ंिकसी िखलाड़ी ने ज�म नह� िलया, लेिकन अमतृसर म� एक अतंरा���ीय ि�केट 

�टेिडयम होना चािहए । गांधी �ाउ�ड, जहा ंि�केट �टेिडयम है, उसक� �रपेयर के िलए, म� आपके 

मा�यम   से �पोट्�स िमिन�टर और सरकार से कहना चाहता ह� ंिक यह देश का गौरवमयी इितहास 

है । वे देश क� आज़ादी से पहले भी अपना योगदान देते रहे ह� । इनका योगदान सिुनए – रणजी 

�ॉफ� म�, वन डे इंटरनेशनल मैच म�, इंटरनेशनल टे�ट म�च म�, अडंर 18 म�, आईपीएल म� भाग लेने 

वाले अ�पायर और कोचेज यहां पैदा ह�ए ।  

माननीय सभापित : आपक� बात आ गई है । 

�ी गुरजीत िसहं औजला: कृपया करके एक अतंरा���ीय ि�केट �टेिडयम अमतृसर म� ज�र 

दीिजए । 
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एडवोकेट अजय भ� (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): सभापित महोदया, म� आभारी ह� ं िक आपने 

मझेु एक अिवल�बनीय लोक मह�व के िवषय पर बोलने का अवसर िदया है । म� आपके मा�यम से 

माननीय �पीकर साहब के ज�दी �व�थ होने क� �भ ुसे �ाथ�ना करता ह� ं।  

 महोदया, मेर े लोक सभा �े� नैनीताल-ऊधमिसहं नगर के नैनीताल िजले के अतंग�त 

ह��ानी शहर म� बनभूलपुरा नाम क� एक जगह है, उसके रलेवे �ॉिसंग के गेट न�बर 52सी पर एक 

�लाईओवर ि�ज का होना िनतातं आव�यक है, �य�िक यह जो सड़क रलेवे �ॉिसंग को पार करके 

जाती है, वह चोरगिलया, गोलापार के अित�र� िसतारगजं, नानकम�ा, खटीमा, टनकपरु, 

च�पावत, िपथोरागढ़ होते ह�ए चाइना बॉड�र और दूसरी तरफ नेपाल बॉड�र तक जाती है । इसक� 

वजह से हमारी बह�त सी आपातकालीन सेवाए ंभी बािधत हो जाती ह� । वहा ंतीन-तीन, चार-चार 

घ�टे जाम लगा रहता है । इसिलए म� आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करता ह� ंिक तरुतं यह 

�लाईओवर ि�ज बनाया जाना चािहए, िजसस ेआम जनता को राहत िमल सके ।  

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): ध�यवाद, सभापित महोदया ।  

 महोदया, म� अपने ससंदीय �े� िजला गोपालगजं को एि�परशेनल िडि���ट्स क� िल�ट म� 

जोड़ने के िलए आपके मा�यम से सरकार से आ�ह कर रहा ह�ं । गोपालगजं एक कृिष आधा�रत �े� 

है । िकसान भाई एव ंबह�त सार ेप�रवार केवल कृिष एव ंग�ने क� खेती पर आि�त ह� । वहा ंयवुा वग� 

के िलए रोजगार क� भी सम�या है । �वा��य, िश�ा, कृिष, जल ससंाधन एव ंबेिसक इं�ा���चर 

म� सहायता क� अ�यंत आव�यकता है । हर साल िजले म� बाढ़ क� िवभीिषका से जान-माल एव ं

स�पि� का नकुसान एक बह�त ही दयनीय ि�थित पैदा कर देती है । इन सब सम�याओ ं एव ं

इ�डे�स के पैरामीटस� को �यान म� रखते ह�ए, म� आपके मा�यम से िमिन��ी ऑफ �लािनंग और 

नीित आयोग से आ�ह करता ह� ंिक गोपाल गंज िजले को एि�परशेनल िजल� क� िल�ट म� शािमल 

िकया जाए, तािक इस अिवकिसत िजले का िवकास हो सके । 
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�ी अनभुव मोहतंी (के��पाड़ा): सभापित महोदया, म� सबस े पहले माननीय अ�य� �ी ओम 

िबरला जी के िलए शभुकामना �य� करना चाह�ंगा िक महा�भ ु�ी जग�नाथ जी उनको आशीवा�द 

द�, िजससे वे ज�दी ही �व�थ होकर, कोिवड को हराकर हमार ेसाथ इस सदन म� आए ं।  

 मैडम,  सनुा है और कहा जाता है िक कई ज�म� के तप के बाद मन�ुय का ज�म �ा� होता 

है । भगवान ने भी जब-जब अवतार िलया है, तब-तब उनको अपना शरीर �यागना पड़ा है । हम लोग 

मन�ुय ह� और जो पैदा होता है, उसको एक न एक िदन जाना भी है । 

 म� आपके मा�यम से एक ऐसे िवषय क� मांग रखना चाह�ंगा और पूर ेसदन म� िजतने भी 

साथी  मौजूद ह� और जो साथी नह� भी ह�, वह िवषय यह है िक अगं दान एक बह�त बड़ा दान होता 

है । िह�द�ुतान म� आज क� तारीख म� अगंदान से एक बॉडी से 40 मेिडकल �टूड�ट्स को पढ़ने के 

िलए िमलता है, ए�सपे�रमं�ट करने के िलए िमलता है, जबिक वह 1:5 होने से उनको अ�छी 

एजकेुशन िमल जाएगी और वे नए-नए तरीके के ए�सपे�रम�ट्स कर पाएगंे । आपको जानकर खशुी 

होगी िक िपछले साल 26 नवंबर को नेशनल ऑग�न डोनेशन डे था, तब म�ने खदु को as an 

organ donor रिज�टर िकया था । I am a proud organ donor. म�ने अपने ऑग��स डोनेट 

िकए ह� । इसी सदन म� जब एक बार इस पर सवाल चल रहा था तो मेरा मन िकया िक म� माननीय 

मं�ी हष� वध�न जी को जाकर ��ताव दू ं िक इसको कैसे लागू कर� और म�डेटरी कर� तथा इस पर 

कोई �ाइवटे मै�बर िबल लाए ं।  

मैडम, आप सबको जानकर खशुी होगी िक माननीय डॉ�टर हष�वध�न जी और उनक� 

अधा�िगनी दोन� ने कई साल� पहले अपने ऑग��स डोनेट करने के िलए रिज�टर करवाया है । 

उससे कुछ िदन पहले, एक-दो महीने पहले ही, वे अपनी माता जी के दहेांत के बाद अपनी मा ंका 

शरीर मेिडकल कॉलेज म� देकर आए थे । हमार ेिलए इससे बड़ी �या इंि�परशेन हो सकती है । म� 

आपके मा�यम से सभी को यह बोलना चाह�ंगा िक हम दिुनया म� आए ह� तो जाना पड़ेगा, लेिकन 

अगर हम अपना अगंदान कर� तो इस सोच के साथ जी सकते ह� िक मरने के बाद भी हम िकसी के 

अदंर िजदंा ह� और हम िकसी को खशुी दे सकते ह� ।  
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माननीय सभापित  : आपको बह�त-बह�त ध�यवाद । हम लोग भी पूर ेऑग��स दो साल पहले दान 

कर चकेु ह� ।  

�ी अनभुव मोहतंी: मैडम, थ��यू सो मच, �य�िक आपने भी ऑग��स दान िकए ह� । यह हमार ेिलए 

गव� क� बात है । आप इस �े� म� आगे आई ह�, हमार ेिलए इससे बड़ा सौभा�य और गव� क� बात 

�या हो सकती है । म� आपके मा�यम से सभी सांसद सािथय� को बोलना चाह�ंगा िक हम सब आगे 

आए ंऔर खदु को अपना ऑग��स डोनेट करने के िलए रिज�टर कर� । पूरी दिुनया के सामने एक 

िमसाल कायम कर� िक िहंद�ुतान के सांसद� ने अपने ऑग��स डोनेट करके लोग� के जीवन को 

बचाया है । मैडम, एक इंसान अगंदान से आठ लोग� को जीवनदान द ेसकता है । यह बात सभी को 

जानना ज�री है ।  

माननीय सभापित : आप िकसी और के िलए समय दान क�िजए । 

�ी अनभुव मोहतंी: मैडम, ध�यवाद । वदें मातरम, जय िहंद ।  

�ी ि�सं राज (सम�तीपुर) : मैडम, आपने   मझेु आज बोलने का मौका िदया, इसके िलए 

ध�यवाद । आज िबहार िदवस है और म� सभी िबहारवािसय� को बधाई एवं शभुकामनाए ंदेता ह�ं । 

िबहार क� कई िवशेषताए ंह� और हमारा काफ� गौरवशाली इितहास रहा है । यहां क� धरती भगवान 

गौतम ब�ु जी क� धरती है, भगवान महावीर जी क� धरती है, िबहार क� धरती माता सीता जी क� 

धरती है, ग�ु गोिवदं िसंह जी क� धरती है, यह धरती स�ाट अशोक और स�ाट च��ग�ु मौय� क� 

धरती है । जब पूर ेदेश म� आजादी का िबगलु छेड़ा गया तो च�पारण स�या�ह से ही छेड़ा गया था । 

जब   �वतं� भारत का िनमा�ण ह�आ तो हमार े�थम रा��पित डॉ�टर राज�े� �साद जी िबहार से 

थे । हम लोग� का इतना गौरवशाली इितहास रहा है, लेिकन दखु तब होता है, जब इतने साल� बाद 

भी िबहार कह� न कह� िपछड़ जाता है । हमार ेिबहार म� कई निदया ह�, इनम� पनुपनु, कोसी, गंगा, 

गंडक निदया ंह� । अभी भी आधा िबहार सखुार म� रहता है और आधा िबहार बाढ़ म� रहता है ।  
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मैडम, आप भी िबहार से आती ह� और आप बखूबी इस बात को जानती ह� । �य� न इन 

निदय� को आपस म� जोड़ िदया जाए, तािक जहा ंबाढ़ का पानी है, उसे सखुार तक पह�ंचाया जाए । 

यिद ये एक दूसर ेसे िमल जाए ंतो यह सम�या दूर हो जाएगी । झारख�ड के िबहार से अलग होने से 

और िजतने भी खिनज बाह��य �े� ह�, उनके झारख�ड म� जाने क� वजह स ेिबहार म� �यादातर 

कृिष  भूिम बच गई है । िबहार �यादातर बाढ़ पीिड़त �े� ह�, इसी वजह से यहां उ�ोग भी कम लगे 

ह� । …(�यवधान) म� एक िमनट और लंूगा ।  

 मैडम, म� आ�ह क�ंगा और म�ने पहले भी सदन म� यह बात उठाई थी । म� सम�तीपरु से 

आता ह�ं । वहा ंपर कई उ�ोग थे । वहा ंचीनी िमल, जूट िमल और अशोक पेपर िमल थी ।  हम ने 

जूट िमल का मामला पहले भी उठाया था । अशोक पेपर िमल क� बह�त बड़ी जमीन का कोई यूज 

नह� हो रहा है, उसका कोई उपयोग नह� है । हम ने पहले भी के�� सरकार से आ�ह िकया था और 

दोबारा आ�ह करता ह� ं िक वहा ं पर कुछ न कुछ �यव�था क� जाए, तािक वहा ं पर रोजगार क� 

सभंावना बढ़ सके । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : शू�य काल म� एक ही िवषय उठाया जाता है । 

SHRI HEMANT TUKARAM GODSE (NASHIK): Thank you, Madam 

Chairperson, for giving me this opportunity.  

 I would like to raise an important issue relating to opening of Central 

Government Health Scheme Unit with Wellness Centres at Nashik. 

 In my Nashik district, there are thousands of Central Government 

employees, and retired workers and officers who have to go to Mumbai or 

Pune several times for their health claim and compliance, which leads to 

wastage of their time and money. 
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 It is pertinent to say that in Nashik district, the total Central Government 

Health Scheme card holders are near about 26,000, and the beneficiaries 

would be around one lakh.  

 So, through you, hon. Chairperson Madam, I would like to request the 

hon. Health Minister to take immediate steps to start Central Government 

Health Scheme unit with some Wellness Centres in Nashik at the earliest. 

 Thank you.  

�ी सु�त पाठक (क�नौज): सभापित  महोदया, मेर ेलोक सभा क�नौज म� आलू, सगुंिधत फूल 

एव ंसगुंिधत फसल� क� खेती �मखु �प से होती है । हमार े �े� म� आलू के भंडारण क� पया�� 

�यव�था है । िक�त ु��येक पांच साल म� दो-तीन साल आलू क� फसल अिधक हो जाने के कारण 

आलू क� क�मत कम हो जाती है और आलू फ� कने क� ि�थित बन जाती है, िजससे िकसान� क� 

लागत नह� िनकलती है और न ही आलू का भंडारण करने वाले �यापा�रय� को भाड़ा ही िमल पाता 

है । िकसान� और �यापारी दोन� को ही भारी नकुसान उठाना पड़ता है ।  

 म� आपके मा�यम से सरकार से मांग करता ह� ं िक क�नौज के आस-पास के जनपद भी 

आलू उ�पादक ह�, क�नौज म� एक कल�टर बनाया जाए, तािक यहां आलू आधा�रत उ�ोग� को 

लगा कर िकसान� को उनक� फसल� का वािजब दाम िदलाया जा सके । इस बार आलू का 

उ�पादन पया�� मा�ा म� ह�आ है और भंडारण भी लगभग पूण� हो चकुा है । अत: म� सरकार से मांग 

करता ह� ंिक िकसान� क� आलू खरीद कर िनया�त क� �यापक �यव�था बनाई जाए ।  

 क�नौज पूरी दिुनया म� इ� और सगुंध के िलए जाना जाता है । अत: क�नौज म� अरोमा 

यूिनविस�टी क� �थापना क� जाए, तािक यहां सगंुिधत फसल� पर शोध हो, िजससे यहा ंके िकसान� 

क� आय बढ़ाई जा सके और दिुनया भर म� बढ़ रहे सगुंध के �यापार का लाभ क�नौज सिहत उ�र 

�देश और देश को भी िमल सके ।  
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�ी सजंय सेठ (राचँी):  सभापित  महोदया, ��ये अटल िबहारी वाजपेयी जी के आश�वाद से 

झारखडं अलग रा�य बना, हम िबहार से अलग ह�ए और इसके बीस साल हो गए ह� । बीस साल के 

बाद अब हमारी आबादी सवा तीन करोड़ हो गई है । अभी हमार ेहमार े81 िवधायक ह�, लेिकन �े� 

बड़ा है । �े� बड़ा होने के कारण उन पर िवकास का बह�त �यादा �ेशर रहता है । झारखडं क� 

िवधान सभा ने भी कई बार यह सहमित �दान क� है िक वहा ंके िवधान सभा क� सीट� क� बढ़ोतरी 

होनी चािहए । सभी राजनीितक दल इसके िलए सहमत ह� ।  

म� आपके मा�यम से के�� सरकार से मांग करता ह� ंिक कम से कम झारखडं िवधान सभा 

म� 120 सीट्स िकए जाए,ं तािक िवधायक� पर �यादा �ेशर न हो और समुिचत िवकास हो सके । 

अतं म�, म� यह कहना चाहता ह� ं िक सभापित  महोदया जी, आप रांची गई ह�गी । पहाड़ी 

बाबा, यहां शंकर भगवान जी का बह�त बड़ा मंिदर है, वे हमार ेगािज�यन ह�, हम उनसे �ाथ�ना करते 

ह� िक जल्द से ज�द हमार ेअ�य� �व�थ ह� और इस सदन म� मौजूद ह� ।  

�ी रमेश च�� माझी (नबरगंपुर):  सभापित महोदया, मेरा ससंदीय �े� नबरगंपरु है । नबरगंपरु 

�ाइबल सब-�लान ए�रया है, न�सल अफे�टेड है और एि�परशेनल िडि���ट भी है । वहा ं�यादा 

ब�चे के��ीय िव�ालय म� पढ़ना चाहते ह� । वहा ंएक के��ीय िव�ालय है । एजकेुशन िडपाट�म�ट से 

मेरी िडमांड है िक नबरगंपरु िजले के उमरकोट इलाके म�, कोराकुट िजले के कुटपाड़ इलाके म� और 

मालकानिगरी इलाके म� एक-एक के��ीय िव�ालय स��शन िकया जाए । आपने मझुे बोलने का 

मौका िदया है, इसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह�ं ।   

�ी संगम लाल गु�ा (�तापगढ़): सभापित महोदया, सबसे पहले म� अ�य� जी के िलए मा ंशीतला 

से यही कामना करता ह� ंिक वे ज�द से ज�द �व�थ ह� और हम सभी के बीच म� आए ं।  

 माननीय सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से अपने लोक सभा �े� �तापगढ़ अतंग�त 

ि�थत रा��ीय राजमाग� स�ंया 96, �यागराज से अयो�या जाने वाले माग� पर, अयो�या-�यागराज 

रलेवे लाइन के कुसमी रलेवे �ािसंग पर ओवरि�ज न होने के कारण घंटो लगने वाले जाम क� ओर 

आपका �यान आकृ� कराना चाहता ह�ं ।  
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यह रा��ीय राजमाग� कह� न कह� रामायण सिक� ट से जड़ुा होने के कारण उतरौला, 

फैज़ाबाद, ब�ती, ग�डा, बहराइच, गोरखपरु, स�ुतानपरु आिद जनपद� स ेहोता ह�आ, �यागराज 

जाने वाला एकमा� मह�वपूण� रा��ीय राजमाग� है । िजसम� �तापगढ़ ज�ंशन से भूिपयामऊ रलेवे 

�टेशन के बीच कुसमी रलेवे �ािसंग पर रलेवे ओवरि�ज नह� होने क� वजह से गािड़य� के 

आवागमन के समय �ॉिसगं बंद होने से 3 से 4 िकलोमीटर लंबे जाम से लोग� को जूझना पड़ता है । 

इसके कारण आए िदन दघु�टनाए ं भी होती ह� और आवागमन बािधत होने से पिुलस को भारी 

मश�कत का सामना करना पड़ता है । 

 माननीय सभापित महोदया जी, म� आपके मा�यम से भारत सरकार के रले मं�ालय से यह 

आ�ह करना चाहता ह� ं िक अयो�या से �यागराज तक जाने वाली रा��ीय राजमाग� स�ंया 96 के 

कुसमी रलेवे फाटक पर रलेवे ओवरि�ज त�काल बनाए जाने हेत ु�वीकृित �दान करने क� कृपा 

कर� । 

कँुवर पु�पे�� िसंह च�देल (हमीरपुर): सभापित महोदया, आज अंतरा���ीय जल िदवस है और म� 

देश के यश�वी �धान मं�ी �ी नर�� मोदी जी का पूर ेबुंदेल वािसय� क� तरफ से आभार �कट 

करना चाहता ह�ं । केन - बेतवा नदी को जोड़ने का �ोजे�ट देश का एक बड़ा �ोजे�ट है, लेिकन म� 

इसे अतंरा���ीय �तर का �ोजे�ट कह�गंा । इन दोन� निदय� को जोड़ने का �ोजे�ट बह�त ही लंबे 

समय से �तीि�त था । इसम� उ�र �देश और म�य �देश के म�ुयमंि�य� क� उपि�थित म� साइन 

करवाकर इसे अ�ूव िकया गया है । हम लोग सौभा�यशाली ह� िक यह बुदंेलखंड म� बन रहा है । मेरा 

आपके मा�यम से भारत सरकार से यह िनवेदन है िक उस डैम और कनाल, स ेजो केन नदी को 

बेतवा नदी से जोड़ रही है, उसे हमार ेससंदीय �े� हमीरपरु और महोबा, दोन� जनपद� के बांध 

और तालाब को नहर� से जोड़ कर उ�ह� पानी उपल�ध करवाया जाए । 

 हर घर जल क� योजना एक बह�त ही मह�वाकां�ी योजना है । आदरणीय मोदी जी और 

उ�र �देश म� योगी जी वष� 2022 तक पूर ेबुंदेलखंड के एक-एक घर म� पानी पह�ंचाने म� लगे ह�ए ह� । 

उ�ह� तालाब� से पाइपलाइन पह�ंचाई जा रही है । अगर केन-बेतवा से उसका िडजाइन होगा, 



22.3.2021  917 

 
�य�िक पानी क� कमी को देखते ह�ए बह�त लंबे समय के बाद यह ि�थित आएगी िक उन जलाशय� 

म� पानी कम होगा, तब यह केन-बेतवा �ोजे�ट पूरा हो जाएगा और हमार े�े� बुदेंलखडं के एक-एक 

घर म� पानी क� उपल�धता होगी । 

�ी िवजय कुमार (गया): माननीय सभापित महोदया, मेर ेससंदीय �े� गया के अंतग�त आवाम क� 

लाइफ-लाइन कही जाने वाली सड़क बाराच�ी जीटी रोड एन.एच 2 से मोहनपरु होते ह�ए रजौली 

तक करीब 50 िकलोमीटर है, िजस पर �ितिदन हजार� छोटी-बड़ी गािड़या ंचलती ह� । यह गया 

िजला का म�ुय माग� है, इस सड़क को रा��ीय राजमाग� म� प�रवित�त करने से आवागमन सगुम हो 

जाएगा । नवादा और झारखंड क� दूरी कम हो जाएगी तथा इसके दोन� तरफ बसावट तेजी से 

िवकास करेगी । 

 म� आपके मा�यम स े माननीय मं�ी �ी गडकरी जी से यह आ�ह करना चाहता ह� ं िक 

बाराच�ी स ेरजौली तक को रा��ीय राजमाग� म� बदलने क� कृपा कर� । म� पूव� म� भी माननीय मं�ी 

जी को इसके िलए प� िलख चकुा ह� ंऔर उसके जवाब म� यह आया था िक इसे �ािधकार म� भेजा 

जा चकुा है । इसिलए म� आपके मा�यम से यह अनरुोध करता ह� ं िक इस काम को ज�द से ज�द 

िकया जाए । 

�ी सतंोष पा�डेय (राजनदंगावँ): माननीय सभापित महोदया, छ�ीसगढ़ को शांित का टापू कहा 

जाता है और छ�ीसगढ़ अशांत होता जा रहा है । ऐसा न हो िक एक �देश को िजस �कार से कहत े

ह�, छ�ीसगढ़ को भी उड़ता छ�ीसगढ़ कहने लग� । आज नशाखोरी िजस �कार से बढ़ी है और 

िजस �कार से लूट और ह�या क� घटनाए ंबढ़ी ह�, यह पूर ेछ�ीसगढ़वािसय� के िलए िचंता क� बात 

है । अभी छ�ीसगढ़ म� बह�त ही दद�नाक घटना ह�ई है । िवगत ह�ते दगु�  िजले के बठेना गांव म� एक 

ही प�रवार के पांच लोग� क� ह�या ह�ई है । एक िचता बनाई गई और मा-ंबेटी को तार से बांधकर 

उस पर जलाया गया और िपता तथा प�ु के शव फांसी से लटके ह�ए िमले थे, िक�त ुवा�तव म� 

उनके हाथ पर फफोले थे और शरीर के कई अगं जले ह�ए थे । 
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यह ऐसी लोमहष�क घटना है, यह आ�मह�या नह� है, यह ह�या है और यह पूर ेछ�ीसगढ़ 

का कहना है । वह �े� हमार े�देश के स�माननीय गहृ मं�ी और म�ुयम�ंी का �े� है । इसके साथ-

साथ, दो िदन पहले िफर एक घटना ह�ई । मेर ेलोक सभा �े� के कवधा� िजले म� अवरोल के अतंग�त 

ह�ई है, िजसम� एक आिदवासी यवुती अि�बका ��यय जली ह�ई अव�था म� िमली । उनक� भी ह�या 

ह�ई है । इसिलए म� आपसे िनवेदन करता ह� ँिक इस घटना क� उ�च�तरीय जाचँ क� जाए । वहा ँक� 

जनता, जो �यिथत है, आ�ोिशत है, उनको यह िव�ास िदलाया जाए िक �याय होगा । यह म� 

आपके मा�यम से िनवेदन करता ह� ँ। 

�ी अ�ण कुमार सागर (शाहजहापँुर): माननीय सभापित महोदया, म� सबसे पहले �भ ु�ीराम से 

�ाथ�ना करता ह� ँिक हमार ेलोक सभा �पीकर आदरणीय ओम िबरला जी को ज�दी �व�थ कर� । 

 महोदया, म� आपका �यान मेर ेलोक सभा �े� जनपद शाहजहापँरु क� ओर िदलाना चाहता 

ह� ँ। मेर ेससंदीय �े� शाहजहापँरु म� नगर िवधान सभा आती है । वहा ँपर रले लाइन लगभग 40 वष� 

से जज�र पड़ी है । उस पर अवैध क�जा हो रहा है । माननीय रले मं�ी जी से मेरा अनरुोध है िक 

नगर िनगम को अनुमित दी जाए तािक वह भारी जाम से म�ु हो सके और वहा ँका आवागमन 

सचुा� �प से चल सके । 

�ी गोपालजी ठाकुर (दरभंगा): माननीय सभापित महोदया, माननीय लोक सभा अ�य� जी 

�व�थ हो जाए,ं म� इसके िलए जगत-जननी मा ँजानक� सीता जी से �ाथ�ना करता ह� ँ। 

 महोदया, आज िबहार िदवस के अवसर पर सम�त िबहारवािसय� सिहत देशवािसय� को म� 

हािद�क बधाई देना चाहता ह� ँ। आज रा��ीय जल िदवस भी है । आपन ेमझेु िमिथला म� �थायी बाढ़ 

क� सम�या से िनदान के िवषय पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� आपका आभारी ह� ँ। 

 महोदया, िमिथला �े� म� कोसी, कमला, गंडक, बलान, भूतही, करहे, अधवाड़ा आिद 

निदया ँबहती ह� । बरसात के समय म� ये निदया ँउफान पर होती ह� और पूर ेिमिथला म� भारी िवनाश 

करती ह�, िजस कारण इस �े� क� लाख� क� आबादी �भािवत होती है और जान-माल का भी 

नकुसान होता है और िकसान� क� पूरी फसल बबा�द हो जाती है ।  
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 महोदया, िमिथला �े� से आप भी आती ह� । यह �े� कृिष पर आधा�रत है, लेिकन बाढ़ 

और सखुाड़ के कारण लगभग �ित वष� फसल� बबा�द होती रहती ह�, िजसके कारण अथ��यव�था 

चरमरा जाती है । इ�ह� कारण� से उ�र िबहार के करोड़� लोग� को पलायन करना पड़ता है । 

माननीय सभापित: आपक� �या मांग है, वह बताइए । 

�ी गोपालजी ठाकुर : यह िबहार क� बह�त भारी सम�या है ।  

 आजादी के समय से अब तक करोड़� लोग िविभ�न महानगर� को पलायन कर चकेु ह� । 

��ेय अटल िबहारी वाजपेयी जी क� सरकार म� नदी से नदी को जोड़ने क� प�रक�पना क� गई थी, 

िजसका ि�या�वयन इस �े� के िलए अ�यंत आव�यक है । इसके साथ-साथ, निदय� का 

उड़ाहीकरण, निदय� पर डैम बनाकर पानी का उिचत �बंधन करके बाढ़ और सखुाड़ जैसी 

िवभीिषकाओ ंसे िमिथला �े� को बचाया जाए ।  

 म� आपके मा�यम से देश के यश�वी �धानमं�ी, नवभारत के िव�कमा�, िज�ह�ने िमिथला 

�े� म� ए�स, एयर पोट�  और कोसी नदी पर महासेत ुदेकर और िमिथला के सवा�गीण िवकास म� एक 

नया अ�याय िलखने वाले आदरणीय �ी नर�े� मोदी जी और आदरणीय जल शि� मं�ी �ी गजे�� 

िसंह शेखावत जी से आठ करोड़ िमिथलावािसय� को बाढ़ क� सम�या से �थायी िनदान िदलाए,ं 

�य�िक मोदी है तो ममुिकन है । यह म� आपसे आ�ह करता ह� ँ। 

�ी िववेक नारायण शेजवलकर (�वािलयर): माननीय सभापित महोदया, आपका बह�त-बह�त 

ध�यवाद । 

 सभापित महोदया, म� आपका �यान �वािलयर िवमान तल पर पया�� कम�चा�रय� और 

सरु�ाकिम�य� क� सं�या न होने के कारण, उनका अभाव होने के कारण उड़ान� पर पड़ रहे �भाव 

क� ओर िदलाना चाहता ह� ं। लगभग ढाई वष� पूव� �वािलयर से मा� एक उड़ान सचंािलत होती थी, 

लेिकन अब उस �थान से करीब आठ-दस उड़ान� सचंािलत हो रही ह� । कम�चा�रय� क� स�ंया 

बढ़ाने हेत ुअनेक� बार एयरपोट�  अथॉ�रटी ऑफ इंिडया को िलखा गया है, लेिकन आज तक कोई 

काय�वाही नह� क� गई है ।  
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 वहा ंपर एक िश�ट के कम�चा�रय� से दो िश�ट� का काम िलया जा रहा है । यह गंभीर बात 

है और यह जानकारी भी िमली है िक पया�� कम�चारी न होने के कारण अहमदाबाद क� उड़ान बदं 

क� जाने वाली है । मुंबई के िलए जो उड़ाने �ारभं होने वाली थ�, वे उड़ान� भी अब �ारभं नह� हो 

रही ह� । मेरा आपके मा�यम से माननीय नाग�रक उड्डयन मं�ी जी से िनवेदन है िक �वािलयर 

िवमान तल पर पया�� कम�चा�रय� क� सं�या तैनात कर�, िजससे वहा ंपर जो सिुवधाए ंह�, वे यथावत 

रह� और अ�य अनके बड़े शहर� म� नाग�रक� को हवाई सिुवधाए ं�ा� ह� । यह सिुनि�त करने क� 

कृपा कर� । ध�यवाद । 

डॉ. उमेश जी. जाधव (गलुबगा�): सभापित महोदया, ध�यवाद । 

 महोदया, कना�टक म� गलुबगा� बैकवड� ए�रया है । वहा ंमाइनॉ�रटी पॉ�यलेुशन वष� 2011 के 

से�सस के मतुािबक 53,03,000 है । अभी क� पॉ�यलेुशन साढ़े छ: लाख है । आपके मा�यम से 

मेरी यह �र�वे�ट है िक पीएमजेवीके �ो�ाम मेर े �े� म� लागू िकया जाए । कना�टक म� हाइए�ट 

माइनॉ�रटी पॉ�यलेुशन मेर ेए�रया म� है । ये बह�त बैकवड� लोग ह� । म� ऑलरडेी माइनॉ�रटी अफेयस� 

िमिन�टर से पस�नली िमल चकुा ह�ं । I have requested him to include Gulbarga in this 

scheme because this is the most neglected area.  

 Madam, I sincerely request that through you, this message should go to 

the hon. Minister.  

 Thank you.  

�ी �वीन कुमार िनषाद (सतं कबीर नगर): सभापित महोदया, ध�यवाद ।  

 म� सबस ेपहले भगवान िनषादराज जी से �ाथ�ना करता ह� ं िक हमार ेलोक सभा अ�य� 

माननीय िबरला जी को �व��य कर हम सबके बीच ज�द से ज�द भेजने का काम कर� ।  

म� आपका �यान उ�र �देश म� नदी, ताल और घाट के िकनार ेरहने वाली उ�र �देश क� 

सवा�िधक आबादी, तकरीबन 14 �ितशत िनषाद समुदाय, केवट, म�लाह, िबंद, क�यप, कहार क� 

ओर आकिष�त करना चाहता ह�ं ।  



22.3.2021  921 

 
 से�सस मै�यअुल पाट�-1 फॉर उ�र �देश, 1961 जाित जनगणना, 1961 के अनसुार और 

उ�र �देश क� अनसूुिचत जाित सिंवधान, 1950 के अनसुार �माकं चार पर रघवुशंी ठाकुर को 

बहेिलया का, �माकं 18 पर बेलदार क� उप-जाितय� का, �माकं 24 पर जाटव क� उप-जाितया ं– 

मोची, रदैास, रिवदास, उतरहा, दिखनहा, अिहरवार, गाहरवार का, �मांक 53 पर बरठेा, रजक 

और क�नौिजया को इसी �कार से धोबी का अनसूुिचत जाित का �माण प� िमलता है ।  

 उसी सूची म� �माकं 53 पर मझवार क� उप-जाितया ंकेवट, म�लाह, िबंद, क�यप, कहार, 

माझी, िनषाद, ग�ड, राजग�ड को भी िमलना चािहए । इसी तरह �माकं 18 पर बेलदार के साथ 

िबंद भी है, �मांक 36 पर ग�ड के साथ कहार, क�यप, बाथम, रकैवार, �माकं 56 पर तरुहैा के 

साथ तरुहा धीवर, �माकं 59 पर पासी तरमाली के साथ भर और राजभर को भी अनसूुिचत जाित 

का �माण प� िमलना चािहए ।  

 महोदया, आज इस सदन के मा�यम से आपसे िवन� िनवेदन है िक �याय और उ�मीद के 

साथ भारत सरकार क� जाित जनगणना, 1961 और उ�र �देश अनसूुिचत जाित, 1950 के 

अनसुार अगर इन जाितय� को �माण प� िमल रहा है, तो �मांक 53 पर मझवार क� उप-जाितया ं

िनषाद, केवट, म�लाह, िबंद इन लोग� को भी �माण प� जारी होना चािहए, �य�िक ये लोग नदी-

ताल के िकनार ेमछली मारकर जीवन यापन करते ह� । इनक� रोजमरा� क� िजदंगी डेली-बेिसज़ पर 

कमा कर खाने क� है । अगर इनको कांि�टट्यूशनल सेफगाड�, संवैधािनक आर�ण िमल जाए, तो 

इसके िलए हमारा समाज इस सदन के �ित बह�त-बह�त आभारी रहेगा । ध�यवाद ।  

�ी अशोक कुमार रावत (िमि�ख): चेयरमैन सािहबा, आपका ध�यवाद । 

 म� िमि�ख ससंदीय �े� के अतंग�त म�लावां-िबल�ाम िवधान सभा �े� क� ओर आपका 

�यान आकृ� करना चाह�ंगा । वह गंगा नदी का बाढ़ �भािवत इलाका है । वहा ं��येक वष� बाढ़ आती 

है । कटरी, परसोला, िछबरामऊ सिहत काफ� गांव बबा�द हो जाते ह�, वहा ंक� फसल� न� हो जाती 

ह�, िकसान आवासिवहीन हो जाते ह� । मेरा सरकार से अनरुोध है िक गंगा नदी क� बाढ़ से �भािवत 

�ाम� का उ�चीकरण कराया जाए । जो आवासिवहीन �ामीण लोग ह�, उनके िलए आवास क� 
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�यव�था कराई जाए । बाढ़ से बचाव के िलए मेहंदीघाट से होते ह�ए राजघाट सिड़या पलु तक 

के��ीय आवंटन से एक बांध ज�र बंधवाया जाए । जब तक बांध नह� बन रहा है, तब तक वहा ं

छोटी-छोटी ठोकर� बनवाने का आव�यक काय� िकया जाए, तािक लोग� का बचाव हो सके । 

ध�यवाद । 
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Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Arun Kumar Sagar Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Gopal Jee Thakur Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Kunwar Pushpendra Singh Chandel Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Vijay Kumar  Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri B.B. Patil Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Ravi Kishan Shri Kuldeep Rai Sharma 

Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Anil Firojiya Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Dhairyasheel Sambhajirao Mane Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Anubhav Mohanty 

Shri Prince Raj 

Shri Shrirang Appa Barne 

Shri Gurjeet Singh Aujla Shri Kuldeep Rai Sharma 
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Adv. Ajay Bhatt Shri Kuldeep Rai Sharma 

Dr. Alok Kumar Suman Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Anubhav Mohanty Shri Kuldeep Rai Sharma 

Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Prince Raj Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Hemant Tukaram Godse Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Dileshwar Kamait Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Dr Dhal Singh Bisen Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Arvind Dharmapuri Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Unmesh Bhaiyyasaheb Patil Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

 

Shri Ajay Misra Teni Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Komati Reddy Venkat Reddy Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Ramakant Bhargava Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Raghu Rama Krishna Raju Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Hanuman Beniwal Shri Kuldeep Rai Sharma 

Dr.  (Prof.) Kirit Premjibhai Solanki Shri Kuldeep Rai Sharma 
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माननीय सभापित :  सभा क� काय�वाही मगंलवार, िदनांक 23 माच�, 2021 को �ात: 11 बजे तक 

के िलए �थिगत क� जाती है । 

20.51 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on Tuesday, March 23, 
2021/ Chaitra 2, 1942(Saka). 

 
________ 

Shri Ramshiromani Verma Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Kotha Prabhakar Reddy Shri Kuldeep Rai Sharma 

Dr. Sujay Vikhe Patil Shri Kuldeep Rai Sharma 

Dr. G. Ranjith Reddy Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Jasbir Singh Gill Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shrimati Raksha Nikhil Khadse Shri Kuldeep Rai Sharma 

Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Dr. Sujay Vikhe Patil 

Shri Shrirang Appa Barne 

Shri Dhairyasheel Sambhajirao Mane 

Shri Sunil Kumar Pintu Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Hasnain Masoodi Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Ritesh Pandey  Shri Kuldeep Rai Sharma 

Dr. Satya Pal Singh Shri Kuldeep Rai Sharma 

Kunwar Pushpendra Singh Chandel 

Prof. S.P. Singh Baghel Shri Kuldeep Rai Sharma 

Kunwar Pushpendra Singh Chandel 
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